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1/ un resume des debats du Conseil
Le texte des resolutions adoptees et
dans l'annexe I.

4. On trouvera dans le present rapport
d'administration a sa det~ieme 3ession.
des décisions prises a la session fi~ure

1/ Publié initialement sous la cote UNEP/GC/26.

5. Lors d'une ceremonie qui a eu lieu le 13 mars 1974, Son Excellence
Hzee Jomo Kenyatta, président de la République du Kenya, a souhaité aux
participants a la session du Conseil d'administration la bienvenue au Kenya.
Le texte integral de son allocution figure a l'annexe II.

2. La session a été ouverte par t1. Ingewund Bengtsson (Suede), president du
Conseil d'administration a la premiere session. Dans la declaration qu'il a
faite a cette occasion, H. Bengtsson a remercié le Gouvernement et le peuple
kényens de leur hospitalité. Il a exprime l'espoir que l'esprit de coopération,
de compréhension et de bonne volonté qui avajt caractérisé la Conference des
Nations Unies sur l' environnement (Stockholm, 5 au 16 juin 1972 r et la premí.ér-e
session du Conseil d'administration serait aussi celui de la deuxieme session.

I

3. M. Njorofe Munga1, ministre des affaires étrangeres du Kenya, élu Président
de la deuxicme session du Conseil d'administration, a fait une déclaration dans
laquelle il a evoque les questions complexes et diverses qui sollicitaient
l'attention du Conseil. Il a exprime l'espoir qu'a cette session, le·Conseil
ne se bornerait pas a définir les probleme~ géneraux dans leurs grandes lignes
mais recommanderait des solutions concretes et pratiques aux problemes de
l'environnement, contribuant par la a la préservation et a l'amenagement d'un
patrimoine qui etait celui de l'humanite tout entiere.

6. Au cours de cette ceremonie, le Directeur executif du PNUE a donne lecture
d'un messaee du Secretaire general de l'Organisation des Nations Uniese Le
Secrétaire general exprimait l'espoir que le Conseil d'administration reussirait
a mener a bien la tache immense qui lui etait confiee, qui consistait a determiner
comment organiser l'utilisation judicieuse des ressources naturelles epuisables du
monde et l'effort de cooperation en vue de sauvegarder l'environnement humain, de
fagon a repondre aux exigences de notre temps sans porter atteinte aux interets
des p,énerations a venir.

l. Le Conseil d'administration du Programme des Nations Unies pour l'environnement
a tenu sa deuxiem.e session au siege du PNUE a Nairobi, du 11 au 22 mars 1974.

I
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Chapitre premier

DEBAT GENERAL

A. Rapport liminaire du Directeur executif

(Point 6 de l'ordre du jour)

B. Rapport du Comite de coordination pour l'environnement

(Point 7 de l'ordre du jour)

7. 11 a ete convenu que le Conseil d'administration examinerait ensemble le
rapport liminaire du Directeur executif (point 6: et le rapport du Comite de
coordination pour l'environnement (point 7), ces deux points dans le cadre d'un
debat general. Au cours de ce debat, de nombreux representants ont abordé egalement
plusieurs autres questions qui avaient été traitees surtout a l'occasion de l'examen
d'autres points, soit au Conseil, soit dans les comites de session 2/. En ce qui
concerne les points 6 et 7, 10 Conseil d'administration était saisi-des documents
u~Er/GC/14, 15 et 22.

8. Ouvrant le debat general, le Directeur executif a fait une déclaration a la
premiere seance, le 11 mars 1974 3/. 11 a decrit brievement ce qui s'était passe
au PNUE depuis la premiere ~ession du Conseil d'administration. 11 a ensuite
appele l'attention sur un certain nombre de questions sur lesquelles le Conseil
devait se prononcer et donner son avis lors de sa deuxieme session. 11 a proposé
une liste succincte de domaines spécifiques, dans le cadre des priorites fixees h
la premiere session, domaines ou les activites du Prograrnme du PNUE pourraient se
concentrer pendant la periode a venir. 11 a expliq~é les hypotheses de base dont
le secretariat du PNUE s'etait inspire pour sa conception du programme, et il Si st
refere brievement au contexte plus large des relations internationa1es actuelles et
a ses incidences sur le mandat du PNUE.

9. S'agissant des aspects de fond du Pror,ramme, il a mentionne un certain nombre
de questions qui devaient retenir l'attention du Conseil d'administration.

10. 11 a indique que le secretariat avait besoin de directives en ce qui concerne
la démarche fondamentale et les méthodes a. adopter pour établir l' "Etude de la
situation de l' environnement et des activites relati ves au Progr-amme pour
l'environnement" 4/, qt:i devait par la suite devenir un outil efficace pour
le PNUE dans l' ex;rcicEl de sa fonction d ' examen et de coordination des activités
existantes et prevues en matiere d'environnement.

2/ Voir plus loin les chapitres 11, 111, IV et VII, ainsi que les rapports des
deux comités de session figurant aux annexes 111 et IV.

3/ Texte distribue sous la cote UNEP/GC/L.18; cette declaration avait pour
objet-de completer le rapport liminaire du Directeur executif (UNEP/GC/14).

4/ Un modele de l'''Etude'', etabli a titre d'essai et d'illustration, a eté
distribue sous la cote UNEP/GC/14/Add.l.
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11. En ce qui concerue l' exécuti.on proprement dite du programme , le Directeur
executif a exprime l'espoir que le Conseil indiquerait les domaines ou le
secretariat devrait concentrer ses principaux efforts pend&~t la periode a venir,
en particulier ceux qui exigeaient une coordination des actions menees par les
orsanismes des Nations Unies, et les domaines auxquels les gouvernements devaient
faire une plus large place.

e 'f' t '1' t d . d . At ., '1'12. üe re eran aux e emen s u pro~ramme qUl evalent e re flnances par pre e-
vement sur le Fonds du PNUE (voir UNEP/GC/17/Rev.l), il a dit que le Conseil
serait appele a prendre des decisions sur le caractere continu que l'on proposait
de donne'r au pLan a moyen terme, sur les pouvoirs du Directeur exécut í f d ' engager
a terme des dépenses pour les activites du Programme du Fonds (voir UNEP/GC/16),
sur les procedures subsidiaires a sui?re pour l'utilisation de la Reserve du
Progran~e du Fonds et, enfin, sur le budget (UNEP/GC/17/Rev.l et UNEP/GC/17/Add.l
et Corr.l). 11 a appele l'attention sur les dispositions de la resolution
3128 (XXVIII) de l'Assemblee generale concernant le financement d'une fraction
du coírt de la Conference--Exposition sur les etablissements humains. 11 a egalement
invité le Conseil a exami.ner le financement de l' etude de prei'aisabilite concernant
la construction du siege per~anent du PNtffi a Nairobi (UNEP/GC/17/Add.2).

13. Le Directeur executif a fait observer qu'il ne serait pas possible de mettre
au point une serie complete d'activites du programme pour toute la vaste garnme de
domaines reconnus comme prioritaires a la premiere session du Conseil d'adminis
tration. 11 a souligne qu'il fallait etre sélectif, sinon les efforts du PNUE
seraient trop disperses pour etre efficaces. En consequence, il a prié instaroment
le Conseil de se mettre d'accord sur une liste relativement courte de domaines
spécifiques dans le cadre des priorites fixées a la premiere session, et sur
lesquels les activites du Programme du PNUE seraient concentrees pendant
l'année a venir. 11 a proposé pour examen des activités telles que:

a) La mise &n point et la diffusion de techniques rationnelles du point de
vue de l'environnement, notamment pour le traitement des eaux, l'évacuation et le
recyclage des déchets, la construction et la lutte contre les parasites;

b) Les mesures a prendre pour prévenir la perte de terres cultivables par
la aesertification, l'erosion et la salinisation, et pour retablir la productivite
1es ~erres marginales;

c) L'etude de projets pilotes - et l'appui a ces projets - pour illustrer
les differents schemas de développement rationnels du point de vue de l'envi
ronnement - par exemple le "developpement ecoloe;ique";

d) Les mesures a prendre pour preserver le milieu marin, en attachant une
importance particuliere a la surveillance de la pollution tellurique des oceans,
par les deversements d'effluents fluviaux notamment, et a la lutte contre cette
pollution;

e) Les mesures relatives a la conservation des ressources genetiques du
regne vegetal et animal, ainsi que des micro-organismes iMportants pour la
sante de l'homme;

f) La formation et l'assistance technique, essentiellement en vue d'aider
les gouvernements des pays en voie de developpemeüt a instaurer, dans le domaine
de l'environnement, des politiques et des mecanismes nationaux qui leur permettent
d'incorporer des considerations relatives a l'environnement dans leurs plans et
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programmes de développement, et de les aider aussi a participer au Plan Vigie et
a en tirer pleinement parti;

g) L'appui pour mettre au point un el1seignement intéressant l'environnement
et pour la diffusion de renseignements sur l'environnement, appui qui serait donné
aux divers secteurs de la population ayant des besoins et des intérets particuliers;
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h) La mise en oeuvre de la premiere phase du Plan Viaie, y compris le
Systeme mondial de surveillance continue de l'environnement et le Systeme
international de réfe~ence;

i) Les évaluations a effectuer pou~ orienter la prise des décisions dans
certaines regions écologiques clefs, COTIh'l1e la mer l'-1edi terranée, la mer des Antilles,
les régions insulaires du Pacifique Sud) les régions des forets tropicales humides
de l'Afrique centrale ou de l'Amér-íque du Sud et les zones arides du r.1oyen-Orient,
d'Asie et d'Afrique.

14. Les autres sujets sur lesquels il a attiré l'attention du Conseil étaiént :

a) La possibilité de devoir conclure d~s accords internationaux relatifs
aux act í ví tés susceptibles d'entrainer une transformation importante du climat;

b) L'élaboration de nouvelles regles de droit international dans le domaine
de l'environnement;

c) Les incidences sur l'environnement des differentes formes de production
et d'utilisation de l'énergie •

Il a sollicité l'avis du Conseil en ce qui concerne les activités futures du PNUE
dans ces domaines.

15. Il a 9numeré les hypotheses sur lesqllelles s'était fonde le secrétariat pour
la mise au point du Prograrnme, a saVOlr que:

a) Le Prograrnme devait etre compatible avec la stratégie internationale du
développement pour la deuxieme Décennie des Nations Unies pour le développement
et avec le Plan d'action mondial pour l'application de la science et de la technique
au développement;

b) Le Prograrnme devait etre fonde sur les meilleurs renseignements et
conseils scientifiques possibles;

c) I1 appartenait au PNu~, non de remplacer ou de s'arroger les activites
menees par d'autres organisations~ mais de leur donner une nouvelle dirnension et
de fournir le moyen de les coornonner pour atteindre des objectifs communs dans
le domaine de l'environnement;

d) Le Fonds devait essentiellement avoir un role de catalyseur en
fournissant les capitaux de départ pour la mise en route d'aetivités, et il
devait aussi etre la source du financement supplementaire necessaire pour
situer dans la perspective de l'environnement les activites de développement
de portée internationale;

- 4 -
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e) JI convenait de s'interesser tout particulierement aux besoins et aux
interets des pays en voie de développement et aux mesures El prendre pour faciliter
leur participation au Prograrnme;

f) Lors de l'execution du Proerarnme il convenait de penser en particulier a
la necessité d'appuyer la mise au point de mécanismes institutionnels appropries,
notamment dans les pays en voie de développement, en utilisant les institutions
existantes et en facilitant, si besoin était, la creation de nouvelles institutions.

,

,

16. Se référant3.ux "centres d'activité du Programme" envisages, le Directeur
exécutif a declare que la demarche suivie par le PNUE visait a tirer pleinement
parti des ressources disponibles aupres d'autres sources en établissant les liens,
les courants d'information et les Mecanismes de planification et de cooperation
appropriés. L'objectif serait de permettre a un certain nombre d'institutions
existantes de coop6rer, en tant qu'eléments d'un reseau, a l'execution d'activites
conques pour atteindre certains objectifs fixes par le Conseil d:administration.

17. Le Directeur executif a estime que la situation energétique actuélle n'etait
pas un Gvenement isole, mais le premier d'une serie de signaux annongant une
transition fondamentale dans l'entreprise humaine, demontrant aux gouvernements
et au zrand public la necessité de mieux gerer les ressources precieuses et
Lími tées de notre planete quí est "Une seule Terre". Se référant aux probLémes
importants auxque.Ls la communauté internationale est actuellement confrontée,
le Ddre cteur exécuti.f a a(joute que les pays devraient s' adapter a cette realite
nouvel.Le eti prendre un engage.nerrt tendant a instaurer une coopération a une
échelle sans precédent, ou bien s'attendre a une intensification de la concurrence
pour affirmer et proteger ces interets nationaux etroits et a des divisions et des
conflits qui iraient en s'aggravant, courant ainsi le risque d'une désintegration
de l'ordre mondial aux conséquences catastrophiques pour les nantis comme pour les
pauvres. Il a egalement noté que ces nouveaux problemes étaient le fait de
nouvelles divisions entre les nations riches et les nations pauvres en ressources
energétiques, entre nations riches et nations pauvres en ressources technoiogiques,
entre nations riches et nations pauvres en ressources vivrieres, divisions qui ne
correspondaient plus du tout aux notions d'un affrontement entre l'Est et l'Ouest
ou entre le Nord et le Sud.

18. A propos de l'exploitation et de la eestion des oceans et de leurs ressources
biologiques le Directeur executif a prié instarnment le Conseil d'administration de
donner son avis sur la necessité, pour toutes les nations, d'affirmer leur
engagement a priori de sauvegarder la santé et les fonctions biologiques
essentielles du milieu marin, et de porter ses vues al' attention de la troisieme
Conference des Nations Unies sur le droit de la mer prévue a Caracas en juin 1974.
Il a ajouté que cette conference offrait une chance unique d'établir un cadre de
coopération efficace pour la gestion internationale des océans, a l'intérieur
duquel les responsabilités de protection et les benefices de l'exploitation des
reSBources seraient equitablement partagés entre tous les pays du monde.

19. Le Directeur executi? a estime que les probl émes actuels faisaient partie
d'un systeme complexe de relations de cause a effet fagonnant l'avenir de la
cornmunauté internationale. Il a souligné que ce systeme de relations était a
l'echelle du monde et ne pouvait etre compris et maitrise que dans un cadre
mondial a l'intérieur duquel il pouvait cependant y avoir une large gamme de
reactions nationales et regionales. En conclusion, il a noté un certain nombre
de signes positifs augurant un avenir meilleur, et il a ajoute que la deuxieme
session du Conseil d'administration pouvait apporter une contribution importante
a l'édification d'un monde meilleur.

- 5 -
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22. Un representant a estimé qu'il y avait, dans les documents, une tendance aux
répetitions et qu'ils n'etaient pas toujours d'une compréhension ais6e; il a
exprime l' espoir' que le secrétar-í at du FI!UE s' efforcerait d ' employer dans ses
documents un langage plus simple. Un autre représentant a noté que peu de
propositions concernant les activites du proerarnme portaient la marque originale
du PNUE. Un autre representant a été j'avis que le PNUE n'avait pas encore trouvé
une philosophie et un style personnels.

20. Les délégations ont exprime leurs remerciements sinceres au peuple et au
Gouvernement kényens, qui ont accueilli le PNUE avec une hospitalité chaleureuse.
De nombreux orateurs ont nuté que la présence du PNUE il Nairobi marquai tune
nouvelle étape dans l'histoire de l'organisation internationale et concretisait
le voeu collectif des pays en voie de developpement de voir implanter dans le
tiers monde le siege d'une institution des Nations Uniese L'implantation de cette
nouvelle organisation sur le continent africain faisait ressortir encore plus
l'interdependance etroite entre le développement économique et les poli tiques
rationnelles en matiere d'environnement. Dans sa reponse, le representant du Kenya
a declare que son gouvernement était profondément honoré que son pays ait été choisi
pour abriter le siege du PNUE. C'était un honneur, non seulement pour le Kenya,
mais aussi pour l7Afrique, le tiers monde ~t les pays non alignes.

21. La majeure partie des orateurs ont reconnu que le PNUE avai"c traversé une
periode difficile depuis la premiere session du Conseil d'admin~stration et ont
félicite son secretariat pour les efforts meritoires accomplis en vue de préparer
la deuxieme session. La plupart des déleeations ont estime que la documentation
etablie par le secretariat était d'une haute qualité et tenait compte, d'une
maniere satisfaisante, des priorités convenues u la premiere session du Conseil
d ' administration. 11 a été egalement noté que la documerrt.ati on était nettement
meilleure que celle établie pour la premiere session ñu Conseil d'administration.
De nombreux orateurs ont declaré, qu'a l'avenir, l~ re~le des six semaines devrait
etre respectée pour la distribution des documents et de leurs traductions.

23. Dans ses observations generales sur les travaux du PNlill, un représentant a
note que la premiere session du Conseil d'administration et ses résultats éto.ient
d' une grande importance car ils avaient élarr;i la base de l' appui fourni au PNUE
parmi les pays en voie de développement et permis ~ ces derniers d'avoir le
sentiment que la recherche d'un environnement de qualité n'entratnait pas un
ralentissement de leur développement économi~le. 11 a ajouté que la Réunion
intergouvernewentale sur la surveillance continue, la Reunion d'experts sur le
systeme international de reférence et les con3ultationE intergouvernementales
officieuses &e novembre 1973 avaient offert d'autres occasions de mieux exprimer
les besoins des pays en voie de développement. 11 a demandé que le PNUE donne
plus de poids aux priorites des pays en voie de développement, ces priorités
concernant la majeure partie du globe.

24. Se réf'erant au fonctionnement du PrTtJE j usqu ' alors, quelques représentants
ont estime qu'il n'y avait pas eu assez de posoibilit6s de consultation entre

", L' 't "" t'" 1 " 'les gouvernements et le secretar~at. un d en re eux, se referan a a reun~on

d' Aspen sur les "Limites extremes" ~ declaré qu' il eut eté souhaitable que les
gouvernements aient été informes de cette reunion et aient été invites a y
participer, d'autant que dans ses propositions relatives au prograrnme de travail
futur du PNUE le Directeur executif avait tenu compte des conclusions de cette
reunion. La necessité de proceder r6gulierement a des consultations avec les

t "t"" 1'"gouvernemen,s a e e sou ~gnee.
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25. Dans le cadre de leurs observations sur les formules et les methodes de travail
propos€es pour l'élaboration du Programme et son execution, et que le Directeur
executif avait decrites dans son rapport liminaire (llliEP/GC/14, par. 3 a 18), et
dans son exposé liminaire (UNEP/GC/L.18, p. 6 a 11), de nombreux représentants ont
approuvé le systeme de programmation proposé et les hyrotheses fondamentales dont
le secretariat s'était inspiré pour mettre au point le Programme. lIs ont noté
avec satisfaction les efforts faits pour améliorer la gestion et renforcer le
potentiel du PNUE. lIs ont notaw~ent souligné qu'il importait de faire ressortir
les activites relatives a l'environnement dans le systeme international. lIs ont
aussi pris note avec satisfaction de l'objectif tendant a combler les lacunes et
a situer, pour la communauté internationale, les problemes de l'environnement dans
une optique intégree grace a un programme qui répondrait aux besoins et aux
objectifs definis par le Conseil d'administration et qui serait adapte a ces
besoins et a ces objectifs. Le role de catalyseur du PNUE et de son Fonds a
été approuve. On a estimé que, grace a l'application du systeme de prograrnmation,
le PNUE serait bien place pour enoncer des principes directeurs et exe~~er une
influence sur le systeme international.

26. Les centres d'activite du programme proposes par le Directeur executif comme
instruments de la mise en oeuvre du programme ont retenu tout particulierement
l'attention des representants. La proposition a ete approuvee en principe, mais
beaucoup dp representants ont estime qu'il convenait d'en preciser davantage le
concept. Plusieurs questions ont ete pos-ees, notarnrnent : comment les centres
d'activité du progrromne seraient-ils lies au role coordonnateur du siege du PNUE?
Quelles dispositions étaient envisagees pour leur dotation en personnel et leur
financement? Quelles seraient leurs attributions? Un representant a suggere
que, pour assurer l'efficacite des travaux des centres dans des conditions
économiques, il conviendrait d'organiser, avant leur creation, des reunions
d'experts dans les regions d'implantation envisagees. D'autres ont estime qu'il
fallait creer quelques centres a titre experimental, la decision definitive devant
etre prise par le Conseil d'administration a une session ulterieure. De nombreux
Tepresentants ont accueilli favorablement l'idee de creer des centres d'activite
du programme, qui constituait un pas vers la decentralisation des activites et
leur adaptation aux conditions propres aux diverses regions. On a suggere que
l'emplacement des centres ne devrait pas etre determine essentiellement en fonction
des institutions existantes ni des zones riches en connaissances, car cela pourrait
indUment favoriser le monde developpe.

27. En reponse aux questions posees, le Directeur exécutif a declare que le but
envisar,e etait de faire des centres d'activite du programme l'un des moyens de
donner suite avec plus d'efficacité aux decisions prises par le Conseil d'adminis
tration au sujet du proe;ramme 2/' On espérait que ces centres rendraient inutile
la creation d'une infrastructure tres elaboree au siege du PNUE et permettraient
d'éviter les doubles emplois avec les services, les compétences et les ressources
deja disponibles ailleurs. Le Directeur executif a fait observer qu'il y avait
toute une serie d'arranf>ements possibles et que par la force des choses les
dispositions a prendre pour la dotation en personnel et le financement seraient
variee8. Cependant, dans tous les cas, les centres seraient directement
responsables devant le Directeur executif du PNUE, qui superviserait leur

5/ Le texte inté~ral de l'exposé du Directeur executif sur les centres
d'activité du programme a éte distribue sous la cote UNEP/GC/L.20.
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planification et leur budget dans la mesure ou le PNUE serait a 1 'origine du
financement. Il a ajouté qu'aucun centre ne serait cree avant de serieuses
consultations avec les interesses et il a donne au Conseil d'administration
l'assurance que le secretariat n'avait a.ucunement l'intention de se lancer
inconsiderement dans le processus de création. Il a dit qu'apres quelques
premieres expériences, la formule adoptée par le secrétariat pourrait etre
modifiee. Il a ajouté que la question decisive a regler avant de prendre la
décision de creer un centre consistait a savoir si, ce faisant, on arriverait
a moins solliciter et a mieux utiliser les ressources du PNUE et a mieux
exploiter les ressources disponibles dans le cadre du systeme des Nations Unies
et ailleurs.

28. Se referant au rapport du Comite de coordination pour l'environnement
(UNEP/GC/15), la plupart des representants ont insiste sur l'importance
capitale d'une coordination efficace pour atteindre les objectifs de la
cOlmnunauté internationale pn matiere d'environnement, et ils ont fait observer
que le PNUE avait pour tache essentielle de coordonner les activites consacrées
a l'environnement daos le cadre du systeme des Nations Uniese Plusieurs
représentants ont indique que dans le court intervalle entre la premiere et
la de~xieme session du Conseil d'administration le Comité n'avait pu elaborer
et exercer sa fonction de coordination. Quelques représentants ont critique le
rapport du Comite, et ont estime qu'il devait et~e. non un simple resume
d'activites separées, mais un ensemble de propositions et d'orientations bien
inté~rées. On a estimé qu'il restait beaucoup a faire pour que le Comité de
coordination pour l'environnement devienne un lnécanisme de coordination efficace,
et on a exprime l' espoir que le Comité ne tarderai t pas a s' acquitter de s a véri
table fonction de coordination envisagée a la Conf'érence des Nations Unies sur
l'environnement, ce qui faciliterait la tache du Conseil d'administration dans
l'élaboration des politiques.

29. Se reférant aux problemes de coordination, que1ques representants ont emis
l'avis que l'existence du Fonds du PNUE ne devrait pas servir d'excuse pour que
les credits budgétaires des institutions specialisees alloues au titre de l'envi
ronnement restent a un niveau stationnaire. Les institutions specinlisées devraient
continuer de mener les activites interessant l'environnement en puisant dans leurs
propres ressources et ne s'adresser au PNUE que pour obtenir des fonds additionnels
pour les nouvelles activites qui devaient etre entreprises dans le cadre d'un plan
mondial arretc par le PNUE. On a souligné qu'il incombait aux représentants des
gouvernements de veiller a ce que les organes directeurs des autres organisations
internationales et des institutions spécialisées donnent suite aux mesures adoptees
au PNUE dans le domaine de l'environnement. On a emis l'avis en outre que, pour
obtenir les renseignements necessaires a l'évaluation et a l'examen des activites
en matiere d'environnement, il fallait une cooperation tres poussee de la part
des institutions specialisées. Le PNUE ayant expressement pour tache de proceder
a cette opération d'examen et d'évaluation, le Conseil d'administration devrait
veiller a ce qu'il puisse sien acquitter efficacement et a ce que les institutions
specialisées fournissent les renseignements necessaires a son secrétariat.

30. Parlant au nom de plusieurs institutions spécialisées, le représentant de
l'Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture a declare
qu'elles étaient pretes a mettre a la disposition du PNUE leurs compétences
techniques e'~ les enseignements de leur Longue expérí.ence , Il a ajouté que
si tout le monde y mettait du sien, les travaux du Comité de coordination pour
l'environnement seraient rapidement améliores. Il a dit que la coopération et
le coordination étaient l'affaire, non seulement des secrétariats, mais aussi
des organes directeurs.
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31. Se referant a la partie du rapport sur la situation de l'environnement qui
concernait l'energie (UNEP/GC/14/Add.l, p. 23 et 24), le representant de l'Agence
internationale de l'energie atomique a declare que les observations qui y figuraient
au sujet de l'energie nucleaire risquaient d'etre mal interpretees. II a declare
que l'Agence n'avait pas ete consultee lors de l'etablissement du document et
qu'elle ne voulait pas etre associee aux conclusions enoncees. II a exprime
l'espoir qu'il serait fait appel a l'Agence comme consultant technique sur
l'énergie nucleaire et les questions nucleaires concernant l'environnement
lorsque le PNUE établirait les etudes qu'il envisageait sur l'energie, et il
a pris note de la reaction favorable du Directeur executif a cet egard.

32. Des activites entreprises aux niveaux regional et sous-regional ont ete citees,
a titre d'exemple, comme moyen d'obtenir rapidement des resultats et de, combler
efficacement les lacunes dans la strategie internationale pour l'environnement.
Les representants de plusieurs organisations intergouvernementales regionales ont
fait observer que les efforts de leur organisation dans le domaine de l'environnement
completaient ceux du PNUE. lIs ont propose d'instaurer d'etroites relations de
travail avec le PNUE et ils se sont notamment declares disposes a communiquer au
Directeur executif les resultats de leurs rech¿rches et de leurs activites dans ce
domaine. II a éte suggeré que le PNUE reponde aux offres de service des orga
nisations reg~onaless car elles faisaient partie de l'infrastructure necessaire
a la planification et al' exécut i on de mesur-es mondiales.

33. Le PNUE commengant seulement a prendre forme, plusieurs representants ont
parle des divers roles que, selon eux, il devrait jouer. Tout en reconnaissant
que l~ programme avait pour role essentiel d'assurer la coordination, de prendre
des initiatives, d'etablir des directives, de reunir et d'echanger des
renseignements, on a egalement estime qu'il devrait comprendre un plus grand
nombre d'activites operationnelles, directement executees par le PNUE, dans
les domaines ou d'autres organes des Nations Unies ne menent aucune activite
de ce genre. On a exprime l+espoir que le secrétard at du PNUE ne serai t pas
accable par le travail de documentation et qu'on lui laisserait suffisamment
de temps pour reflechir et prendre des decisions. De nombreux representants
ont eté d'avis qu'une part importante des activites du PNUE devrait consister
a fournir une aide aux pays en voie de déve.Loppemerrt , sous forme de formation
et d'assistance technique, pour faciliter le transfert des realisations et des
techniques scientifiques modernes dans le domaine de l'environnement. On a
reconnu que le PNUE devrait aussi apporter un appui a la recherche scientifique
fondamentale, tout en accordant la priorite a la recherche appliquee, et
s'employer a acquerir des connaissances, notamment de caractere transdisciplinaire.
Le PNUE avait aussi pour fonction importante de sensibiliser l'opinion publique
aux problemes de l'environnement.

34. Un certain nombre de representants ont insiste sur les aspects politiques
generaux de la cooperation internationale dans le domaine de l'environnement.
Quelques-uns ont signale que le succes de la cooperation internationale dans ce
domaine dependait du maintien de la paix et du progres vers le desarmement.
D'autres ont souligne que la cooperation internationale dans le domaine de la
protection de l'envíronnement était directement liee a la detente politique et
economique. D'autres encore ont insiste sur le caractere universel des problemes
de l'environnement et sur la necessite d'assurer en consequence l'universalite
des activites daos ce domaine.

- 9 -
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35. PIus í eurs représent.ants ont fai t observer qu" il ne fallai t pas oublier que
le Conseil devait s'efforcer d'établir un modele de coopération internationale
en matiere d'environnement, coopération fondée sur la stricte observance du
principe de la souveraineté des Etats et sur celui de la non-ingérence dans les
questions relevant des juridictions nationales. Ils ont estime qu'il était
absolument indispensable de veiller a ce que l'intéret pour l'environnement ne
soit pas utilisé comme pretexte pour s'immiscer dans des questions intérie1.lres.
En ce quí concernait la conduite des Etats, le Conseil ne pouvait assumer un
role de supervision, les obligations extérieures des Etats étant uniquement
définies par des traites et des accords. D'autres representants ont souligné
que, dans la plupart des cas, on ne pouvait aboutir a un environnement
satisfaisant et rationnel que par l'intermédiaire d'un développement equilibré
tenant compte, ,dans une conception intégree, des facteurs sociaux, culturels,
écologiques et économiques.

36. Plusieure représentants ont souligné que le Conseil d'ao~inistration,

conformément au mandat qui lui avait eté conféré par la resolution 2997 (XXVII)
de l'Assemblée p;énérale, en date du 15 d.écembre 1972, devrait promouvoir la
cooperation internationale dans le domaine de l'environnement et recow~lander,

selon qu'il conviendrait, des politiques orientees dans ce sens.

37. De nombreux représentants ont souligné la nccessite de mettre au point une
"philosophie" du PNUE, qui tiendrai t compte a la fois de la cor-ré.lat í.on et de
l'interaction des divers problemes de l'environnement et de l'interdependance
des initiatives prises dans ce domaine au niveau national ou regional.

38. Un representant a declaré que la pollution venant des pays industrialisés
etait une menace pour les autres pays et, en fait, un empietement sur leur
souverainete. A son avis, tout pays avait le droit de se proteger contre les
risques de pollution et de pretendre a une indemnisation pour les dommages causes.
Il estimait que la théorie de la croissance zéro'était rétrograde, car son appli
cation freinerait la croissance economique des pays en voie de développement •
D'autres representants ont souligné que, dans la plupart des cas, seul le deve
loppement pouvait ~ermettre de reunir les conditions necessaires d'un environnement
satisfaisant. Un représentant a fait observer que les puissantes societes multi
nationales qui échappent en grande partie au controle des gouvernements etaient
parmi les principaux responsables des dommages causes a l'environnement. Un autre
représentant a place la question de l'environnement dans le.contexte plus general
des objectifs mondiaux de développement et il a sugeére que tous les pays,et
surtout les pays developpes, modifien leur a~titude et que l'on promeuve de
nouvelles techniques en vue d'atteindre les objectifs de l'environnement dans
cette perspective mondiale.

39. Lors de l' examen du prograrnme de travail du PNUE, de nombreux representants
ont souscrit aux hypotheses de base dont le secrétariat s'etait inspire pour la
mise au point du programme et ont noté avec satisfaction qu'il souhaitait assurer
un equilibre approprie entre les activites proposées (UNEP/GC/14, par. 24 et
illlEP/GC/L.18, p. 10 et 11). Comme le Directeur exécutif, ils pensaient qu'il
fallait choisir quelques domaines de concentration pour la période a venir, et
ils l' ont félicite <1' avoir cherché a indiquer ces domaines dans son exposé
liminaire (UNEP/GC/L.18~ p. 9 et 10). Ils etaient d'avis que la dispersion de
ressources limitées entre un trop grand nombre d'activités pouvait compromettre
l'efficacité du proeramme. De l'avis general aussi, le programme devait etre
axe avant tout sur la solution pratique des problemes de l'environnement.
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40. La majorité des representants ont indiqué quels étaient a leur avis les
secteurs qui, parmi les domaines d'action prioritaires définis a la premiere
session du Conseil d'administration, méritaient une concentration des sfforts.
Toutes les activites specifiques que le Directeur exécutif avait jugées dignes
d'une attention speciale ont eté appuyées, encore que quelques pays aient
accorde une importance différente a certaines de ces activités parce qu'il est
des mesures particulieres qui ne sauraient avoir toujours la meme importance
pour tous les pays et toutes les ré[3ions §j. ... ..

41. Pour ce qui est des priorités assignées a certaines questions, priori tés
énoncees dans le programme de travail du Directeur exécutif (UNEP/GC/14/Add.2),

'.. celle relative aux établissements humains a rencontré l'assentiment général.
En outre, la décision de tenir en 1976 la Conférence-Exposition des Nations Unies
sur les établissements humains a été considérée comme un bon moyen de faciliter

• les échane;es de données d ' expéz-í ence et d ' enrichir les connaiss ances relatives
aux problemes du développement de ces établissements 7/. On a souligné que la
Conférence-Exposition devrait illustrer des expériences pratiques concernant les
innovations en matiere de planification du développement urbain, de gestion de
l'habitat et des méthodes intégrées de planification concernant les établissements
humains, notamment les facteurs sociaux et culturels et les facteurs liés a
l'environnement.

42. Les progres accomplis dans l'exécution de la premiere phase du GENS et la
mise en route du Systeme international de référence ont été accueillis avec
satisfaction par un certain nombre de représentants 8/.

s.

ierrt
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43. On a généralement reconnu que le PNUE devrait accorder une attention
prioritaire aux taches fonctionnelles que sont l'éducation, la formation et
l'assistance technique. A cet égard, il a été suggéré que le PNUE renforce
sa capacité d'assistance technique au bénéfice des pays en voie de développement,
et qu'a cette fin, il utilise beaucoup plus les services d'experts des pays en
voie de développement. L'importance de l'éducation et de la diffusion d'infor
mations concernant l'environnement a été reconnue sans réserve. En ce qui concerne
la tache fonctionnelle que constitue la gestion de l'environnement, plusieurs
représentants ont estimé que le PNUE n'avait pas accompli suffisarnment de progres
pour ce qui est de l'ensemble des élements de cette tache, ce que laissait
entendre le rapport du Directeur exécutif (UNEP/GC/14/Add.2) et ils se sont
déclarés convaincus qu'il serait porté remede a cet état'de choses.

44. Les mesures proposées en vue de la prévention de la perte de so.La par la
désertification, l'érosion et la salinisation et celles prévues pour lutter
contre le manque d'eau consecutif a la sécheresse ont été approuvées, ainsi que
celles proposées pour mettre au point et diffuser des techniques rationnelles
du point de vue de l'environnement. A cet égard, on a noté que la réduction,
au bénéfice des pays en voie de développement. du cout de ces techniques devrait

~/ Des observations détaillées sur le programme ont été faites au Comité de
session I; pour le rapport de ce comité, voir annexe III.

1/ Pour un examen plus détaillé de la question des établissements humains,
voir plus loin le chapitre V.

8/ La question a été examinée en détail par le Comité de session I; pour le
rapport de ce comité, voir annexe III.
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etre une préoccupation ~ajeure du proeramme. De meme, on a exprimé l'avis que
L" evaluation des techniques constituait un domai.ne <1' action capital.

45. Les mesures proposées en vue de sauve~arder le milieu marin ont été approuvées
Sro1S reserve, et le Conseil a accueilli avec satisfaction la suggestion du
Directeur ex6cutif tendant a ce qu'il porte ses vues a l'attention de la Conf~rence

des Nations Unies sur le droit de la mer. A cet éeard, les mers fermees et semi
fermées ont été mentionnees plus particulierement, et le PNUE a été instamment
prié de jouer un role direct, en particulier en ce qui concerne la préservation
de la rér.ion 6cologique de la mer Mediterranée. La question de l'application de
la résolution 3133 (XXVIII) de l'Assemblee eénérale, en date du 13 décembre 1973,
sur la protection du milieu lnarin a été é~alement évoquee. On a sur.~éré de tenir
compte de cette résoll~ion lors de l'application du pro~ramme d'activites du
Conseil d'administration.

46. ~,es représentants de la PoLogne , de la République démocratique allemande et
de la Sueñe se sont référés ~ deux conventions sur la protection c~e la Bal tique,
traitant respectivement de la protection de la vie marine et de la protection
contre la pollution 9/.

47 1 1 t · d "" ""t' d.... . 1 t• les mesures (e conserva aon .es ressources (3tme a.ques u r egne anarna e
vegetal ~ ains í que eles mí cro-orr-nuí smes importants pour la santé de 1 'homme, ont
""t"" ""e ,(':> R,PPllYt~(~S.

48. De nombreux représentants ont approuvé l' intention du nirecteur exécutif de
s 'occuper des pr-ob l.émes ayant trait fLUX modifications climatiques, naturelles ou
artificielles.

49. De nombreux representants ont estimé qu'étant donne la situation énergétique
actuelle, le PNUE devrai t entreprendre, sur une baae plus Large et avec des
allocations de fonds plus importantes, des études concernant les incidences sur
l'environnement de l'utilisation d'énergie de provenances diverses et plusieurs
ont estimé qu'il devrait entreprendre des études sur les sources d'énergie non
conventionnelles. Plusieurs representants ont toutefois estime que le ?NUD ne
devrait pas s'engager dans l'etude des questions énergetiques avant ] 'examen de
la question par l'Assemblee e;enerale 10/.

50. La proposition ñu Directeur executif visant a étudier differents schemas de
déveLoppement dans le cadre de 1 t identification de stratégies de développement
rationnelles du point de vue de l'environnement a ét6 approuvee. Son intention
de lancer quelques projets pilotes cC"1cernant le développement écologique a été
accueillie avec satisfaction. Un représentant a exprime quelque doute sur ce
concept car, a son avis, il n'était pas compatible avec le de~ré d'urbanisation
et d'industrialisation qu'exige le developpement. A son avis, le développement
écologique était un concept qui ne tenait pas compte du fait que la croissance
exieeait certaines cuncentrations.

9/ A la 2geme seance, le 22 mars 1971+, le représentarrt de la Finlande a
annoncé que ce meme jour la Convention sur la protection du milieu marin de la
Baltique avait éfté sir;npe a Helsinki par les representants des gouvernements du
Danemark , de la Finlande, de la PoLogne , de la Hépublique rlémocratique allemande,
de la Hépublique fécl6rale d ' Allemagne et <le l' Union des Républiques socialistes

. ""+ .GOVl f: ' m cues ,

lQ/ P01l'r' un examen plus detaillé de la question, voir le rapport du Comite
de aenoi on T 8. I.' annexe III ci-apr~s.
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51. A propon de la question du droit international de l'environnement, les repre
sentants pensaient généralement, conune le Directeur executif, que la mise au point
proeressive de ce ñroit devait etre un domaine de preoccupation prioritaire pour
le PNUE, et les initiativeR prises par le Directeur executif a cet egard ont eté
accueillies avec satisfaction. Il a ete reconnu toutef'ois que l' elaboration d' un
drodt international (le l' environnement ne serait pas chose f'ac i Le , Un repréaent arrt
a fai t observer que la mise au point du droit international de l' environnement
exieeait un der,ré de savoir et d'experience qui faisait encore defaut pour la
plupart des doreaines de cooperation en matiere d'environnement. L'utilite de
conventions internationales relatives a l'environnement et la nécessite de
favoriser activement leur conclusion ont été mises en évi.dence , L' attention
du Conseil a été appelée sur les quatre ~onventions internationales adoptees
comme suite a une recormnandation de la Conference de Stockholm 11/ et l'on a demandé
que des mesures soient prises de toute urgence pour leur donner effet. Plusieurs
conventions regionales ont été citées comme des instruments précieux pour la
protection de l'environnement, par exemple les conventions conclues par quatre pays
nordiques. Un replésentant a fait observer que la DécLar-at i.on de Sto'ckholm 12/
faisait clairement etat ñu droit de l'homme a un environnement sain et qu'une
disposition de la Declaration universelle des droits de l'homme mentionnait le
droit u la santé. Par droit a la sante, il entendait, non seulement le droit de
1 'homme a un environnement sain et equilibré, mais aussi sa responsabili te envers
la nature et les ressources naturelles de la planete. Il a egalement declaré qu'a
son avis le Conscil d'administration devrait étudier cette question. Plusieurs
représentants ont émis l'avis qu'une des principales preoccupations du PNUE devrait
etre d'Gtablir un code international de conduite concernant l'environnement, ou une
charte de l'environnement. Ce travail pourrait débuter par une codification
complete des normes minimales de l'environnement, qui par la suite servirait de
base a un nouveau code de l'éthique de l'environnement, lequel aboutirait a la
codification complete d'un nouveau corpus de droit international de l'environnement.
Quelques autres représentants ont estime qu'il serait prématuré d'envisager l'eta
blissement d'un code de conduite concernant l'environnement.

52. Un représentant a mentionné les effets possibles des modifications climatiques
dues a l'action de l'homme, et il a estime que le PNUE devrait prendre l'initiative
d'établir un code de conduite concernant les aspects operationnels et les travaux
de recherche relatifs a ces modif'ications. On a di t aussi que la respr'osabili té
internationale eles Etats en matiere d t environnement était un des p.;raves probl.émes
auxquels la cormnunauté internationale se heurtaital "heure actuelle et qu' il
etait urgent d'établir un instrument juridique international pour faciliter le
reglement des desaccords survenanb entre les Etats a propos de mesures concernant
l'environnement. Quelques representants ont fait observer que, dans l'esprit de
la cooperation internationale pour r6soudre les problemes concernant l'envi
ronnement qui interessaient de nombreux pays, tous les desaccords survenant
entre les Etats upropoG de mesures concernant l'envi~onnement devr~ient etre
résolus bilatéralement ou multilatéralement, sur la base du respect integral
de la souveraineté nationale de tous les pays ,

, ,

.'

!'\

1
ti

~/ Publication des Nations Unies
se ct., B.

12/ Ibid., chap. premier.
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53. Le représentant de l'Argentine a declaré qu'a l'heure actuelle l:appréhensio~

de nouveaux problemes d'environnement necessitait une coopération internationale
d'une dimension nouvelle, reposant sur le concept de "securité écologique collec
tive", concept qui devrait etre precise en tenant expressement compte des interets
et des priori.l~és des pays en voie de dével.oppemenf aíns í, que des objectifs de
l' ensemble de la communauté internationale en nlatiere de coopérat.áon , Il estimai t
que ce concept nouveau devrait etre examine par le Conseil d'administration et par
d'autres organes pertinents des Hations Uniese

5l~. Un certain nombre d ' orateurs ont réaffirme l' inrportance des relations
éccnomí.ques et commercí al.es pour les pays en voie de déveLoppemerrt , et ils ont
demandé instarnment que le PNUE accorde la priorite absolue ~1Y. activites du
programme dans ce domaine. Il a aussi éte suggere que le PNUE envisage de faire
une étude des politiques économiques et sociales et de leurs i~cidences sur
l'environnement. Un représentant a exprime l'avis qu'il ne faulTI'ait etablir, avec
l'aide du Systeme international de reference, qu'un inventaire des études existantes.
Un autre representant a fait observer que dans les activites prévues au programme,
il n'en était proposé aucune concernant les questions socio-economiques et la
question clu travail dans leur rapport avec la protection de l'environnement.
Il a ajouté que l'amélioration du milieu de travail faisait partie integrante
du probleme eeneral de l'environnement.

55. Au nombre des activités qui devraient beneficier d'un int~ret prioritaire,
plusieurs representants ont mentionne l'établissement d'un reg~stre des substances
chimiques toxiques. Ce registre serait particulierement utile pour les pays en
voie 1e développement, dont beaucoup n'avaient pu creer leurs propres services de
recherche et devaient compter sur les renseignements fournis par les fabricants.
lID représentant a indiqué qu'on pourrait commencer le registre en établissant une
monographie sur une ou deux substances chimiques, et qu' a partir des premiers
résultats, on déciderait de la method~ a appliquer.

56 G Se référant au frOfT,ramme presenté par le Directeur exécutif, la plupart des
representants ont été Q'avis qu'il etait compatible avec les objectifs de la
Stratégie internationale du développement pour la deuxieme D~cennie des Nations Unies
pour le développement 13/ et du Plan d'action mondial pour l'application de la
science et de la technique au developpement 14/. On a exprime l'espoir que le PNUE
continuerait de tenir compte des buts et objectifs de la Stratégie internationale
du développement quand il dresserait son programme. Plusieurs representants
estimaient qu'étant donné l'interdépendance étroite de l'environnement et du
développement, la deuxieme Décennie des Hations Unies pour le développement
devrait etre associée a une décennie pour l'environnement. On a aussi suggeré
que le PNUE participe pleinement a. l'examen intermediaire de la deuxieme Decennie
pour le développement, car il fallait tenir compte des incidences des techniques
sur l' environnement des payo en voie de développement. On a en outre proposé que
le PNl~ participe a la mise en oeuvre du Plan d'action mondial pour l'application
de la science et de la technique au développement en aidant les pays en voie de
développement a renforcer leurs possibilites scientifiques et techniques. On a dit
en particulier que le PNUE devrait teni:.'" compte des plans c..:' acuí.on regionaux pour
l' application de la science et de la technique au developper··~~t, en particulier des
plans pour l'Asie et pour l'Afrique ainsi que de la recor~landation formulee a la
Conférence sur l' applic ation de la science et de la tiechr-Lque en Af':~';ique.

~3/ Resolution 2626 (XXV) de l'Assemblee généraJ.e.

J._~/ Publication des Nations Unies, numéro de vente : F.71. 'U nA o18.

14 -

•

{

e
(



,----

G
r

e
tes.
,

s

Jnies

fUE

1

iit
r
ies

•

57. Considerant la cqrrélation et l'interdependance etroites des problemes dans
le systcme international actuel . on a suaeere que le P~UE apporte sa contribution
et participe pleinement, ,non s0ulement a la Conférence des Nations Unies sur le
droit de la mer, mais aussi a la Conférence mondiale de la population et a la
ConfGrence mondi.ale de j,' alimentation.

58. Les cchanges d'idées et de donnees d'experience que le Directeur executif
avait amorces avec les milieux scientifiques et industriels ont eté ju~és

essentiels pour la réalisation des objectifs du PNUE, etant entendu que les
mesures qui pourraient etre prises sur le plan institutionnel devraient etre
fondees sur le consentement des Etats membres concernés , II a. éte en outre convenu
que le PNUE devrait, non seulement s'occuper des problemes immédiats et ureents,
mais aussi considérer l'avenir dans une optique elobale et intelligente, afin de
mettre au point des stratégies a long terme répondant aux problemes de
l'environnement.

59. Se reférant aux priorites du pr0~ramme, de nombreux representante ont aborde
la question de l'allocation de ressources par prélevement sur le Fonds. Dans
l'ensemble, ils ont approuve le schéma general de l'allocation des ressources
financieres presenté dans la note du Directeur executif (lmEP/GC/14/Add.l).
Ll.s ont aus s i accueilli avec satisfaction le concept du role du Fonds en tant
que catalyseur, décrit dans le rapport liminaire du Directeur exéc~tif

(UNEP/GC/14/Add.l).

60. Quelques representants ont émis l'avis qu'a l'avenir:¡ il. faudrait s'occuper
davantage de la repartition Geoeraphique des ressources du Fonds, pour arriver a
un meilleur équilibre réeional. D'autres estimaient qu'il fallait aussi assurer
un meilleur equilibre entre les préoccupeti ons au nive au mondial et au niveau
~égional. Lorsqu'il a eté question de la necessité pour le PNlm de mettre au
point des criteres precis pour détcrminer s'il pouvait accepter de participer
financierement a des programmes et a des projets relatifs a l'environnement,
il a été suggéré que l'allocation de ressources financieres pour repondre a des
demandes concurrentes soit faite en fonction du rangde priorité que le Conseil
d'administration accorde aux domaines visés. On a reconnu dans l'ensemble que
les ressources du Fonds devraient etre esse~tiellement orientées vers les pays
~n voie de dévelo~~ement mais l'avis a éte aussi exprime qu'il ne fallait
pourtant pas en faire un nutre fonds de developpement.

61. Quelques l~~pT'ésentants ont Lancé une mise en garde contre la dispersion ~t

le gaspillage des ressources du Fonds, et ils ont fait valoir qu'elles devraient
etre surtout affectées a des activités concretes~ et non a des études 9 des
colloques, des s émí.naí res et des documents. Un certain nombre de representants
estimaient que les dépenses d'administration et les dépenses d'appui au programme
du Fonds étaient excessives et devraient etre reduites. On a aussi indique que
les ressources du Fonds ne devaient pas etre dirieees ess~ntiellement vers les
institutions specialisées.

62. Au cours du débat; general, un certain nombre de representants ont fnit eles
offres precises ou propasé des mesures concretes a l'attentian du Conseil
d'administration et du Direct.eur executif.

:
I '
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63. Le reprJsentant uu Japon a confirm6 que'son gouvernement 6tuit disposé ti
accueil1ir la JeuxilJme Conference sur l'environnement. I1 a Gga1ement déc1aré que
son gouvurnement ~tait pret d accuei1lir une reunion complGmentuire d'experts deo
gouvernt'mentu et des i.nst i t.ut í.onu spécialiGjes sur la surve i Ll.snce continuo, au
cns oií le Di rect.eur exécut i í' jut,;erai t une tellf~ réunion néceaaaí re .

ti

'~¡ 66. Le représentant du Senegal a proposé que l'étude sur l'environnement et le
~ développement entreprise par le Département des affaires économiques et sociales,

'lt en liaison avec le PNUE et avec l'assistance du Pr Leontieff, soit communiquée
~ aux gouvernements.
'1

j

•
65. Le r-epréserrt ant des Etats-Unis a proposé que le Directeur exécut.i r convoque
un groupe d 'experts qui aurait a dét.e rmí.ner les mesures a. prendre pour faire en
sorte que les nouvelles techniques de teledetection soient pleinement utilisees
pour la conception, l'élabJration et la mise en oeuvre du Systeme mondial de
surveillance continue.

ú4. Le reprÓ¡'H.mtallt du Mexique a affirmé ¡;¡ nouveau que son gouve rnement Gtai t
dispose a accueillir la deuxi~me Conf6rence sur l'environnement. Au nom de son
gouvernemerrt , il a aussi proposé que le siege permanerrt d ' un secrétariat auxí.Lí.aí.re
du PNUE pour l'hemisphere occidental soit installé a Mexico. Il a proposé, en
outre, qu'une réunion regionale de représentants du Canada, de Cuba, du Guatemala,
des Etats-Unis d'Amerique et du Mexique soit organisée pour étudier la pollution
des mers et des cours d'eau ainsi que de la surveillance continue de l'atmosphere
au niveau regional.

68. A propos des centres d'activité du programme, le representant de l'Espagne a
propose officiellement qu'afin d'assurer un fonctionnement véritablement efficace
et économique de ces centres on organise, avant leur création, des reunions
d'experts d'instituts de la région écologique concernée, en vue de determiner le
role qui leur conviendrait le mieux et de faire des propositions sur lesquelles le
Conseil d'administration devrait se prononcer. Il a offert les services de la
ville de Barcelone, ou un certain nombre d'institutions s'intcressant aUx questions
ecologiques ont leur siege, pour accueillir une reunion d'un groupe d'experts de
la !~éditerrannée. En ce qui concerne l'éducation et la formation d'experts dans
les domaines d'action prioritaire, le representant de l'Espagne a annoncé que son
p~s était dispose a offrir toute l'assistance necessaire en vue d'établir en
Espagne un centre d'études sur l'environnement qui s'adresserait essentiellcment
aux pays de langue espagnole. En outre, il a fait rGférence a la Recommandation 102
de la Conference de Gtockholm 15/ concernant la necessité d'encourager la formation
de planificateurs de l' economiecapables d ' incorporer des conaí dér-aíií ons relatives
a l'environnement dans la p1anification économique.

67. Le représentant de l'Iran a indique que le gouvernement de son pays accepterait
volontiers d ' accueillir des réun.í.ons cons acréea al' environnement et de IHettre a.
la disposition des pays en voie de développement des moyens de recherche et de
formation en cours d'ereploi dans des domaines tels que la lutte contre les parasites
du point de vue de l' ecologie et de l' habitat, le comportement des polluants 'J'

dans les eaux chaudes, la biolo~ie marine et la surveillance continue de la
pollution de l'atmosphere.

:¡
,,;

15/ Jbid., chapo Ir, sect. B, p. 29.
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69. Le r-epréserrt arrt de la Tunisie a transmis l' e.. 'r:'re du gouvernement de son pays
d'accueillir une conférence regionale des pays riverains de la Méditerran~e pour
une étude des conditions dans lesquelles il serait possible de réduire les sources
de pollution tellurique.

70. Le représentant U\.1 Zaire a dGclare que L' Afrique etait le seul. corrt i nen t vU
la colonisation, la segreeation et la discrimination raciales fondees sur la
couleur existaient encore. 11 a demande instarnment au Conseil d'administration
d'autoriser le Directeur exécutif, conformément au principe 1 de la Déclaration'dc
Gtockholm 16/, a accorder la priorité absolue a l'élimination des fleaux que sont
la domination et l'exploitation.

71. Le représentant de la Republique redérale d'Allemagne a declare que le
gouvernement de son pays preterait son concours pour la redaction et la mise au
point d'un projet de convention sur la conservation des especes migratoires et
accueillerait volontiers une conference internationale sur ce sujeto

72. Un certain nombre de representants ont porte a la connaissance du Conseil
d'administration les recherches en cours et la législation en vigueur dans leurs
P3Ys ainsi que d ' autres mesures rel1tives a la protection et al' exploitation de
l'environnement. D'autres representants ont annonce que les instituts nationaux
de recherches de leurs pays accepteraient volontiers de participer a l'execution
de certaines parties du programme sur l'envir?nnement.

73. Le representant du secrétariat du Conseil d'aide economique mutuelle (CAEt1) a
indique que son organisation etait disposee a communiquer au PNUE un certain nombre
de documents et de resultats des recherches sur l'environnement menees sous ses
auspices au cours des dix dernieres annees. 11 a indique que les recherches
poursuivies actuellement par le Conseil portaient sur la Drotection de
l'environnement.

74. Le representant des Communautes européennes a fait savoir qu'elles envisageaient
la poss í.b'iLí.t.é de contribuer ti la cré at í.on du Systeme international de reference
en mettant a la disposition du PNUE les résultats d'une serie de travaux c~~cernant

la collecte, le traitement et la diffusion d'informations relatives a l'env_ Jn
nement. Il a également indiqué que des discussions etaient en cours sur la possi
bilité de creer au niveau de la Communaut.f un systeme de cornrr.unication reciproque
d'informations et que ce systeme serait bien entendu congu pour pouvoir s'inserer
sans difficultes OqDS le Plan Vigie. Il a enfin laiss6 entrevoir la possibilité
pour le ~NUE d'avoir acces aux élements d'information des communaut6s contenus
dans la banque de données sur les substances chimiques susceptibles d'affecter
l'environnement .

«.»

:1,
!
!
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75. Le representant de l'Organisation de coopération et de développement
économiques (OCDE) a indiqué que son organisation mettrait volontiers a la dispo
sition du prWE et, par l'intermediaire de celui-ci, a la disposition des pays,
ses renseignements et connaissances portant sur 1', ~vironnement.

16/ Ibid., chapo promier , p. 4.
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76. Le porte-parole d'un certain nombre d'orgmlisations non eouvernementales a
offert en leur nom la participation de ce.. organisations a 1 "exécut.í.on de
certaines parties du prograrnme sur l'environnement; il a indiqué que ces organi
sations pouvaient servir d'intermediaires pour mobiliser l'opinion publique et
pour obtenir lo. participation du public aux activités relatives a. l'envircnnernent.

Decision du COl,l,seil d' administration

77. A sa 27eme seance, le 21 mars 1974, le Conseil d'administration était saisi
d'un projet de décision sournis par le Bureau concernant les points 6 et 7.

78. Apres que le President eut suggéré et que le Conseil d'adrninistration eut
accepte des amendements aUX paragraphes 2 et 3 17/, le Conseil d'administration
a adopté la projet de decision ainsi modifie 18/.

79. A la meme séance, le Conseil d'administration etait saisi d'un projet de
decision soumis par le Bureau concernant la compatibilité du programme avec la
Strategie internationale du deve:.oppement pour la deuxi.éme Décennie des
Nations Unies pour le developpement et avec le Plan d'action mondial pour l'a~pli

~ation de la science et de la technique au developpement. Le Conseil d'adminis
tration a adopté ce projet de decision 19/.

17/ Au paragraphe 2 du dispositif, le dernier membre de phrase "ainsi que
le concept de centres d'activité du proeramme en tant que moyen de traiter des
prob.Lémes spécifiques." a été suppr-irné ; le paragraphe 3 du dispositif a été
modifié comme suit "Prend note avec approbation de 1 'intention du Directeur exécut í í'

d'établir quelques ~entres d'activite du prograrnme, en tant que moyen de traiter
des prob.l.émes spécd í'Lques , sous sa direction ••• ".

18/ Pour le texte adopté, voir annexe l.

19/ Pour le texte adopté, voir annexe l.

•
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Chapitre II

LE PROGRATI,1ME SUR L' ENVIRONNEI'1ENT

(Point 8 de l'ordre du jour)

80. Le Comitó de session I a eté char~(; d'examiner le point 8 et de faire rapport
a ce sujeto

81. A la 2geme seance du Conseil d'administration, le 22 mars 1974,
~1. H. W. Holdgate (Royaume-Uní }, President du Comite de session I, a explique qu' en
raison du volume de travail et faute de temps le Comite n'avait pu adopter
officiellement son rapport. Toutefois le Comite a autorise le President a etablir
le rapport en cooperation avec le Rapporteur et le Secrétaire, sur la base des
projets de documents et des amendements ecrits relatifs a ces documents. En
consequence, le Président a soumis le texte constituant le rapport du Comité de
session (UNEP/aC/L.22 et Add.l), qui, a son avis et de l'avis du Secrétaire, rendait
fidelement compte des travaux et des recommandations du Comite. Il a prie le
Conseil d'administration d'approuver le compte rendu des debats du Comite et
d'adopter les projets de decisions recommandés par ce dernier.

82. Le Conseil d'administration a approuve le compte rendu des débats du Comite
de session, avec certains amendements proposes au cours de la seance 20/. Le
representant de la France a declare que sa dclegation reservait sa position sur tout
texte dont la version frangaise n'était pas disponible.

A. ªftu~ticn de l'environnement et eXamen des activites relatives
~~ProA~~mm~ sur l'environnerr.ent (co~Ete tenu notarrr~nt des
Fésolu~~ons ~997 (XXVII)~ 3COO (XXVII) et 3C02 (XXVII) de
~'Ass~mp~Ge ~énérale

83. En ce qui concerne ce sous-point, le Conseil d'administration a examine le
projet de décision reproduit au paragraphe 137 du rapport du Comité de session.

DGcision du Conseil d'administration

84. A la 29clne seance, le 22 mars 1974, le Conseil d'administration a approuve le
projet de décision 21/ avec certains amendements adoptes au cours de la seance.

20/ Le texte approuvé fiBure a l'annexe III.

21/ Le texte de la décision, tel qu'il a été adopté, figure a l'annexe l.
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Soucieux d'apporter sa contribution a l'oeuvre cntrerrinc par les
Nations Unies pour assurer au monde plus de securite,

Conscient de la nécessité de continuer a rassembler des rensei
gnements sur les rayonnements ionisants, et d'analyser leurs effets sur
l'homme et sur son environnement,

Se référant a la declaration de la Conference des Nations Unies sur
l'environnement et a la résolution 3154 B (XXVIII) de l'Assemblee generale
des Nations Unies,

Le projet de décision était ainsi libellé

Preoccupe par les effets néfastes qui peuvent resulter, pour les
generations actuelles et futures, des niveaux de rayonnement auxquels
l'humanite est exposée,

"Le Conseil d'administration,

C. Autres questions examinees par le Comité de session I

22/ Le texte de la decision, tel qu'il a été adopté, fiaure a l'annexe l.
Trois de ces amendements ont été mis aux voix. Deux propositions du Mexique visant
a inserer, dans la premiere phrasl: du paragraphe Al 3(ii)~ les mots "développement
économique et social" avant le mot "technologies" et a remplacer dans la suite de
la meme phrase le mot "ensemble" par le mot "intégrée" ont été rejetées respecti
vement par 9 voix contre 7, avec 22 abstentions, et par 8 voix contre 4,avec 18
abstentions. L'insertion des mots "cornmerce, cconomie, technologie et transfert
des techniques" dans la liste des domaines de concentration donnée au paragraphe C2,
insertion proposée par l'Iran, a été approuv6e par 10 voix contre 9, avec
10 abstentions.

Décision du Conseil d'administration

85. En ce qui concerne ce sous-point, le Conseil d'administration a examiné
le projet de décision reproduit au paraBraphe 128 du rapport du Comité.

87. A sa 2geme séance, le Conseil d'administration a été saisi d'un projet de
décision recommandé par le Comité de session au paragraphe 143 de son rapport,
concernant la surveillance continue, dans le cadre du GEMS, des radionucléides
résultant des essais nucléaires et priant le PNUE de faire régulierement rapport
a ce sujet au Conseil d'administration.

88. Lors de la meme séance, le représentant de l'Italie a soumis un projet de
résolution.

86. A la 2geme séance, le 22 mars 1974, le Conseil a adopte le projet de décision,
avec certains amendements adoptes au CQurs de la seance 22/.

I



l. Considere tiue le Comité scientifique des Nations Unies pour
l'etude des effets des rayonnements ionisants constitue un élement précieux
du Programme des Nations Unies pour l'environnement;

-.

ion,

arrt
nt
e

C2,

•

2. Decide que le PNUE devr~it, dans le cadre de ses activités de
coordination, prier le Comité de continuer ses travaux pour faire mieux
connaitre les niveaux et les effets des rayonnements ionisants de toutes
origines;

3. Prie le Directeur executif d'apporter tout l'app~i necessaire
aux travaux de ce Comite, et d'assurer la diffusion de ses constatations
a l'intention du public."

Decision du Conseil d'administration

89. A la 2geme seance, le 22 mars 1974, le Conseil d'administration a mis aux voix,
par appel nominal, le projet de decision inscrit au paragraphe 143 du rapport du
Comite de session, et I'a adopte par 27 voix contre 3, avec 11 abstentions g¿/.

90. Apres le vote, le representant de l'Australie a présenté une motion selon
laquelle, aux termes de l'article 54 du Reglement intérieur, le projet de resol'ution
soumis par l'Italie ne devrait pas etre mis aux voix.

91. Le representant du Royaume-Uni a presente une motion reclamantla cloture du
debat aux termes de l'article 40 du Reglement interieur. Cette motion a ete acceptee
par 30 voix contre 1, avec 3 abstentions.

92. Le representant des Pays-Bas a expliqué qu'il avait voté contre la motion visant
a clore le débat car, en vertu du reglement financier de l'Organisation des Nations
Unies, le secretariat aurait du presenter une estimation des incidences financieres
du projet de résolution, ce qui n'avait pas ete faite

23/ Le texte de la décision, tel qu'il a été adopte, figure a l'annexe l. Les
voix se sont reparties comme suit :

Ont voté pour : Argentine, Australie, Autriche, Burundi, Canada, Chili, Espagne,
Ghana, lnde, Indonésie, Iran, lslande, Jamaique, Japon, Jordanie, Kenya, Koweit,
Pakistan, Pays-Bas, Perou, Philippines, République-Unie de Tanzanie, Sierra Leone,
Sri Lanka, Suede, Venezuela, Yougoslavie.

Ont voté contre : Chine, France, Gabon.

Se sont abstenus : Allemagne (République federale d'), Etats-Unis d'Amerique,
ltalie, Pologne, Republique démocratique allemande, Roumanie, Royaume-Uni de
Grande-Bretagne et d'lrlande du Nord, SenegaI, Tchecoslovaquie, Turquie, Union
des Republiques socialistes sovietiques.

- 21 -

__I---------íiIIIIíIíiIlilllllíllillMl
- - - - .



•

93. La motion presentee par le representant de l'Australie et se10n laquelle, aux
termes de l'article 54, le projet de résolution italien ne devrait pas etre mis aux
voix, a ete soumise a la decision du Conseil d'administration.

94. Par 20 voix contre 10, avec 8 abstentions, le Conseil d'administration a décidé
de ne pas voter sur le projet de résolution propose par l'Italie.

95. Expliquant son vote, le représentant de la France a regretté que l'unanimité
n'ait pas ete atteinte au sein du Conseil d'administration en dépit du fait que la
plupart des de1egations qui s'etaient opposees a la mise aux voix du texte italien
~ient vote pour la resolution 3154 (XXVIII) de l'Assemblee genera1e, en date du
14 decembre 1973. A son avis, cette procedure ne constituait pas un bon moyen de
renforcer l'autorite du Directeur executif, et la decision adoptee était un element
de division.

96. Expliquant son vote, le representant de l'URSS a declare qu'il estimait que le
projet propose par l'Italie etait conforme au princi~e de la repartition des
responsabi1ites au sein des Nations Unies tout en soulignant que la responsabilite
principa1e appartenait au Comite scientifique des Nations Unies pour l'étude des
effets des rayonnements ionisants.

97. Le representant de l'Argentine a explique que le vote de sa delegation contre
la motion australienne n'alterait en aucune fagon la position adoptee par
l'Argentine a l'Assemblee generale a propos de la resolution 3154 (XXVIII) de
l'Assemblee generale.

98. Exp1iquant son vote contre la motion australienne, le representant du Japon a
declare que si le projet de resolution italien avait ete proposé dans des conditions
normales, sa delegation l'aurait appuye.

99. Expliquant ses votes, le representant de la Republique démocratique allemande a
declare que la position de son pays sur les questions de desarmement ainsi que sur
le probleme des essais nucleaires, etait tres claire. Son gouvernem~ni etait en
faveur d'un desarmement total et il appuyait egalement les mesures de désarmement
progressif. La Republique democratique al1emande etait l'un des premiers Etats qui
aient signe et ratifie le Traite interdisant les essais d'armes nucleaires dans
l'atmosphere, dans l'espace extra-atmospherique et sous l'eau, signé a Moscou le
5 aout 1963, 24/ et elle appuyait toutes les mesures tendant a assurer la ratifi
cation de ce Traite par tous les Etats. La position de son Gouvernement en faveur
de la conclusion d'un accord internationa1 contraignant sur l'interdiction des
essais nuc1eaires souterrains etait également notoire. Cependant sa délegation
estimait que ces problemes devraient etre traites par les organes internationaux
etablis expressement a cet effet, organes qui etaient susceptibles de contribuer

24/ Nations Unies, Recueil des Traitéf~, vol. h80, No 69G4, p. 1+3.
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le plus efficacement a la resolution de ces problemes. C'est pourquoi sa delégation,
qui partait egalement du principe selon lequGl il fallait eviter autant que possible
le chevauchement des travaux s ' était abstenue de voter sur le projet de décdaí.on
reproduit au paragraphe 143 du rapport du Comité de session. A propos du projet
de resolution propose par la delegation italienne, le representant de la Republique
democratique allemande a decla~e que son pays figurait parmi ceux qui avaient vote
pour la resolution 3154 B (XXVIII) de l'Assemblee generale. Sa délegation avait
vote en faveur de la mise aux voix du projet de resolution italien car ce dernier
était dans l'esprit de la résolution susmentionnee.

100. Le représentant du Gabon a dit qu'il avait voté contre la motion australienne
car il estimait que si le projet de resolution italien avait été mis aux voix, le
vote aurait permis un rapprochement entre les interessés.

- 23 -
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Chapitre III

QUESTIONS DECOULANT DES PROCEDURES GENERALES F.L\.I08J~NT LEn
OPERATIONS DU FONDS DU PROGRAMME DES NATIONS UNIES POUR

L'ENVIRONNEMENT

(Point 9 de l'ordre du jour)

101. Le Comité de session II a été chargé d'examiner le point 9 ot de faire
rapport a ce sujete A la 2geme seance, le 22 mars 1974, le rapport du Comité 25/
a été soumis au Conseil d'administration par M. J. A. Gallego Gledilla (Esparne),
Rapporteur du Comité.

102. Aux paragraphes 13 et 14 de son rapport, le Comité de session a recommandé,
aux fins d'adoption par le Conseil d'administration, un projet de décision
relatif aux "considérations régissant l'estimation des ressources futures et leur
répartition" et un projet de décision sur la "constitution d'un fonds de
roulement (Information)".

103. En outre, l'attention du Conseil était appelée sur l'accord concernant
les pouvoirs discrétionnaires du Directeur exécutif en matiere de prélcvements
sur la r0serve du ProBramme du ¡onis, prelevements destines a financer les
activités énumérées au paragraphe 16 du rapport du Comité de session.

Décisions du Conseil d'administration

104. A la 2geme séance, le 22 ru~r~ 1974, le Conseil d'administration a approuvé
les deux projets de décision recommandés par le Comité de session et a pris note
du passage du rapport du Comité relatif aux pouvoirs discrétionnaires du Directeur
exécutif concernant la l'Jst;lrY~ du Programme du Fonds 26/.

25/ UNEP/GC/L.23. Pour le rapport du Comité, voir annexe IV.

26/ Les textes des décisions, tels qu'ils ont été adoptés, figurent a
l'annexe l.
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Chapitre I'J:

QUESTIONS FINANCIERES E~' BUDGETAIRES

(Point la de l'ordre du jour)
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105. Le Comité de session 11 a été charge d'examiner le point la et de faire
rapport a ce sujete Le rapport du Comité a été soumis au Consei1 d'administration
a la 2geme seance, le 22 mars 1974 27/.

A. Rapport sur la mise en oeuvre du Programme du Fonds en 1973

i I

:,

.r

106. En ce qui concerne ce sous-point, le Comité de session II a recommandé au
Conseil d ' administration, au paragraphe 26 de son rapport, de noter avec
satisfaction le rapport sur la mise en oeuvre du Programme du Fonds en 1973 •

Decision du Conseil d'administration

107. A la 2geme seance, le 22 mars 1974, le Conseil d'administration, donnant
suite a cette recommandation, a pris note ave~ satisfaction du rapport sur la
mise en oeuvre du ProBrQ~~e du Fonds en 1973.

B. Examen et approbation du Pro~ramme du Fonds pour 1974-1975

108. En ce qui concerne ce sous-point, le Comite de session, au paragraphe 39
de son rapport, a recommande un projet de decision, aux fins d'adoption par le
Consei1 d'administration.

,
~'

_...------_............._.........-_~

Decision du Conseil d' administ:r'ation

110. Le Conseil d'administration a été éga1ement prié d'avprouver la répsrtition
des ressources pour les activites du Prograrnme du Fonds en 1974 et 1975, indiquee
aux paragraphes 44 et 55 du rapport du Comité de session et de dcnner au
Directeur executif l'autorisation mentionnee au paragraphe 57 du meme rapport.

\"
\~y
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Pour le rapport du Comite, voir annexe IV.

Les textes des decisions, tels qu'ils ont éte adoptes, figurent a
l.

27/

28/
1 'annexe

111. A la 2geme seance, le 22 mars 1974, le Conseil d'administration a approuve
les deux projets de decision recommandes par le Comité de session et il a approuve
la repartition des ressources pour les activités du Programme du Fonds pour 1974
et 1975 E§./.

109. En outre, au paragraphe 40, le Comite de session a recommande, aux fins
d'adoption par le Conseil d'administration, un projet de décision concernant le
souhait du Directe~r exécutif d'entreprendre une etude de préfaisabilité sur les
aspects lies a l'environnement de la cons~~uction du siege permanent du PNUE a
Nairobi.

ur



C. Examen des Eropositio~s du Secrétaire généra1 re1atives au Programme des
Nations Unies... pour l' environnement e;n ce Qui concerne le budget ordinaire
de l'ONU

112. L'attention a été appe1ée sur le paragraphe 45 du ... apport du Comité de
session concernant ce sous-point.

Décision du Consei1 d'administration
~

113. A la 2geme séance, le ~¿ mars 1974, le Consei1 d'administration a pris
note de la présentation nna1ytique du Programme du Fonds proposé pour 1974-1975
(UNEP/GC/17/Rev.1, Tab1eaux I et II), ainsi que du chapitre 16, concernant le
PNUE, du budget ordinaire des Nations Unies pour 1974-1975, te1 qu'i1 a été
approuvé par l'Assemb1ée généra1e a ea vingt-huitieme session.

- 26 -
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Chapitre V

ETAI3LISSm1ENTS HUMAIN8

(Point 11 de l'ordre du jour)

.. '

29/ Publié ulterieurement sous la cote A/9575.

- 27 -

A. Conference-Exl)Osition des Bations Unies sur les établissements humains

117. De nOMbreux representants ont appuyé les themes proposes par le Groupe
préparatoire de planification (ill~EP/GC/18, par. 17), mais plusieurs representants
ont estime que le theme V - "Situation de l'habitation et des etablissements
humains dans le monde" - devrai t constituer la base de l' ordre du j our de la
Conférence et etre consideré comme theme initial, en dehors de l'ordre du jour.

118. Le représentant du Canada, pays hote de la Conférence-Exposition, a expose
les mesures prises sur le plan fédéral, provincial et local, pour preparer la
Conference-Exposition de Vancouver.

116. Un certain nombre de representants ont considere Clue le nom d'''Habitat 2000"
propose pour la Conférence-Exposition n'était pas approprie. A leur avis, ce
devrait etre "Habitat 1976" ou tout autre n0111 soul.i.gnarrt que la Cont'ér-ence-Expos i t i on
porterait sur les problemes actuels et non sur ceux d'une eenération a venir.

119. Plusieurs representants ont souligné Clue des mesures appropriees devraient
etre prises pour assurer Clue les preparatifs de la Conference-Exposition, la
Conference-Exposition pro9rel~ent dite et les autres activités du PNUE dans le
done.i.ne des ~chanr.;es de donnócs d ' e:::'J~rienc~ et de r ensed.gnemerrts constituent un
processus integre, harmonieux et coordonne.

120. De nombreux representants ont suggér~ que les avis du Conseil d'administration
sur la portée et la nature de la Conférence-Exposition soient communiques au
Comité préparatoire et que ceLui.vc i soit invité a en tenir .compte, comme lignes
directrices, daos ses delibérations. On a souligné Clue la Conference-Exposition

115. Les représentants 'lui ont participe aux debats portant sur ce point de
l'ordre du jour se sont gGnGralement declares en faveur de la Conference-Exposition
des n~tions Unies Eur les etablissements humains (Vancouver, 1976), estimant qu'elle
serait un instrument d'echange de donnees d'expérience, de renseiGnements et de
techniClues et servirait ti lllontrer les resultats des prograrnmes ou projets qui
avaient éte executes dans divers pays.

114. Le point 11 de l'ordre du jour a éte exmnine p~ le Conseil d'administration
~ ses 23eme, 24eme et 27eme séances, les 18 et 21 mars 1974. Le Conseil etait
salSl des documents suivants : un rapport interimaire du Directeur executif sur
les préparatifs en vue de la Conference-Exposition des Nations Unies sur les
etablissements hwnains (UNEP/GC/18 et Corr.l), un rapport du Secretaire General
sur la création d'un fonds international ou d'une institution financiere pour les
établissements humains (UNEP/GC/19) 29/, et une note du Directeur executif sur les
mesures prises conformement a la resolution 2998 (XXVII) de l'Assemblee Generale
(UNEP/GC/20).

"
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devrait lancer des m6thocles novatrices pour la conception et la réalisation de
modeles a'habitats satisfais~lts du point de vue écoloGique, social et culturel.
La Conference-Exposition devrait apporter son assistance pour le transfert de
méthodes de planification dans le dODlaine de l'habitat (eu égard ti la place qu'elles
réservent a l'environnement), compte tenu des réalités economiques, geoeraphiques
et ecologiques prévalant dans des régions différen~es. La Conférence-Exposition
devrait examiner en priorité les applications relatives aux pays et aux regions
en voie de developpement. .

121. Les avis exprimes par divers représentants concernant la portee et la nature
de 1:'1 Cont'éz-ence-Expos'ítion des Nations Unies sur les établissements humains sorrt

" . ....
ex~~ses cl-apres :

~) De nombreux représentants ont estime que la Conférence-Exposition devrait
ayo ".r pour principal obj ectif d' offrir des solutions aux problemes urgerrt s des pays
en voie de développement qui connaissaient en meme temps une croissance démographique
rapide, l'urbanisation et, partant, une pression excessive sur le peu de ressources
dont ils disposaient. Quelques représentants ont souliüné que la Conference
Exposition devrait avoir des objectifs encare plus laree et tenir compte des besoins
des pays developpés comme des pays en voie de développement.

b) Plusieurs representants ont insiste sur le fait que la Conférence
Exposition devrait constituer un instrument d'échange de renseiGnements dans
l'intéret des pays en voie de développement et des pays developpés.

e) On a soul.í.gné que la quest i.on des établissements humains concernait non
seulement le logement, mais aussi tous les aspects de la vie sociale, ainsi que
de la santé et du bien-etre des collectivites.

d) Quelques représentants ont souli~né que la Conference-Exposition devrait
iJ.lustrer les expér í ences prat i ques concernant les innovations en mat í dre de
planification du développement :...rbain, de C;Estion de l' habitat et des méthodes
integrées de planification concernant les 6tablissements hmuains, notamment les
facteurs sociaux et culturels et les facteurs lies a l'environnement. Ces
expériences devaient commencer imnediatement et se poursuivre apres ~a Conférence.

e) S'agissant de la teneur et de la portee de la Conférence-Exposition,
e-n a exprime l' avis qu ' elle devrait fournir aux pays en voie de développement
COmL~e aux pays développes l'occasion de parta~er leur expérience dans les domaines
suivants : planification urbaine et regionale, stratéGies de préinvestissement
et de financement, politiques du loeement, planification et financement des
proarrurumes de logement, methodes et techniques nouvelles dans l'industrie du .
batiment, techniques relatives a l'approvisionnement en eau et l'évacuation des
eaux usées et techniques di Gvacuation des déchets. On a souligIJ.é en outre
l'importance des types de regime foncier et des modes d'utilisation des terres
pour la qualite de l'environnement et pour les aspects sociaux de la vie.

f) Pour certains representants, la Conférence-Exposition devait eealement
montrer les resultats qu'il etait possible d'obtenir en appliquant diverses
mesures juridiques, lé~islatives et fiscales dans le processus de developpement
des etablissements humains.

- 28 -
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rd Plusieurs r-epr-ésenbarrtu ont estime que La Conférence-Exposition devrai t
etre 1 voxempLe d 'une nouvelle approche soc í o-économí.que intégree du pl'obleme
fondamental des établissements humains, accordant une attention particuliere aux
besoins des groupes de population les plus défavorisés, a l'élimination des taudis,
des bidonvilles et de l'étalement anarchique des villes et a la création d'un
cadre de vie décent.

h) On a souli6nG aussi qu'il fallait insister sur les modes de partici~dtion

populaire et sur leur role dans les processus de planification, de construction
et de gestion des établissements humains.

i) Certains représentants ont souli6ne l'importance d'une politique nationale
en matiere de répartition des f0rces productives~ du développement planifié du
reseau d'établissements humains et de création et de gestion des agglcm~rations

urbaines et rurales.

j) Un représentant a estime que la Conférence-Exposition devrait etre
utilisée pour sensibiliser et stimuler les gouvernements, et encourager é6alement
l'initiative privée, afin qu'ils s'~ttaquent - avec des capitaux de départ et une
planification a 10n0 terme d'un nouvel ordre de 3randeur - a la conception et a
la construction effec~ive d'Gchantillons d'habitats humains acceptables du point
de vue culturel et social.

k) De nombreux participants ont instamment demande que la Conference
E~position soit essentiellement une manifestation pratique et ordinaire et que, en
tant qu'instrument d'échange de renseiBnements et de données d'experience, elle
offre la possibilitG de montrer des solutions et des expériences ayant fait leurs
preuves.

1) De nombreux représentants ont indique que ~a Conference-Exposition
offrait aux pays une excellente occasion de partaeer leur propre experience avec
tout~s les parties intéressées. Un représentant ~ fait valoir que, lors de la
presentation des expériences, il conviendrait de ne pas cacher les echecs ou les
erreurs, lesquels au contraire devaient faire l'objet de franches observations en
tant qu'enseienements précieux. Un autre représentant estimait que l'Exposition
devrait comprendre autant de sectinns qu~ de pays participants •

m) Quelques représentants ont exprime l'avis que la Conference devrait
favoriser l'établissement de points de conver~ence locaux pour les centres des
services d ' information permebbant le par-tage de connaissances acquises par
expérience dans 1 'ensemble du doma.ine des établissements humaí.ns ; il s' agirait
d'élements d'un reseau de centres d'information dont le role serait de conseiller
et d' aider les Gouvernements et les collecti'rités locales en matiere d ' etablissements
humains.

n) On a insiste sur le fait que la Conference-Exposition, apres sa cloture,
devrait constituer une banque permanente d'éléments d'information, qui pourrait
etre utile aux pays confrontes a des problemes en matiere d'établissements humains;
la Conférence-Exposition devrait éviter les géneralités et se concentrer sur des
oolutions concretes, réalisables.
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o) Quelques representants ont insiste sur l'importance des mesures
consecutives a la Conférence-Exposition. II conviendrait de prendre des mesures
non seulement pour la diffusion des renseignements recueillis, maiz Durtout pour
r,arantir la prompte application des recommandatious et des conclusions de fond de
la Conférence-Exposition a l'occasion des activités de développer.lent national et
de coopération internationale.

122. Un certain nombre de representant3 ont exprime l'espoir que les activités
fonctionnelles relevant du proGramme sur l'environnement apporteraient une
contribution a la Conférence-Exposition, y compris, par exemple, les activités
du Systeme intornational de réf6rence et certaines activités de surveillance
continue. lIs souhaitaient vivement que la Conférence-Rxposition alerte et mobilise
l'opinion publique au sujet des problemes des Gtablissements rUlmains et de la
gestion de lthubitat ht~ain.

123. Un representant a fait valoir que la Conférence-Exposition dovrait offrir
l'occasion d'établir un double courant de renseignements : les pays développGs
pourraient beaucoup apprendre des pays en voie de développement quant aux methodes
permettant l'utilisation optimale des materiaux locaux. Il a en outre exprime
l'espoir que la ConfGrence-Exposition offrirait l'occasion d'illustrer des techniques
nouvelles, telles que l'utilisation de l'Gnereie solaire, l'utilisation des dGchets
pour la production de chaleur et le recyclaGe de lt eau•

124. Les participants ont exprimé l'espoir que le Groupe d'experts charge de
choisir les projets de demonstration devant etre présentés u la Conférence
Exposition comprendrait non seulement des techniciens, nlais a~ssi des spGcialistes
des sciences sociales.

125. Quelques representants ont exprimé l'avis que, dans la mesure ou le l03ement
et les etablissements humains en eénéral Gtaient un reflet du niveau de d~velop

peme~t économique et social d'un pays, les politiques du loeement différaient d'un
pays a l'autre selon les regimes sociaux. Dn représentant a indiqué que son pays,
en r~is0n de son degre de developpement politique et social, avait pu éliminer
les fléaux que sont la spéculation fonciere et la discrimination dans la
repartition des loeements et des atrtres ressources au sein de la population.

126. Quelques representants on-c exprimé le re~ret que les 30uvernements n'aient
pas encore été suffismillnent informes de la portee et de la nature de l'Exposition
et des criteres qui devaíent presider au choix des projets de démonstration. II
convenait qulils le soient sans turder. On a avance en outre que le calendrier
proposé pour le choix et la presentation des projets de démonstration nc tenait
pas compte des realites et qu'il devrait donc etre revisé, étant donné que les
renseignements sur la procédure a suivre étaient encore insuffisants.

127. Les participants se sont accordes 6eneralement u reconnaltre que la demande
du Directeur executif sollicitant l'autorisation d'utiliser 1,5 million de dollars
préleves sur les ressources du Fonds du PNUE (UNEP/GC/18, par. 38) était raison
nable; ils ont fait valoir que tout devait etre mis en oeuvre pour obtenir des
cot',tributions supplémentaires au budget de la Conférence-Exposition, de la part
d'autres sources appartenant ou n'appartenant pas au systeme des Wations Uniese
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128. Quelques representants ont exprime des reserves quant a la fraction des
dé~enses de la Conference-Exposition qui devait etre a la charge du Fondo duo PNUE;
ils ont estime qu'il y avait peut-etre d'autres fins; plus justifiées, auxquelles
les ressources du Fonds pourraient etre consacrGes. Un de ces representants a
~t~ d" , 1 f d . A • ~ ~, t' de e av~s qu un p a on devra~t etre flxe pour les depenses ~ enaager au ~tre e
la Conférence-Exposition et que la contribution du Fonds aux dcpenses ne devrait
pas etre supér-í eur-e u 20 u 25 p. 100 du tOl/al. Il a ajouté que la Conñér-ence
Exposition devrait etre axee sur certaines réalisations concretes daos certaines
régions écoloaiques.

129. Un representant a souliané qu'il importait d'établir un rapport entre la
contribution du PNUE u l'Exposition et les domaines d'action prioritaire du
proljramme de travail du PNUE, et il a ajouté que le Groupe préparatoire de
planification finance pai: le PNUE avaí.t déja déployé des efforts considerables
en vue de l'application de cette stratéBie, notamment en ce qui concerne le theme VI
proposf - "Techniques conmuneuüaí.r-es et systemes ecologiques" - a. la suite de deux
reunions de groupes consultatifs internationaux tenues en février 1974 a New York
ccus les auspices du PNUE.

130. Plusiel~s reprGsentants ont exprime l'espoir qu'il y aurait un certain
réamenagement des dates limites fixées pour la prGsentation des projets de
démonstration destines u la Conférence-Exposition.

131. Un représentant a exprime l'avis que la situation actuelle des etablissements
htnnains dans les pays en voie de dGveloppe~ent était en grande partie la conséquence
de l'oppression et du pilla~e dus a l'a~ression impérialiste, colonialiste et
neo-colonialiste. En ce qui concerne la Conférence-Exposition, il estimait qu'elle
offrirait aux pays l'occasion d'echan~er des renseiGnements et des techniques et
d'acquGrir des connaissances grace ~ l'expérience des autres pays.

132. Le Préaí dent a. presenté r1. Peñalosa, secrGtaire GGnéral d6sic;né de la
Conf6rence-Exposition, qui a prió la parole devant le Conseil d'administration pour
exposer ses concep'tions generales sur la Conférence-Exposition et dire combien il
se felicitait d'avoir l'occasion d'entendre les sugc;estions des representants sur
la nature, la portee et l'ordre du jour de la Conférence-Exposition.

133. A la 27eme seance, le 21 mars 1974, le Bureau a soumis un projet de décision
concernant la Conf6rence-Exposition des Nations Unies sur les établissements humains.

Decision du Conseil d'administration

134. A so. 27eme seance, le 21 maro, le Conseil d'administration a adopté le projet
de decision soumis par le Bureau 301.

30/ Le texte de la décision tel qu'il a été adopté, figure a l'annexe l.
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136. On a recommandé que l'As semb.Iée ~enerale lance uno vaste campagne d ' appe L

de fonds aupres des gouvernements, en particulier ceux des pays en voie de
développement, en vue de veiller a ce que les enseignements de la Conférence
Exposition sur les etablissements hwnains puissent etre portes a la connaissance
des masses des pays en voie de developpement.

B. Creation d'un fonds international ou d'une institution financiere
pour les etablissements humains : rapport du Secretaire general
(résolution 2999 (XXVII) de l'Assemblee ~enerale)

135. Lors de l'examen du rapport du Secretaire general de l'ONU (UNEP/GC/19)
etabli conformement a la resolution 2999 (XXVII) de l'Assemblee générale sur ce
sujet, plusieurs representants se sont fermement declares en faveur de la
création d'un fonds pour les etablissements humains qui serait administre par
le Directeur exécutif, et ils ont proposé que le Conseil d'udministration
recommande a l'Assemblee aenerale que ce fonds soit creé avant le ler janvier 1975.
Ils ont proposé é~alement que le Fonds 4u PNUE fournisse les premiers capitaux,
d'un montant a fixer a la session en cours du Conseil d'administration, et que le
chiffre a atteindre par les contributions volontaires au nouveau fonds soit fixe
pour les cinq premieres annees. L'un des representants a proposé que la contri
bution initiale du Fonds du PNUE soit d'environ 5 millions de dollars, indique
qu'un chiffre de 250 millions de dollars pour les cinq premieres annees serait
raisonnable et proposé que les dGpenses d'administration et les services techniques
du nouveau fonds soient finances par prelevement sur le budget ordinaire du PNUE.
Il estimait que le Directeur executif devrait etre prié d'établir un plan
d'operations, comprenant les services financiers pour le nouveau fonds, plan qui
serait présente au Conseil d'amilinistration a so. troisieme session.

139. Apres l'examen preliminaire de ce sous-point par le Conseil d'administration,
des consultations officieuses ont eu lieu entre lGS delesations intéressees en
vue de préparer une proposition qui pourrait etre ~énéralement acceptable.

137. Un représentant a declare que le rapport du Secrétaire General ne tenait pas
suffisarnment compte des avis des 34 pays qui n'avaient pas appuye la resolution 2999
(XXVII) de l'Assemblee générale. Il a ajouté qu'il serait préjudiciable au
pro~ramme sur l'environnement comme au proBramme de développement de ne pas faire
de distinction entre, d'une part, le loe;ement, en tant qu'objectif du developpement
- dont l'execution avait eté confiee a des institutions telles que le PNUD, le
Centre de l'habitation, de la construction et de la planification, et la Banque
internationale pour la reconstruction et le developpement (BIRD) - et, d'autre part,
les uspects des établissements humains qui appelaient des mesures dans le cadre du
Programme sur l'environnement.

138. Se reférant au rapport du Secretaire general concernant la creation d'un
fonds international ou d'une institution financiere pour les établissements humains
(UNEP/GC/19), le representant de la Chine a declare que so. delégation ne s'asso
cierait a aucune decision concernant ce rappor~ qui prevoirait un financement par
la Banque, sous quelque forme que ce soit, étant donne que cette derniere ne
s'était pas encore conformee a la resolution 2758 (XXVI) adoptée par l'Assemblee
r;enérale le 25 octobre 1971 et intitulee "Retablissement de la République populaire
de Chine dans ses droits legitimes a l'Oraanisation des Nations Unies".
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140. A sa 27eme seance, le 21 mars 1974, le Conseil d'administration était salSl
d'un projet de decision presente par le Bureau. Le President a felicité tous
ceux qui avadent participe a l'elaboration de ce projet' de décí.aí on et il a
indique qu'il appréciait leurs efforts et leur interet sinceres concernant ce
domaine d'une grande importance pour le PNUE et notamment pour les pays en voie de
developpement. Il a exprime l'avis, partase par de nombreuses autres délegations,
qu'en principe, l'affectation des ressources du Fonds du PNUE a la creation d'une
institution speciale chargee de ce probleme ne devait pa.R etre considéree par le
Conseil d'administration comme un precedente

141. Prenant la parole au nom des membres du Groupe des 77, le representant de
l'Iran a exprime ses remerciements a tous ceux qui avaient contribué a la
redaction d'un texte qui, a son avis, serait seneralement acceptable.

142. Prenant la prole au nom des membres du Groupe des pays d'Europe occidentale
et d'autres Etats, le representant de l'Australie a exprime ses remerciements
pour les efforts qui avaient ete deployes lors des négociations qui avaient
abouti au projet de decision. Il a souligne que l'affectation des ressources du
Fonds du PNUE a la creation d'une institution speciale charge du probleme des
etablissements humains ne devait pas etre consideree comme un precedente Il a
ajoute que les delégations au nom desquelles il parlait consideraient que le
paragraphe 1 d) du dispositif du projet de decision concernant un credit de
4 mi11ions de do11ars fourni par le PNUE pour une periode de quatre ans constituait
une disposition relative a la contribution financiere du Fonds destinee a permettre
a l'institution de commencer ses activites.

necision du Conseil d'administration

143. Le projet de decision presente par le Bureau a éte adopte par le Consei1
d'administration a sa 27eme seance, le 21 mars 1974 31/.

144. Apres l'adoption de la decision, le representant de l'URSS, parlant egalement
au noro de la Pologne, de la R~publique democratique allemande et de la
Tchecoslovaquie, a declare que ces pays se rendaient ~ompte de 1'importance de la
so1ution des problemes, notamment pour les pays en voie de developpement, et que
c'etait pour repondre aux desirs de ces pays qu'ils ne s'étaient pas opposés a la
decision. Cependant, si elle avait éte mise aux voix, les delégations en question
se seraient abstenues. Elles ne pouvaient appuyer le documerrt dans son ensemble,
etant donne qu'il contenait un certain nombre de dispositions auxquelles elles
s'etaient constamment opposées et elles se reuervaient des lors le droit d'exprimer
leur avis ultérieurement sur ces dispositions. Cependant, la decision comportait
des references a des resolutions de l'Assemblee generale, notamment a la resolution
3130 (XXVIII) en date du 13 decembre 1973, au sujet desquel1es elles s'étaient
abstenues. Elles s'opposaient a la decision qui venait d'etre adoptée, car elle
prevoyait que l'un des organes du PNUE se lancerait dans des activites liées aux
aspects financiers de la construction de logements et a l'encouragement d'une
penetration des pays en voie oe developpement par des capitaux du secteur privé.

31/ Le texte, tel qu'il a été adopte, figure a l'a~nexe l.
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La décision comportait également des dispositions qui aboutrí.r-aderrb a un
chevauchement des travaux des orBanes de l'ONU et qui influeraient sur l'avenir
du Centre de l'habitation, de la construction et de la planification du Département
des affaires economiques et sociales, dont les délégations n'étaient pas habilitees
a decider ni a préjuger. Le para5raphe 1 b) du dispositif indiquait que la mise
en oeuvre de la décision aurait des incidences financieres imprevisibles sur le
budget ordinaire des Nations Uniese

- 34 -

145. Le representant de l'Irak, parlant au nom d'autres pays arabes, notamment
de la Jordanie, du Koweit, du I~aroc et de la Tunisie, a declare que la question des
contributions a la nouvelle institution serait posee aux eouvern~üents de ces
pays et il s'est déclaré confiant que le Directeur executif ne tarderait pas a
recevoir une reponse définitive a ce sujete

146. Le representant de la France a declare que la délé~ation frangaise n'ayant
regu les docnnents pertinents que quelques jours avant 1 'ouverture de la session
et s'étant trouvee en présence d'un projet de resolution qui prévoyait la creation
d'un fonds de concours au sein du PNUE, ne jugeait pas opportun, en raison de
l'importance du probleme, de se dissocier du consensus, mais elle réservait sa
position quant aux modalités ultérieures de l'or~anisation et du fonctionnement
de ce fonds de concours.

149. Le représentant de l'Italie a indiqué que s'il approuvait la décision dano
son principe, il voyait mal comment concilier les travaux du Centre de l'habitation,
de la construction et de la planification du Département des affaires economiques
et sociales et ceux de tous les autres Grcanes de l'ONU; il souhaitait vivement qu'il
n'y ait pas de chevauchement des travaux ni de double ~nploi.

150. Le représentant de la Suede a dit que sa délégation convenait qu 'un r anr;
de priorité elevé devait etre donné aux établi~sements humains et comprenait tres
bien que les pays en voie de développement accordent une importance particuliere
a ce probleme et cherchent a le resoudre. En meme temps, elle n'était pas convaincue
qu'une nouvelle institution d'assistance technique et financiere dans le domaine
des établissements humains aurait pour effet d'accrottre le montant total des
ressources disponibles pour le développement. Les fonds que la 8uede allouait a
la coopération en vue du développement international aUGillentaient depuis peu au
taux de 25 a 30 p. 100 par an. La part des fonds alloues par le Parlement suédois
a l'aide multilatérale - 40 a 50 p. 100 - était utilisée~'par le PNUD et d'autres
institutions financieres internationales conformement a des procedures et pratiques
acceptées. Par consequent, en ce qui concernait les institutions de l'ONU

148. Le représentant de la Chine, réiterant la preoccupation que causait a sa
delégation le probleme des établissements hmnains dans les pays en voie de
développement, a emis l'opinion que les pays developpés avaient le devoir d'aider
les pays en voie de développement et il a declare qu'en conséquence, ss. délégation
avait appuye le projet de résolution.

147. Le representant du Kenya a formulé le souhait que les activites de l'OHU et
des institutions qui lui sont rattachées soient rationalisées en vue d'eviter
le chevauchement des fonctions dans ce domaine et il a exprime l'espoir qu'il n'y
aurait qu'un seul organe responsable de la question des établissements humains.
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existantes, l'utilisation de ces fonds etait re3ie par les priorités des pays
bénéficiaires dans le cadre du syoteme de proerammation par pays. Les décisions
conce~nant l'affectation de la part des fonds que la Suede allouait a la
coopération bilatérale en vue du développement international etaient fondees sur
le nleme principe. La délegation suedoise n'interprétait donc pas les dispositions
de la décision qui venait d'etre adoptee comme enc:ageant son gouvernement a reserver
une partie des ressources supplementaires qu'il allouait chaque année. En outre,
elle interprétait le paragraphe 2 du dispositif comme signifiant que les
institutions auxquelles il était fait appel devraient etre pretes a repondre avx
demandes formlllées dans le domaine des établissements humains selon les
dispositions existantes et les procedures approuvees et que le role du PNUE serait
celui d'un stimulateur. Enfin, la déleGation suedoise a fait observer qu'il n'était
pas certain que toutes les dispositions du texte qui venait d'etre adopté soient
parfaitement conformes aux objectifs du PNUE tels qu'ils etaient enonces dans la
résolution 2997 (XXVII) de l'Assemblee génerale. Neanmoins, dans un esprit de
compromis et pour ne pas se desolidariser de la majorite, la delegation 5uedoise
acceptait l'allocation proposee de 4 millions de dollars pour quatre ans a prélever
sur le Fonds du PNUE.

151. Le représentant de la Jamaique a qualifie d'historique la decision qui venait
d'etre prise; pour la premiere fois, en effet, la communauté internationale avait
decide collectivement de prendre des mesures rationnelles et efficaces pour
améLí.or-er la qualité de la vie en améliorant 1 'habitat humain dans son ensemble.
11 a exprime sa gratitude a tous ceux qui avaient appuyé l'initiative de sa
delegation. Il espérait que le Directeur exécutif continuerait d'innover, sur le
plan des idees et des mesures, et que tous les pays - développes et en voie de
développement sans distinction - feraient preuve de coopération en veillant a ce
que le nouveau Fonds soit financé comme il convenait. Il a suggéré que cet appui
pourrait etre assur é en Lancarrt une vaste campagne d ' appel de fonds aupr-és des
gouvernements.

L

152. A la meme seance, le Conseil d'ad.ministration était saisi d'un projet"de
décision, soumis par le Bureau, invitant le Conseil economique et social a
examiner et a proposer a l'Assemblee genérale les modifications qu'il etait
necessaire d'apporter au role et au fonctionnement du Centre de l'habitation, de
la planification et de la construction du Département des affaires économiques
et sociales par suite de la d6cision qui venait d'etre prise. Le Conseil
d'administration a adopté le projet de décision 32/.

c. Mesures prises en application de la resolution 2998 (XXVII) de
l'Assemblée ~énérale

< I,
153. Le Conseil d'administration a examine ce sous-point a sa 27eme séance, le
21 mars 1974.

32/ Pour le texte de la décision; tel qu'il a été adopté, voir annexe l.
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154. L'attention du Conseil a ~te appelee sur la note (UNEP/GC/20) que le Directeur
executif lui avait soumise en reponse a la demande qu'il lu~ avait adressee de
prendre note de la resolution 2998 (XXVII) de l'Assemblee Generale, du
15 decembre 1972, de s'intéresser aux conclusions decoulant de ladite resolution
et de faire rapport en consequence au Conseil d'administration 33/. On a indique
que le Departement des affaires economiques et sociales entreprenait les trav~~

decoulant de cette résolution. La resolution la plus recente de l'Assemblée
- reso1ution 3130 (XXVIII) - priait le Conseil d'administration de collaborer et
de cooperer a ces travaux.

155. Un representant, se referant a la resólution 3130 (XXVII) de l'Assemblee
senerale a exprime l'espoir que les mesures a prendre pour donner effet a cette
resolution ne seraient pas compromises par l'incapacité des pays de faire face au
cout du financement du losement et que le Secrétariat ne tarderait pas a entreprendre
les travaux sur ce sujete

Decision du Conseil d'administration

156. A sa 27eme seance, le 21 mars 1974, le Consei1 d'administration a pris
note des indications données dans la note du Directeur'executif (UNEP/GC/20) et l'a
invite a co11aborer et a cooperer a l'elaboration de l'étude demandee par
l'Assemblée generale dans sa résolution 3130 (XXVIII) du 13 décembre 1973.

33/ Documents officiels de l'Assemblee ~enerale, Vingt-huitieme session,
Supplement No 25 (A/9025), annexe I, decision 1 (I), par. 12 a) ii).
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Chapitre VI

QUESTION DE LA CGNVOCATION D'UNE DEUXIEME CONFERLNCE
DES NATIONS UNIES SUR L'ENVIRONNEMENT /Resolution

2994 (XXVII) de l'Assemblee generale!

(Point 12 de l'ordre du jour)

157 • Le Conseil d' administration a examine ce :",oint a sa 25eme séance , le
19 mars 1974. Il était saisi d'une note du Directeur executif (UNEP/aC/2l) •

.,
158. Un projet de clGcision a eté soumis conjointement par le rTppon et le Mexique,
dont les gouvernements s'etaient offerts pour accueillir une a.euxieme Con:'erence
sur l'environnement.

159. Le représentant du Mexique a explique que l'un des buts du proj~t etait
a' éviter que la deuxí.éme Conf'érence sur l' environnement ne coincicle avec un
cp~tain nombre de grandes conférences. C'est pour cette raison, que les deux
auteurs du projet proposaient de faire examiner par le Conseil d'administration, a
sa troisieme session, une recommandation conccrnant la convocation d'une telle
conférence. Le representant du Japon a declare que le projet commun etait le fruit
de consultations officieuses et amicales entre les deux auteurs, et il s'attendait
a ce que les consultations officieuses a ce sujet se poursuivent dans un esprit
d' arnitié.

160. Plusieurs representants ont estime que, la Conference de Gtockholm ne da~ant

que de 1972 et le X>NUE lui-m~me ayant moins de deux ans d' exí.st.ence , il serait
prématuré de décider déja de la date c'c du lieu d tune deuxi éme conférence. A.
leur avis, cette conférence devrait se tenir a un moment ou elle pourrait
examiner et évaluer dans une juste perspective les resultats du travail du PNUE,
et, en conséquence , ils pensaient qu ' I:::lle ne pourrait guere avoir '~.ev avant 1980.
O Lí '" t d' "'. " "... In a sou a.gne que, comp e tenu e', exper-i.ence acquase , les j.ír;.~pd,.ceJJ.Lo:~:J '1 une:
grande conference de ce genre prenóraient trois ans environ. Un représentant

f °t '0.... '" "t t ....a aa remarquer qu une deuxí éme conference '1urnJ. . nctammen pcur tacl.8 de
participer a l'examen et a l'évaluation des resultats de la Strategie inter
nationale du développement pour la deuxieme Decennie des Nations Unios pour le
développement; étant donné qu'un certain nombre d'organismes des Nations Unies
s'interesseraient a l'examen intermediaire de la Stratégie en 1075 et que des

d f '" "'t' t '" tt .... ,.. d Oq °t terran es con erences e aa.en prevues vers ce e meme per-Lo e, L t seraa con re-
indique d'ajouter une autre grande conference a un calendrier "ucsi charge. Un
autre représentant a exprimé l'avis qu'il serait prematuré a ce ade d'essayer
de préciser que1s devraient etre les objectifs et les buts d'une Jeuxieme
conference •

•

161. A l'issue de consultations officieuses, le Japon, le Mexique et le Kenya
ont soumis au Conseil d'administration une version revisee du projet commun.

Decision du Conseil d'administration

162. A sa 25eme séance, le 19 mars 1974, le Conseil d'administration a a10pté le
texte revisé du projet de decision commun 34/.

34/ Pour le texte, tel qu'il a été adopté, voir l'annexe l.
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Chapitre VII

AUTRES QUESTIONS DECOULANT DES RESOLUTIONS DE
L'ASSEMBLEE GENERALE

(Point 13 de l'ordre du jour)

163. Dans les notes relativea au point 13 de l'ordre du jour provisoire de la
deuxieme session du Conseil d'administration (UNEP/GC/ll), l'attention de celui-ci
etait appelee sur un certain nombre de questions decoulant des resolutions de
l'Assemblee generale et interessant le Conseil.

a) Declaration de la Conference des Nations Unies sur l'environnement

164. A sa premiere session, le Conseil d'administration avait decide de renvoyer
l'examen de cette question a une session ulterieure 35/.

Décision du Conseil d~administration

165. Sur proposition du President, le Conseil d'administ~ation, a sa 25eme seance,
le 19 mars 1974, a prie le Directeur executif de tenir compte, selon qu'il
conviendrait de la Declaration de la Conference des Nations Unies sur l'environ
nement en elaborant et en executant le Programme sur l'environnement.

b) Cooperation dans l~ domaine de l'environnement en matiere de ressources
naturelles parta~ees entre deux ou plusieurs Etats

166. Par sa resolution 3129 (XXVIII), du 13 decembre 1973, l'Assemblee génerale
a prjé le Conseil d'administration de tenir dUment compte dans l'exercice du
role qui lui a ete confie par l'Assemblee generale dans son mandat et qui consiste
a promouvoir la cooperation internationale, des paragraphes 1 et 2 du dispositif
de ladite resolution et de faire rapport sur les mesures adoptees en vue de leur
application.

167. Le Conseil d'admiaistration a examine cette question a ses 25eme e~

26eme seances, les 19 et 20 mars 1974.

168. A la 25eme seance~ le représentant de l'Argentine, agissant au nom de
l'Argentine~ du Burundi, du Canada, du Gabon, du Ghana, de l:Inde, de l'Iran,
du Kenya, de Madagascar, du Mexique, du Nigeria, du Pakistan, de la Republique
centrafricaine, de la République-Unie de Tanza~ie) de la Roumanie, du Senegal,
de la Sierra Leone, du Venezuela~ de la Yougoslavie et du Zaire, a présenté
le projet de décision ci-apres :

35/ Documents officiels de l'Assemblee genérale, vlngt-huit~eme session,
Suppl€ment No 25 (A/9025), par. 128.
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I'Le Conseil d' administration du Programme ces Nations Unies pour
l'envIronnement, ;

1i~
Ij

,

.'

Rappelant. les dispositions pertinentes de la resolution 2849 (XXVI) de
l'Asselnblee génerale sur le développement et l'environnement, la Declaration
de la Conference des Nations Unies sur l'environnement, tenue a stockholm
en 1972 (;t l' importante Déclaration économique adcpt ée a la quat.ri.éme
Conf'érunce des chefs d' Etat ou de gouvernement des pays non a.l.Lgnés , r éuní,e
a Alger el. 1973,

Tenant compte des f'onc't i.ona et attributions confiées au Conseil
d'adminiGt;'ation e~ au Directeur executif du Programme des Nations Unies
pour l'enYironnement par l'Assemblée generale dans sa resolution 2997 (XXVII)
et prenant note avec satisfaction des dispositions de la resolution
3129 (XXVIII) de l'Assemhlee generale, et en particulier de la demande qui
est adressee au Conseil d'administration,

l. Demande au Directeur executif que, e~ collaboration avec les autres
organismeS-des Nations Unies, il fasse une etude et propose des formules
pour donner effet aux dispositions de la resolution 3129 (XXVIII), et qu'il
présente cette étude et ces formules dans un rapport au Conseil d'administration
a sa troisieme sesRion, ce rapport devant etre aussi soumis a l'Assemblee
genérale a sa trentieme session, cOhpte tenu de la demande faite par
l'Assemblée generale d'etre tenue ~a cOürant de la suite donnee a cette
resolution;

2. Demande egalement au Directeur executif de prendre les mesures
necessaires pour que, lors de la, preparation et de l'execution des activites
pertinentes du Programne du PNUE, il soit tenu compte des dispositions de
la l:'esolution 3129 (XXVIII) et qu'il soit fait rapport sur leur application
au Conseil d ' administrat ion , a. sa troisieme session. 11

169. Le represente~t de l'Argentine a souligne que le droit d'un pays a. se
developper ne pouvait s'exercer d'une maniere qui risquait de leser le meme droit
d'un autre Etat avec lequel il pa.,rtageait des ressources naturelles. Il n'existait
certainement pas de hiérarchie en matiere de souveraineté. Il a ajouté qu'en
vertu de la résolution 3129 (XXVIII) de l'Assemblee générale, le Conseil d'admi
nistration avait été prié d'assumer certaines fonctions, a. savoir : d'examiner et
d'etudier les di~positions de ladite résolution~ de faire rapport sur ses etudes
et de formuler des propositions ou d'adopter des mesures pour donner suite a la
resolution. Il a souligne que le projet de decision avait pour objet d'assurer
l'application de la resolution de l'Assemblee generale.

170. Le representant du Mexique a reaffirme la position défendue par son pays
a la Conference de stockholm corome lors de la premiere session du Conseil a Geneve,
ainsi ~u'aux vingt-septieme et vingt-huitieme sessions de l'Assemblee genérale,
a savoir que tous les Etats avaient le devoir de cooperer avec la communaute
internationale en fournissant les renseignements necessaires sur les mesures qu'ils
etaient susceptibles d'adopter sur le plan national dans l'exercide de leur droit
souverain a exploiter leurs ressources naturelles, ou sur les mesures susceptibles
d'etre appliquees dans des territoires relevant de leur controle, au cas ou ces
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mesures aurAi~nt des incidenc~' ~ur l'environnement d'autres Etats ou de rGeions
ne rele~ant pas de leur juridi~Jion. Il a souli~né que ce devoir avait un
caractere d'autant pluo urgent dans les cas ou deux ou plusieurs Etats avaient
ou exploitaient une ressource naturelle commune, entralnant ainsi un partaee de
responsabilités entre les deux Etats, car s'il en était autrement il yaurait
-'pour le M~xiqu.: - violation du p rdri cípc ll't':quitG ~ e mdi.t i.on fOUílm'rlentale de l~l.

coexistence internationale.

171. A la meme séance, le rc.présentant du Brr!sil a prGsentG les amendements
ci-apr~s au projet de décision :

a) Le deuxieme alinéa du preambule devait etre modifi6 de fa~on u se lire
comme suit :

"Rappelant aussi la resolution 2997 (XXVII) de l'Assemblée et
prenant note de la résolution 3129 (XXVIII) de l'Assemblée r,6nérale",

b) Le paragraphe 1 du dispositif devait etrc Modifié de fagon a se lire
comme suit :

"Demande au Directeur exécutif de lui pr6sentcr :¡, sa quatri~me session,
apres avoir consulte les gouvernements, une étude concrete comparative de
l'experience des Etats Membres concernant les questions visées dans la
résolution 3129 (XXVIII) de l'Assemblee générale",

c ) Le paragraphe 2 du dispositif devait etre suppr imé .

172. Plusieurs des auteurs du projet de décision ont déclaré qu'il importait
au plus haut point que l'utilisation des ressources naturelles parta~ées par
des Etats voisins suive certaines regles de conduite et d'éthique. lIs espérail:nt
que le PNUE entreprendrait l'étude et l'analyse d'éventuelles regles de conduite
a cet égard et suggérerait des modes d'application. On a appe16 l'attention sur
les accords internationaux existants) par exemple les instruments multilatéraux
régissant la mise en valeur du Niger et~du fleuve 8Gné~al et la Convention africaine
pour la conservation de la nature et des ressources naturelles, signée par
41 pays a Alger en J.968. Plusieurs representants ont donne un apergu des accords
multilatéraux et bilatéraux conclus par leurs pays concernant l'utilisation
des cours d'eau partagés par des Etats voisins et riverains.

173. Le porte-parole des pays arabes membres du Conseil d'administration s'est
declare en faveur du projet de décision.

174. De l'avis du représentant de la Turquie, le projet de décision allait
au-dela de la resolution 3129 (XXVIII) de l'Assembl~e ~Gnérale~ en outre, le
sens exact des expressions "ressources naturelles cornmunes ou. partal3ée s:' et
"normes et regles internationales il n'était pas clair.

175. En présentant les amendements soumis par sa dé16'r,ation, le représentant
du Brésil a declare que le monde s'orientait vera un état d'interdépendance
technologique croissante mais que la souveraineté res-tait l'un des principes
les plus chers a toutes les nations. La collaboration internationale en matiere
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d'environnement devait etre établie de fagon a ne pas devenir un pretexte a
l' ingGrence dans les affaires interieures des Etats. Le Conseil d' I:A.dministra'vion

.lui-meme ne pouvuit en aucune fagon assumer des pouvoirs supranationaux. Ceci
s'appliquait spécialement en ce qu~ concernait les ressources naturelles di~es

"par-tagées ". Le r':présentant du Bresil a souligné que la notion de ressources
naturelles "par-tagées" devait etre définie dans le cadre des conditions politiques,
économí.ques , socia.les et historiques propres achaque rée;ion et il a ajouté que,
selon la définition exacte, les méthodes de coopération varieraient probablement
de la notion de renseignements/responsabilité a des accords en bonne et due forme.
Il a fait état de l'experience des cinq pays riverains du Rio de la Plata et du
mecanisme de coopération prévu dans le Traite du Rio de la Plata. Il a fait
observer notamment que dans la Declaration d'Asunción, signée en 1971 par les
'1inistres des affaires étrangeres des cinq pays, la notion de ressources naturelles
"partagées" et les methodes de coopération avaient été parfaitement définies.
Dans le cas des fleuves internationaux contiBus, OU la sou"eraineté était
"partasée") toute mise en valeur eventuelle des eaux dépendrait d'un accord
préalable. En revanche, dans le cas des fleuves internationaux traversant
successivement plusieurs pays, la souveraineté p'était pas "partagée" et chaque
~tat pouvait utiliser les eaux selon ses besoins, a condition de ne causer aucun
dommage important a un autre Etat du bassin. Le représentant du Brésil a insisté
sur la solution regionale ou bilatérale dont étaient inspirées les dispositions
de la Déclaration d'Alger concernant les ressources naturelles "partagées" , ainsi
que sur l'équilibre etabli dans ce document entre les chapitres relatifs a la
souveraineté permanente sur les ressources naturelles et a l'environnement. Il
a exprime le regret qu'en faisant intervenir le PNUE dans ce domaine, en ne
definissant pas la notion de ressources naturelles "partagées" et en omettant
de se référer a la notion de souveraineté permanente:l la resolution 3129 (XXVIII)
de l'Assemblee générale ayait pour défaut intrinseque d'etre incompatible avec
le paragraphe 7 de l'Article 2 de la Charte des Nations Unies. Le mandat confié
au Conseil d'administration dans cette résolution ne pouvait pas etre interpreté
comme une autorisation de s'ingérer dans les affaires interieures des Etats ou dans
la fagon dont les Etats estimaient devoir définir leurs formules de cooperation
internationale. Le projet de décision mettait en relief les erreurs et les défauts
inhérents a la résolution 3129 (XXVIII) de l'Assemblee générale. A son avis,
les dispositions de celle-ci violaient de maniere flagrante le paragraphe 7
de l'Article 2 de la Charte. Les amendements proposes par sa délégation avaient
pour objet de tenter de resoudre le probleme et de temoigner de l'esprit de
conciliation de sa délégation. La seule maniere de pouvoir permettre au PNUE
et au Conseil d'administration d'appliquer la resolution 3129 (XXVIII) sans porter
atteinte aux droits souverains des Etats, serait de demander au Directeur exécutif
de présenter au Conseil d'administration une étude comparée concrete de
l'experience des Etats membres concernant les questions soulevées dans cette
resolution. Les amendements de sa délégation tenaient compte également du fait
que les objectifs des programmes du PNUE étaient d 'une p.Lus grande portee que
la question des ressources naturelles "partagees". Pour conclure, il a lancé
un appel a la conciliation par l'harmonisation des opinions divergentes.

176. Un autre représentant a estimé que le Directeur executif ne pouvait
s'acquitter du mandat conferé par la résolution 3129 (XXVIII) de l'Assemblée
génerale~ a savoir faire rapport sur l'application des principes enonces dans
la résolution, qu'en faisant au préalable une etude. En outre, de l'avis de ce
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reprGsentant, il relevait parfaitement de la rpsponsabilité du Dirccteur
cxécut.if de veiller a ce qu'il soit tenu compte eles dispoGitions de la
résolution en ce qui concerne les activitGs pertinentes du pror,ramme, car son
mandat ne découlait pas uniquement de la r0solution mnio é~alemQnt des
recommandations adoptées ti la Conférence de Stockholm et approuvúes par
l'Assemblée génerale. Ce représentant a fait observer que l'ahsence ti'unc
définition de l'exprcssion "ressources naturelles communes ou partaf;,~eo" n'avA..it
pas empéché les Etats de conclure, sur la base d ' Lnrormat í.ono 0.t de connul.tatLonn
prealables? des accords relatifs a la protection desdites resGourcps) tolo que
l'Accord sur la qualité de l'eau des erands lacs, et quc J partant, cela ne
devrait pas entraver l'examen de cette question pnr le Conseil d¡arlministration:¡
par l'intermédiaire du Directeur ex~cutif. Il a ajout0 que r,'il n'entrait pas
dans le cadre du mandat du Directeur exécirt i f J't~lictt.~r d(J~~ r~':V·::!:nt ..~ j.) \ir'.lit
Lnt.er-nat i.onal , il était néanmoi ns appropri~ que ce derniur encourarte l' élaboration
du droit international de l'environnement, en applicatiml des princip~s pertinentG
de la D6claration sur l'environnement.

177 . Le reprGsentant de l' Art3entine? au norn des auteur s , A. souli,o;n(. qn' en vue
de faire une étude et de proposer des formules, comme on l' r~nvi~.vlr.eait au
paragraphe 1 du dí.spo s i tif du projet de décision, le Directeur exécut í t' devrc.í t
entamer des consultations avec les ~ouvernemüntf3 afin de rasscmblcr des rlonn~p.r,

et d'autres éléments de pl'euves, examiner les conventions ou accortis inter
nationaux pertinents) prendre l'avis des experts n ce sujet et G'asGurer la
collaboration d ' autres organes des lJations Uní es . II a f'a i t observor que le
texte proposé parlait d'une ~tllde et non d'un examen d'ensemble, ce qui
impliquait que l'objet r-echerché n'Gtait pas un exponf (loctoral sur le compor-temerrt
historique des Etats mais une étude qui aiderait les paya ~ d~terminer, 0n
recherchant une coopération plus juste et pluo efficace, <Vlclle voie il
conviendrait de suivre a l'avenir. A son avis, l'amendúment br6silien ne
répondait pas a la demande expresse de 1 ¡ AssembLée n;(.nér!l1e) car le texte
brésilien omettait le fai t que le Conseil d ' admí rri et.rat i.on étai t pri(. de t'ai r e
rapport a l'Assemblée générale J a sa trentieme scssion. T1 a ajoutG qu'i1 spr:tit
absurde de penser que l' établissement d 'une étude et la formulation ele
propositions eu!pi6te r aientour La ¡;"::"'¡V(~ rainct:: n at i.ona.le , oar , oi ti].! ::tai t 1(" C~':~ ,

toute l' act ivi.té des Nat i.ons Unies serai'lJ paralysGe et toute coopórrrt i on
multilatérale deviendrait impossible.

178. Le représentant du Gabon a proposé , avec l' accor-d des autrt'G autcuro du
projet de décisioll, (.:e r'emnl.acer , au paragraphe 1 du di opos i tif, les moto
"propose des formules" par "faase des propositions".

179. Le représentant de la Sui~de) au nom également du Danemar-k , (le la lt'inlanl1c
et de la Horveee, a appele l'attention du Conseil d'administration sur la
convention conclue r écemment par les quatre pays au oujet, de la pollution
t r anut'rorrt í ére El.

Decision du Conseil d' admini~)tration

180. A la 26eme ,.sGance) le ~IO mars 1974, les amendements au projrrt de d(.cinion
proposes par le Brésil ont été mis aux voix. Le premicr amendement brGsílicn
a été rejeté par 15 voix contre une, avec 19 abstentions, le cleuxieme amcndemcnt
brésilien a été rejeté par 2r) vo íx contre une, avec 19 abntent i ons J le troisirmc
amendement br'és i Lí.en a été reJet6 par 22 vo i.x contre uno , aV0C 19 flbGtfmtions.

Lol., Un vote par appeL nominoJ. a ,·;tt! deman dc uur Lee paru.graphe~~; du di np oui t í f
du projet de d6cision et sur le projet (A. •..; d·,:cinion dnns non cn nembl.o ,
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102. Le paragr-aphe 1 du di spoaí ci.I' , te1 qu'il avait été modifié, a été adopté
par 28 voix contre une, avec 16 abstentions. Le vote a eu 1ieu par appe1
nominal 36/.

183. Le paraBraphe 2 du diopositif a été adopté par 29 voix contre une, avee
16 abstentions. Le vote a eu 1ieu par appel nominal 37/.

184. L'ensemble du projet de déeision, tel qu'i1 avait été modifié, a été
adopté par 29 voix contre une~ avee 16 abstentions. Le vote a eu lieu par
appel nominal 38/.

36/ Les voix se sont réparties eomme suit :

Ont voté pour : Argentine, Australie, Burundi, Canada~ Cote d'Ivoire, Gabon,
Ghana, lnde, lran, lrak, lslande, Kenya~ Madagascar, Maroc, Mexique, Nigéria,
Pakistan, Pays-Bas, Péroa~ République eentrafricaine, Répub1ique-Unie de Tanzanie,
Houmanie, Sénégal, Sierra Leone) Suede, Tunisie:¡ Venezuela, Yougoslavie.

Ont voté eontre : Brésil.

Se sont abstenus : Allemagne (République fédérale d'), Autriche, Chine,
Etats-Unis d'Amérique, Espagne, France, lndonésie, lta1ie, Japon, Pologne,
République dé~oeratique allemande, Royaume-Uni de Grande-Bretagne et d'Irlande
du Nord, Sri-Lanka, Tehéeoslovaquie, Turquie, Union des Républiques socialistes
soviétiques.

37/ Les voix se sont réparties eomme suit :

Ont voté pour : Argentine J Australie, Burundi, Canada, Cote d'lvoire, Gabon,
Ghana) lnde, Iran, lrak, lslande, Jamaique, Kenya, Madagasear, Maroe, ~exique,

Ni~Gria, Pakistan, Pays-Bas, Perou, Répub1ique eentrafrieaine, République-Unie de
Tanzanie, Roumanie, SénéBal, Sierra Leone, Suede, Tunisie, Venezuela, Yougoslavie.

Ont voté eontre : Brésil.

Se sont abstenus : Allemagne (Republique fédérale d'), Autriehe, Chine,
Etats-Unis d'Amérique, Espasne, Franee, lndonésie, ltalie, Japon, Pologne,
HGpublique dGmoeratique allemallde) Royaume-Uni de Grande-Bretagne et d'lrlande
du UOTd~ Sri-Lanka, Tehéeoslovaquie, Turquie, Union des Républiques socialistes
soviGtiques.

38/ Les voix se sont réparties eornme suit :

Ont voté pour : Argentine) Australie, Burundi, Canada, Cote d'Ivoire,
Gabon, Ghana, lnde, lran, lrak, lslande:¡ Jamaique, Kenya, Madagasear, Maroe,
.lexi.que , Niaéria, Pak i stan, Pays-Bas , Pérou, République eentrafrieaine,
République-Unie de Tanzanie, Roumanie, Sénégal, Sierra Leone, Suede, Tunisi~,

Venezuela) Yougoslavie.

Ont voté eontre : Bresil,

Se sont abstenus : Allemagne (République fédérale d'), Autriehe~ Chine,
Etats-Unis d'Amériqu~, Espagne~ Franee, lndonésie, ltalie, Japon, Pologne,
Hépublique démoeratique allemande, Royaume-Uni de Grande-Bretagne et l'lrlande du
Nord, Sri-Lanka, TchEcoslovaquie, TurCluie, Union des Républiques soeialistes
soví ét í.ques ,

Pour le texte adopté, voir annexe l.
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185. Apres le vote~ un certain nombre de representants ont explique leur vote.

186. Le représentant de la Turquie a expliqué l'abstention de sa délegation en
déclarant .¡.:.e la Turquie était parfaitement consc i entie de l' importance de la
questi~n Jont le Conseil d'administration était saisi et qu'elle estimait que
~ertains principes directeurs acceptés par les pays intéressés et par la
cummunauté internationale en general étaient utiles dans ce domaine. 11 a
prGcisé que l'abstention de sa delegation se fondait sur les considérations
suivantes : en premier lieu, la decision qui venait d'etre adoptée allait bien
au-dela, sans en respecter fiJelement l'equilibre, de la résolution 3129 (XXVIII)
de l'Assemblee générale J qui envisageait l'exploitation des ressources naturelles
communes a deux Etats ou plus "dans le cadre des relations normales qui existent
entre eux", ce qui était reconnai:tre le caractere bilateral du probleme.
En deuxieme lieu~ selon le paragraphe 3 de ladite resolution, l1Assemblee générale
priait le Conseil d ' administration du PNUE -'de faire rapport sur les mesures
adoptées", alors que) selon la décision qui venait d'etre adoptee, l'etude qui
serait etablie et les propositions qui seraient formulées par le Directeur
executif seraient présentees a l'Assemblée générale. En troisieme lieu, la
délégation turque doutait fort que l' étude .env í sagée puisse aboutir a des propo
sitions concretes dans les délais impartis par la décision, du fait que ni les
normes ou regles internationales, ni les ressources nationales partagées par
deux Etats ou plus ou communes a deux Etats ou plus n'avaient pas encore été
définies. Neanmoins~ le représentant de la Turquie a vivement insiste pour
qu'en etablissant l'etude avec la collaboration des atltres organisations
rattachées a l'ONU, le Directeur executif engage des consultations étroites et
etendues avec les pays membres.

187. Le représentant du Perou a declaré que son pays était en faveur de la
coopération en vue de l'utilisation et de la protection des ressources naturelles
partagees ou communes, sans préjudice, toutefois, de la souveraineté nationale
des Etats. La contribution de tout organisme international aurait·un caractere
géneral sans avoir de rapport, toutefois, avec des situations particulieres
existant entre Etats, a moins que les parties intéressées ne conviennent
expressement de confier une autre fonction a un tel organisme. 8'il en etait
autrement, cela constituerait une ineérence dans des questions particulieres,
une reserve a l'encontre de la souveraineté des Etats et supposerait que
l'organisme jouerait le role d'arbitre dans les situations particulieres.

188. Expliquant son abstention, le représentant de l'Union soviétique a declaré
que la déléeation de son pays s'etait abstenue lors du vote sur la
resolution 3129 (XXV!II) de l'Assemblée génerale parce que l'Union soviétique
ne saurait accepter aucun libellé impliquant l'intention de chercher a résoudre
les problemes d'environnement dans une optique supranationale, ni souscrire
a la tendance a l'internationalisation des ressources naturelles sous une forme
quelconque. L'Union soviétique s'oppose a toute tentative ayant pour objet
de limiter les droits souverains ou la juridiction des pays en voie de
dévelo~j;)ement.

189. Le représentant du Bresil a dit qu'il estimait que la décision qui venait
d'etre adoptee etait nulle et non avenue dans la mesure ou elle allait a
l' encontre du paragraphe 7 de L'Articlt: 2 de la Charte des Nations Uni.es .

- 44 -

•

•



, ··-.tt

liliIijíiiiiiiliiiiiíiiiiiilii¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡ilililliilí.........-.--
".~'f¡•... . . . ••
~..".~

.. ~_.~" -._~.".- ~~.,.._._~._-

f

__ 1

190. Le représentant de la République federale d'Allemagne a explique qu'il
s'était abstenu lors du vote sur la decision, parce qu'il estimait que le
probleme important qui faisait l'objet de la decision ne devait pas etre abordé
dans une atmosphere de controverse. Il a reconnu que, dans la pratique, la
protection de l'environnement contenait des eléments qui exigeaient une
réglementation dans divers domaines. Ceci supposait nécessairement un effort
commun de la part de tous. Le représentant de la République fédérale d'Allemagne
a indiqué que le Gouvernement de son pays n'ignorait pas qu'il y avait des
problemes d'environnement dont le caractere était universel et qui appelaient
donc des solutions universelles. Toutefois, en raison des aspects juridiques de
la question des ressources naturelles partagees par deux Etats ou plus, sa
delé~ation avait pleinement conscience qu'il y avait aussi des problemes
particuliers qui demandaient des solutions particulieres.

191. Le représentant de la République democratique allemande a explique
l'abstention de la délégation de son pays en indiquant que celle-ci avait déja
eu l'occasion de préciser sa position, notamment a la vingt-huitieme session de
l'Assemblee générale a propos de la résolution 3129 (XXVIII), a l'égara. du
proble!ne des ressources naturelles partagées par deux Etats ou plus. Il a admis
que la décision qui venait d'etre adoptée concernait un probleme extremement
important du point de vue des relations entre Etats. Toutefois, compte tenu
également de la resolution 3171 (XXVIII) de l'Assemblee génerale du
17 decembre 1973, relative a la souverainete permanente sur les ressources
naturelles) que son gouvernement avait vivement appuyee, il estimait que le
meilleur moyen d'aborder le probleme des ressources partagées serait d'élaborer une
réBlementation par voie d'accords bilateraux ou multinationaux portant sur les
cas particuliers. Sa delégation s'était abstenue parce que rien dans le projet
de decision ne reflétait cette consideration. Comme l'amendement proposé par le
Brés i L meirt i.onnai t, la ré so.lut i on 3129 '(XXVIII) et que la République 'démocratiq-ue
allemande s'était abstenue lors du vote sur cette resolution, sa délegation
s'était également abstenue lors du vote sur cet amendement.

192. Le représentant de la France a déclaré que, comme sa délégation l'avait dit
u la vingt-huitieme session de l'Assemblee generale~ les problemes souleves
par l'exploitation des ressources naturelles communes a deux Etats ou plus
débordaient tres sensiblement le cadre du PNUE et le cadre du mandat donne au
Conseil d'administration. De l'avis de sa délegation, ces problemes, en tout
état de cause, ne pouvaient trouver de solution que sur le plan local ou regional,
par des arrangements ti l'amiable entre Etats') ce qui expliquait l'abstention de
la délégation frangaise a l'Assemblee Benérale lors du vote sur la
resolution 3129 (XXVIII), de meme que lors du vote sur la decision que le Conseil
d'administration venait d'adopter.

193. Le representant du Gabon a declaré que le vote de sa délégation en faveur
de la decision qui venait d'etre adoptée ne devait en aucune maniere etre
interprété comme portant atteinte au principe de la souveraineté permanente des
Etats sur leurs ressources naturelles.

194. Le représentant des Pays-Bas a expliqué son vote en soulignant qu'il avait
voté pour la décision paree qu'il estimait que la question de la conservation et
de l'exploitation harmonieuse des ressources naturelles partagées par deux Etats
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ou plus etait d'un interet vital. En votant. pour, il avait tenu compte egalement
de l'interpretation donnee par les auteurs dans leur déclaration (voir
paragraphe 177 ci-dessus) dans laquelle ils avaient clairement precise, entre
autres, que l'experience des Etats membres devait etre pleinement refletee danG
1 'etude que le Directeu." exécutLf devait etablir, laquelle devait de méme tenir
compt~ des conventions internationales, regionales et mondiales.

c) Prix international pour la contribution la plus notable dans le domaine
de l'envlronnement

195. Le Directeur executif adjoint a fait 'rapport au Conseil d'administration sur
les consultations engagees avec le Gouvernement iranien (a qui revenait
l'initiative de la creation de ce prix) sur le meilleur moyen de donner effet a
la resolntion 3003 (XXVII) de l'Assemblee generale, en date du 15 décembre 1972 •
Il a indique que, compte tenu des precedents crees par d'autres prix offerts par
les Nations Unies, le Gouvernement iranien et le Directeur executif étaient
convenus des dispositions suivantes :

,

a) Le prix annuel serait de 20 000 dollars, a attribuer pour "la
contribution la plus notable dans le domaine de l'envlronnement "• Le prix
pourrait etre accorde a des particuliers comme a des institutions;

b) Le Secretaire general, agissant en consultation avec le Gouvernement
iranien, instituerait un comite consultatif de selection, con~ose de cinq
personnalites eminentes, qui le conseillerait pour l'attribution du prix;

c) Le Secretaire general consulterait le Gouvernement iranien avant de
donner suite aux recommandations du Comite de sélection;

g) Le Comité de se1ection établirait son propre reslement interieur pour
le choix des candidats.

e) Le Gouvernement iranien prendrait a sa charge le cout de la reunion
du Comite de selection et les depenses liees a l'attribution du prix;

f) Le Gouvernem~nt iranien instituerait un fonds d'affectation spécial
conformement au reglement financier de l'Organisation des Nations Unies pour
couvrir le montant du prix annuel et les incidences financieres y relatives;

__ 1
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ce qui coucerne les dépenses mentionnees a l'alinea e), le Directeur
adjoint a indiqué qu'elles avaient ete estimees a une somme annuellc
entre 5 000 et 7 000 dollars.

d) Le Comité de selection pourrait .recevoir des propositions de candidatures
de la part des gouvernements des Etats Me'mbres de L' Orsanisation des Nations Unies
ou des institutions spéc i a.Lí.sées , des institutions ~·.oécialisées e' .:e 1 'Af)ence
internationale de l'energie atomique, d'institutiono et d'orBanisations inter
gouvernementales et d'autres organes ou particuliers competents;

196. En
,; t'execu J.f

,
comprJ.se

•
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197. Le représentant de l'1ran a remercié le secrétariat de son concours. 11
a indiqué que le Gouvernement- iranien souscrivait aux procedures exposees par
le Directeur executif adjoint et qu'il acceptait de prendre a sa charge les
dépenses afferentes a la reunion du Comité de selection. 11 a exprime l'espoir
que l'initiative du Gouvernement iranien stimulerait les recherches relatives
a l'environnement.

Décision du Conseil d'administration

-..1

•

198. A sa 25eme séance, le 19 mars 1974, le Conseil d'administration a pris
acte des renseignements et du rapport qui venaient de lui etre communiques
et a approuvé les dispositions visant a donner effet a la résolution 3003 (XXVII)
de l'Assemblee a6nérale exposées ci-dessus.
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7 . Rapport du Comité de coordination pour l' environnement.

6. Rapport liminaire du Directeur exécutif .

5. Reglement intérieur.

4. Vérification des pouvoirs des representants.

B. Election du Bureau

(Point 2 de l'ordre du jour)

Chapitre VIII

2. Election du Bureau.

l. Ouverture de la session.

QUESTIONS D'ORGANISATION ET D'ORDRE ADMINISTRATIF ET INSTITUTIONNEL

3. Ordre du jour et organisation des travaux de la session.

A. Ouverture de la session

(Point 1 de l'ordre du jour)

C. Ordre du ,jour et organisation des travaux de la session

(Point 3 de l'ordre du jour)

39/ Documents officiels de liAssenlblee générale, vin~t-huitieme session~

Suppl~ment No 25 (A/9025), p. 63.

201. A sa 18eme séance, le 11 mars 1974, le Conseil dtadministration a examiné et
adopté l'ordre du jour provisoire pour la deuxieme session, tel qu'il avait été
adopté a sa premiere session 39/, et compte tenu des modifications sueeérées par
le Directeur exécutif (UNEP/GC/ll). L'ordre du jour adopté était ainsi congu :

199. La deuxieme session du Conseil d'administration du Programme des Nations Unies
pour l'environnement a été ouverte par M. Ingemund Bengtsson (Suede), president
de la premiere session.

200. A la 18eme séance (séance d'ouverture), le 11 mars 1974~ M. Njoroge Mungai
(Kenya), ministre des affaires étrangeres du Kenya, a été élu président par
acclamation. A la meme séance, le Conseil d'administration a élu
MM. Samuel Benchimol (Venezuela), Martin Wyatt Holdgate (Royaume-Uni) et
Narciso Reyes (Philippines) vice-présidents et M. Adolf Giborowski (Pologne)
rapporteur.
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Proerarnme sur J 'environnement :

Questions financieres et budgétaires :'

b) Examen et approbation du Prograrnme du Fonds pour 1974-1975;

203.
a été
élu r

202.
trava
dans
des t
point

"" ""gener
point
charg
"toute

Rapport sur la mise en oeuvre du Prograrnme du Fonds en 19',3;

c ) Examen des propositions du Secrétaire général relatives au
Prograrrme des Nations Unies pour l'environnement en ce qui
concerne le budget ordinaire de l'ONU.

a)

a) Situation de l'environnernent et examen des activités relatives au
Programme sur l'environnement (compte tenu notamment des
résolutions 2997 (XXVII), 3000 (XXVII) et 3002 (XXVII) de
l~Assemblée sénérale);

Questions découlant des procédures générales régissant les opérations
du Fonds du Programme des Nations Unies pour l'environnement.

b) Approbation des activités mené~s dans le cadre du Prograrnme sur
l'environnement~ compte tenu notamment de leurs incidences sur le
Proeramrne du Fonds.

9·

8.

10.

11. Etablissements humains :

a) Conférence-exposition de'; Nations Unies sur les établissements
humains : rapport intérimaire; 204.

a été

b) Creation d'un fonds international ou d'une institution financiere
pcur les établissements humains : rapport du Secrétaire général
(résolution 2999 (XXVII) de l'Assemblée générale)~

12.

13.

e) Mesures prises en application de la résolution 2998 (XXVII) de
l'Assemblee générale.

Question de la convocation d'une deuxieme Conférence des Nations Unies
sur l'environnement (résolution 2994 (XXVII) de l'Assemblée générale).

Autres questions découlant des résolutions de l'Assemblée générale.

205.
désigJ
(Espa,
était

14. Préparation des sessions du Conseil d'administration.

15. Ordre du jour provisoire, date et lieu de la troisieme session du
Conseil d'administration.

16. Questions diverses.

17. Rapport du Conseil d'administration a l'Assemblée générale.

18. c16ture de la session.
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Programme sur l' environnement :

Questions financieres et budgetaires :
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:'I.ctivites menees dans le cadre du Programme sur
00mpte tenu notamment de leurs incidences sur le
c'" ... 11

Examen e't approbation du Programme du Fonds pour 1974-1975:

Rapport sur la mise en oeuvre du Programme du Fonds en 1973;

Examen des propositions du Secrétaire genéral relatives au
Prograrnme des Nations Unies pour l'environnement en ce qui concerne
le budget ordinaire de l'ONU. 1i

Apprc. E: ...¡\o:; , ':'
1 "enví.rcn . ..:7"

Programme \

80)

b)

c)

b)

IIExaminer les points 9 et la et faire rapport a ce b.Ájet -

a) Situation de l'environnement et examen des activités relatives
au Programme sur l'environnement (compte tenu notamment des
résolutions 2997 (XXVII), 3000 (XXVII) et 3002 (XXVII) de
l'Assemblée générale);

T!Examiner le point 8 et faire rapport a ce sujet

Questions decoulant des procedures generales regissant les opérations
du Fonds du Progrronme des Nations Unies pour l'environnement.

202. Le Conseil d'administration a examine la question de l'organisation des
travaux de la session en tenant compte des suggestions presentées p~r le secrétariat
dans les annotations a l'ordre du jour provisoire et dans le projet de calendrier
des travaux contenus dans la note du Directeur executif. Il a été decidé que les
points 6 et 7 seraient examines conjointement dans le cadre d'une discussion
génerale (voir chapo preMier ci-dessus). 11 a éte en outre decide que les
points 8, 9 et la ~eraient renvoyés, aux fins d'examen, a des comités de ses8íon
chargés de faire rapport a leur sujeto Les comités de session étaient ouverts a
~outes les délegations intéressées.

204. Le Comité de session 1 a tenu 11 seances, du 14 au 21 mars, et son rapport
a été soumis au Conseil d'administration a sa 2geme seance, le 22 mars 1974 40/.

203. M. M. W. Holdgate (Royaume-Uni)~ vice-président du Conseil d'administration~

a été dési~né comme president du Comité de session l. M. J. Naffah (Liban) a été
elu rapporteur par le Comité de session l. Le mandat du Comite était le suivant :

205. M. N. Reyes (Philippines), vice-president du Conseil d'administration, a été
designé comme président du Comite de session 11. M. J. A. Gallego Grevilla
(Espagne) a éte elu rapporteur par le Comité de session 11. Le mandat du Comité
etait le suivant :

, ,,

411

~O/ Pour le rapport du Comité de session 1, voir annexe III.
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"Le Conseil d'administration,

Ayant ~résentes a l'esprit les vues exprimees par les délegatioIls lors
de l'examen par le Conseil du rapport du Groupe de travail,

Ayant examiné le rapport de son groupe de travail du reglement intérieur
(UNEP/GC/13) et, en particulier, le projet de reglement interieur que le
Groupe de travail lui a recommandé pour examen (Ibid., annexe),

D. Beglement interieur

(Point 5 de l'ordre du jour)

206. Le Comité de session 11 a tenu sept seances et son rapport a eté soumis au
Conseil d'adminiotration a sa 2geme séance, le 22 mars 1974 41/.

208. Le President a soumis pour examen au Conseil d'administration le texte
ci-apres d'un projet de decision concernant le reglement intérieur :

207. Pour l'examen de ce point~ le CO¡lseil d'administration était saisi du rapport
du Groupe de travail (UNEP/GC/13)~ qu'il avait constitué a sa premiere session
pour examiner le reglement intérieur provisoire (UNEP/GC/13, annexe) a la lumiere
des observations et suggestions faites a ce moment-la et des observations soumises
par ecrit par les gouvernements (UNEP/GC/12 et Add.l). Le Groupe de travail
s7était réuni au Siege de l'ONU du 26 au 28 novembre 1973. Son rapport et le
texte des articles qu'il recommandait pour adoption ont éte examines a la
18eme3éance du Conseil d'administration, le 11 mars 1974.

l. Prend note avec satisfaction du rapport de son groupe de travail
du reglement intérieur:

2. Adopte en tant que reglement interieur le texte contenu dans
l'annexe dudit rapport.

3. Reconnait que, en ce qui concerne la représentation et la parti
cipation d~ la Chine au Conseil d'administration et a ses eventuels organes
subsidiaires, l'application de son reglement interieur doit etre conforme
aux dispositions de la resolution 2758 (XXVI) de l'Assemblee generale~

du 25 octobre 1971, intitulee 'Rétablissement des droits legitimes de la
République populaire de Chine a l'Organisation des Nations Unies'."

209. Le représentant de la Republique democratique allemande, tout en acceptant
en principe le texte du reglement interieur recommandé par le Groupe de travail,
a exprimé des reserves concernant les dispositions du paragraphe 2 de
l'article 62 et de la premiere phrase de l'article 67, dispositions dites "formule
de Vienne". De l'avis de son gouvernement, tous les Etats qui respectaient la
Charte des Nations Unies devaient avoir le droit de participer sans discrimination
aux conferences des Nations Uniese 11 a declaré que l'opinion de son gouvernement

, 213¡
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41/ Pour le rapport du Comité de seSSlon II~ voir annexe IV.
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etait la consequence logique du principe de l'egalite souveraine des Etats~ tel
qu'il est inscrit dans la Charte, et du principe de l'universalite confirmee ~ar

l'Assemblee generale a sa vingt-cinquieme session. De l'avis de la délégation
de la République démocratique allemande~ tout Etat qui poursuivait une politique
conforme a la Charte et aux principes des Nations Unies devrait avoir le droit de
participer aux délibérations du Conseil d'administration et de ses organes
subsidiaires dans la meme mesure que tous les autres Etats qui n'étaient pas membres
du Conseil.

¿lO. Le représentant de l'URSS s'est associé a la déclaration du représentant
de la Republique democratique allemande.

211. Le représentant du Japon s'est réferé aux observations sOl~ises par écrit
par son gouvernement au sujet des articles 67 et 68 du projet de reglement
intérieur (UNEP/GC/12, p. 24). De l'avis de son gouvernement, il aurait été
preferable de suivre, pour ce qui etait des articles en question; les précédents
des urticles appliques par le Programme des Nations Unies pour le développement
et l'Organisation des Nations Unies pour le developpement industriel. Néanmoins~

la delégation japonaise n'avait aucune objection contre le texte du reglement
i.nterieur r econmandé par le Groupe de travail.

Décision du Conseil d'administration

212. A sa l8eme seance~ le 11 mars 1974, le Conseil d'administration a approuvé
le projet de décision proposé par le President et a adopté le texte du reglement
intérieur recommandé par le Groupe de travail 42/.

E. Participation

213. Etaient representes a la session les Etats suivants? membres du Conseil
d'administration 43/ : Allemagne (République fédérale d'), Argentine~ Australie,
Autriche, Brésil,~rundi, Canada, Chili, Chine~ Cote d'Ivoire .. Espagne~
Etats-Unis d'Amérique~ France~ Gabon, Ghana~ Inde, IndoLlésie, lrak~ Iran~ Islande,
Italie, Jamaique, Japon, Jordanie~ Kenya, Koweit, Liban, Madagascar, Maroc,
Mexique, Nigéria, Pakistan, Pays-Bas, Pérou, Philippines, Pologne, Republique
centrafricaine, République démocratique allemande, République-Unie de Tanzanie,
Roumanie~ Royaume-Uni de Grande-Bretagne et d'lrlande du Nord~ Sénégal~ Sierra
Leone, Somalie, Sri Lanka, Suede, Tchecoslovaquie~ Tunisie, Turquie~ Union des
Republiques socialistes soviétiques, Venezuela et Yougoslavie.

214. Etaient également représentes a la session les Etats non membres du Conseil
d'administration, dont la liste suit : Afrique du Sud, Belgique, Cuba, Danemark,
Egypte, Finlande; Grece, Hongrie, Israel, Libéria, Norvege, Portugal, Republique
arabe libyenne, Republique de Corée, Saint-Siege, Soudan, Suisse, Thailande)
Zaire et Zambie.

42/ Pour le texte de la décision ainsi adoptée, voir l'annexe l. Le reglement
interieur et cette decision seront publies séparement.

43/ La composition du Conseil d'adrninistration a été déterminée par voie
d'élections qui ont eu lieu a l'Assemblée générale, a sa 2ll2eme séance pleniere,
le 15 décembre 1972, et a sa 2l9geme seance pléniere~ le 13 décembre 1973.
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215. Le Secretariat de l'Organisation des Nations Unies s'était fait representer
par des fonctionnaires du Département des affaires économiques et sociales et du
secrétariat de la Conference des Nations Unies sur le droit de la mero

216. Etaient également représentées a la session les cornmissions economiques
regionales suivantes : Cornmission économique pour l'Afrique, Cornmission economique
pour l'Asie et l'Extreme-Orient~ Cornmission éco~omique pour l'Amérique latine.

217. Y assistaient egalement les representants des organismes des Nations Unies
dont la liste Guit : Bureau du Coordonn~t,eur des Nations Unies pour les secours
en cas de catastrophe~ Haut Commissariat des Nations Unies pour les refugies~

Fonds des Nations Unies pour l'enfance, Prograrnme des Nations Unies pour le
developpement~ Organisation des Nations Unies pour le développement industriel,
Institut des Nations Unies pour la formation et la recherche. Le Prograrnme
alimentaire mondial y etait egalement represente.

218. Des representants des institutions specialisees ci-apres ont aussi su~v~

les travaux de la seasion : Organisation internationale d1.1. Travail, Organisation
des Nations Unie8 pour l'alimentation et l'agriculture~ Organisation des Nations
Unies pour l'éducation, la science et la culture~ Organisation mondiale de la
sante, Banque internationale pour la reconstruction et le developpement,
Organisation météorologique mondiale et Organisation intergouvernementale
consultative de la navigation maritime. L'Agence internationale de l'energie
atomique etait aussi representee.

219. Etaient représentees a la session les autres organisationB inter
eouvernementales suivantes : communautés europeennes~ Consei1 draide économ5que
mutuelle, Ligue des Etats arabes~ Organisation de coopération et de developpement
~conomiques, Organisation des Etats americains, Or~anisation de l'unité africaine~

secretariat du Cornmonwealth, secrétariat international du service volontaire.

F. Verification des E9uvoirs des representants

(Point 4 de ltordre du jour)

220. A sa 27eme séance~ le 21 mars 1974, le Conseil d'administration a approuve
le rapport de son bureau sur la verification des pouvoirs des representants
a sa deuxieme session (UNEP/GC/L.21).

G. Préparation des sessions du Conseil dtadministration

(Point 14 de l'ordre du jour)

221. Le Conseil d'administration a examine ce point de ltordre du jour a sa
26eme seance~ le 20 mars 1974.

222. A sa premiere session, le Conseil d'administration avait etudie la question
de l'organisation des travaux des sessions futures 44/. Il a pris note de

44/ Documents officiels de l'Assemblee generale~ vingt-huitieme session,
Supplement No 25 (A/9025)~ chapo V, sect. G.
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l'intention du Directeur executif de reunir des groupes d'experts comprenant des
representants de gO'llvernements, qui aideraient le secretariat du PNUE a elaborer
des propositions de programmes et a etablir une documentation de la qualite
requise, qui serait soumise au Conseil d'administration pour examen. En outre,
en ce qui concernait la creation d'un mecanisme de preparation des sessions du
Conseil d'admini~tration, les participants etaient convenus que, sans prejudice
des dispositions a long terme qui pourraient ulteri~urement etre prises, il
serait peut-etre necessaire de tenir une reunion avant la deuxieme session pour
examiner avec le Directeur executif, a titre officieux, certains des aspects
importants de ses propositions de progrronme avant qu'elles ne soient examinees
formellement a cette session 45/.

223. Dans le cadre des preparatifs de la deuxieme session du Conseil d'admi
nistration, le Directeur executif avait organise a Geneve, du ler au
6 novembre 1973, une consultation officieuse d'experts designes par les membres
du Conseil pour examiner un avant-projet du document qui a ete publíe ensultc ROUG

la cote UNEP/GC/14/Add.2 et formuler des observations a son sujetO' A cette
reunion, il avait ete propose que de nouvelles consultations officieuses entre
membres du Conseil d'administration soient organisees a Nairobi juste avant
l'ouverture de la deuxieme session du Conseil. Ces consultations ont eu lieu
les 7 et 8 mars 1974.

224. Un representant a mentionne une proposition faite par sa delegation a la
premiere session au sujet de la possibilite de créer un organe consultatif
permanent~ qui pourrait s'intituler comité d"J programme puisqu'il serait nomm:~

pour aider le Conseil d'administration a élaborer et a appliquer le Programme 46/.
II a propose que ce comite du programme comprenne 15 membres, dont aucun n'aurait
la meme nationalité, et tienne compte d'une répartition géographique équitable~

les membres du comité pourrait etre des personnes justifiant d'éminentes quali
fications professionnelles et aussi, eventuellement, des representants des
institutions specialisees; ils pourraient rester en fonctions pendant trois ans.
II a exprime l'espoir que le mecanisme consultatif a utiliser pour renforcer les
activités de preparation ferait l'objet d'un examen plus detaille et il a proposé
que d'autres consultations soient engagees a ce sujet, eventuellement au Conseil
economique et social également.

225. Quelques representants ont estime que les methodes officieuses de préparation
auxquelles on avait eu recours jusqu'ici avaient donne d'assez bons resultats,
et qu'il conviendrait d'etre patient et de fairc preuve de souplesse quand on
suggererait des methodes de préparation des sessions du Conseil d'administration.
lIs ont estimé que les reunions of'ficieuses tenues en novembre 1973 avaient été
utiles. Un representant a mis en doute l'utilite de consultations préalables aux
sessions sur les questions de procedure.

226. Plusieurs représentants se sont declares d'avis que les considérations
formulees a ce sujet dans le rapport sur la premiere session du Conseil restaient
valables 47/. lIs ont exprime ltespoir qu'il n'y aurait pas proliferation de
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mecanismes supplementaires et ils ont dit qu'ils estimaient que les réunions
officieuses précedant les sessions devaient etre limitées aux questions de
procédure sans préjuger les délibéra~ions du Conseil d'administration.

227. En ce qui concerne la duree des sessions du Conneil, plusieurs representants
ont estime que les delais impartis a la premiere et a la deuxieme session s'étaient
revélés assez courts, et qu'il faudrait envisager la possibilité de sessions de
trois semaines. Un autre representant a estime que rien ne justifiait une
modification de la duree des sessions 'du Conseil.

228. L'attention du Conseil a été attiree sur les retards dans la distribution
des doct~ents dans les langues officielles et sur la mauvaise qualité de la
traduction des documents de fond du PNUE dans l'une des langues officielles.

Decision du Conseil d'administration
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H. Ordre du jour. provi30ire? date et lieu de la troisieme session
du Conseil d'administration

231. Le Directeur exécutif adjoint a explique les suggestions formulées dans cette
note, et s'est référé a l'article 4 du reglement intérieur en vertu duquel les
sessions ordinaires du Conseil d'administration devaient se tenir au siege du PNUE,
sauf décision contraire prise par le Conseil d'administration a une session
anterieure. En conséquence~ il a été suggere que la troisieme session ait lieu
a Nairobi.
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(Point 15 de l'ordre du jour)

A sa 27eme seance, le 21 mars 1974, le Conseil d'administration
note du Directeur exécutif proposant liordre du jour provisoire
troisieme session.

232. En ce qui concerne la date de la troisieme session, il a signalé a l'attention
des participants certaines des difficultes que pourrait susciter le choix d'une
periode qui ne coinciderait pas avec diautres reunions organisees au Kenyatta
Conference Centre et avec des réunions des organes ou conférences des Nations Unies.
Le Directeur executif adjoint a conclu qu'en ce qui concernait la disponibilité de
services de conference, le mois le plus commode pour la reunion de la troisieme
session serait fevrier 1975 et il a proposé les dates du 10 au 20 février pour
une session de deux semaines et du 4 au 21 février si une période plus longue
etait nécessaire. 11 a signalé que la decision en faveur d'une session plus
longue aurait des incidences financieres sur le budget ordinaire de l'ONU et

230.
d'une
de la

229. Le Conseil d'administration, tenant compte des vues exprimees par les
delegations sur ce point de l'ordre du jour, a invité le Directeur exécutif~ sans
prejudice de la future organisation des travaux du Conseil, a continuer a se
conformer a l'usage des consultations officieuses avec les membres du Conseil
pour examiner l'évolution et l'execution du Programme, lors de la préparation
des sessions du Conseil. 11 a proposé que les consultations liintermédiaires"
precédant la troisieme session soient engagées le plus tot possible avant la
session, cnmpte tenu de~ delais fixés pour la rédaction des documents définitifs.
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devrait donc etre examinée par l'Assemblee generale. II a prié le Conseil
d'administration de noter que la tenue d'une session en février 1975 reviendrait
a nouveau a laisser au secrétariat moins d'un an pour les préparatifs et que
certains documents importants concernant les questions financieres et budeétaires
ne pourraient etre mis a la disposition dv Conseil 42 jours tb.vant la session.

233. II s'est référé a la liste de questions proposée lJour l'ordre du jour
provisoire de la troisieme session. II a su~geré d'y inclure une autre question
qui pourrait etre ajoutée irnmédiatement apres le point 8 actuel et qui serait
libellee "Fonds de concours international de l'habitat et des établissements
humains 1". •

234. Au cours de la discussion qui a SU1Vl~ plusieurs représentants ont émis
l'avis que, compte tenu de l'experience des deux premieres sessions du Conseil au
cours desquelles le volume de travail avait éte considérable pendant la période
relativement courte de deux semaines. il serait judicieux que la duree de la
troisieme session soit de trois semaines, dans l'espoir que cet allongement
permettrait d'éviter les seances de nuit. On a souligné que la décision en
faveur d'une session de trois semaines ne préjugerait pas les décisions ultérieures
concernant la durée des sessions a venir.

235., De l'avis d'autres representants, une session de deux semaines était
preférable~ et~nt danne qu'une session plus lonr,ue aurait des incidences
financieres qui devraient etre examinées par l'Assemblee générale. On a fait
valoir que~ quelle que soit la durée d'une session, les dernieres seances se
caracterisaient invariablement par un volume de travail extremement lourd. La
méthode des comites de session s'étant revélee utile, il a été suggeré que des
comites de session plus nombreux soient constitues pour les sessions ultérieures
afin de sou~ager le Canseil en seances plénieres.

236. Quelques representants ont fait observer que 1975 serait l'année de l'examen
et de l'évaluation intermédiaires des résultats de la stratégie internationale du
développement pour la deuxí éme Décenn i e des Nat i ons Unies pour le développement
et que le PNUE y participerait . Ll.s ont s·.~e:gére en conséquence qu 'un point
concernant la participation du PNUE a l'opération d'examen et d'évaluation inter
mediaires de la Stratégie internationale du développement soit inscrit a l'ordre
du jour provisoire de 1975.

237. Plusieurs representants ont proposé diverses améliorations qui, a leur avis~

pourraient accroitre l'efficacité des travaux du Conseil d'administratiol', par
exemple un renforcement des services de secrétariat, une organisation plus
rationnelle du programme quotidien des séances, l'installation de signaux
ltmineux pour les communications dans les salles de reunion, le respect rigoureux
de la regle des six semaines pour la distribution des documents~ la limitation
du temps de parole et la creation de groupes de redaction restreints comprenant
des ~eprésentants des diverses regions geographiques.

Décision du Conseil d'administration

238. A sa 27eme séance~ le 21 mars 1974, le Conseil d'administration a pris les
décisions suivantes~ a l'issue de consultations officieuses, concernant l'ordre du
jour provisoire, la date et le lieu de sa troisieme session~ il a eté decidé :
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c) Qu'un nouveau point intitulé "Fonds de concours international de
l'habitat et des établissements humains"9 qui viendY'ait imméd~atement apres
point 8, serait ajouté a la liste provisoire de questions proposées par le
Directeur exécutif.

le

•
Que la troisieme session se tiendra:'t a Nairobi

Que la session aurait lieu du 6 au 21 février 1975~

a)

b)

En outre~ il a été décidé que les deux rubriques suivantes seraient ajoutées au
point 7 ~8/ :

"Détermination des éléments relatifs a l'environnement a inclure, a titre
de criteres, dans l'examen et l'évaluation de la Strategie internationale
du développement POu! la deuxieme Decennie des Nations Unies pour le
developpement."

11 Le role du Programme des Nations Unies pour l' environnement dans la
realisation des objectifs de la deuxieme Décennie des Nations Unies pour le
développement et du Plan d'action mondial pour l'application de la science
et de la technique au développement."

239. 11 a ~~é pris note du fait que la decision relative a la duree de la
troisieme session aurait des incidences financieres qui seraient portées a
l'attention de l'Assemblée générale et qu'elle serait également examinée par le
Conseil économique et social dans le contexte du ealendrier ces réunions des
Nations Uniese

I. Questions diverses

(Point 16 de l'ordre du jour)

240. Le Directeur executif a rendu compte des accords de siese conclus avec le
Gouvernement kényen. Il a expr írné ses remerciements au Gouvernement kényen pour
les dispositions qu'il avait prises au sujet de l'occupation du siege actuel du
PNUE, et il a fait savoir au CQnseil d'administration qu'un accord de siege avait
éte négocié et serait signé avec le Gouvernement kenyen des qu'aurait été conclu
l'accord supplémentaire concernant le baile Il a ajouté que l'accord de siege
contiendrait des dispos~tions relatives a l'installation de missions permanentes
des gouvel"nements qui seraient accréditees aupres du Programme des Nations Unies
pour ltenvironnement. L'existence de ces missions et·l'accréditation de
representants faciliteraient beaucoup les cornmunications avec les gouvernements,
et il a exprimé l'espoir que les gouvernements étudieraient la possibilité de
prendre des mesures a cet égard aussi rapidement qu'ils le pourraient.

Décision du Conseil d'administration

241. A sa 27eme séance, le 21 mars 1974, le Conseil d'administration a pr~s note
des renseignements cornmuniques par le Directeur exécutif.

48/ Pour l'ordre du Jour provisoire approuve, vo~r annexe I.
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J. ~~pport du Conseil d'administration a l'Assemblee generale

(Point 17 de l'ordre du jour)

242. A sa 2geme sea~ce, le 22 mars 1974, le Conseil d'admini~tration a adopte
le present rapport incorporant les amendements approuves lors de cette seance.

K. Cloture de la session

(Point 18 de ~'ordre du jour)
•

'o!

243. A la 2geme seance, le 22 mars 1974~ apres les paroles de courtoisie
habituelles, le President a prononce la cloture de la deuxieme session du Conseil
d'administration.
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ANNEXE I

Décisions prises par le Conseil d'administration du
Programme des Nations Unies pour l'environnement a

sa deuxieme session

Décision No

5 (II)

6 (II)

7 (II)

8 (II)

9 (II)

10 (II)

11 (II)

12 (II)

13 (II)

14 (II)

rritre

Po1itique et mlse en oeuvre du
Programme

Compatibi1ité du programme avec la
Stratégie internationa1e du deve1op
pement pour la deuxieme Décennie des
Nations Unies pour le deve10ppement
et avec le Plan mondia1 d' action pour
l'app1ication de la science et de la
technique au deve10ppement

Situation de l'environ~ement et examen
des activites re1atives au proBramme
sur l'environnement

Approbation des activltes menees dans
le cadre du programme sur l'environ-

o<'!

nement, compte tenu notamment de 1eurs
incidences sur le Programme du Fonds

Survei11ance contiDue des radio
nuc1éides resu1tant des essais
nuc1éaires

Considérations régissant l'estimation
des ressources futures et 1eur
ré,partition

Constitution d'un fonds de rou1ement
( Information)

Rapport sur l'execution du Programme
du Fonds en 1973

Examen et approbation du Programme
du Fonds pour 1974 et 1975

Examen des propositions du Secrétaire
génera1 re1atives au Programme des
Nations Unies pour l'environnement en
ce qui concerne le budget ordinaire de
l'Organisation des Nations Unies
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Décision No

15 (II)

16 (II)

17 (II)

18 (II)

19 (II)

.

Titre

Conférence-Exposition des Nations Unies
sur les étab1issements humains

Creation d'une institution inter
nationa1e pour la gestion de l'habitat
humain et la conception et l'aménagement
des étab1issements humains en fonction
de l'environnement dont le nom serait
Fonds de concours inte~nationa1 de
l'habitat et des étab1issements
humains

Question de la convocation d'une
deuxieme conference des Nations Unics
sur l'environnement

8uite donn6e a la demande adressée
au Conseil d'administration par
1 tAssemb1ée généra1e dans sa réso
1ution 3129 (XXVIII), intitu1ée
"Coopé rat i on dans le domaine de
l'environnement en matiere de
ressources nature11es par cagées 'par
deux ou p1usieurs Etats '1

Reglement intérieur

Autres décisions

Mesures prises en app1ication de la
réso1ution 2998 (XXVII) de l'Assemb1ee
"" 1genera e

Dec1aration de la Conference des
Nations Unies sur l'environnement

Prix international pour la contri
bution la plus notable dans le domaine
de l'environnement

Préparation des sessions du Consei1
d'administration

Ordre du jour provisoire, date et
1ieu de la troisieme session du
Consei1 d' admi a i stration
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Le Conseil d'administration~

5 (11). Politique et mise en oeuvre du Programme

1
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L'exposé liminaire du Directeur executif di,

Le rapport du Comité de coordination pour l'environnement sur sa
deuxieme session ~/,

La note du Directeur executif concernant la compatibilité du
proBramme pour l'environnement avec les mesures et les objectifs
se rapportant au domaine de la science et de la technique b/,

Le rapport introductif du Directeur executif al,

d)

c)

a)

b)

Décisions prises par le Conseil d'administration du
Programme des Nations Unies pour l'environnement a

sa deuxieme session

Ayant examine

e) L'exposé du Directeur exécutif sur les centres d'activité du
programme 5:.-/,

Tenant compte des vues exprimees au cours de la seSSlon sur des questions
de politique et de mise en oeuvre du programme~

l. Decide de choisir, parmi les priorites approuvees a la premiere
session, des domaines specifiques de concentration dans lesquels les activites
du programmeJdevraient etre menees et decide en outre, compte tenu du caractere
mondial du Programme, que les domaines de concentration devraient etre choisis
en etroite conformité avec les criteres genéraux adoptes a la premiere session
du Conseil d'administration et compte tenu des considerat~ons suivantes :

Rappelant sa decision 1 (1) du 22 JUln 1973, qui a eté ulterieurement
approuvée par le Conseil économique et social dans sa resolution 1820 (LV) du
9 aout 1973, et par l'Assemblee génerale dans sa résolution 3131 (XXVIII) du
13 decembre 1973,

a/ UNEP/ac/14.

b/ uNEP/ac/22.

~/ UNEP/aC/15.

d/ UNEP/GC/L.18.

'2./ UNEP/aC/L.20.
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a) Le ProBra~ne devrait etre orienté vers l'action et fondé sur les
meilleurs renseignements et conseils scientifiques possibles;

b) Le Prograrnme devrait etre compatible avec la Stratégie internationale
du développement pour la deuxieme DGcennie des Nations Unies pour le dévelop
pement f/ et avec le Plan d'action mondial pour l'application de la science et
de la technique au développement ~/;

e) 11 devrait y avoir tm equilibre approprié entre, d'une part, les
activités entreprises par les organismes des Nations Unies, les organisations
intergouvernementales et non gouvernementales et, d'autre part, les activités
nationales d'importance régionale ou internationale, ainsi qu'entre les
activites rGpondant aux besoins des différentes regions géographiques et
ecologiques et des pays se trouvant a des stades différents de développement
et ayant des systemes économiques et sociaux différents. Cet equilibre
pourra etre assuré t~race a des consultations suivies engagées par le Directeur
exécutif avec les gouvernements et toutes les autres parties intéressées)

d) 11 conviendrait de s'occuper particuliorement de répondrc aux besoins
des pays en voie de développement,

e) 11 conviendrait de penser en particulier a la création de moyens
institutionnels~ notamment tlans le monde en voie de développement, en utilisant
les institutions existantes et en facilitant, si besoin est, la création de
nouvelles institutions:

2. Approuve les procedures et les méthodes d'Glaboration et d'exécution
de proarawmes; décrites par le Directeur exécutif dans son rapport introductif
et développées dans son exposé liminaire et en particulier le systeme de
programrnation et le role de catalyseur du Programme des Nations Unies pour
l'environnement;

3. Prend note, avec approbation, de l'intention du Directeur ex6cutif
d'établir des centres d'activitc du proGramme, en tant que moyen de traiter
des problemes spécifiques, sous so. direction et ~ titre exp~rimental, apres
consultatipn avec les gouvernements, les orr,anismen des Nations Unies et les
autres oreanisations et institutions intérensées)

4. Réaffirme que la fonction du Fonds du Programme des Nations Unies pour
l'environnement devrait etre essentiellement celle d'un catalyseur en fournissant
les capitaux de départ pour la mise en route d'nctivités du pro~rarnme, qui peuvent
par la suite exiGer des SOIr@es bien supérieures ~ celles qui seraient
disponibles uniquement par prélevement sur le Fonds, et celle d'une source des
ressources additionnelles nécessaires pour situer dans la perspective de
l'environnement les activités de développement de portée internationale;

•
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f/ Résolution 2626 (XXV) de l'Assemblée ~énérale.

g/ Publication des Nations Unies, numero de vente
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5. Prend note du rapport du Comité de coordination pour l'environnement
• ..... • ~. """'" • ti'" •sur Ba deuxleme seSSlon et prle lnstamrnent ce comlte de seconder efflcacement

le Directeur exécutif dans ea tache de coordination des activites relatives
2t l'environnement entreprises par l'Organisation des Nations Unies et les
institutions qui lui sont rattachées.

27eme seance
21 mars 1974

6 (II). ,9c::.rn.tibilité du prograrr.me avec la Stratérde internationale
.du développement pour la deuxieme Décennie des Nations Unies
pour le développement et avec le Plan mondial d'action pour
l'~)plicationge la science et de la technique au développement

Le Conseil d'administration,

Ayant examine la note du Directeur executif sur la cOIDPatibilité du
proGramrne oour l'environnement avec les mesures et les objectifs se rapportant
au domaine de la science et de la technique h/,

l. Estime que l~ prograrr~e sur l'environnement, tel qu'il est actuel
lement congu, est compatible avec la Stratee;ie internationale du développement
pour la deuxi~me Décennie des Nations Unies pour le developpement, dont il
favorise les objectifs, et avec le Plan d'action mondial pour l'application
de la science et de la technique au développement;

2. Appelle l'attention du Conseil economique et social et de l'Assemblee
Générale~ u l'occasion de l'examen qu'ils consacreront aux suites donnees aux
résolutions 3000 (XXVII) et 3002 (XXVII) de l'Assemblée générale, en date du
15 décerr.bre 1972, sur la note du Directeur exécutif et l'opinion exprimee
ci-ides sus ;

3. R8commande que, pour assurer que le Programme reste compatible'
avec la Stratenie internationale du developpement, le Directeur executif soit
associ6 au processus de l'examen et de l'évaluation de la Stratégie.

27eme seance
21 mars 1974

h/ UNEP/aC/22.
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7 (II). Situation de l'environnement et examen des activités
relatives au programme sur l'environnen~nt

Le Conseil ~'administration,

Ayant examiné les propositions formulées par le Directeur exécutif dans
sa note sur la situation de l'environnement et l'examen des activités relatives
au proff,ramme sur l'environnement i/,

l. Frend note du plan proposé par· le Directeur executif pour l'étude
de la situation de l'environnement et des activités relatives au programme
sur l'environnement;

2. Prie le Directeur exécutif :

a) De prendre les dispositions nécessaires pour constituer, en etroite
collaboration avec d'autres organismes des Nations Unies et en consultation
avec les gouvernements, un groupe spécial interorganisations chargé de mettre
au point une méthode de cOlmnunication des données sur les activités des
Nations Unies dans le domaine de l'environnement pour les besoins de l'etude
périodique.

b) De formuler des directives concernant les rapports nationaux sur les
activités en cours dans le domaine de l'environnement;

3. Demande au Directeur executíf de faire le nécessaire pour presenter
au Conseil d'administration, a sa troisieme session, une version plus élaborée
de l' etude ~ traitant de f'acon exhaustive au moins l' un des domaines prioritaires
definis par le Conseil a sa premiere session;

4. Invite, conformement a la resolution 2997 (XXVII) de l'Assemblée générale,
en date du 15 décembre 1972, les gouvernements, les organismes des Nations Unies,
les autres organisations intergouvernementales et les organisations inter
nationales non gouvernementales a coopérer pleinement avec le Directeur executif
en vue de l'établissement de l'étude périodique en lui fournissant les données
demandées~

5. Frie les organismes des Nations Unies et les autres organisations
internationales de communiquer au Programme des Nations Unies pour l'environnement,
par des procédures approp~iées, les renseignements pertinents - y compris le
montant total des allocations financieres specifiques - sur leurs activités
dans tous les domaines qui peuvent concerner le Programme~ ainsi que toutes les
données qui lui permettraient de s'acquitter de ses responsabilités;

6. Recommande que les gouvernements representes au sein des institutions
spécialisées et des organismes des Nations Unies prennent les mesures necessaires
pour que ces renseianements parviennent au Proe;ramme des Nations Unies pour
l'environnement dans des delais appropriés;

i/ UNI~P/GC/14/Add.l et Corr.l.

- 64 -

7.
d'admin
recomma

..

Le

Ay:
prograrru

.
ru.e urerm
cadres I

rapport
sui.varrt.

lel
•va:

le
du
de'
du

•
hUI
pa~

"
la
dO!
te<
pai

Ji
k/



7. Prie en outre le Directeur exécutí.f de faire rapport au Conseil
d'administration a sa troisieme session sur la suite donnee a ces
recommandations.

2geme seance
22 mars 1974

8 (11). Approbation des activites menees dans le cadre du
programme sur l'environnement~ compte tenu notamment
de leurs incidences sur le Prograrnme du Fonds

A

Le Conseil d'admiuistration,

Ayant examine les prcpos í taons du Directeur exécut.í f' relatives au
programme')

Decide d'adopter les propositions relatives aux mesures a prendre ulté
rieurement~ indiquées dans le rapport du Directeur executif j/ a la lumiere des
cadres de l'action et des rapports sur les mesures prises contenus dans ce
rapport, et des considerations du Comite de session k/ avec les observations
suivantes :

1. DOMAINES D'ACTI0N PRI0RITAIRES DU PROGRAMME

l. Etablissements humains, sante, habitat et bien-etre

a) Les mesures a prendre dans ce domaine doivent etre axees sur
les solutions d'ordre technologique') administratif') juridique et economique
visant a atteindre l'égalite, de meilleures conditions sanitaires et
le bien-etre social et a assurer la participation des mas ses au processus
du développement. Des aspects sociaux, économiques et technolOgi~ues

devraient, autant que faire se peut, etre integres dans les activ,tes
du prograrnme du Programme des Nations Unies pour l'environnement.

b) 11 faudra considerer que la solution du probleme des etablissements
humains est et~oitement liee au développement socio-economique des divers
pays. 11 est necessaire de reglementer l'utilisation des sols et d'eviter
la speculation fonciere. Sur cette base, les mesures a prendre dans ce
domaine devraient etre axees sur la mise au point et la diffusion de
techniques rationnelles du point de vue de l'environnement, une importance
particuliere etant reservee aux methodes d'evacuation et de régeneration

i/ UNEP/GC/14/Add.2.

k/ Pour le rapport du Comite de session, voir annexe 111 ci-apres.
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des déchet.s , ti l' approvisionnement en eau et au trai tement des eaux usées ,
Il faudrait s'attacher tout particulierement ~ favoriser le recours aux
matériaux locaux et ) des techniques de construction peu couteuses et a
forte intensité de main-d'oeuvre. Des methodes de construction industrielles
peuvent etre introduites progressivement, chaque fois que cela est approprié,
afin de faire face U la demande future de lo~ements.

c) Il faudrait s'occuper des problemes de la migration rurale vers
les villes qui ne cesse de s'accroltre parallelement au processus
d 'urbanisation.

d) Un appui devrait etre accordé a l'initiative, envisagée par le
Directeur executif) de lancer un programme orienté vers l'action, qui
comprendrait des projets pilotes, et qui aurait pour objet l'amelioration
et la restauration des zones de taudis et autres établissements mar~inaux.

Toute l'attention requise devrait etre accordee a la nécessité d'un
développement integre, sans oublier les aspects économiques, physiques et
sociaux, et a la mobilisation de la participation de la population dans le
traitement des problemes relatifs a la degradation de l'environnement.

e) Le choix des donnees et l'echange de renseienements et de données
d'expérience concernant les problemes des etablissements humains et les
solutions adequates revetent une importance primordiale; le Programme des
Nations Unies pour l'environnement devrait mettre au point des mecanismes
appropries permettant la meilleure utilisation possible des recherches
entreprises et de l'experience accumulee dans ce domaine, specialement
dans les pays en voie de d6veloppement, de telle maniere que les connaissances
disponibles puissent etre exploitees dans les meilleures conditions possibles.
A cet effet, le Directeur executif devrait etudier la possibilité de
contribuer a la creation de reseaux de centres spécialisés dans les recherches
sur.les etablissements humains et les activites connexes.

f) Le Programme des Nations Unies pour l'environnement devrait
non seulement participer activement a la Conférence-Exposition des
Nations Unies sur les etablissements humains qui doit avoir lieu en 1976,
mais elaborer aussi des projets orientes vers l'action pour l'aménagement
des etablissements humains, sans attendre necessairement la convocation de
la Conference-Expositlon. Ces projets pourraient, toutefois) permettre
de dégager des e~.~ments utilisables pour la Conf'é rence-Expos i.tion.

g) Pour les activites susmentionnees, le Progra~ne des Nations Unies
pour l'environnement devrait cooperer étroitement avec le Département des
affaires économiques et sociales et d'autres organismes appropriés des
Nations Unies.
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santé et bien-etre

h) Un proeramme concerté pour l'élimination des maladies endemiques
devrait etre ~laboré des que possible~ une attention particuliere etant
accordée a la lutte contre les vecteurs présentant une phase aquatique et
u la mise au point de mGthodes de lutte fondees sur des moyens autres que
chimiques.

i) LIOreanis~Gion mondiale de la sante devrait etre invitee a donner
un rane de priorité elevé a son prograrmne d' étabLí s semerrt de criteres
et de normes de l'hygiene du milieu et? de concert avec l'Organistion des
Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture? a l'etablissement de
normes alimentaires par l'intermédiaire de la Commission du Codex
alimentari us .

j) Le Directeur executif devrait s'attacher particulierement a
l'élaboration d'indices permettant la surveillance continue des effets
de l'environnement sur la sante et les épidémies.

k) Des mesures urgentes, comportant la convocation d'un groupe
d'experts, dont des experts venant d'organisations gouvernementales et
internationales, devraient etre príses en vue de l' etablissement du repertoire
international des produits chimiques potentiellement toxiques.

1) Des mesures urgentes devraient etre prises avec la cooperation
de l'Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture
en vue d'établir un programme de lutte contre les parasites, rationnel
du point de vue de l'environnement? qui comprendrait le rassemblement des
données actuelles relatives a la lutte contre les parasites par des methodes
non chimiques et la diffusion de ces connaissances dans les pays en voie
de développement. 11 faudrait favoriser les prograrnmes entrepris par des
groupes de pays pour le lancement de projets pilotes destines a experimenter
des methodes nouvelles et ayant éf,alement pour objet de pourvoir a une
formation en vue de leur application.

2. Terres, eaux et desertification

a) La priorite absolue devrait etre accordee a l'établissement de
programmes de recherche inteGres sur les terres arides et semi-arides. Les
travaux dans ces domaines devraient etre poursuivis sur une base regionale
au moyen d'etudes, de reunions et par la creation de centres d'activites
du prograrnme.

b) Une attention particuliere devrait etre accordee a la region
soudano-sahelienne. Compte tenu de la resolution 3054 (XXVIII) de
l'Assemblee generale, en date du 17 octobre 1913, et en raison de la
necessite d'une intervention in~édiate, le Directeur executif est prie de
considerer cette region victime de la secheresse comme un domaine prioritaire
de concentration des efforts dans le programme et les activites envisagees
pour 1974.

- 67 -
i
r,,
i
!
\
JI



. t.
'~
'O!'.

~

i·.• ·i.'·.···)"··

i 1-

I
¡'te

: l'

, .

! ~.¡.,
!',i
-.',1
.~
\i
;;¡I,,¡:¡

1I
iJ¡ ,,
,

i,
1

.

c ) Une attention par-t í cul.i.vru devrai t etre consacrée aux écosystemes
caracterises par les bois et les forets tropicaux, qu'il conviendra de
considérer comme ressources dans lID contexte économique et industriel, aussi
bien que du point de vue de la conservation. Il faudrait élaborer des
principes directeurs pour leur gestion et leur exploitation rationnelles.

d) Des efforts devraient etre déployés pour obtenir que toutes les
connaissances et tous les renseignements disponibles dans ces domaines
soient utilisé~ pleinement~ en coopération avec les activités pertinentes
de l'Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture
et du ProBra~ne sur l'homme et la biosphere de l'Organisation des Nations Unies
pour l' éducation, la science et La culture poz-t arrt sur les terres arides,
les forets et autres ecosystemes et il faudrait assurer une coordination
etroite en ce domaine.

e) Il faudrait étudier la possibilité d'entreprendre la préparat í on
d'une carte mondiale de la degradation des soIs et des dangers qui les
menacent.

f) Les recherches sur les effets de l~homme et du climat sur le
phénomene de désertification devraient etre encouragees.

g) Dans le domaine de l'eau~ l'interet principal et les activites
du Programme devraient pe:..ter sur la qualité de l' eau , son role dans le
domaine des ressources en eau se limitant essentiellement ii une participation
active au mécanisme de coordination établi par l'Organisation des
Nations Unies et aux travaux préparatoires en vue de la Conférence des
Nations Unies sur l'eau, qUl doit se tenir en 1977.

h) Le Programme devrait prendre l'initiative de consultations avec
les organismes des Nations Unies en vue de l'~tablissement d'un programme
homogene sur l'environnement dans le domaine de Ja qualite de l'eau.

3. Commercp. J économie, technologie et transfert des technigues

a) Il faudrait proceder a une réor-gani aatri.on profonde des rensei-
gnements presentés sous les rubriques suivantes : commerce, économie,
techniques, util~sation rati~nnelle des ressources terrestres, developpement
ecologique et autres strategies possibles pour le developpement et
l'environnement. A cett€ fin, le Directeur executif devrait, a la troisieme
session du Conseil, soumettre, en vue de l'examen des activites du programme
concernant ces domaines, un document d'une présentation nouvelle qui serait
conforme au cadre de l'action presente au chapitre II, section 3,
paragraphe 4 du rapport du Directeur executif 1/.

b) tJn rang de priorite eleve devrait etre donne aux rapports entre
les technologies, l'environnement et la planification d'ensemble du
developpement. Une importance particuliere a éte attachee aux mesures

1/ UNEP/GC/14/Add.2.
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concernant les techniques qui produisent peu ou pas de déchets, et notamment
a une étude d'ensemble sur les problemes et les possibilités existant a cet
égard, et, le transfert et 1 'adaptation a 1 'intention notamment des pays en
voie de dévelo:;)pement et au moino"\'1e coirt possible, de techniques rationnelles
du point de vue de l'environnement~ ainsi qu'aux mesures d'appui en faveur
de la creation de moyens d'uction autochtones en matiere de recherche et
de développement. I1 faudrait étudier~ pour toutes les parties concernées,
les diverses incidences et en particu1ier les avantages et inconvenients
concernant l'environnement, l'économie et autres secteurs, du transfert de
certaines techniques fortement polluantes d'un pays a un autre, en se
référant notamment au transfert de ces techniques aux pays en voie de
déve1oppement .

.c) Un rang de priorité 6leve devrait etre donn€ a l'action envisagée
en ce qui concerne les effets socio-économiques des mesures concernant
l'environnement - compte tenu de la necessité d'un accroissement de
l'assistance financiere - afin de faciliter le recours par les pays en VOle
de développement ~ des techniques rationnelles du point de vue de
l'environnement.

d) Il faudrait é1aborer des principes directeurs régissant l'inté
gration des questions d'environnement dans tous les projets futurs de
d6ve1oppement, sur la base, en particulier, de l'evaluation des projets
en cours d'execution ou achevés, de maniere a assurer que l'incorporation
de parametres intéressant l'environnement ne nuise pas aux priorités du
développement.

e) La necessité s'impose d'identifier les industries ou les procédes
industriels pour lesquels les pays en voie de développement pourraient
bén6ficier d'avantages relatifs en raison de considérations relevant de
l'environnement. Il faudrait accorder une assistance aux pays en voie de
d6ve1oppement dans la réali sation d' études visant a tenir expressément compte
des avantages et des· inconvénients économiques, environnementaux et autres
d'une implantation industrielle donnée~ surtout dans le cas des industries
fortement polluantes.

f) Indépendamment de la notification, aux pays en voie de dévelop
pement, de mesures relatives a l'environnement de nature a affecter leur
commerce ou leur économie, le systeme d'alerte avancée pourrait permettre
que des consultations prealables aient lieu entre les pays appliquant
de nouvelles mesures concernant l'environnement et les pays susceptibles
d'etre affectes par ces mesures.

g) Le Progra~ne devrait, en tant que de besoin, apporter sa contri
bution aux questions d'environnement relatíves au commerce, compte tenu des
responsabilités de la Conférence des Nations Unies sur le commerce et le
developpement dans ce domaine, et, a cette fin, devrait coopérer, selon
qu'il conviendrait, avec le Département des affaires économiques et sociales~

la Conference des Nations Unies sur le cornmerce et le développement~

l'Organisation des Nations Unies pour le développement industiel, le Programme
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des Nations Unies pour le déve10ppement, la Banque internationale puur la
reconstruction et le développement, les banques regionales de développement
et les commissions 6cononciques régionales.

h) Lorsque des activit6s du programme sont menees dans le domaine
des sites industriels et, d'une maniere g~':1érale:l de la pollution indus
trielle, le Directeur executif devrait veiller a ce que de8 representants
des gouvernements et du secteur public soient consultes en meme temps que
des representants de l'industrie privee.

4. Oceans

a) En raison des nombreuses activités que de multiples oreanismes
poursuivent dans ce domaine, le Programme des Nations Unies pour
l'environnement devrait se concentr~r sur la coordination de ces activites
et sur la protection du milieu marin;

b) L~ priorite devrait etre accordée aux activités regionales
comprenant eventuellement la création de centres d'activite du programme
dans la zone médí,t.er-ranéenne . On a insL3te sur l' importance des activités
poursuivies dans la mer des Antilles, dans la Baltique, le c;olfe Persique,
les archipels d'Indonesie et des Philippines et dans certaines parties de
l'Atlantique et du Pacifique.

c) Le Programme devrait favoriser et appuyer la préparation de
conventions ou accords régionaux sur la protection de masses d'eau
particulieres contre la pollution, provenant en particulier de sources
terrestres. Une haute priorité devrait etre accordée aux activites
d'appui pour proteger les ressources biologiques de la Méditerranée
et y prevenir la pollution.

d) L'etude des ressourccs biologiques marlnes demandé par
l'Assemblee génerale dans sa résolution 3133 (XXVIII) devrait etre
commencee immédiatement par l'Organisation des Nations Unies pour
l'alimentation et l'agriculture au nom du Prograw~e des Nations Unies pour
l'environnement.

e) Le Prograrume tievrait apporter une contribution constructive a la
troisieme Conference des Nations Unies sur le droit de la mero La Conférence
est instamment priée d.e continuer a accorder de l'importance aux travaux
du Prograw~e des Nations Unies pour l'environnement sur la préservation
du ncilieu marin en tenant compte notamment du contenu de la resolution
3133 (XXVIII) de l'Assemblee générale relative u la protection du milieu
marin, ainsi que ces positions des Et~ts membres, positions exprimées lors
de 1 'examen et de l' adoption de cette"/solution par l'Assemblée genérale.
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f) Le Prograrnme devrait encourager l'etude, la conservation et la
gestion judicieuse des ressources biologiques

J
dont les baleines et autres

mammiferes marins. Il faudrait également encourager des recherches sur
les effets du climat sur les oceans et leurs ressources, sur les consequences
de la pollution pour les organismes vivants et sur la dynamique des oceans
en tant que facteur de propagation des polluants.

5. Conservation de la nature? de la faune et de la
flore sauvages et des ressources genetigues

a) Il faudrait accorder une attention particuliere a la protection
des especes végetales et animales menacees. A cet égard, le Secrétaire
executif devrait prendre des mesures pour accelerer la ratification de
la Convention de 1973 sur le commerce intprnational d'especes menacees de
la faune et de la flore sauvages et aider a conserver les especes migratoires
et autres especes que les conventions existantes ne protegent pas
suffisamment.

b) Pour la preservation des écosystemes terrestres et aquatiques,
des biomasses et des habitats, il faudrai t chercher a elargir le rés eau
des parcs terrestres et marins dans lesquels les etudes des ecosystemes
devraient etre encouragées. Il faudrait mettre l'accent sur les terres
arides, les forets, les zones marecageuses et les zones marines. Le
Directeur exécutif est prie, en cooperation avec les organisations inter
nationales appropriées, d'encourager la realisation d'études conduisant
a une action concrete pour faciliter l'exploration, la protection et la
conservation de la nature en zone équatoriale humide.

c) La preservation de la diversite des ressources genetiques devrait
etre l'un des objectifs les plus importants du Programme. Une attention
particuliere devrait etre accordee a l'etablissement d'un reseau sur les
ressources eenétiques et de banques de genes.

6. Energle

Les rcsultats de la sixieme session extraordinaire de l'Assemblee
eénerale des Nations Unies sur les problemes des matieres premieres et du
développement devraient etre pris en consideration pour le rassemblement
de renseignements detailles sur les ressources et les besoins en énergie,
qui a été entrepris en exécution du mandat donne par le Conseil d'adminis
tration a sa premiere session et pour l'etablissement, a l'intention du
Pro6rmmne~ de propositions de prograrnme qui devraient se concentrer
sur les conséquences pour l'envíronnement d'autres types de production et
d'utilisation de l'énergie, et etrp appliquées en etroite cooperation
avec les orsanes des Nations Unies interesses et l'Agence internationale
de l'energie atcmique.
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II. TACHES FONCTIONNELLES

l. Evaluation de l'environnement : Plan Vigie

a) Systeme mondial de surveillance continue de l'environnement : Les
mesures prises en ce qui concerne cette tache fonctionnelle dev.r:aient etre
conformes aux dispositions ci-apres :

Le Conseil d'administration

l. Exprime ses remerciements au Gouvernement kenyen pour avoir
accueilli la Reunion intergouvernementale sur la surveillance continue,
tenue a Nairobi du 11 au 20 fevrier 1974;

2. Autorise le Directeur executif, travaillant en consultation
suivie avec les gouvernements, a poursuivre la conception et l'elaboration
et a commencer la mise en oeuvre du Systeme mondial de surveillance
continue de l'environnement (GEtffi) pour la surveillance continue des
polluants prioritaires, des facteurs connexes de l'environnement et
autres aspects importants de l'environnement et, a cette fin, uprendre
les mesures administratives necessaires cornme notamment la nomination
d'un personnel approprie et a solliciter les conseils de reunions
d'experts;

3. Recommande au Directeur executif d'etudier la possibilité, selon
qu'il conviendra et sur la base d'une participation volontaire, de mettre
en oeuvre le Systeme mondial de surveillance continue de l'environnement
sur une base regionale;

4. Charge le Directeur executif d'etablir, selon ~l'il conviendra,
des contacts avec les gouvernements desireux de cooperer avec le
Progr~e des Nations Unies pour lienvironnement dans ces activites,
et l'autorise a fournir une assistance aux gouvernements, en particulier
des pays en voie de developpement, pour leur permettre de participer a
ces activites;

5. Donne pour ins-cructions au Directeur executif de tenir dument
compte de la proposition concernant la Systeme de surveillance continue
formulee dans le rapport de la Reunion intergouvernementale sur la
surveillance continue mi, ainsi que des reserves qui ont eté exprimées,
et, a la lumiere de l'experience acquise dans l'intervalle, de presenter
un rapport d'activite au Conseil d'administration, a sa troisieme session,
sur les mesures prises en application des paragraphes 2 a 4 ci-dessus)

6. Decide d'examiner a sa troisieme session, en tant que question
prioritaire, le rapport de la Reunion intergouvernementale sur la
surveillance continue ainsi que le rapport du Directeur executif et
toute information et documentation supplementaires que celui-ci jugera
bon de porter a l'attention du Conseil.

!!J./ uNEP/ac/24.
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b) Le 8ysteme international de reference : Les mesures prises en ce qui
concerne cette tache fonctionnelle devraient etre conformes aux dispositions. ...cJ.-apres

Le Conseil d'administration

l. Prend note avec interet des recommandations du Directeur
executif concernant le 8ysteme international de reference pour les sources
de renseignements concernant l'environnement (SIR)~

2. frie le Directeur executif de poursuivre ses consultations
avec les gouvernements desireux de participer au Systeme~

3. Autorise le Directeur executif a mettre au point, sur la base
de consultations permanentes avec les gouvernements, le Systeme inter
national de reference pour les sources de renseignement conGernant
l'environnement et a fournir a cet effet les ressources et le personnel
necessaires au siege du Programme des Nations Unies pour l'environnement;

4. Convient quIen mettant au point le Systeme international de
rcférence, il y a lieu de s'attacher particulierement a organiser les
services d'une maniere qui soit bien adaptée aux besoins des pays en voie
de developpement e'c a établir un rapport entre le Systeme international
de reference et les besoins globaux, les modes de traitement de l'infor
mation et les techniques d'information du Programme des Nations Unies
pour l'environnement dans son ensemble;

5. Note que bon nombre des documents de base relatifs au Systeme
international de réference, notamment diverses listes, se trouvent a
un stade d'elaboration peu avance et demandent a etre encore examines
avec les Etats membres dans toutes les langues pertinentes des
Nations Unies;

6. Charge le Directeur executif de prendr~ des mesures preparatoires
en consultation ~vec les gouvernements en vue d'L ~blir un reseau
d'organes centralisateurs nationaux et regionaux crees par les gouver
nements désireux de participer au Systeme international de reference et
l'autorise a apporter l'aide voulue pour faciliter la participation des
pays en voie de développement~

7. Charge le Directeur exécutif de faire rapport, a titre
prioritaire, au Conseil d'administration a sa troisieme session sur
les mesures qu'il aura prises pour donner suite aux paragraphes 3, 4
et 6 ci-dessus.

c) Le Directeur executif devrait envisager d'aller de l'avant, comme
il l'a fait pour la mise en üeuvre du 8ysteme mondial de surveillance continue
de l'environnement et du Systeme international de reference, en ce qui concerne
les autres aspects fonctionnels du Plan Vigie impliquant des activites connexes
de recherche et d'evaluation, de maniere a ce que les interactions entre ces
taches complementaires aboutissent pertinemment a des evaluations de l'envi
ronnement, évaluations qui constitueraient le fondement des activites de
gestion de l'environnement.
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2. Gestion de l'environnement

a) La conception du developpement ecologique et sa méthodologie consi
derees comme un processus unifie et global comprena~t les aspects culturels,
sociaux, technologiques~ politiques et ecologiqued aevraient etre mises au
point, entre autres, sur la base de quelques projets pilotes dans differents
pays en voie de developpement.

b) Un groupe d'experts, comprenant des experts des gouvernements et
des organisations internationales, d~vrait etre convoqué pour aider a l'éla
boration de criteres pour l'évaluation des projets de développement et de
leurs conséquences, compte tenu des resQltats des actions pilotes prévues
et des evaluations ~ posteriori.

c) Le Prograrrme devrait coopérer etroitement avec les organismes
pertinents des Nations Unies qui s'occupent de la planification du dévelop
pement, et en particulier avec le Département des affaires économiques et
sociales.

d) Le Prograrnme devrait aller de l'avant dans tous les secteurs de
la gestion de 1 'environnement.

3. I~esures de soutien : information, education
formation et assistance technigue

a) L' importance des activités dans ce doma'i.ne , qui touchent il t ous les
domaines prioritaires du Programme, est telle qu'elle exige une action aux
niveaux regional, national et spécialise.

b) I1 faudrait mettre l'accent sur la préparation de manuels, la
conception de prograrnmes d'enseignement et d'aides pedagogiques et la
formation de spécialistes de J 'information tels que journalistes et responsables
d'emissions radiophoniques.

c) L'assistance technique devrait etre' ax6e sur le renforcement des
moyens nationaux et regionaux de protection de l'environnement, l'éducation
et la formation, grace a l'établissement d'institutions et a la mise au
point de politiques pertinentes.

d) Il faudrait definir des criteres précis pour la fourniture de
l'assistance technique.

e) Il faudrait mettre ~l point un cadre international g6néral pour
l'execution de ces activités, l'objectif étant de permettre aux nombreux
fournisseurs d'assistance technique et de formation d'optimaliser leur
apport.

f) Il est necessaire d'assurer une collaboration continue dans ce
domaine avec les institutions des Nations Unies et d'autres organismes. En
particulier, la coopération avec l'Organisation des Nations Unies pour
l'education, la science et la culture devrait etre poursuivie activement dans
le domaine de l'education generale sur l'environnement.
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111. EVOLUTION FUTURE DU PROGRP1~

l. \ILimites extremes"

a) Le Directeur exécutif devrait poursuivre ses activités pour ce qui
est de chercher a accroitre la connaissance et la compréhension des "limites
extremesll!J enparticulier des changements climatiques et des tolerances
biologiques.

b) Les mesures prises en ce qui concerne les changements climatiques
devraient etre conformes a la disposition ci-apres :

Le Conseil d'administration

Decide que le Directeur executif devrait, selon qu'il sera nécessaire,
consulter des experts de l'Organisation météorologique mondiale, et d;autres
experts juridiques et scientifiques, sur l'opportunite d'élahorer des principes
Benéraux et des directives d ' opération relatifs aux ohangemerrbs clinatiques
dus a l'action de l'homme, notamment sur les problemes d'application et de
recherche. Tout futur plan d'action commun éventuellement adopté pourrait
envisager la reunion d'un groupe de travail intergouvernemental d'experts
scientifiques et juridiques charges de rediger la serie de principes et de
directives, etant entendu que le secretariat du PNUE fournirait au groupe de
travail la documentat i on de base dont il aur aá t besoí.n .

2. Catastrophes naturelles : les mesures prises a cet egard
devraient etre conformes aux dispositions ci-apres

Le Conseil d'administration,

Considerant la forte incidence des catastrophes naturelles sur le develop
pement économique et social de nombreux pays,

Conscient des implications qu'elles ont pour la planification, la
construction et la gestion des etablissements humains,

Notant que les catastrophes naturelles ont aussi des implications pour
les activites envisagees par le Programme des Na'tlons Unies pour
l'environnement,

l. Decide d'inclure la question de lValerte avancee et de la plani
fication previsionnelle en matiere de catastrophes naturelles dans les
domaines d'action prioritaires du Programme des Nations Unies pour
l'environnement~

2. Prie le Directeur executif d'établir, en coop~ration avec le Bureau
du Coordonnat.eur des secours en cas de catastrophe, l' Or:~anisation des
Nations Unies pour l'éducation, la science et la culture et l'Organisation
meteorologique mondiale, un programme d'action a soumett~e pour examen au
Conseil d'administration a sa troisieme session.
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4. Developpement ecologigue

Demande au Directeur executif de tenir compte des considérations
suivantes

3. Problemes d'environnement particuliers a certaines
industries
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Le Conseil d'administration,

5. Elaboration du droit international relatif a l'environnement
les mesures prises a cet egard devraient etre conformes aux
dispositions ci-apres :

Considérant que, pour l'élaboration du droit international relatif
a l'environnement, il faudra des consultations avec des experts dans de
nombreuses branches spécialisées du droit, ainsi qu'avec des experts dans
les differents domaines de la connaissance de l'environnement,

Les consultations sur les problemes d'environnement particuliers a
certaines industries devraient etre poursuivies et il ne faudrait pas oublier
qu'il importe de tenir compte des vues des employés et des syndicats, des
industries privees et d'Etat, et aussi du travail fait dans ce domaine par
le Département des affaires économiques et sociales et par l'Organisation
de coopération et de développement economiques, etant entendu qu'il faudrait
maintenir des contacts avec les gouvernements a tous les stades de ces
consultations, et que les mesures d'ordre institutionnel qui seraient even
tuellement prises devraient etre fondees sur le consentement des Etats
membres concernes.

Prenant note des propositions du Directeur executif relatives a l'évo
lution future du Programme en ce qui concerne l'élaboration du droit inter
national relatif a l'environnement ni,

Il faudrait preciser davantage le concept de developpement écologique
(pour lequel des mesures immédiates sont proposées a la section ci-dessus
sur la gestion de l'environnement), mettre au point des methodes pour mettre
a l'essai de concept dans les regions en voie de développement et elaborer
le domaine d'action en tant que base pour un service d'appui relie a l'eva
luation et a la gestion de l'environnement.

ni UNEP/aC/14/Add.2, chap. IV, sect. E.

b) L'élaboration d'un droit international relatif a l'envíronnement
exige la collaboration des eouvernements et des organismes intergouvernementaux;

a)
dependent
exigences

Les solutions de nombreux problemes concernant l'environnement
d'un droit adequat de l'environnement, compte dament tenu des
et des optiques regionales; ,

•

Le
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c) Le Programme n'a aucun mandat officiel a cet égard~ cependant, il
peut faciliter cette éJ.aboration en organisant des consultations appropriecs
entre experts~

d) En engageant les consultations en question~ il est necessaire d'en
informer tous les gouvernements~ ainsi que les organismes intergouverne~entaux

qui s'occupent de l'environnement, l'objectif etant de faire intervenir pour
la solution de ce probleme les avis des gouvernements interesses et les
competences les plus variees possibles.

B

Le Conseil d'administration

l. Invite les gouvernements et les organismes rattaches a l'Organisation
des Nations Unies a adopter les mesures qui peuvent etre requises pour entreprendre
le Prograrnme; il invite notamment les organes directeurs des organismes dés
Nations Unies a prévoir dans leur budget ordinaire les allocations necessaires et
a demander aux chefs de secretariat de ces organismes de prendre les mesures qui
leur permettront d ' exécuter la part des travaux qui leur revient dans le
Programme pour l'environnement~

2. Invite les commissions economiques regionales, agissant en collaboration
avec d'autres organismes regionaux appropries, a intensifier encore leurs efforts
pour contribuer a l'execution du Programme~

3. Accueille avec satisfaction les offres de cooperation regues d'autres
organisations intergouvernementales et organisations non gouvernementales ~li
s'interessent a l'environnement, et les mesures qu'elles ont deja prises dans
cette voie, et les invite a appor-t er leur appui total al' exé cut í.on du
Programme~

4. Prie le Directeur executif d'adresser en son nom aux gouvernements~

aux organismes rattaches a ltOrganisation des Nations Unies, notamment aux
commissions economiques regionales, ainsi qu'aux organisations intergouvernementales
et non gouvernementales mentionnees plus haut, des recommandations coneernant
les activites particulieres figurant dans le Programme adopte par le Conseil
d'administration qu'ils devraient etre invites a entreprendre pour appuyer ce
programme.

C

Le Conseil d.' administration

l. Decide de donner toute latitude au Directeur executif, lora de la mise
en oeuvre du Programme au cours de l'annee suivante, compte tenu des priorites
générales du proBramme du Progr~mne des Nations Unies pour l'environnement,
pour choisir des domaines de concentration en fonction des domaines d'action
prioritaires et des taches fonctionnelles enoncees dans les decisions ci-dessus~
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! 2. Propose que, quand il usera de cette latitude, le Directeur exécutif
accorde une attention particuliere :

a) Aux domaines suivants, qui ne sont pas enumeres dans un ordre de
priorite rigoureux :

i) Mise au point de techniques rationnelles du point de vue ~e l'envi
ronnement et concernant les etablissements humains, les techi¡iques de
construction peu onereuses, le traitement de l'eau et les dechets;

.
ii) Solutions techniques et sociales aux problemes des etablissements

humains, notamment dans les bidonvilles, les projets pilotes et les
activites de developpement ecologique;

Le Con

Rappe~

l'environne

Consi¿
Plan d' acti

Consci
graves mene

iii)

iv)

v)

vi)

vii)

viii)

ix)

x)

Developpement rural, en accordant une attention particuliere aux
migrations des populations rurales vers les villes;

Registre des substances chimiques potentiellement toxiques;

Commerce, economie, technologie et transfert des techniques;

Lutte, rationnelle du point de vue de l'e~vironnement, contre les
parasites - projets pilotes;

Gestion des terres arides et semi-arides et des ecosystemes des forets
tropicales - problemes de desertification;

Protection du milieu marin - activites regionales~

Protection des especes menacees - extension des reseaux de parcs
nationaux~

Conservation des zones marecageuses~ des oiseaux aquatiques et autres
espéces migratoires ~

l. 1
la Conferer

2. 1
coopératrí.or
des rayonne
Nations Unj
surveillan<
résultant (
Conseil d ' l

Le COl

Decid,
xi)

xii)
; . ~

b)

i)

ii)

iii)

iv)

Conservation des ressources genetiques;

Développement ecologique;

Aux taches fonctionnelles suivantes :

Systeme mondial de surveillance continue de l'environnement~

Systeme international de réference;

Mise au point de la gestion de l'environnement et des moyens d'evaluation;

Education, information, formation et assistance technique.

2geme seanc~

22 mars 1974
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9 (II). Surveillance continue des radionucleides
resultant des essais nucleaires

Le Conseil d'administratio!1;;

Rappelant la resolution 3 (I) de la Conférence des Nations Unies sur
l'environnement o/,

Considerant la necessite de mener a bien les objectifs et les principes du
Plan d9action mondial pour 1genvi r onnement et de proteger la sante des populations,

Cons~.ent du fait que les essais d'armes nucleaires representent l'une des plus
graves menaces contre l'homme et son environnement,

l. Reaffirme la necessité de respecter et d'exécuter la resolution 3 (I) de
la Conference des Nations Unies pour l'environnement;

2. Decide que le Programme des Nations Unies pour 1genvi r onnement , en
cooperation avec le Comite scientifique des Nations Unies pour 1get ude des effets
des rayonnements ionisants et d 9autres organismes pertinents du systeme des
Nations Unies, assigne un rang eleve de priorite dans son systeme mondial de
surveillance continue de l'environnement a la surveillance des radionucleides
resultant des essais nucleaires et fasse rapport regulierement f ce sujet au
Conseil d'administration.

2geme seance
22 mars 1974

la (II). Considerations régissant l'estimation des ressources
futures et leur repartition

Le Conseil d'administr~tion

Decide :

a) Que la duree du plan a moyen terme vise au paragraphe 2 de l'article VI
des Procedures generales sera de quatre ans;

b) Que pour estimer les ressources futures, il conviendra~ sans prejuger des
procedures constitutionnelles des pays interesses, de prendre en compte les elements
suivants

·.J.J.
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i) Les ressources accumulees avant la periode de planification qui n'ont pas
éte engagées ou sont disp0nibles pour d'autres raisons;

o/ Publication des Nations Unies, numero de vente
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ii) Les contributions annoncees officiellement ou versees par les gouveruements
pour tout ou partie de la duree du plan a moyen terme;

iii) Les indications fermes~ donnees officiellement par les gouvernements, de
leur intention de verser une contribution pour tout ou partie de la duree du plan
a moyen terme;

iv) En ce qui concerne les contributions annoncees ou verse0s par les gouver
nements pour une partie seulement de la duree du plan a moyen terme, une projection
de ces contributions aux fins de planification pour le reste de la periode
quadriennale, sur la meme base ou sur une base appropriee determinee apres consul
tations avec les gouvernements interesses;

v) Les contributions annoncees officiellement ou versees par les organisations
de soutien et les sources non gouvernementales;

e) Que dans le cadre du plan a moyen terme, des projets peuvent etre
approuves compte tenu de l'estimation des ressources disponibles au titre des
activites du Programme du FODds~ pour le premier cycle biennal jusqu'a concurrence
du montant des ressources estimatives et pour le deuxieme cycle biennal jusqu'a
concurrence de montiams qui seront determines pour chacune des deux années par
le Conseil d'administration;

d) Que les engagements preliminaires uour la troisieme et la quatrieme
année concernant Les projets du plan a moyen terme ne devrcnt pas nécess aí remerrt
dependre de la rep~rtition des ressources approuvees pour la premiere et la
deuxí éme année du plan;

e) O.u' au besoin le Conseil d ' administration pourra spéc í.al.emerrt autoriser le
Directeur executif a prendre des engagements preliminaires depassant le montant
approuve pour le plan a moyen terme;

f) Dans le cadre du plan a moyen terme, la répartition des ressources
futures disponibles au titre des activites du Programnre du Fonds sera faite par
le Conseil d'adm¡nistration a la session precedant le debut du cycle biennal, sur
la base des propositions relatives aux activites du Programme du Fonds presentees
par le Directeur executif;

g) Que le Conseil d'administration, a ses sessions tenues l~:s annees paires,
examinera l'etat d'avancement du plan et prendra toute decision ~¡e des changements
importants dans l'ordre des priorites du programme ou dans les ressources
disponibles auront pu rendre necessaire;

h) Que le premier plan a moyen terme portera sur les annees 1976 a 1979.
Dans l'intervalle, le Directeur executif est autorise a prendre des engagement~

preliminaires a concurrence de 100 p. 100 du total des credits approuves pour
les activites du Programme du Fonds en 1975 et a concurrence de 7 millions de
dollars pour l'exercice 1976 et de 4 millions de dollars pour l'exercice 1977,

i) Que le Directeur executif proposera au Conseil d'administration, a sa
troisieme session, le~modifications ~ apporter aux Procedures generales regissant
les operations du Fonds de l'environnement a la suite de la presente decision.

2geme seance
22 mars 1974
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11 (II). Constitutiol:l d' un fonds de roulement (Information)

Le Conseil d'administration

Decide :

a) Qu'il sera constitue un fonds de roulement (Information) afin de financer
la production de materiaux d'information pour etayer les programmes nationaux
d 'information et d' education pub.lí.ques dans le domaine de l' environnement;

b) Que le Fonds de roulement (Information) sera etabli a un montant de
100 000 dollars et autorise le Directeur executif a allouer ce montant au Fonds
de roulement (Information) par prelevement sur la reserve du Programme du Fonds
pour 1974;

c) Que les recettes provenant de la vente ou de la location de materiaux
d'information, dont la production aura ete ·~inancee a l'aide du Fonds de "roulement
(Information), seront virees au Fonds de roulement (Information);

d) Que, si les recettes revenant au Fonds de roulement (Information) pendant
un exercice donne depassent les depenses mises a sa charge ou les engagements de
depenses grevant ses ressources p~ndant cet exercice, l'excedent de recettes sera

. ~ '1 ~ Pv~re a a reserve du rogramme du Fonds;

e) Que le Directeur executif l'informera achaque session des transactions
financees par prelevement sur le Fonds de roulement (Information) et présentera
un bilan a la fin de chaque exercice annuel;

f) Que, des qu'il aura regu ces renseignements, le Conseil d'administration
se prononcera sur tout changement a apporter au montant du Fonds de roulement
(Information) ;

g) Oue le Dí.rectieur exécut.i f etablira les regles devant regir 1 f'.ltilisation
du Fonds de roulement (Information) et veillera a leur application et qu'il
communiquera ces regles au Conseil d'administration.

2geme seance
22 mars 1974

12 (II). Rapport sur l'execution du Prograrnme dU,Fonds en 1973

Le Conseil d'administration

Prend note avec satisfaction du rapport sur l'execution du Programme du
Fonds en 1973.

2geme seance
22 mars 1974
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13 (11). Examen et approbation du Pror,ramme du Fonds
púur 1974 et 1975

A

Le Conseil d'administration~

Ayant examiné les propositions du Directeur exécutif concernant le Programme
du Fonds pc~ ·1974 et 1975 pi,

l. Décide que la réserve financiere sera constituée par ~~'élevement de
7,5 p. 100 des contributions volontaires versées, jusqu'~ concurrence de
1 650 000 dollars, et que le Conseil d'administration réexaminera le niveau de
la réserve financiere a sa troisieme session;

2. Autorise l'allocation de 18 millions de dollars en 1974 et de 20 millions
de dollars en 1975 au titre des activités du Programme du Fonds~

2.
le Secrét;
session;

3.
d'experts

4.
Réserve d:
devra pas

Le O

l.
de l' allo

3. Autorise l'allocation de 1 600 000 dollars en 1974 et, provisoirement,
de 900 000 dollars en 1975 au titre des activités relevant de la Réserve du
Programme du Fonds, sous réserve du réexamen, par le Conseil d'administration, du
niveau de la Réserve du Programme du Fonds a sa troisieme session;

4.
en 1975

5.
en 1975

Autorise l'allocation de 1 715 000 dollars:,u 1974 et de 2 091 000 dollars
au titre des dépenses d'appui au Programme;

Autorise l'alloc~tion de 1 186 000 dollars en 1974 et de 1 434 000 dollars
au titre des dépenses d'administration du Fonds;

2.
en 1975 s,
expressem
internati,
"Et.abLí ss

3.
cé::.pitaux
du Fonds

6. PrenJ note de l'intention du Directeur exécutif de s'efforcer dans la
mesure du possible de faire des économies en dollars et en dépenses de personnel
sur les depenses d'appui au Prograrnme et des dépenses d'administration du Fonds,
en gardant présents a l'esprit la nécessité d'exécuter efficacement le Pro~ramme

en meme temps que le souci d'etre économe, comme l'a demandé le Comité consultatif
pour les questions administratives et budgétaires;

7. Prend note de l'intention déclarée du Directeur exécutif de consulter le
Secrétaire général en vue de répartir rationnellement l'allocation des dépenses
entre le budget ordinaire de l'Organisation des Nations Unies et le Fonds du
Prograrnme des Nations Unies pour l'environnement et de faire rapport au Conseil
d'administration a sa troisieme session.

B

Le Conseil d'administration

l. Prend acte du souhait du Directeur exécutif d'entreprendre une étude de
préfaisabilité sur les aspects liés a l'environnement de la construction du siege
permanent du Programme des Nations Unies pour l'environnement a Nairobi;

pi U3EP/~C/17/TIcv.l et Corr.l.
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2. Prie le Directeur exécutif de préparer un rapport en consultation avec
le Secrétaire Bénéral et de le soumettre au Conseil d'administration a sa troisieme
session;

3. Autorise le Directeur exécutif a solliciter, s'il y a lieu, l'avis
d'experts extérieurs a l'Organisation;

4. Autorise en outre le Directeur exécutif a prélever a cette fin ~¡ur la
Réserve du Programme du Fonds une somme de lVordre de 50 000 dollars et qui ne
devrapas dépasser 100 000 dollars g/.

C

Le Conseil d'administration

l. Approuve la proposition du Directeur exécutif relative a la répartition
de l'allocation de fonds autorisée pour les activités du Prograrnme du 'Fonds r/;

2. Décide que le montant autorisé pour les activités du Prograrnme du Fonds
en 1975 sera porté de 19 a ~O millions de dollars, ce million supplémentaire étant
expressément inscrit cornme une allocation financiere destinée au Fonds de concours
international de l'habitat et des établissements humains au poste budgétaire
"Etab.l.Lssemerrt.e humains, santé, habitat et bien-etre li pour l' année 1975;

3. Décide en outre d'autoriser le Directeur exécutif a utiliser des
c&~itaux de la Réserve du Prograrnme du Fonds en 1974 pour financer le lancement
du Fonds de concours international de l'habitat et des établissements humains ..

2geme séance
22 mars 1974

14 (II). Examen des propositions du Secrétaire général relatives
au Prop,ramme des Nations Unies pour l'env~ronnement ~

ce qui concerne le buiv,et ordinaire de l'Organisation
des Nations Unies

Le Conseil d'administration

Prend note de la présentation analytique du Programme du Fonds proposé s/
ainsi que du chapitre 16 du budget ordinaire de l'Organisation des Nations Unies
pour 1974-1975 concernant le Programme des Nations Unies pour l'environnement,
tel qu'il a été approuvé par l'Assemblée générale a sa vingt-huitieme session.

29G!1e séance
22 mars 1974

q/ Cette décision a été adoptée étant entendu qu'elle fixait un montant de
l'ordre de 50 000 dollars comme chiffre indicatif et un montant de 100 000 dollars
comme chiffre maximum.

r/ UNEP/GC/17/Add.l, para 29.

~/.UNEP/GC/17/Rev.let Corrol, tableaux I et II.
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15 (II). Conférence-Exposition des Nations Unies
sur les établissements humains

Le ConseiJ. d'administration

l. Prend acte du rapport intérimaire du Directeur exécutif concernant les
travaux entrepris pour préparer la Conférence-Exposition des Nations Unies sur
les établissements humains ti;

2. Prie le Directeur exécutif de faire savoir au Comité nréparatoire de la
Conférence-Exposition des Nations Unies, par l'intermédiaire du-Secrétaire général
de la Conférence-Exposition, que le Conseil d'administration souhaite qu'il tienne
düment compte des observations, idées et suggestions qui ont été exprimées au
cours de l'examen de ce point par le Conseil d'administration a sa deuxieme
session u/;

3. Accepte de participer au financement de l'élément exposition de la
Conférence-Exposition et, a cette fin, demande au Directeur exécutif de lui
soumettre un budget complet a sa troisieme session;

4. Autorise le Directeur exécutif a prélever dans l'intervalle sur les
ressources allouées au chapitre "Etablissements humains, santé, habitat et
bien-etre d

, une somme maximum de 1,5 million de dollars pour 1974 et 1975 et
prie le Directeur exécutif de lui fournir~ a sa troisieme session, un état
détaillé de l'affectation de cette somme;

5. Décide d'envisager, s'il y a lieu, a sa troisieme session, tout autre
financement de l'Exposition, compte tenu du budget visé au paragraphe 3 ci-desS~lS

et des résultats des mesurE~S que le Directeur exécutif aura prises, en coopération
avec le Secrétaire généraJ. de la Conférence-Exposition des Nations Unies, pour
obtenir d ' autr·,;,:; contributions substantielles.

27eme séance
21 mar~ ~974

16 (II). Création d'une institution internationale pour la gestion
de l'habitat humain et la conception et l'aména~ement des
établissements humains en fonction de l'environnement----- .dont le nom serait : Fonds de concours international
de l'habitat et des établissements humains

•
A

Le Conseil d'administration,

Ayant examin~ le rapport du Secrétaire général sur le projet de fonds inter
national ou d'institution financiere pour les établissements humains demandé par
l'Assemblée générale dans sa résolution 2999 (XXVII) du 15 décembre 1972 v/~

ti UNEP/ac/18 et Corr.l.

ul Documents officiels de l'Assemblée générale, vingt-húitieme session,
SuppJ.€ment No 25 (A/9025), chap , 111.

vi UNEP/oc/19, publié ultérieurement sous la cote A/9575.
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Décide de recornmander a l'Assemblée aénérale d'adopter a sa vingt-neuvieme
session le projet de résolution suivant :

"Création a'une institution internationale pour la gestion de l'habitat
humain et la conception et l'aménagement des établissements hmnains en
fonction de l'environnement, dont le nom serait : IlFonds de concours
international de l'habitat et des établissement humains H

;

L'Assemblée ~énérale,

Rappelant ses résolution 2997 (XXVII), 2998 (XXVII) et 2999 (XX~II) du
15 décembre 1972,

Réitérant l'inquiétude que lui causent les conditions déplorables, et
qui ne cessent d'empirer, des établissements humains, et en particulier,
l'inf.uffisance critique des services d'hébergement et d'aménagement de
l'environnement a la disposition des Groupes a faible revenu dans les pays
en vo í e de développement, en milieu urbain comme en milieu rural, ,et de
l'absence de stratéeies pertinentes de financement,

Garda~~ésente ~l'esprit la décision prise par le Conseil d'adminis
tration du Proerarnme des Nations Unies pour l'environnement a sa premiere
session, selon laquelle les établissements humains, la santé, l'habitat et
le bien-etre doivent recevoir un rang de priorité élevé dans son programme
des activités,

Réaffirmant qu'il est important de renforcer les prograrnmes nationaux
sur l'environnement consacrés aux établissements humains en y affectant des
capitaux de départ en meme temps que des services techniques compétents, en
vue de favoriser une mobilisation efficace des ressources intérieures pour
l'amélioration de l'hébergement et des conditions d'environnement dans les
établissements bumains,

Ayant examiné le rapport du Secrétaire eénéral sur le projet de fonds
ou d'institution financiare pour les établissernents humains,

l. Décide qu'un Fonds de concours international de l'habitat et des
é~ablissements humains financé par des contributions volontaires sera créé
a la date du ler janvicr 1975 conformément aux dispositions énoncées
ci-dt:¡'ssous :

a) Le principal objectif d'opération du Fonds de concours sera de
contribuer a renforcer les prograrnmes nationaux sur l'environnement concernant
les établissements humains, particulierement dans les pays en voie de dévelop
pement, par l'affectation de capitaux de départ et l'octroi de l'assistance
technique et financiere nécessaire pour permettre la mobilisation efficace des
ressources intérieures au bénéfice de l'habitat humain et de la conception et
de l'aménagelnent des établissements humains en fonction de l'environnement,
les dispositions a prendre consistant a :
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i) Encourager les idées neuves dans la maniere de concevoir les
plans de préinvestissement, les stratégies préalables aux
projets et de financement concernant les activités consacrées
aux établissements humains tout en faisant appel a l'expérience
pratique accumulée par le secteur public et par le secteur
privé, pour mobiliser des ressources financieres au bénéfice
de projets portant sur l'habitat humain et sur les établissements
humains;

2
meme q
et a e
pour e
tionne
les ré
du 15

ii) Organiser des services d'assistance technique dans le domaine
des établissements humains et de la gestion de l'habitat humain,
ces services comprenant des moyens de formation et des projets
relatifs a l'habitat humain;

iii) Faciliter le transfert et l'adaptation des connaissauces scienti
fiques et techniques appropriées en matíere de projets relatifs
aux établissements humains;

b) Agissant sous la direction et avec les directives du Conseil d'admi
nistration du Proeramme des Nations Unies pour l'environnement et en son nom,
le Directeur exécutif du Programme aura la responsabilité d'adnlinistrer le
Fonds de concours et de fournir les services techniques et financiers relatifs
a cette institution;

c) Le Directeur exécutif est chareé d'établir un plan et un proeramme
d'opérations pour le Fonds de concours congus en fonction de l'objectif
principal énoncé a l'alinéa a) ci-dessus, qui seront soumis au Consei~

d'administration pour approbation a sa troisieme session;

d) Le Fonds de concours sera mis en place le ler janvier 1975 par une
seule allocation de 4 millions de dollars pour quatre ans, prélevés sur le
Fonds du Programme des Nations Unies pour l'environnement et destinés a la
constitution de capitaux de départ et a l'assistance technique, COmDle
l'Assemblée générale 1'0. prévu dans so. résolution 2999 (XXVII), et a la
réalisation des objectifs d'opération définis a l'alinéa a) cindessuf;;

e) Le Directeur exécutif se chargera d'établir des programmes, de
formuler des principes directeurs et des directives pour les investissements
a consacrer a la conception et a l'aménagement en fonction de l'environnement
de l'habitat et des établissements humains, en milieu urbain comme en milieu
rural;

f) Le Directeul' exécutif se chargera de rechercher la coopération et
l'appui d'institutions financieres dans les pays développés et les pays en
voie de développement pour que les objectifs du Fonds de concours puissent
etre atteints;

g) Outre les projets op~rationnels entrepris par le Fonds de concours,
le Programme des Nations Unies pour l'environnement, au titre des domaines
prioritaires de son programme sur les établissements humains, la santé,
l'habitat et le bien-etre, se consacrera de maniere continue a des projets
de recherche, d'assistance technique, de formation et de démonstration;
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2. Invite les institutions et les organismes des Nations Unies, de
meme que les institutions finaneieres et teehniques régi~nales, a partieiper
et a eollaborer aetivement aux aetivités du Fonds de eoneours, partieulierement
pour ce qui est des eapitaux de départ et du finaneement de projets opéra
tionnels eoneernant les établissements humains, en gardant présentes a l'esprit
les résolutions 2998 (XXVII) et 3130 (XXVIII) de l'Assemblée eénérale en date
du 15 déeembre 1972 et du 13 déeembre 1973;

3. Autorise le Directeur exécutif du Programme des Nations Unies pour
l'environnement a lancer un appel de fonds international afin d'assurer un
financement maximum pour le Fonds de concours;

4. Note qu'il faut tenir dfrment compte des opérations et des activités
du Centre de l'habitation, de la construction et de la planification et du
Département des affaires économiques et sociales, afin d'éviter les chevau
chements d ' activités dans le systeme des Nations Urrí es v ",

B

Le Conseil d'administration,

Notant qu'a sa cinquante-sixieme session, le Conseil économique et social doit
examiner UIJ.e question intitulée "Rat.Lona'ldsatí.on des activités et des proeédures de
l'Organisation des Nations Unies et des institutions qui lui sont rattachées w/",
qui comprendra entre autres, un examen du role de l'Organisation des N~tions Unies
et des institutions qui lui sont rattaehées dans le domaine des établissements
humains et des activités connexes,

l. Invite le Conseil économique et social a examiner, en tant que question
urgente, la déeision A ci-dessus sur la création d'une institution internationale
pour la gestion de l'habitat humain et la conception et l'aménagement des établis
sements humains en fonction de l'environnement, dont le nom serait : Fonds de
eoncours international de l'habitat et des établissements humains, en vue de
formuler a l'intention de l'Assemblée générale un avis sur les eonditions dans
lesquelles il serait possible de creer le Fonds mentionné dans cette décision en
faisant appel aussi largement que possible aux postes et aux ressources des
services existants du Secrétariat de l'Organisation des Nations Unies;

w/ Note explicative du Directeur exécutif : Le titre exaet du point de l'ordre
du jour pour la einquante-sixieme session du Conseil économique et social est :
"Rationalisation des travaux du Conseil". Ce point comporte les divisions suivantes

a) Examen du mandat des organes subsidiaires du Conseil;

b) Mécanisme pour le programme et la coordination;

c) Examen du reglement intérieur du Conseil et de ses organes subsidiaires;

d) Renforcement des moyens dont dispose le Departement des affaires éeono
miques et sociales en ce qui concerne les finances publiques et les institutions
financieres.
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2. Recornmande qu'en examinant cette question, le Conseil économique et
social propose aussi a l'Assemblée générale les modifications qu'il conviendra

;\ d'apporter par voie de conséquence au role et au fonctionnement de l'actuel Centre
de l'habitation, de la construction et de la planification du Département des
affaires économiques et sociales.

27eme séance
21 mars 1974

17 (II). Question de la convoQation d'une deuxieme conférence
des Nations Unies sur l'environnement

Le Conseil d'administration,

Ayant étudié la question de la convocation d'une deuxieme Conférence des
Nations Unies sur l'environnement, cornme suite a la résolution 2994 (XXVII) de
l'Assemblée générale, en date du 15 décembre 1972 et compte tenu de la réso
lution 4 (I) de la Conférence des Nations Unies sur l'environnement tenue a
Stockholm en juin 1972,

Ayant examiné la note du Directeur exécutif sur la question xl,

l. Recornmande que l'Assemblée générale, a sa vinet-neuvieme session, prenne
note de l'intention du Conseil d'administration de faire, a une session ultérieure,
une recommandation concernant la convocation d'une deuxieme Conférence des
Nations Unies sur l'environnement, en tenant compte des considérations suivantes

a) En établissant le Prograrnme des Nations Unies pour l'environnement par
sa résolution 2997 (XXVII) du 15 décembre 1972, l'Assemblée eénérale a beaucoup
contribué a la réalisation des objectifs envisagés dans la résolution 4 (I)
adoptée par la Conférence des Nations Unies sur l'environnement, en créant un
mécanisme permanent pour les consultations, la coopération et les échanges de vues
sur les problemes de l'environnement au niveau international et en encourageant
le public a prendre conscience des problemes de l'environnement;

b) Plusieurs conférences des Nations Unies déja envisagées ou proposées,
ainsi que les sessions extraordinaires de l'Assemblée générale qui doivent avoir
lieu avant ses vingt-neuvieme et trentieme sessions ordinaires, peuvent produire
des résultats qui auront une incidence sur les activités en matiere d'environnement
du systeme des Nations Unies et sur le dispositif institutionnel chargé de mener
ces activités;
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2. Recommande que, compte dfrment tenu des considérations ci-dessus, la
deuxieme Conférence ait lieu, avec une participation éventuelle a l'échelon mini s
tériel, a une date et en un lieu appropriés a examiner par le Conseil d'adminis
tration a une session ultérieure, session ou le Conseil d'administration devrait
adresser une recornmandation a ce sujet a l'Assemblée générale, en tenant compte de
l'état d'exécution et d'avancement des activités du prograrnme d'activités du
Programme des Nations Unies pour l'envíronnement.

25eme séance
19 mars 1974

xl UNEP/GC/2l.
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18 (II). Suite donnée a la demande adressée au Conseil d'administration
par 1~Assemb1ée générale aans sa résolution 3129 (XXVIII),
intitu1ée "Coopération dans le domaine de l'environnement
en matiere de ressources nature11es Eartagées par deux ou
plusieurs Etats"

Le Conseil~administration,

Rappelant les dispositions pertinentes de la résolution 2849 (XXVI) de
l'Assemblée générale, en date du 20 décembre 1971, sur le développement et
l'environnement, la Déclaration de la Conférence des Nations Unies sur l'environ
nement, tenue a Stockholm en 1972 et l'importante Déclaration économique adoptée
a la quatrieme Conférence des chefs d'Etats ou de gouvernement des pays non
alignés, réunie a Alger en 1973,

Tenant compte des fonctions et attributions confiées au Consei1 d'adminis
tration et au Directeur exécutif du Programme des Nations Unies pour 1" environ
nement par l'Assemblée sénérale dans sa résolution 2997 (XXVII) en date du
15 décembre 1972 et prenant note avec satisfaction des dispositions de la
résolution 3129 (XXVIII) de l'Assemb1ée générale, en date du 13 décembre 1973,
et en particulier de la demande qui y est adressée au Consei1 d'administration,

l. Demande au Directeur exécutif que, en collaboration avec les autres
organismes des Nations Unies, il étab1isse une étude et fasse des propositions
pour donner effet aux dispositions de la résolution 3129 (XXVIII) de l'Assemblée
générale, et qu'il présente cette étude et ces formules dans un rapport au Conseil
d'administration a sa troisieme session, ce rapport devant etre aussi soumis a
l'Assemblée générale a sa trentieme session, compte tenu de la demande faite par
celle-ci d'etre tenue au courant de la suite donnée a cette résolution;

2. Demande éga1ement au Directeur exécutif de prendre les mesures néces
saires pour que, lors de la préparation et de l'exécution des a~tivités pertinentes
du Programme d'activités du Programme des Nations Unies pour l'environnement, il
soit tenu compte des dispositions de la résolution 3129 (XXVIII) et qu'il soit
fait rapport sur leur application au Conseil d'administration, a sa troisieme
session.

26eme séance
20 mars 1974

19 (II). Reglement intérieur
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Le Conseil d'administration,

Ayant examiné le rapport de son Groupe de travail du reglement intérieur
et, en particulier, le projet de reg1ement intérieur que le Groupe de travail
a recommandé pour examen ~/,
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Ayant présentes a l'esprit les vues exprimées par les déléeations lors de
l'examen du rapport du Groupe de travail,

l. Prend note avec satisfaction du rapport de son Groupe de travail du
reglement intérieur;

2. Adopte en tant que reglement intérieur le texte contenu dans l'annexe
dudit rapport;

3. Reconnait que, en ce qui concerne la représentation et la participation
de la Chine au Conseil d'adminis'tration et·a ses éventuels organes subsidiaires,
l'application de son reglement intérieur doit etre conforme aux dispositions de
la résolution 2758 (XXVI) de l'Assemblée eénérale, du 25 octobre 1971, intituée
./Rétablissement des droits légitimes de la République populaire de Chine a
l'Organisation des Nations Unies".

l8eme séance
11 mars 1974

Autres décisions

Mesures prises en application de la résolution 2998 (XXVII)
de l'Assemblée générale

A sa vingt-septieme séance, le 21 mars 1974, le Conseil dWadministration a pris
note des indications données dans la note du Directeur exécutif aa/ et a prié le
Directeur exécutif de collaborer et Qe coopérer a l'élaboration de l'étude demandée
par l'Assemblée générale dans sa résolution 3130 (XXVIII) du 13 décembre 1973.

Déclaration de la Conférence des Nations Unies
sur l'environnement

A sa vingt-cinquieme séance~ le 19 mars 1974, le Conseil d'administration a prié
le Directeur exécutif de tenir compte selon qu'il conviendrait, de la Déclaration de
la Conférence des Nations Unies sur l'environnement en élaborant et en exécutant le
Programme sur l'environnement.

Prix international pour la contribution la plus notable
dans le domaine de l'environnement

A sa vingt-cinquieme séance, le 19 mars 1974, le Conseil d'administration a
approuvé les dispositions indiquées ci-apres en vue de donner effet a la réso
lution 3003 (XXVII) de l'Assemblée générale, en date du 15 décembre 1972, et il a
indiqué que le Gouvernement iranien et le Directeur exécutif étaient convenus de
ces dispositions :

aa/ UNEP/GC/20.
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a) Le prix annue1 serait de 20 000 do11ars, a attribuer pour lila contri
bution la plus notable dans le domaine de l'environnement ll

• Le prix pourrait etre
accordé a des particu1iers commea des institutions;

b) Le Secrétaire généra1, agissant en consu1tation avec le Gouvernement
iranien, instituerait un comité consu1tatif de sé1ection, composé de cinq person
na1ités éminentes, qui le consei11erait pour l'attribution du prix;

c) Le Secrétaire généra1e consu1terait le Gouvernement iranien avant de
donner suite aux recommandations du Comité de sé1ection;

d) Le Comité de sé1ection pourrait recevoir des propositions de candidatures
de la part des gouvernements des Etats membres de l'Organisation des Nations Unies
ou des institutions spécia1isées, des institutions spécia1isées et de l'Agence
internationa1e de l'énergie atomique, d'institutions et d'organisations inter
gouvernementa1es et d'autres organes ou particu1iers compétents;

e) Le Gouvernement iranien prendrait a sa charge le cout de la réunion du
Comité de sé1ection et les dépenses 1iées a l'attribution du prix;

f) Le Gouvernement iranien instituerait un fonds d'affectation spécia1
conformément au reg1ement financier de l'Organisation des Nations Unies pour couvrir
le montant du prix annue1 et les incidences financieres y relatives;

5) Le Comité de sé1ection étab1irait son propre reg1ement intérieur pour ~e ..
choix des candidats.

Préparation des sessions du Consei1 d'administration

A sa vingt-sixieme séance, le 20 mars 1974, le Consei1 d'administration, tenant
compte des vues exprimées par les dé1égations sur ce point de l'ordre du jour, a
invité le Directeur exécutif, sans préjudice de la future organisation des travaux
du Consei1, de continuer a se conformer a l'usage des consu1tations officieuses
avec les membres du Consei1 pour examiner l'évo1ution et l'exécution du Programme,
lors de la préparation des sessions du Consei1. I1 a proposé que les consu1tations
tí intermédiaires it précédant la troisieme session soient engagées le plus t6t
possib1e avant la session, compte tenu des dé1ais fixés pour la rédaction des
documents définitifs.

Ordre du jour provisoire, date et 1ieu de la
troisieme session du Consei1 d'administration

A sa vingt-septieme·séance, le 21 mars 1974, le Consei1 d'administration a
approuvé l'ordre du jour provisoire, indiqué ci-apres, de sa troisieme session :

1. Ouverture de la session

2. E1ection du bureau

3. Ordre rol jour et organisation des travaux de la session
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4.

5.

6.

7.

Vérification des pouvoirs des représentants

F:apport liminaire du Directeur exécutif

Rapport du Comité de coordination pour l'environnement

Le prograrnme pour l'environnement

14.

15 ..

16 .

a)

b)

e)

Examen de la situation de l'environnement et des activités re1atives
au progremme pour l'environnement;

Approbation des activités'menées dans le cadre du progranme pour
l'environnement, compte tenu notamment de leurs incidences sur le
Programme du Fonds;

Détermination des é1éments relatifs a l'environnement a inc1ure
parmi les criteres retenus pour l' opération d' examen et d" éva1uation
de la Stratégie internationale du déve10ppement pour la deuxieme
Décennie des Nations Unies pour l'environnement;

. .

17.

Le
Nairobi
re1ative
scraient. ;examlnee

; .reunlons

d) Le role du Programme des Nations Unies pour l'environnement dans la
poursuite des objectifs scientifiques et techniques de la deuxieme
Décennie des Nations Unies pour le déve10ppement et du Plan mondia1
d!action pour l'app1ication de la science et de la technique au
déve1op¡>ement.

8. Conférence-Exposition des Nations Unies sur les étab1issement humains
rapport d'activité

9. Fonds de concours internationa1 de l'habitat et des étab1issements
humains : app1ication de la décision 16(II) du Consei1 d'administration

13. Suite donnée a la requete adressée au Consei1 d'administration par
l'Assemb1ée généra1e dans sa réso1ution 3129 (XXVIII)

10.

11.

12.

Questions décou1ant des Procedures généra1es régissant les opérations du
Fonds du Programme des Nations Unies pour l'environnement

Questions financieres et budgétaires

a) Rapport sur la mise en oeuvre du Programme du Fonds en 1974;

b) Approbation du plan a moyen terme pour 1976-1979;

e) Examen et approbation du Programme du Fonds pour 1975, 1976 et 1977;

d) Examen des propositions du Secrétaire généra1 concernant le
Prograrnme des Nations Unies pour l'environnement dans le cadre du
budget ordinaire de l'Organisation des Nations Unies;

Question de la convocation d'une deuxieme conférence des Nations Unies
sur l'environnement

•
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14. Ordre du jour provisoire, date et lieu de la quatrieme session du
Conseil d'administration

15" Questions diverses

16. Rapport du Conseil d'administration a l'Assemblée générale

17. C16ture de la session.

Le Conseil éL'adm~nistration a décidé que sa troisieme session se tiendrait a
Nairobi du 6 au 21 février 1975. Il a été pris note du fait que la décision
relative a la durée de la troisieme session aurait des incidences financieres qui
scraient portées a l'attention de l'Assemblée générale et qu'elle serait également
examinée par le Conseil économique et soci~: dans le co~texte du calendrier des
réunions des Nations Unies.
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ANNEXE II

Allocution prononcée par Son. Excellence Mzee Jomo Keuyatta,
Président de la République du Kenya~ a l'occasion d'une
cérémonie organisée au Centre de conférences Kenyatta

le 13 mars 1974

Au noro du Gouvernement et du peuple kér.yens, je souhaite la bienvenue aux
délégués venus du monde entier participer al:X travaux de cette importante Assemblée.
De nombreuses conférences internationales se tenant a Nairobi, certains d'entre
vous sont déja de vieilles connaissances .. J'espere que vous apprécierez notre
hospitalité et que le vif intéret que ce pays porte a la réalisation des objectifs
que vous poursuivez sera une source d'encouragement.

J'ai été impressionné par la quantité et la qualité des résultats obtenus
depuis la création du Programme des Nations Unies pour l'environnement. La
premiere session du Conseil d'administration, qui s'est tenue a Geneve en juin
dernier et dont le rapport a été adopté par l'Assemblée générale en décembre J

s'est essentiellement penchée sur des questions d'organisation et de procédure.
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Il Y a six mois, j'ai eu le plaisir d'inaugurer officiellement le
Programme des Nations Unies pour l'environnement. Vous etes a nouveau
la deuxieme session du Conseil d'administration, session capitale qui,
comprendre, ve s'occuper d'activités et de programmes concrets.

Siege du
"" .reunlS pour

crois-je

Un important volume de trav~il a été accompli au titre de la surveillance
continue des polluants, de la protection des océans, de la conservation de la
faune et de la flore sauvages et des problemes des établissements humains. Tous
ces travaux se placent dans le cadre d'études globales de la situation de
1g envi r onnement dans le monde et dans la perspective d'un progre.mme d'a~tion

détaillé que votre Conseil sera invité a adopter.

Je voudrais féliciter le Directeur exécutif et ses collaborateurs pour le
réalisme effectif qui impregne l'ensemble des documents et pour la rapidité avec
laquelle un si grand nombre d'options et de propositions ont été portées a
l'attention de la communauté internati9nale, par l'intermédiaire de ce Conseil.

J'espere sincerement que le Programme des Nations Unies pour l'environnement
lancera et poursuivra des programmes de plus en plus vastes, avec l'entiere
coopération des institutions des Nations Unies et des gouvernements de tous les
Etats membres. La réalisation de l'ensemble des programmes exigera des fonds
substantiels, ainsi que l'adoption de projets de formation, et dans de nombreux
cas, une adaptation des plans de développement, au niveau national ou régional.
Je suis heure~:~ d'apprendre que ces exigences ont été prises en considération
en ce qui concerne les services et les objectifs de cet organisme des Nations Uni~s.

Indépendamment des points que j'ai mentionné~~-vos débats toucheront a de
nombreuses questions qui préoccupel1t vivement, mais non exclusivement, les pays
en voie de néveloppement. Vous aborderez les questions de la sécheresse et de la
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progression des deserts dans les pays limitrophes du Sahara, de l'érosion des soIs
et de l'amelioration de la gestion des terres arides, des dangers de la pollution
et de la eonservation des forets, du régime des eaux et de la faune et de la flore
sauvages.

Ces questions, ainsi d'ailleurs que toutes celles, graves et nombreuses, qui
sont liées a la eroissanee démographique et au développement des établissements
humains, sont vitales pour la vie de notre planete et pour le bien-etre de
l'humanite. Cependant, il n'y a pas de problemes independants. Tous ont une
influenee sur les lois, les équilibres, les eyeles fondamentaux qui seulement
peuvent soutenir la vie.

le vous presente mes meilleurs voeux de sucees pour l'ensemble de vos travaux
les plus importants et je vous prie de ne pas abandonner l'esprit de devouement
et de eoneiliation si bien manifesté a Stoekholm.

Je vous demande a to~s de reeonnaitre la responsabilité du Conseil d'adminis
tration du Programme des Nations Unies pour l'environnement, sur lequel repose
peut-etre l'unique et ultime élement d'espoir de l'humanité.
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ANNEXE III

Rapport du Comité de session I 5. A sa !
Rapporteur.

INTRODUCTION
C¡'

, .

l. A sa lSeme seance, le 11 mars 1974, le Conseil d'administration du Prograrnme
des Nations Unies pour l'environnement a créé le Comite de session sur le Programme
~our examiner le point S de l'ordre du jour et faire rapport a ce sujet; ce point
etait intitule :

Le programme sur l'environnement :

a) Situation de l'environnement et examen des activites relatives au
prograrnme sur l'environnement (compte tenu notamment des réso
lutions 2997 (XXVII), 3000 (XXVII) et 3002 (XXVII) de l'Assemblee
generale);

b) Apprcbation des activites menées dans le cadre du prograrnme sur
l'environnement, compte tenu notamment de leurs incidences sur le
Programme du Fonds. ...

6. Le PrÉ
devrait et!
sur cette e;
Le Présider:
discussion
dans le cad
session, pr
du Comité f
programme,
introductif
programme ~

repondaient
d'urgence e

2. M. Martín Holdgate (Royaume-Uni), l'un des vice-prcsidents du Conseil d'admi
nistration, a éte désigné par ce dernier cornme President du Comité de session.

3. Le Comite a tenu onze seances, du 14 au 21 mars 1974. Le present rapport
rend compte des travaux du Comité et renferme les projets de decision qu'il a
soumis au Conseil d'administration pour approbation.

Discussion

ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR

2. Election du rapporteur.

l. Adoption de l' ordre du j our ,

7. Le déb
structure d
aussi étroi
dans sa dec
d'inscrire
"Mesures de
au lieu de

S. Le pro
que le PNUE
il conviend
lui-meme le
il serait u
equilibre,
les plus ur
qui, sans n

9. Les re
établie par
favorableme

•

..

Adoption du rapport du Comité de session.
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Questions diverses.

Situation de l'environnement et examen des activites relatives au
Programme sur l'environnement (compte tenu notamment des reso
lutions 2997 (XXVII), 3000 (XXVII), et 3002 (XXVII) de l'Assemblee
generale) •

5.

7.

6.

4. Approbation des activites menees dans le cadre du programme sur
1 'environnement , compte tenu notarnment de leurs incidences sur le
Prop,rarnme du Fonds.

3. Calendrier des seances et organisation des travaux du Comite.

4. A sa premiere séance, le 14 mars 1974, le Comite a adopté son ordre du jour
qui est indiqué ci-apres :



ELECTION DU RAPPORTEUR

5. A sa premiere seance, le 14 mars 1974, le Comité a e1 u M. Joseph Naffah (Liban)
Rapporteur.

CALENDRIER DES SEANCES ET ORGANISATION DES TRAVAUX DU COMITE

6. Le Président a informé le Comité que l'examen du point 4 de son ordre du jour
devrait etre achevé dans les meilleurs délais afin que les résultats des travaux
sur cette question puissent etre pris en considération par le Comité de session II.
Le Président a suggéré que le Comité cornmence l'étude de ce point par une
discussion sénérale ou il conviendrait d'examiner l'équilibre general du programme
dans le cadre des priorités fixees par le Conseil d'administration a sa premiere
session, priorités indiquées dans le doc'¡ment UNEP/GC/14/Add.2, et que les membres
du Comite fassent part de leurs vues concernant les domaines de concentration du
programme, ainsi qu'il a été suggéré par le Directeur executif dans son exposé
introductif (UNEP/GC/L.18). Le Comité pourrait ensuite entreprendre l'examen du
programme par domaine d'action prioritaire, en essayant de voir si les programmes
r épondaí.errt bien au probLéme du bien-etre de l' homme, que.l etait leur degre
d'urgence et s'il etait possible de les mettre en oeuvre.

APPROBATION DES ACTIVITES MENEES DANS LE CADRE DU PROGRAMME
SUR L'ENVIRONNEMENT, COMPTE TENU NOTAMMENT DE LEURS INCIDENCES

SUR LE PROGRA~·lI/jE DU FONDS

Discussion générale

7. Le debat a été ouvert par le Directeur executif adjoint, qui a indiqué que la
structure du programme, décrite dans le document lJNEP/GC/14/Add.2, respectait
aussi etroitement que possible le schema etabli par le Conseil d'administration
dans sa décision 1 (I). La seule innovation par rapport a ce schema a été
d'inscrire au chapitre III, en tant que tache fonctionnelle, le domaine intitulé
"Mesures de soutien : information, éducation, formation et assistance technique",
au lieu de l'inscrire au chapitre II en tant que domaine d'action prioritaire.

8. Le programme a été congu de maniere a enelober toute la gamme d'activités
que le PNUE pourrait souhaiter voir appuyer par le systeme des Nations Unies, mais
il conviendrait de ne pas oublier que, dro1S l'immédiat, le PNUE n'aura pas
lui-meme les moyens de s'occuper de toutes les activités mentionnees. Partant,
il serait utile qu'en faisant part de leurs observations sur le programme et son
équilibre, les délégations puissent indiquer quelles sont a leur avis les mesures
les plus urgentes dans chaque domaine d'action prioritaire, et quelles sont celles
qui, sans nuire au programme, pourraient etre remises a plus tardo

9. Les representants se sont generalement déclares satisfaits de la documentation
établie par le secretariat. Le systeme de programmation a été accueilli tres
favorablement, mais on a generalement estime que, faute de temps et de donnees,
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le systeme n'avait pas été entierement appliqué dans l'établissement du
document UNEP/GC/14/Add.2, de sorte que, de l'avis de quelques délégations,
certaines parties du document manquaient de clarté. En outre, le Comité a noté
qu'il était extremement facheux que certains documents de fond aient fait l'objet
d'une distribution tardive.et que, partant, quelques délép,ations n'aient pu les
exroniner en detail.

10. Le Comité de session a estime qu'il était essentiel d'avoir des renseir,nements
sur les activites permanentes des orsanismes des Nations Unies dans les domaines
couverts par le programme, non seulement pour assurer la coordination de ces
activités, mais aussi pour pouvoir consacrer un examen réfléchi a la détermination
des priorités en vue d'une action future et a l'équilibre r,eneral des activités
entre les domaines prioritaires du prograrnme.

11. Les renseisnements présentes étaient fondamentalement incomplets, et l'espoir
a été exprime qu'un effort systématique serait fait pour obtenir les données
utiles, d'autant plus qu'il appartenait aux oreanismes des Nations Unies de mettre
en oeuvre les parties pertinentes du programme, en coopération avec le PNUE, en
évitant, ce faisant, tout double emploi. Le représentant du Département des
affaires economiques et sociales et un certain nombre de représentants des insti
tutions spécialisees se sont déclares disposés a collaborer avec le PNUE a
cet égard.

12. Le Comite de session a noté que le ~ro~ramme propose était en general compa
tible avec la strategie internationale du développement pour la deuxieme Décennie
des Nations Unies pour le développement et avec le Plan d'action mondial pour
l'application de la science et de la technique au développement, encore qu'un
representant ait juge que cette compatibilite n'était pas suffisarnment demontree
en ce sens que, dans sa resolution 3000 (XXVII), l'Assemblee eénérale avait
demande qu'elle soit assurée avec les mesures de politique genérale recon~andées

par le Comité de la science et de la technique au service uu développement apres
examen du Plan, et avait estimé qu'une comparaison des mesures et des objectifs
plus détaillee que celle du Directeur exécutif etait necessaire. A cet égard,
quelques representants ont souligné qu'il ilnportait d'accorder aussi une attention
aux plans d'action regionaux qui, parfois différaient du Plan mondial par leur
orientation.

13. Un certain nombre de delegations ont souligné que les activités coordonnées~

regionales et nationales, a incidences regionales devaient représenter un élément
important du pro~ramme. De nombreuses delegations ont estime qu'il faudrait
envisager ce~ activités dans un cadre wondial et qu'il faudrait surtout se
concentrer sur les activités qui avaient des incidences mondiales.

14. De nombreux representants ont estime qu'a propos de l'équilibre des e~tivités

dans le Programme, la balance devrait fortement pencher en faveur des activites
interessant les problemes des pays et des re,o;ions en voie de dévelop)ement et qu'il
fallait donner priorite a l'élaboration de straté~ies de développembnt qui
tiennent pleinement compte des facteurs de l'environnement.
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15. Quelques représentants ont eté d'avis qu'on n'avait pas accorde assez
d'importance dans tout le prop,ramme aux aspects socio-economiques et socio-culturels
qui avaient une importance decisive pour faire face aux problemes mondiau=~ de la
protection et de l'amelioration de l'environnement et pour peser sur l'orientation
du développement. lls ont estimé que les commissions économiques regionales et
d'autres organismes de l'Organisation des Nations Unies pourraient jouer un plus
grand role dans la mise au point et l'execution de travaux dans ce domaine.

16. L'avis a été exprimé que si les activites du programme proposees au titre
des "taches fonctionnelles" en étaient a un stade de mise au point tres satis
faisant, il faudrait en revanche s'efforcer davantage de mettre au point et de
definir plus cluirement les objectifs et les activites concernant les domaines
d'action prioritaire.

, e

I
l;,:
\ '"

~
' § i,'.(,:¡
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17. Quelques délégations ont fait état de l'importance qu'il y avait a tenir
compte de l'éducation et de l'information, ainsi que du cornmerce, de la,technologie
et du transfert des techni~ues, pour tous les domaines d'action prioritaires.

18. A propos de l'equilibre entre certains domaines d'action, il a été noté que
si les problemes de l~eau avaient été pris en consideration dans plusieurs des
principaux domaines, tels que les etablissements humains, la santé, les terres,
les eaux et la desertification, on ne s'etait en revanche pas suffisamment interesse
aux disponibilites en ressources en eau. II a ete suggeré de considerer la question
de l'eau comme un domaine d'action prioritaire distinct. Une delegation s'est
toutefois déclarée opposee a cette sug~estion. On a éealement proposé de considerer
la question de la sante et du bien-etre de l'homme comme un domaine distinct,
au lieu de la traiter uniquement en liaison avec les etablissements humains.

19. Parmi les autres aspects ou secteurs qui, de l'avis de diverses delegations,
n'avaient pas retenu suffisamment l'attention ou regu une place assez large dans
le programme proposé, on a cité le tourisme et les problemes démographiques
connexes ainsi que les avantages, par opposition aux couts, des mesures en
matiere d'environnement.

20. Il a été ~énéralement reconnu qu'il etait indispensable de choisir des
domaines sur lesquels le programme devrait se concentrer dans l'immédiat de fagon
a eviter une dispersion des activités qui les rendrait inefficaces.

21. Les representants se sont accordes a reconnaltre qu'avec le choix de domaines
de concentration, le programme se trouverait a un stade ou l'on pourrait l'orienter
davantage vers l'ac~ion. A cet égard, le concept de centres d'activité du programme,
avance par le Directeur executif, a éte bien accueilli en tant que moyen de
promouvoir les intérets des pays en voie de développement et de mettre en place
des reseaux d'institutions qui pourraient participer et aider a l'execution d'un
programme davantage orienté vers l'action.

22. La délégation de la Republique populuire de Chine a fait la declaration
suivante :

"Usurpant le nom de la Chine, la cliq:.le de Tchang Kai-chek, depuis longtemps
reniée par le peuple chinois, a signé la Convention sur le commerce inter
national d'especes menacees de la faune et de la flore sauvages et la
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Convention sur la prévention de la pollution du milieu marin par le déver
sement de déchets et d'autres matieres. Sa signature est absolument illégale
et nulle et non avenue. Ces deux conventions intéressant des or~anes des
Nations Unies, permettre leur signature par la clique de Tchan~'Kai-ch~kc~Et

incompatible avec la résolution 2758 (XXVI), que l'Assemblée générale a
adoptée le 25 octobre 1971 a sa vingt-sixieme session et qui demande
d'expulser la clique de Tchan~'Kair-bhek et de r€tabiir la Repubiique 'ropuiaire
de Chine dans tous ses droits legitimes, et est par consequent inadmissible.

Il importe aussi de souligner que l'un des articles de la Convention
sur le commerce international d'especes menacees de la faune et de la flore
sauvages stipule que le Directeur executif du PNUE fournira des services
de secrétariat pour la Convention. Nous demandons solennellement que le
Directeur exécutif du PNUE prenne immédiatement des mesures pour veiller a
ce que l'organe international qui assurera ces services de secrétariat rompe
toutes ses relations avec la clique de Tchann; Kai-ichek , "

Le Directeur exécutif adjoint a assuré la délégation chinoise que le Directeur
exécutif prendrait a cet égard les mesures appropriées.

ETABLISSEMENTS HUMAINS, SANTE, HABITAT ET BIEN-ETRE

Etablissements humains et habitat

23. Beaucoup de délégations ont estimé que ce sous-secteur devrait recevoir une
large place dans le pro~ramme, puisque c'est dans le systeme de l'habitat humain
que les interactions de l'environnement et de l'homme sont les plus fortes. De
nombreuses délégations ont exprimé l'avis que les établissements humains, avec une
référence spéciale aux aspects économiques, sociaux et techniques de la construction
d'habitations a bon marché et a la construction de logements par les intéressés
eux-memes, a l'infrastructure et aux techniques, ainsi qu'aux problemes des
bidonvilles, devruient faire partie d'un domaine de concentration du programme.
L'accent a été mis sur la nécessité de considérer les solutions tecnniques comme
moyen d'atteindre les objectifs socio-économiques et le Programme des Nations Unies
pour l'environnement a été prié d'envisager les problemes relatifs aux établissements
humains sous un angle social. A cet égard, l'accent a été également mis sur la
nécessité d'un développement rural qui encouragerait les populations a rester dans
les campagnes. Il a été fait mention également de la possibilité d'établir, en ce
qui concerne les établissements humains, des centres d'activité du programme.

24. Nombre de délégations ont fait des suggestions visant a rendre l'ensemble du
programme relatif aux établissements humains plus efficace et plus adaptable aux
urgents problemes actuels. Il a été souligné que le développement anarchique des
villes pouv~~~ avoir de graves conséquences socio-économiques, rendre extremement
difficiles les conditions de vie des habitants et causer d'irréparables dornmages
a l'environnement. On a mentionné a cet égard la nécessité d'une planification
gouvernementale; on a également dit qu'il fallait que les autorités publiques se
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lotent d'instruments adequats pour controler la poussee des etablissements humains
!t notamment pour reglementer l'utilisation des terres, prevenir la speculation
'onciere et modifier la structure de la propriete roncí sre . Certains representants
lnt egalement mentionne que la cooperation internationale etait necessaire pour
,dentifier les moyens juridiques, administratifs, économí ques et techniques
.es plus adequats pour ameliorer pas a pas les conditions des concentrations de
.opul.atdon , en accordant la priorité aux plus pauvres . Nombre de délégations ont
,nsiste sur la necessite de tenir compte des aspects sociaux, économiques et
:ulturels du developpement et de l'amenagement des établissements humains, et de
'assurer de la participation de la population a l'effort de developpement.
llusieurs delegations ont demande instamment qu'une attention particulicre soit
.ccordee au caractere traditionnel et a la valeur esthetique des etablissements
,umains. II a ete souligne que l'amelioration des conditions materielles ne x
,ouvait et ne devait pas etre dissociee des mesures tendant a améliorer la qualite
,e la vie en general et il a eté fait mention des problemes causés par le manque de
ossibilités d'emploi et les mauvaises conditions de travail et des incidences
Isychoscrratiques du bruit et de la promi s cuite. •

5. Beaucoup de delegations ont estime que le programme n'insistait pas assez
ur le developpement de l'habitat rural. II a été suggére que le PNUE examine les
aUses economiques, sociales, culturelles et psychologiques de l'exode rural, et
,ccorde aussi, dans le cadre genéral des politiques regionales du developpement,
ne attention suffisante au développement de l'habitat rural, afin de corriger les
ésequilibres qui causent cet exode dramatique, qui a eté considéré comme etant une
ause majeure des prob1emes des agglomerations urbaines.

6. Plusieurs délegations ont presente des observations sur la Conference-Exposition
es Nations Unies sur les établissements humains qui doit se tenir a Vancouver
n 1976. La p1upart d'entre elles se sont declarees satisfaites de l'idee d'orga
iser une Conference-Exposition, et certaines ont annoncé l'intention de leur pays
'y participer. II a eté sou1igné que la Conference-Exposition devrait etre
ne instance active ou les nations pourraient echanger leurs donnees d'expérience
ur les problemes des etablissements humains. Toutefois, quelques délégations ont
stime qu'il n'etait pas nécessaire que le PNUE attende la convocation de la
onference-Exposition, et qu'il devrait au contraire mettre en route des projets
rientes vers l'action en se fondant sur les renseig4ements et les donnees d'experience
éja disponibles, etant donne que de tels projets pourraient constituer un apport
recieux pour la Conférence-Exposition. Une delegation a suggére que la Conference
xposition illustre des expériences concretes, activite qui pourrait etre poursuivie
pres sa cloture.

7. Le representant du Département des affaires économiques et sociales a appele
'attention sur les dispositions de la Stratégie internationale du développement
ui concernent les établissements humains, ainsi que sur le mandat du Centre
e l'habitation, de la construction et de la planification. Le Département et ses
lements constitutifs seraient heureux de cooperer avec le PNUE pour tout ce qui
ouche les échanges d'informations et la mise en oeuvre rapide d'une action concrete.
e representant de l'OMS a expose dans leurs grandes lignes les responsabilites
onstitutionnelles de son organisation et ses programmes intGressant les établis
ements humains, y compris les echanges d'informations et la préparation des normes,
t il a dit que l'OMS jouerait sans nul doute un role dans l'Exposition-Conférence
e Vancouver. Le representant du BIT a emis l'avis que le PNUE voudrait peut-etre
nvisaBer d'accorder une plus grande attention aux problemes du milieu de travail
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et il a dit que l'organe directeur de cette institution était intéressé par l'idée
de développer la coopération a~ec le PNUE dans des domaines d'intéret cúmmun.

28. S'agissant de la technologie des établissements humains on a insiste
avant tout sur la conception de constructions rationnelles du point de vue
de l'environnement, y compris la c~nception traditionnelle des constructions,
les plans de construction d'habitations peu onéreuses ou édifiées par les
intéressés eux-memes, les méthodes novatrices et écologiquement rationnel1es
d'évacuation des déchets, notamment l'utilisation en agriculture des excrétions
humaines, ainsi que l'approvisionnement en e~l et la qua1ité des eaux. Sur ce
dernier point, il a été fait mention de l'épuration et de l'utilisation des eaux
de surface dans les zones ou la pollution s'aggrave. 11 a étésouligne que pour
pouvoir fournir un abri adequat a leurs habitants les pays en voie de déve10ppement
devraient s'en remettre davantage a eux-memes en utilisant, selon qu'il conviendrait,
des techniques bon marché et a forte intensité de main-d'oeuvre, et en faisant appel
le plus largement possible aux ressources autochtones. Plusieurs délegations ont
suggeré que pour faire face a la demande croissante de logements, il serait
souhaitable, dans certáins cas, de recourir pas a pas a des methodes de construction
industrielles dans l'industrie du batimento

29. On s'est declaré preoccupe par les problemes des bidonvilles. Beaucoup
de délégations ont approuvé les efforts envisagés par le Directeur exécutif
en vue de lancer un programme oriente vers l'action tendant a améliorer la
aituation dans les taudis et les bidonvilles. Un représentant a exprimé l'avis
que l'offre dremplois etait essentielle, et a mentionné la necessite de fournir des
capitaux de départ pour mettre en branle le cycle emploi-epargne-pret au logement~

emploi en tant que contribution importante a la solution du probleme. La resolution
"fragrtentaire'" du problen:e des bidonvilles etait a son avis moins satisfaisante
que celle consistant a les integrer pleinement a la vie des centres urbains.

30. Quelques delégations ont insiate sur la question de l'information et de
l'échange de données d'expérience ~u sujet des r :olemes des établissements
humains; on a dit que le PNUE devrait chercher a améliorer les mecanismes
pertinents de fagon que les recherches entreprises dans le monde et les connaissances
deja acquises soient utilisees le rrieux possible. 11 a aussi été fait mention de
la necessité d'évaluer et de coordonner les vastes travaux entrepris par divers
organes de l'Organisation des Nations Unies et des institutions qui lui sont
rattachées. A cet egard, il a été suggeré de creer un reseau de centres de
recherche et de centres de connaissances sur les etablissements humains en tenant
compte de l'importante contribution que la Conference-Exposition pourrait y
apporter.

31. On a exprime l'opinion que le PNUE devait envisager les problemes des
etablissements humains d'un point de vue geographique et regional, etant donné
que les differences de causes et d'effets, par exemple entre les zones tempérées
et les· zones tropicales, etaient telles qu'une approche globale serait moins
efficace. Toutefois, certaines delegations ont fait valoir que le PNUE trouverait
peut-etre difficile de decider des priorites a accorder a telles ou telles zones
géographiques ou regions. 11 fallait aussi, a-t-on dit, entreprendre avant tout
des etudes regionales et nationales pour evaluer la demande de logements et les
ressources locales pouvant etre utilisees pour y faire face.
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32. On a souligné qu'il fallait que l'assistance technique et la formation fassent
partie intégrante des mesures prises pour développer et aménager les établissements
humains; il était indispensable de former des spécialistes locaux si l'on vou1ait
que les mesures prises pou!' amé1iorer les qualités de la vie soient durables et
couronnees de succes. La création d'un fonds ou d'une institution financiere pour
les établissements humains asemblé réunir des suffrages. On a exprimé l'o~inion

que le PNUE devait jouer un role de premier plan dans un tel fonds, mais pour une
delégation, il n'était pas c1air si le fonds devait etre creé sous les auspices
du PNUE ou du Centre de l'habitation, de la construction et de la planification.
Une autre délégation a eté d'avis que le fonds np. devrait pas avoir un caractere
trop technique mais qu'i1 devrait couvrir tous les aspects connexes - économiques,
sociaux et culturels - des établissements humains.

33. Quelques délégations ont mentionne la question de la densité de la population
en se réferant, entre autres, au probleme que créait le cout de la dispersion des
centres urbains en vue d'equilibrer la densité de la population et l'infrastructure.
Les résultats de la prochaine Conférence mondiale de la population étaient attendus
avec interet.

Santé et bien-etre

34. II a été généralement admis qu'un rang de priorité é1evé devrait etre
donné au domaine de la santé et du bien-etre.

35. De nombreux représentants se sont inquiétés des maladies endémiques, qui etaient
provoquées principalemr-.nt par des vecteurs a phase de transmission aquatique et
ils ont demandé que l'on dép10ie des efforts concertés pour é1aborer des programmes
en vue de l'é1imination de ces maladies. On a reconnu qu'i1 faudrait ccntinuer a
uti1iser les produits chimiques pendant un certain temps pour é1iminer les insectes
vecteurs, mais on a souligné que les résultats obtenus par certains pays dans la
mise au point des méthodes non chimiques de\raient etre partagés avec les autres pays.
On a exprimé l'avis que bon nombre de vecteurs pourraient etre é1iminés en agissant
sur le flux des eaux; cependant, ce faisant, il fallait veil1er a ne pas fournir
aux vecteurs des autres maladies des habitats propiqes.

36. Les représentants ont été généralement d'accord pour reconnaitre l'importance
du programme de l'OMB en vue de l'établissement de criteres et de normes concernant
l'hygiene du milieu, comprenant la recherche toxicologique et épidémiologique et
l'identification de pol1uants nouveaux et de pol1uants éventue1s. I1 fa11ait
stimuler et encourager les efforts nationaux dans ce domaine. On a également
reconnu la nécessité d'établir des indices des effets sur la santé des co11ectivités.
On a exprimé l'avis que l'OMS et la FAO devraient accorder un rang de priorité élevé
a 1eur programme concernant l'établissement de normes a1ireentaires.

37. On a fait état des activités du Centre panaméricain des techniques sanitaires
et des sciences de l'environnement, de Lima, qui comprennent la survei1lance
continue de polluants et d'autres parametres relatifs a l'environnement et influant
sur la santé, et on a fait remarquer qu'un centre des activit~s du programme pourrait
etre utilement fondé sur ce modele, ou que ces activités pourraient etre encouragées
autrement. Le représentant du pérou a déc1a~~ que son gouvernement accueillerait
volontiers une telle réa1isation.
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38. De nombreux representants ont demandé instamment que soit créé sans tarder un
reseau internatio~al d'enregistrement des sub~tances chimiques potentiellement
toXiquüB et se sont particulierement referes a la reunion du groupe d'experts
mentionne dans le Rapport du Directeur ex~cutif (UNEP/aC/14/Add.2, chapo II,
secta 1.24,',par'. 4)). Une déle~átion a dec[at~rque ,ce groulle d'ex,peTI71tnstdetVT'a;!i.t: t

avoir pour objectif d'etudier la possibilité d'etablir ce registre. On a signale
que cette mesure etait particulierement importante pour les pays en voie de
développement, qui n'avaient aucun moyen de controler toutes les substances chimiques
et ne desiraient pas non plus se fonder uniquement sur les renseignements fournis
par les fabricants. On a indique que le reseau d'enregistrement devrait etre etabli
sur la base des registres nationaux, internationaux et regionaux et qu'il faudrait
établir une distinction, lors de l'etablissement des plans du reseau d'enregis
trement, entre les besoins de recherche a long terme et les besoins immediats
en matiere de rassemblement de donnees portant sur un nombre limite de substances
soigneusement selectionnees, nombre qu: augmenterait compte tenu de l'experience
acquise. On a fait remarquer que les donnees sur les substances toxiques presentes
dans le milieu de travail devaient etre collectees et evaluees de meme que celles
presentes dans l'environnement en general.

39. En ce qui concernait les effets sur l'environnement des substances chimiques
utilisees en agriculture, de nombreux representants ont souligne la necessite
d'elaborer un programme integre de la lutte contre les parasites. lIs ont estime
que le probleme n'etait pas le manque de connaissances, mais plutot l'absence de
transfert des connaissances existantes aux pays en voie de developpement qui en
avaient besoin. On a propose que le Directeur executif appuie le lancement de
projets pilotes a entreprendre par des groupes de pays pour experimenter de
nouvelles methodes de lutte contre les parasites par des moyens non chimiques et pour
assurer la formation a l'application de ces methodes. Un representant a declare
que son gouvernement etait pret a fournir les laboratoires et les experts voulus
pour permettre aux experts des autres pays de proceder a un echange de donnees
d'~xperience grace a de tels projets pilotes et il a suggere que le Directeur
executif informe les autres pays de cette possibilite et apporte son appui pour
l'execution de ce programme.

40. Un certain nombre de representants ont declare qu'ils etaient en faveur des
actions proposees en ce qui concernait la protection radiologique et ils ont ajoute
que le Comite scientifique des Nations Unies pour l'étude des effets des rayonnements
ionisants avait deja accompli un travail considerable en evaluant les niveaux, les
effets et les dangers des rayonnements ionisants de toutes origines, ce dont il
fallait tenir compte pour eviter tout chevauchement. Une delegation a souligne que,
conformement a la resolution 3154 (XXVIII) de l'Assemblee genérale, ce comite
devrait avoir une responsabilite permanente dans son domaine de competence. Une
autre delegation a estime que l'Agence internationale de l'energie atomique, en
tant qu'organisme competent des Nations Unies dans le domaine de l'energie atomique,
devrait assumer la responsabilite de toutes les activites envisagees dans ce
secteur.

41. Un representant a souligne la necessite de statistiques relatives a
l'environnement et a propose qu'une etude soit effectuee sur les activités des
organisations fouvernementales et non gouvernementales afin d'evaluer la demande
et l'offre de ces statistiques.
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Terres, eaux et desertification

42. On a exprime l'opinion que le PNUE devrait adopter une politique mcndiale et
multiclisciplinaire pour l'etude des eccsystemes, l'analyse de l'interaction des
facteurs physiques, biologiques et socio-economiques caracteristiques dans une
region ecologique donnee. On a indique que l'utilisation rationnelle des
ressources d'un ecosysteme exigerait l'etablissement de nouveaux liens entre la
recherche fondamentale et les sciences appliquees.

43. Les participants on~ admis generalement que les zones arides devaient
etre une 70ne de concentration pour le Programme.

• •

•••

44. Le Comite a accueilli favorablement les propositions du Directeur executif
concernant les terres, les eaux et la desertification; il a exprime l'espoir
qu'elles puissent aboutir sans delai a des mesures particulieres appliquees
conjointement avec l~s gouvernements et les institutions specialisee~ et
coordonnees par le PNUE.

45. Plusieurs representants ont insiste particulierement sur la necessite urgent~

d'etablir des programmes de recherches integres concernant les terres arides, compte.
tenu tout specialement des problemes auxquels les regions saheliennes et soudano
saheliennes se heurtent en raison de la secheresse actuelle. On a propose
d'accorder une attention speciale ~lX zones de paturages semi-arides et de prendre
des mesures pour eviter qu'elles se degradent au point de devenir des deserts.
On a signale que le PNUE travaillait en collaboration avec le Bureau special
pour le Sahel d.es Nations Unies et on a estime qu 'iJ. conví.endrad't que le PNUE
intensifie ses activites en faveur de la region soudano-sahelienne. On a indique
qu'il serait souhaitable d'organiser des reunions regionales et de creer dans les
regions arides et semi-arides un ou plusieurs centres se consacrant aux activites
relevant du Programme. Ces centres apporteraient leur concours pour des etudes
tendant a l'etablissement ele vastes programmes au niveau regional.

46. Quelques representants ont fait état de la necessite de la part du PNu~ d'une
coordination et d'une collaboration entíere avec les institutions specialisees
telles que l' UNESCO et 1& FAO nour les activites de ces derní.éres portant sur
les terres arides et semi-arides et autres biotopes. On a reconnu qu'il etait
important que le PNUE travaille en association etroite avec le prograrnme de l'UNESCO
sur l'homme et la biosphere (PHB) pour les projets concernant les terres a paturage
(projet 3) et l'irrigation (projet 4). On a exprime l'opinion qu'il conviendrait
que le Directeur executif entreprenne dans un proche avenir l'expansion progressive
des activites envisagees dans ce domaine particulier, compte tenu des autres tyPes
d'ecosysteme enumeres dans l'ordre de priorite figurant dans son rapport
(UNEP/aC/l4/Add.2). On a propose l'etablissement d'une carte mondiale dé la
degradation des soIs.

47. Les participants ont appele l'attention sur l'influence de l'homme et du climat
sur la modification des ecosystemes et sur le processus de désertification et ont
souligne qu'il faudrait tenir pleinement compte des facteurs climatiques lors de la
planification de la mise en valeur des terres arides et sem:!.-arides.

48. Les participants ont estime que des connaissances relatives aux facteurs bydro
logiques etaient necessaires a la comprehension du processus de desertification
et on a fait valoir qu'il conviendrait d'accorder toute lfattention requise aux
effets du nomadisme.
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49. Les participants ont estime que les bois et forets des zones tropicales
devaient etre consddért.s comme des ressources dans un contexte economique et
industriel et pas seulement du point de vue de la conservation. On a signale
qu'il etait important d'etablir des principes directeurs pour les activites
relatives a la gestion et a l'utilisation des forets tropicales. Divers parti
cipants ont insiste sur les incidences climatiques et les consequences du deboi
sement et du reboisement faisant appel a des essences exotiques. On a signalé
l'importance de la partie du programme sur l'homme et la biosphere se rapportant
aux forets. On a insiste tout specialement sur la necessite d'un elargissement
de la coopération internationale pour la diffusion des renseignements et pour le
traitement et l'interpretation des donnees sur les terres arides et les forets
tropicales et plusieurs delegations ont promis une contribution de leur pays.

50. Plusieurs représentants ont insiste sur l'importance de la participation
du PNUE a la préparation du premier Congres international d~ecologie prévu du
8 au 14 septembre 1974 a La Haye.

51. On a estime que les eff~ts de l'exploitation des ressources hydrauliques
sur l'environnement exigeaient une compréhension adequate et, de l'avis de
quelques delegations, la mise au point de principes directeurs permettant une
planification convenable~ Plusieurs delégations ont mentionne les problemes
d'eutrophisatiDn et ceux crees par les vegetaux aquatiques nuisibles. On a suggére
que le PNUE, en collaboration avec la FAO ei, j f T1l\T ',... encourage la realisation
d ' etudes sur la vegeta'tion aquatique dans les l-é' .,n~ "'~;,opicales et sub-tropicales.

52. On a egalement estimé que, eu egard aux travauÁ~ons:a.ér9,blesdej a entrepris
sur les quantites d'eau, au sein du systeme des Nations Uni~s comme a l'exterieur,
il serait des plus pertinentsGqt.lelle'·r~ledu PNUE' ñ ce su~et.8e Lí.mí, te:'alllia
coordination. Cependant, pour les questions relatives a la qualite de l'eau, le
PNUE avait la possibilite de jouer, independamment de la coordination, un role plus
actif, axe davantage sur l'innovation. A cet égard, le representant du Département
des affaires economiques et sociales a appelé l'attention sur la resolution 1761 (LIV)
du Conseil economique et social et sur le mandat qu'elle a confére au Secretaire
general de l'Organisation des Nations Unies, ainsi que sur la Conférence sur l'eau
devant se tenir a Buenos Aires.

Commerce, economie, technologie et trtmsfert des technig~

53. De nombreuses uelegations ont estime que l'on n'avait pas suffisamment souligne
l'importance de ce domaine d'action. Un certain nombre d'entre elles ont estime
que plusieurs secteurs de ce domaine, notamment l'utilisation rationnelle des
ressources ~t le transfert des techniques, relevaient davantage du chapitre III
du rapport du Directeur exécutri.f (UNEP/GC/14/Acld.2), traitant des taches
fonctionnelles, et de nombreux representants ont éte d'avis qu'il serait utile de
restructurer cette partie du rapport. On a egalement mentionne la necessite de
mettre'davantage l'accent sur les:indices sociaux de la qualite de la vie et
sur les criteres qui pourraient remplacer le produit national brut en tant qu'indice. ...ae progreso

54. On a souligne que les problemes de l'environnement n'étaient pas de meme nature
dans les pays developpes et dans les pays en voie de'developpement et que, dans ces
derniers, ces problemes ne pouvaient etre resolus que grace a un developpement
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economique et social planifie et integre. On a exprime l'avis que les efforts
nationaux des pays en voie de developpement devraient etre complétés par une
action internationale, comprenant l'assistance technique, la formation, les
échanges de renseignements et des accords intergouvernementaux. D~ l'avis de
quelques délégations, le cout des mesures de protection de l'environnement dans
les pays développés ne devait pas retomber sur les pays en voie de développement,
et le déplacement d'industries, qui mettait en danger les environnements moins
pollués, etait inacceptable.

55. Il fallait, a-t-on souligné, que la notion de developpement et d'environnement
soit plus integrée. De l'avis de plusieurs delegations, la CNUCED etait l'organe
co~petent des Nations Unies en matiere de commerce et que, pa~ conséquent, le role
du PNUE devait se limiter en ce domaine a la coordination et aux avis sur les
i~cidences pour l'environnement. Néanmoins, on a souligné l'importance du role que
pourrait jouer le PNUE, au sein du systeme des Nations Unies, en ce qui concerne
les questions économiques, les techniques et leur transfert, le développement
écologique et autres questi~ns connexes. Quelques délégations ont in~iqué qu'elles
attachaient une importance particuliere au role des commissions économiques
regionales dans ce domaine. On a également insisté sur la nécessité de faire
en sorte que les activités dans ce domaine soient compatibles avec les recomman
dations et les objectife de politique genérale du Comité de la science et de la
technique au service du developpement, fondés sur le Plan d'action mondial pour
l'application ne la science et de la technique su développement et la Stratégie
internationale du developpement, qui devaient eux aussi etre acceptables du point
de vue de l'environnement. Il fallait utiliser a cette fin les possibilités
offertes par l'examen intermédiaire de la Strategie internationale du développement.

v)

_1.

56. Plusieurs délégations ont souligné l'in~ortance de l'utilisation rationnelle
des ressources en conformite avec les principes de la souveraineté nationale. Un
représentant a fait part de l'intéret de son gouvernement envers la reunion mentionnee
au cnapitre II, section 3.11, paragraphe 1 du rapport du Directeur exGcutif
(UNEP/GC/14/Add.2), reunion qui se tenait dans la capitale de son pays. Il fallait
trouver une meilleure définition des notions telles que le développement écologique,
en tenant compte notamment du role décisif 0€S facteurs socio-économiques et
socio-culturels, et l'on a souligné la nécessité d'une planification intégrée.
On a mentionné aussi la nécessité de changer les structures économiques et sociales.
On a préconisé l'établissement d'un inventaire des ressources naturelles, avec
l'aide des organisations regionales; cet inventaire devrait notamment indiquer les
conséquences pour l'environnement de l'épuisement des ressources non renouvelables
et fournir aux pays en voie de développement des renseignements propres a les aider
a faire un choix entre les divers modes de developpement.

57. Une delégation a estimé qu'il serait plus approprié d'intituler ce secteur
"Utilisation rationnelle des ressources terrestres compte tenu de l'environnement",
étant donné que les ressources en géneral étaient du ressort du Comité des ressources
naturelles. Le représentant du Département des affaires économiques et sociales
a également souligné le role de ce comité.

58. S'agissant des obstacles non tarifaires, on a souligné que le PNUE devrait
coopérer avec la CNUCED et l'Accord général sur les tarifs douaniers et le commerce
(GATT). Plusieurs délégations ont fait remarquer que les mesures unilatérales
renforgaient ces obstacles.
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59. On a exprimé l'avis que le systeme d'alerte avancée devrait avoir une portee
plus large, couvrant par exemple leR frais d'équipement, et devrait prévoir des
consultations prealables, dans lesquelles le PNUE pouvait jouer un role, entre les
pays dont les echanges commerciaux pourraient etre affectes par les mesures
relatives a l'environnement. Une délégation a suggéré de ne donner au secteur
qu'un rang de priorité peu eleve, etant donne qu'il y était peu probable que de
nombreuses notifications soierrt faites.

60. Un certain nombre de representants ont souligne l'importance qu'il y avait a
aider les ~ays en voie de developpement a definir le cout supplémentaire des mesures
de protection de l'environnement et a finarrcer leurs programmes de protection de
l'environnement. On a sou1igne qu'i1 fa1lait ega1ement insister sur les avantages
des techniques rationne1les du point de vue de l'environnement.

61. Plusieurs de1egations ont exprime l'avis qu'il fallait accorder une plus
grande priorite au transfert des techniques. On a établi une distinction
entre le fait de donner et le fait de recevoir les technique~, et l'on a indiqué
qu'il fa1lait éviter de retarder la formation du potentiel local. On a souligné
que les pays bénéficiaires devraient etre bien inform6s tant des techniques
disponibles que de leurs propres ressources. On a rappelé aussi qu'il fallait
examiner non seulement la possibilité d'obtenir les ~echniques, mais également leur
~out, notamment celui des brevets.

62. Quelques deléeations ont fait observer que ce sujet faisait partie integrante
des problemes de développement économique et l'on a insisté sur la valeur des
tclchniques adaptées aux conditions locales. On a également fait état du 1ien
existant entré les techniques et l'utilisation rationnelle des ressources locales.

63. Une délegation a declare qu'il valait mieux se concentrer sur que1ques
industries spécifiques.

64. Une autre délegation s'est é1evee contre toute tentative, a son avis
inadmissible, d'imposer aux pays en voie de développement de nouve11es normes
discriminatoires relatives a l'environnement. Une autre a fait observer qu'il
etait important de définir des normes concelnant les considérations relatives a
l'environnement. A10rs que les normes concernant les produits pourraient faire
l'objet d'accords internationaux, celles relatives a l'environnement pourraient
etre établies sur une base régionale ou climatique et les pays devraient avoir
toute latitude pour les appliquer.

65. Un certain nombre de delégations ont s01.11igne l'importance de la localisation
des industries et se sont reférees expressément a des questions tel1es que ses
rapports avec les établissements humains, le développement écologique et l'exode
rural.

66. B'agissant des utilisations nouvel1es des produits naturels, on a souligné que
le PNUE devrait jouer son role en étroite collaboration avec la CNUCED, l'ONUDI et
la FAO, dont il devrait coordonner les activités dans ce domaine.

67. On a préconisé une collaboration avec la FAO, l'OMB, l'ONUDI et la CNUCED et
autres organisations intéressées pour la réalisation d'études portant sur les
avantages eles produits naturels par rapport aux proouits synthétiques, de fagon
?i é"li te:':' noirb chevauchementi; cependarrt une clélegation estimait qu 1il n' était pas
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necessaire que le PNUE intervienne a cet egard car ses travaux fera:ent double
emploi. Une delegation a dit qu'il faudrait tenir compte de l'influence relative
que des produits de ce type peuvent avoir sur la sante de l'homme et son attitude
mentale. On a souligne les effets néfastes que les substances non biodégradables
avaient sur l'environnement. On a indique que les travaux dans ce domaine devaient
etre orientes vers la mise au point d 'une mébhodo.Lcgd.e generalement applicable.

r,

11

68. Quelques délegations ont expri~e l'opinion qu'en raison de ses ressources
limitees, le PNUE ne devrait pas aborder la question des techniques produisant peu
ou pas de dechets au niveau propose. Une dclegation a propc~e que l'on accorde une
plus grande priorite a ce secteur, tandis que pour une autre, il valait mieux se
concentrer sur un petit nombre d'industries specifiques. Le recyclage, notarnment,
était un aspect essentiel de cette question.

Oceans

69. Le Comite de session a insiste sur l'importance de ce domaine duo prograrnme;
en general il a appuye les mesures proposees par le Directeur executif et a reconnu
une import~lce speciale aux activites regionales. Le Comite a egalement insiste
sur la necessite pour le PNUE de coordonner les activites des nombreuses institutions
s'occupant du milieu marin, tout en maintenant sa position independante. On a
exprime l'opinion que, puisque d'autres organisations s'intéressaient a l'exploi
tation, le PNUE devrait concentrer ses efforts sur la protection du milieu marin
et etre extremement selectif dans le choix des programnles, de maniere a eviter les
doubles emplois.

70. On a insiste sur la necessite d'un echange de connaissances et de renseignements,
de meme que sur celle d'offrir des moyens de formation et une assistance technique
pour accroitre les possibilités des pays en voie de développement dans le domaine
des sciences de la mere Une delegation a estime qu'il conviendrait d'attendre les
resultats de la troisieme Conference des Nations Unies sur le droit de la mer avant
de prendre des mesures dans ce domaine.

71. Les participants se sont accordes pour reconnaitre que la surveillance
continue du milieu m2rin etait un élement essentiel des travaux relevant
du Programme dans ce domaine. On a mentionne en particulier la surveillance
continue des pesticides toxiques persistants. On a estime qu'il serait necessaire
de proceder a une évaluation de l'etat des oceans sur une base mondiale et
d'établir un programme d'ensemble de recherches oceaniques qui engloberait les
phenomenes physiques qui se produisent dans les oceans et les effets de la pollution
des mers et des océans sur les organismes marins, ainsi que la dynamique des océans
en tant que facteur du transport de la pollution.

72. Quelques representants ont souligné la nécessite de prévoir au programme
des études sur les effets des changements climatiques sur les oceans et leurs
ressources, d.e méme que sur le role d.es océans dans le systeme climatique.

73. Les participants ont insiste sur la nécessité de favoriser des activités
regionales d'évaluation, en mentionnant particulierement des zones telles que la
Mediterranée, le ~olfe persique, la Baltique, la mer des Antilles, certaines
parties de l'Atlantique et du Pacifique~ la bande cotiere de l'Asie du Sud-Est
et les archipels d'Indonesie et des Philippines. En ce qui concernait la Baltique,
o:'. pensadt que les activites d ' évaluation interviendraient dans le cadre de la
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74. Les participants ont reconnu géneralement que les conventions ou accords
régionaux sur la. protection contre la pollution de cer~aines étendues d'eau te1les
que la Mediterranee, le golfe Persique, la mer des Antilles, le Pacifique sud et
le detroit de Malacca, étaient autant de moyens efficaces pour la lutte contre la
pollution des mers, ainsi que POUr la conservation des ressources biologiques dans
ces zoneó. Les participants pensaient donc que le PNUE devait encourager et appuyer
l'etablissement de conventions de ce genre.

Convention d'Helsinki, qui devait etre signée avant la fin de mars 1974. On a
suggere que le PNUE établisse un prograrnme pour l'evaluation de la pollution dans
le nord-est de l'Atlantique et fournisse les é1éments techniques de base pour un
projet pilote tendant a la surveillance continue de la po1lution dans l'Atlantique.
De meme les participants ont preconise une étude des facteurs climatiques et autres
"ayant entraine une reduction des peup1ements de pois8ons dans le Pacifique sud.
On a exprime l'opinion que l'evaluation ré~ionale devrait eng10ber la pollutiún,
les ressources biologiques, ce11es en particulier qui sont riches en proteines, et
les ressources du fond des mers.

75. On a fait valoir qu'il serait souhaitable qu'un ou plusieurs centres d'activité
du programme soient crees dans la zone mediterraneenne; une assistance a eté
sollicitee pour la préperaticn d'une convention regionalesur la pollution tellurique
et la protection des ressources biologiques marines. On a propasé la création
d'un centre qui pourrait etre renforce pour servir de centre de surveillance continue
desservant la Mediterranee occidentale. Une délegation a mentionne la nécessite
de lutter contre la pollution dans le sud-est de l'At1antique. On a mentionné
aussi la necessite de prendre des mesures pour lutter contre l'eutrophisation dans
les eaux saumatres et pour s'attaquer aux problemes des mers fermees et semi-fermées,
des estuaires et des bandes cotieres.

76. A propos de la lutte contre les sources de pollution tclluriques des mers, les
participants ont insisté sur la necessite de tenir compte de l'apport de polluants
provenant des terres, des cours d'eau et des estuaires. Un représentant a estimé
que l'interet du repertoire des cours d'eau propres serait limite si les Etats dont
les fleuves y figuraient ne s'engageaient pas a continuer de les garder propres;
il a proposé qu'un accord soit conclu a cet effet. D'autres ont estimé que le
répertoire etait important mais pas indispensable et, pour le moment, ne méritait
pas un rang de priorite elevé; un représentant, de son caté, pensait que les
connaissances actuelles n'étaient pas suffisantes pour permettre une évaluation
scientifique des effets de la pollution tellurique sur le milieu marino

77. Une delégation a exprime l'avis, a propos des mesures particulieres proposees
pour le systeme de reférence interdisciplinaire englobant des donnees sur la
pollution du milieu marin et des renseignements scientifiques, qu'il y avait lieu de
tenir compte des travaux du groupe du travail mixte sur les donnees interdisci
plinaires et interinstitutions concernant la gestion de l'information et les
references.

78. Au sujet des activites du programme concernant l'evaluation, on a mentionné
qu'il importait que l'AIEA assume les responsabilites qui lui incombent en vertu
des annexes 1 et 2 de la Convention de Londres de 1972 sur la prévention de la
pollution des mers resultant du déversement de déchets et d'autres matieres et
on a évoque la possibilite d'une assistance du PNUE a l'AIEA.
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79. On a su~géré qu 'il conviendrait d '~.nscrire au programme une etude sur le
comportement des polluants dans les eaux chaudes~ Quelques representants estimaient
que la décision que le Comité de l'OMCI pour la protection de l'environnement
marin avait prise a sa premiere session a l'effet de creer un grQupe de travaiJ.
charr,é d'une évaluation scientifique des dangers des substances toxiques risauait
de donner lieu a un chevauchement avec les travaux du groupe d'experts chargés
d'étudier les aspects scientifiques de la pollution des mers. Le representant
de l'OMeI a déclaré que le groupe d'experts serait saisi de cette question.

80. Les ~urticipants se sont accordes a reconnaitre que le PNUE devrait jouer un
role actif ~ la troisieme Conference des Nations Unies sur le droit de la mer,
afin d'assurer qu'il soit suffisamment tenu compte de la protection du milieu
marin et de ses reaso-u-ces biologiques dans ses travaux. Une delégation a exprime
l'avis que le PNllli devrait attendre les decisions de la Conference avant de planifier
toute activitG du programme portant sur les aspects juridiques de la pollution du
milieu marino

.ue

.ue

's ,
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81. Quelques representants ont declare que la Conference sur le droit de la mer
devrait fournir un cadre juridique d'ensemble pour la protection du milieu marin
sur la base de la Declaration des recommandations et des principes regissant
la protection du milieu marin adoptee par la Conference des Nations Unies sur
l'environnement a Stockholm al. On a fait remarquer a cet egard que le PNl~ devrait
mettre au point les regles r6gissant la responsabilite et la réparation en cas
de dommages causes au milieu marin dans les zones situees a:u-dela des limites
de la juridiction nationale, en ce qui concerne notamment le statut juridique des
ñemandes de reparation et la fagon de determiner et dftévaluer les dommages-interets.

82. Nombre de representants ont fait remarquer que plusieurs conventions conclues
p01U' la protection du milieu marin n'etaient pas encore entrees en vigueur parce
que les Etats tardaient a les accepter, et ils ont suggéré que le PNUE demande
instamment aux gouvernements de remedier a cette situation.

83. La discussion sur la protection des re~sources marines biologiques a ete axee
sur la resolution 3133 (XXVIII) de l'Assemblee generale. Les participants se sont
accordes pour reconnaitre que les travaux relatifs ~ l'étude demandee devraient
commencer immediatement, en collaboration avec la FAO (laquelle devrait jouer un
role dominant), etant donne que la resolution demandait qu'un rapport soit soumis a
l'Assemblee generale a sa vingt-neuvieme session, et au Conseil d'administration
a la troisieme session. On a estimé egalement que les resultats de l'étude seraient
tres utiles a la troisieme Conference des Nations Unies sur le droit de la mere
Une delégation a suggére que le PNlm aide les pays dont les ressources pTotéiques
s'épuisaient par suite des activites des flottes de peche etrangeres opérant
dans leurs eaux territoriales.

84. On a souligne que le programme devrait etre oriente non seulement 'Vers la
protection de ressources marines biologiques, mais aussi vers leur conservation
et leur exploitation planifiée; la pleine application de la resolution 3133 (XXVIII)
par le PNUE constituerait une etape importante vers 1 'élimination progresaí ve
de la faim et de la malnutrition dans le monde.
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85. Les participants se sont généralement inquiétés du peu de progres accompli
en vue de la protection des cétaces depuis la Conf€rence de Stockholm, qui
avait demande instamment que l'on protege les peuplements de cétacés, et que le
PNUE prenne des mesures a cet effet. On a. demande que la peche des cétacés a des
fins commerciales soit interdite. Une délegatlon a souligné que, puisque les
organisations internationales competentes prenaient des mesures údequates pour
la conservation de plusieurs especes de cétacés et de phoques a. fourrure, l'action
du PNl1E devrait porter sur d'autres especes de mammiferes marins.

86. On a noté les activités du Groupe de travail des mammiferes marins uu
COTIlite consultatif de la recherche sur les ressources de la mer (CCRRM) et on a
exprime l'espoir que le PNUF. participerait au colloque qui devait se tenir en
mai 1975 pour examiner le rapport du Groupe de travail.

87. Un observateur, prenant la parole au nom de la Conference des organisations
non gouvernementales, tenue juste avant la session du Conseil d'administration,
a appele l'attention sur l'absence de mecanisme international permettant d'assurer
la réparation des dommages causes á l'environnement par la pollution tellurique et
a indique que le PNUE devrait proposer l'adoption de conventions appropriées
regissant la question dont etait saisie la Conference des Nations Unies sur le droit
de la mero Cette conference devrait etre instamment priee de creer une institution
internationale chargee de gerer le milieu marin comme un tout ecologique. On a
précon í sé une coopér-atzion entre le PNUE et la FAO, l' or~s et l' UNESCO afin d' encourager
les mesures de conservation au sein des commissions internationales et regionales
de peche et d'autres mesures en vue d'empecher la disparition des cetaces et autres
mammiferes aquatiques.

ConservatiL~ de la nature, de la faune et de la flore sauvages et des
ressources genetigues

88. Un appui general s'est manifeste en faveur des activités envisagees
dans ce domaine d'action. Plusieurs delegations ont insiste sur la nécessité
urgente d'entreprendre ces activites. Les participants pensaient genéralement
que les trois secteurs justifiaient la meme attention. On a exprime l'opinion
que le choix des priorites pourrait etre laisse a la discretion du Directeur
executif. Toutefois, quelques delegations ont propose que la protection des
especes menacees fasse l'objet d'une attention plus particuliere. On a exprime
l'avis qu'on ne s'etait pas suffisamment occupe de la vie végetale. On a egalement
insiste sur la necessite de mesures urgentes tendant a la protection des zones
arides et semi-arides (terres m.~rginales), des forets tropicales et des zones

",.marecageuses.

89. Plusieurs delegations ont fait valoir qu'il etait urgent d'accelerer
l'acceptation et l~entree en vigu~ur de la Convention de 1973 sur le commerce
international des especes menacees~ etant donné que son application rapide pourrait
contribuer a interdire le commerce ~e ces especes et des produits qui en sont
derives. A cet egard, on a signale qu'il etait urgent et necessaire que les
gouvernements réglementent plus strictement la demande dont les especes menacées
et les produits qui en sont derives font l'objet. Des indemnitús en especes ont
été suggerées comme moyen de reduire ce eommerce. Quelques délégations ont
att{ré particulierement l'attention sur les groupes d'animaux menaces, tels que
les félins ~ fourrure tachetee, les crocodiles et les tortues de mero On a proposé
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que des recherches soient entreprises en vue de la mise au point de p.coduits
artificiels pouvant remplacer les produits dérivés de ce~ groures d'animaux.

90. Parmi les categories d'animaux sauvages en faveur clesquels Gn a suggéré qu'il
était n(.cessair~ de prendre d'ureence des mesures de conservation spéciales
fir,uraient certaines especes de mammiferes, d'oiseaux et de reptiles et certaines
catégories de la raune marine. Les erands carnivores , les baleines et les o í seaux
aquatiques ont été p~irticulicrementmentionnés.

91. Quelques délégations ont attiré l' attention sur le danger' que l' accro í s semerrt
démographique et l' agriculture extensive faisaient I)(~Sf:r sur la faune aauvage
terrestre. On a indiqué que des indemnites en especes pourraient contribuer a la
préservation des espéces meuacées par les modifications ou la destruction de
l'habitat dues ti l'expansion de l'agriculture et de l'élev&ge.

92. Plusieurs délegations ont demande instamment que le PNUE prenne des mesures
pour faire face ffil probleme de la diminution des peuplements d'especes migratoires
(dont les especes aquatiques) qui sont un patrimoine commun a plusieurs nations
et qui, chaque année, traversent des frontieres nationales ou continentales.
Une délégation a fait savoir au Comite que, en reponse a la recommandation de la
ConfCrcnco de Stockholm, le gouvernement de son pays accueillerait volontiers,
en collaboratioL avec le PNUE et l'Union internationale pour la conservation
de la nature et de ses ressources (UICN) une r éuní on intergouvernementale qui ,
pouvait-on esperer, aboutirait a une convention sur les especes migratrices. Une
autre délégation a propose que le PNUE prete son concours aux travaux du Conseil
international pour la preservation des oiseaux.

93. De nombreuses delégations ont insiste sur l'importance que revetait la
préservation des ecosistemes, des biumes et des habi tats grace ~ l' élargisserflent
du reseau des parcs nationaux et des reserves equivalentes. On a suggére que
les regions geographiques telles que l'Afrique de l'Ouest, l'Asie, l'Arctique et
l'ocean Indien, et les regions écologi1ues telles que les océans, les mers, les
cotes, les terres marécageuses, les forets et les terres arides fassent l'objet
d'une ~~tention speciale. A cet egard~ on a insiste sur la vulnerabilite des
terres marecageuses aux activites de l'homme. Plusieurs délegations ont demandé
au PNUE de prendre des mesures dans ce domaine en pourvoyant a la surveillance
continue des terres marecageuses, en favorisant le recensement des oiseaux
aquatiques et en encourageant la creation d'un reseau de parcs et de reserves
abritant des animaux représentatif's. A cet égard on a mentionne le projet No 8
de l'UNESCO/MAB, les travaux de l'UleN et la Convention sur la conservation des
terres marécageuses d'importance internationale, en tant qu'habitat des oiseaux
aquatiques en particulier.

94. Plusieurs délegations out insisté sur l'importance des parcs nationaux marins,
ou il conviendrait de favoriser des etudes sur les habitats marins en vue de la
conservation des écosystenles marins, du rassemblement de renseignements sur la
pollution marine, et en t.arrt que base pour la créatd.on d ' autres pares mar-ins dans
diverses parties du monde, comme llocean Indien et le Pacifique sud. On a egalement
propose la création de parcs marins internationaux. Les pa.rticipants ont fait
valoir que la creation de pares terrestres en plus grand nombre etait tout aussi
importante et urgente. lIs ont souligné en outre l'utilite certaine des conferences
envisagees sur les pares marins et terrestres, conférences Jevant se tenir au Japon
et en Nouvelle-Zelande (pour la zonePacifique) en 1975; l'importance des parcs a
eté mentionnee, en tant qu'emplacements pouvant servir de base a la surveillance
continue.
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95. Quelques délegations ont attire l'attention sur les fonctions socio-economiques
des parcs nationaux et des reserves. Elles estimaient qu'il était important de
créer des parcs destinés aux loisirs des communautés urbaines. A cet égard 9 on a
mentionne qu'il était necessaire que l'emplacement de ces parcs soit choisi en
fonction des plans genéraux d'utilisation et de gestion des terres, pour que la
conservation de la faune sauvage soit associee le plus possible aux autres formes
d'u'tilisation des terres et pour que les avantages et couts socio-economiques
pouvant découler d'un deplacement des établissements humains soient pris en
consideration.

96. Les participants ont fait valoir qu'il était important de former des directeurs
et des gardes pour les pares nationaux et les réservet. Un representant a indiqué
que son pays preterait volontiers son concours au PNUB et aux gouvernements
intéressés pour un programme de formation de ce genre.

97. Plusieurs délégations ont insisté sur la nécessité qui s'imposait aux
pays d'adhérer le plus rapidement possible a la Convention sur la protection
de l'héritage culturel et naturel du monde. On a estime que le PNUE, avec la
collaboration de l'UNESCO, pourrait etudier des moyens qui favoriseraient
l'accelération du proeessus d'adhésion.

98. Le Comité a estimé que la préservation de la diversite Jes ressources
génétiques devrait etre au nombre des objectifs l~s plus importants du PNUE,
étant donné que la fecondité des produits du sol et des animaux, domestiques et
sauvages, qui sont largement tributaires de cette diversité, sont un facteur
primordial pour l'accl Jsement de la production alimentaire mondiale. A cet ~gard9

on a mentionné la nécessite d'un réseau de ressources génétiques qui pourrait
contribuer a mettre au point des variétés de plantes, d'animaux et de micro
organismes a forte produetivité. La necessité de travailler davantage a l'établis
sement de banques de genes a été soulignée; a cet égard, on a indiqué qu~ün role
particulierement utile pouvait etre joué par les centres d'activité du programme.

Energie

99. Le Comité a rappelé qu'a sa premiere session le Conseil d'administration
n'avait pas demande au Direc'teur executif d'entreprendre un programme d'action
dans le domaine de l' énergie" rnais qu 'il lui avait simplement donné le mandat,
limité mais bien défini, de réunir et de présenter des renseignements sur ce sujeto
Il a été noté que deux consultants avaient été recrutés et avaient commencé les
travaux préparatoires en vue de la rédaetion du rapport demandé.

100. Afin d' éviter tout c1.ouble emploi et d ' as surer que toutes les données r:» )()¡ :·.A
d'expérience disponibles soient utilisées, de nombreuses delegations ont exprim6
l'avis que pour l'étaulissement du rapport du PNUE sur l'energie il fallait
prendre pleinement en considération les activites et les rapports sur l'énergie
de la Conference mondiale de l'énergie, de l'Agence internationale de l'énergie
atomique, de la Division des ressources et des transports du Département des
affaires économiques et sociales et de la sixieme session extraordinaire de
l'Assemblee genérale des Nations Unies sur les matieres premieres et le developpement.
Plusieurs delégations ont declare que l'énergie atomique revetirait une grande
importance pour repondre aux futurs besoins en énergie et elles ont souligné en
consequence que les connaissances specialisees de l'AIEA seraient particulierement
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utiles dans ce domaine. Plusieurs délegations ont mentionne que leur gouvernement
pourrait fournir des renseignements complementaires pour la preparation d'un rapport
sur les aspects ecologiques de la production et de l'utilisation de l'energie et
on a suggére qu'ils transmettent ces informations au Directeur executif.

101. Une delégation a attire l' attention sur le fai t que les questf.ona d ' energie
interessaient précisément les problemes des etablissements humains et elle a done
propose qu'un secteur du domaine d'action prioritaire intitule f1Etablissements
humains" soit entierement consacre a l'energie. La question pourrait etre traitee
en fonction de deux elements distincts, mais interdependants, a savoir 1) les
incidences de la production et de l'uti1isation de l'energie sur l'environnement et
2) le potentie1 energetique, et tout particulierement le potentiel des autres
sources telles que l'énergie solaire~ l'energie eolienne, l'energie geothermique
et la production de gaz a partir des dechets agrico1es et autres dechets organiques,
toutes formes d'energie qui pourraient convenir pa~ticulierement pour fournir des
quantites restreintes d'energie destinee aux zones urbaines, et qui etaient de
nature re1ativement non po1luante.

102. Une autre delegation a souligne que l'energie solaire etait une ressource
aisement accessible aux pays tropicaux et elle a exprime l'espoir que le PNUE
etab1irait des contacts avec les gouvernements qui avaient déja acquis une expe
rience dans ce domaine, afin que d'autres pays puissent en profiter.

103. Certaines de1égations ont exprime l'avis que le PNUE devrait se concentrer
~iquement sur les aspects de l'energie 1ies a l'environnement et qu'i1 n'avait
pas a s'occuper de la situation mondiale de l'energie.

TACHES FONCTIONNELLES

Evalu~tion de l'environnement : Plan Vigie

104.. De nombreuses de1egations ont aoul.í.gné combden il impoI'tait de mettre
en oeuvre les propositions re1atives au Systeme mondial de surveil1ance
continue de l'environnement (GEMS) et au Systeme international de reference
(SIR). D'autres ont estimé que, en raison de la distribution tardive de certains
documents traitant de ces sujets, cette action serait prematuree. Apres un echange
de vues entre les dé1egations concernant les propositions du Directeur executif
a ce sujet, des groupes de travail ont eté crees pour rédiger les déc;~ions

proposees, 1esquel1es ont été approuvees par le Comite de session. Ces decisions
apparaissent a la section A II de la decision reproduite au paragraphe 128 ci-apres.

Gestion de l'environnement

105. Le Comite a indique que ce domaine pourrait eventue11ement prendre une grande
importance. Les delegations ont souligné le role joue par le Département des
affaires economiques et sociales concernant la planification integree de l'economie
et de l'environnement, et notan~ent le role de sa Division des ressources et des
transports concernant la gestion intégree des ressources nature1les. On a vigou
I'eusement sou1igne la necessité d'une coordination des activites de ce departement
et d'autres organismes rattaches ou non a l'Organisation des Nations Unies, ainsi
que le role du PNUE a cet egard. On a fait etat, notamment, des activites du
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107. On a appuyé la proposition visant a reunir 11Yl e;roupe d' experts qui
élaboreraient des criteres pour l'evaluation des projets de déveIoppement dans
les systemes et les écosystemes, et on a bien accueilli, comme autre mesure dans
ce domaine, la planification des projets pilotes et les verifications postérieures.
Qua,t aux problemes de formation, on a souligné combien il importait de bien
savoir quels étaient les renseignements a transmettre, a qui et par qui. On a
fait etat egalement du cout eleve de l'evaluation de l'environnement, qul
constituait un obstacle a son application dans les pays en voie de développement.

Centre de la planification, des projections et des poli tiques relatives au
développement concernant les indices s'~'Jplémentaires du développement et les
Lnc í.denoes , sur le développement, des mesures relt=l:l:iives al' environnement ') des
activites de la BIRD sur les directives écoloaiques et des travaux de l'Institut
des Nations Unies pour la formation et la recherche (tJNITAR), de 1 'UleN et de
l'lnstitut asiatique de technologie. On a souligné aussi qu'il fallait relier
les activites du PNUE avec l'opération d'examen et d'évaluation intermédiaire
de la Strategie internationale du développenlent pour la deuxieme Décennie des
Nations Unies pour le developpempnt. On a rappelé qu'il existait des rapports
etroits entre la gestion de l'environnement, l'utilisation rationne11e .les
ressources et le développement ecologique.

106. On a mentionne en particulier que le PNUE devait encouraeer l'6tablisselnent
d ' indices des aspecbs r-accdaux du déveLoppemerrt , On a fai t observer que les
responsabilites du PNUE étaient axees sur la création d'une institution et
sur la mise au point de methodologies. Cette optique a été accueillie avec
satisfaction et l'on a mentionne la necessite de faire connaitre les methouologies
elaborées dans les pays développés comme dans Ler pays en voie de développement.
On a insiste sur la nécessite d'établir des directives a l'echelon regional et a
l'échelon national, de tenir compte non seulement du contexte politique, économique,
social et culturel~ mais aussi des différentes priorités attachées aux divers
aspects de l'environnement. On a 80uligne que la gestion ne l'environnement ne
devait pas retarder la croissance économique~ et un delegué a mis en garde
contre les travaux portant sur la recherche de nouveaux indices du développement
qui, en détournant l'attention des objectifs du développement économique de la
Stratégie internationale du développement~ riSClucic.nt d'nvoir pour effet de
détourner d~ développement les ressources internationales.

108v Le Comite s'est déclaré généralement en faveur du proeramIne propasé par le
Directeur executif dans ce domaine. On a soulicn6 la nécessité d'une coordination
avec les nombreuses activites d'informatioll et d'education déja entreprises aux
niveaux national, regional et international, ainsi que la necessité d'un cadre
d'action dans lequel on pourrait intégrer ces activités. On estimait que nomb~e

d'organisations seraient pretes a modifier leurs activités de fagon ñ les
aligner sur une demarche générale coordonnée par le PNUE. On considerait que les
avantages a attendre de cette démarche seraient doubles : un pu~lic mieux informé
appuierait une bonne gestion de l'environnement, et l'on formerait des spécialistes
des problemes de l'environnement. On a souligne qu'il fallait assurer un échange
de renseignements, définir les besoins et les satisfaire, notamInent dans les pays
en voie de développement. On a exprime l'avis qu'il faudrait accorder une grande
attention a l'explication des rapports entre l'environnement et le developpement,
et notamment la rlotion de développement écologique.
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109. Les renseignements portant non seulement sur les probl~mes d'environnement
en e~n0ral, mais aussi sur le role et les activites uu PNUE, ont été consideres
comme essentiels. On a souligné la nécessit¿ de former des journalistes qui
seraient familiarises avec ce sujet et qui pourraient communiquer des idees au
public et l'on a proposé a cet egard d'organiser des seminaires régionaux. Plusieurs
représentants ont soulien6 l'importance d'un programme d'information s'adressant
aux cadr-es ele l' Lndusta-í e , dont les activites pouvaient beaucoup influer sur
l'environnement.

110. Le projet de dé,~eloppement du centre el 'information sur le programme pour
l'environnement a étG uccueilli avec satisfaction, et l'espoir a Gté~exprimé

qu'une partie raisonnable des nouveaux moyens d'information, tels que les bulletins
et le materiel audio-visuel dont il assurait la diffusion, seraient produits
dans les pays en voie de développement. Il a été suggéré que le Centre collabore
avec les instituts internationaux de radiodiffusion et de presse.

111. On a insiste tout particulierement sur le caractere urgent et complexe
de ltéducation et de la formation concernant l'environnement, et on a exprimé
l'avis que les centres d'activité du prograrr~e pourraient jouer un role dans ce
domaine, notarrroent en Amérique latine. On a fait observer qu'il était important
d'inculquer les notions d'écologie a tous les niveaux d'enseignement. Aux niveaux
primaire et secondaire, les programmes scolaires devraient comporter l'étude des
problemes importants de l'environnement, et on a preconisé une étude comparée des
prograrr~es scolaires du point de vue de l'environnement. On a mentionné la
nécessité d'etudes écologiques pratiques ainsi que d'un enseignement théorique.
Un certain nombre de délégations ont suggéré que le PNUE, en collaboration avec
l'UNESCO, fasse entreprendre des travaux par des groupes d'experts en vue de la
prGparation de manuels et d'autres aides pédagogiques traitant de l'environnement,
et on a souligné a cet égard la necessité d'une approche regionale. Il a été
question aussi de la necessité de former des enseignants et de leur fournir des
renseignements u jour sur l'environnement, et de convaincre les ministeres
intéresses qu'il fallait encourager l'enseignement de l'environnement. On a
souligné l'importance de l'enseignement de l'environnement au niveau universitaire
dana toutes les disciplines, et non pas seulement dans les disciplines scientifiques,
et on a ajouté qu'il fallait préparer des manuels et établir des programmes
d'enseignement.

r

112. Un certain nombre de délégations ont exprimé l'avis que la formation a la
gestion de l'environnement revetait une tres grande importance; on s'est felicité
tout particulierement de l'appui en faveur de la formation de cadres nationaux
pour les postes clefs de la gestion de l'environnement grace a un renforcement
des institutions nationales et régionales, ce qui était conforme a l'accent mis
par la Stratégie internationale du développement sur la formation a la gestiono
On a préconisé une large diffusion des documents afin d'assurer que les activités
réeionalt:'s aient une uti1ité maximale. On a declaré qu'il fallait coordonner
les activites des eouvernement (~ des organisations rattachees a l'ONU, notamment
de l'UNESCO, de l'ONUDI, de l'OIT et si on le jugeait souhaitable d'organisations
internationales indépendantes des Nations Unies te1les que l'Organisation des Etats
américains (OEA) , et éviter tout chevauchement de ces activités, et l'on a indiqué
que '.es efforts de formation au niveau international devaient se concentrer sur les
besoins sectoriels. On a declaré qu'il fallait apprendre BUX planificateurs,
rnlX responsables des décisions et aux lnembres des professions specialisees a
tenir compte de l'environnement dans 1eur effort réflexif, et l'avis a été
exprimé que le PNUE, en co11aboration avec l'UNESCO et la FAO, avait un role
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113. Il a eté souligné que l'assistance technique devn.it etre oricnt(.c vers 11:
z-enf'or-cement des moyens 1'egionaux f~t na't i onaux de protection de l' environnomerrt ,
grace a l'établissement d'institutions et :l la mise I:1U point dp politiflUf>r,
pertinentes, plutot que ver-a des activités de r-emp.l ac omerrt . Le role du I1rnp· en t arrt
qu' Lnt.ermédi aí.r-e a été approuvé , mais il a été soulir;n(. aus s i qu ' il clpvrai t fournir
une assistance directe dans les nouveaux domaines d'activitr.s qui n';Jtaient pas
normalement couverts par d'autres organisations. II a (.tP rappel(: qu'il fallait
établir des cr i teres préc i.s a cet égard. L' appu í que le ptnrE env í sagea í t de fournir
a la CEPAL pour 1 'établissement d 'un invcntairc des prob.Lñmes el I envir-onnemonf

" ' "t" " t' f .tI' I '1" ." ' ,r-egi onaux a e e approuve e 1 on a al va 011' qu l. t!tal t W'C'CSSfn1'e '1 accor-der-
une assistance technique pour encour-ager la réalisation de monogz-nphi-.c r(.riona1.es.

EVOLUTION FUTURE DU PROGRAMME

114. S' agissant de la question des limites ~xtremes_ pos s í b.Les aux changemerrts que
l'activité de l'hornme peut apporter a certains éléments de la biosphere, plusieurs
delegations se sont décLarées satisfaites de la démarc.he envir.ar;6e par le T>irf>cteur
exécutif. On a fait observer ~le les activités dans ce domaine n'étaient pas tr~s

oné1'euses et qu'il fallait laisser une certaine liberté n'action au nirecteur
executif pour ce type d'activités.

115. Une delegation jugeait necessai1'e de possé~er un plus ~r3nd nonu)re d'infor
mations et de connaissances sur les limites extremes pour facilit.pr la prise de
décisions a long terme et elle a émis l' avis que ces Lími.t es pouvai errt 0tre
1'eparties en quatre catégories : limites physiques (par exemple modifications
climatiques), limites sociales, limites inherentes ~ l.'or~aniGme humain et limites
dues a la degenerescence (mal.ad í es chron i ques et ví.e í.Ll.eese ) , L' Lmpor-t.ance d(~ la
compréhension des limites de tolerance des orr;anismes et Gcosystpmes dont l'homme
dépendait a été elle aussi soul í.gnée . On avait encer-e beaucoup ;¡ appr-endre dans
ces domaines.

116. Plusieurs delegations ont souliené l'importo.nce d'une action ur~ente pour
mieux comprendre les causes des modifica-cions climatiques ot. ont appuy(. les activités
envisagées par le Directeur exécut í t' en collaboration avec 1 'Orr.aniGation m(·t(.oro
logique mondiale (OMM) et le Conseil inte:t:'national des unions scientifiqlles (CIUA).
Il a ete suggeré que la réunion proposée sur le mod~le de celle d'Aspen concürnant
l'influence de l'homme sur le climat devrait se tenir en consultation avec l'O~*4.

117. On s'est accordé a reconnaltre que les catastrophes naturelles C'onntituaient
un domaine tres important, notamment pour les pays en voie de développement, 0;1 le
cout des degats qu'elles causaient était souvent supérieur au -caux ree1 de c1'oisnance.
Deux delegations ont presente une proposition, appuyée par plusieurs autres, visant
a ce que la question des catastrophes naturelles soit inscrite parmi les domaines
d'action prioritaires du prograrnme. Une délégation estimait qu'elle devrait et1'e
plutot intitulee "Alerte avancee et planification previsionnelle en mati(ire de
catastrophes naturelles". On a declaré qu'il fallait coordonner les activités d11
Bureau du Coordonnateur des secours en cas de cat.astrrophe (Nations Urdes), de
l'UNESCO et de l'OMM.
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118. Un representant a estime que ce domaine devrait etre etendu aux catastrophes
provoqu(:es par l'homme qui echappent au controle des divers pays et s'est refere
ti cet egard au Plan d'action asiatique qui demandait que certaines mesures soient
prises dans ce domaine.

119. S'agissant des problemes d'environnement particuliers a certaines industries,
de nombreuses délégations ont approuve 1'idee de poursuivre les consultations qui
avaient cornmenc(: avec les nlilieux industriels et qui seraient facilitees grace a
la création d'un Centre pour l'industrie et l'environnement (Nairobi) par la Chambre
de cornmerce internationale. Toutefois, il a été souligne q~e les decisions finales
relatives a l'environnement incombaient aux gouvernements et qu'il convenait de

" maintenir le contact avec eux au sujet de ces consultations. On a fait egalement
observer que les consultations devraient etre engagees, non seulement avec les
cadres de l'industrie mais aussi avec d'autres elements de l'industrie, en particulier
avec les organisations syndicales et professionnelles internationales.

120. Plusieurs représentants ont declare que le PNUE devrait prendre en conside
ration les travaux entrepris par d'autres organismes des Nations Unies et organi
sations internationales sur les problemes d'environnement lies aux activites
industrielles, et la necessite d'une cooperation et d'une coordination a ete
soulignée. A ce~ égard, il a été question en particulier de l'etude sur les
sociGtés multinationales, qui doit etre soumise a la cinquante-septieme session du
Conseil économique et social, et des travaux de l'Organisation de cooperation et
de dGveloppement economiques (OeDE).

121. Un certain nombre de délégations ont signale la necessite de contacts, non
seulement avec l'industrie privée mais aussi avec les industries gerees par l'Etat.
Le 8ous-Directeur exécutif a declare que le processus de consultation avait pour
objet d'essayer d'aborder sur le plan mondial les problemes d'environnement propres
ñ certaines industries et que les industries, privees aussi bien que publiques,
seraient consu1t6es. Les contacts avec les entreprises du secteur public seraient
établis par l'intermédiaire des voies gouvernementales appropriees. L'espoir a ete
exprimé que ces consultations auraient pour resultat de permettre aux industries
d'adopter un ensemble d'attitudes communes a l'égard des problemes d'environnement
qu'elles pI Noquent, et que des mesures seraient prises par la suite, soit par les
Lnduet.r i cs e l les-Illemes, soit par les gouvernements.

1:'2. Nombre de dé1egations ont insiste sur l'importance de la notion de develop
pernerrt ('ologique, spécialement pour les pays en voie de déveLoppement , et ont
dcmandf instamment que des méthodes d ' application pertinentes soient elaborees, de
fa~on que quelques projets pilotes puissent etre executes dans les regions en voie
de dGveloppement pour mettre a l'épreuve cette notion. Le Comite avait déja pris
note ae 1'importance de ce sujet pour de nombreux autres domaines du programme du
PNUE, et 1'on a suggere qu'il soit precise davantage pour servir de base a un
service d'appui lié a l'evaluation et a la gestion de l'environnement. Les grands
principes sur 1esquels se fonde le développement ecologique en tant que strategie
du développement ont été approuves en general, mais un délegue a emis 1'avis que
cette démarche ne tenait pas suffisarnment compte de la souverainete nationale sur
la planification et la gestion des ressources naturelles. Quelques delegations ont
souligné que, pour l'é1argissement et la mise a l'epreuve de cette notion, il ne
fallait pas perdre de vue que les decisions devaient etre fondees avarrt tout sur
les facteurs socio-économiques. Une del~gation a attire specialement l'attention
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sur les relations complexes qui existent entre la croissance démographique et la
repartiticn de la population, et sur leurs effets sur l'environnement et les
ressources; il était nécessaire de mieux '~omprendre La nature, le degre et la
chronol~gie de ces relations. A cet égard, il a été fait mention de la Conférence
mondiale de la population qui doit se tenir a Bucarest en 1974 et qui suggérera
probablement au PNUE certaines mesures a prendre a cet égard, et l'on a indiqu6
qu'il se pourrait tres bien que le PNUE joue, dans ce domaine, un role plus important
que celui qui était actuellement envisagé.

123. Les délibérations consacrees a l'elaboration du droit international relatif a
l'environnement ont été axées sur les conditions dans lesquelles le droit inter
national de l'environnement devrait etre formulé et plus précisément sur le role
que le PNUE devrait jouer a cet égard. Plusieurs délégations ont été d'avis qu'il
s'agissait la d'un domaine important auquel le PNUE devai't participer activement
et elles l'ont encouragé a prendre l'initiative de mesures appropriées en consul
tation avec les gouvernements et 13S organisations internationales compétentes.
Toutefois, quelques délégations ont exprime certaines réserves a cet egard. La
délégation frangaise, considérant que l'élaboration d'un droit international de
l'environnement n'entrait pas dans les compétences du Conseil d'administration du
PNUE, des lors que cette tache n'était pas mentionnée dans la resolution 2997 (XXVII)
de l'Assemblée génerale, qui définit le mandat du Conseil, a exprime une reserve
expresse au sujet des paragraphes 31 et 32 de la section concernant l'élaboration
du droit international relatif a l'environnement.

124. Il a été convenu toutefois, d'apres une proposition precise presentee par
deux délégations et appuyée par plusieurs autres, que le PNUE pourrait faciliter
l'élaboration du droit international relatif ~ l'environnement, en organisant des
consultations entre experts envoyés en particulier par les gouvernements et les
organisations intergouvernementales et en veillant a ce que les donnees d'exp~rience

les plus variées possibles soient utilisées pour la solution du probleme.

125. En ce qui concerne les aspects particuliers de la question, une délé~ation

a proposé que des mesures soient prises sans délai pour établir den nrincipes
directeurs ou un code de conduite concernant les modifications climatiques imputables
a 1 "homme . Faisant observer que cette question avai t de,Fi eté étudiée par le
Comité exécutif de l'OMM, qui avait estimé que de telles mesures étaient prématurées,
une autre délégation a suggeré qu'il conviendrait de commencer par engar,er des
consultations avec l'OMM. Toutes les mesures a prendre ultérieurement, telles que
la création éventuelle d'un groupe de travail intergouvernemental d'experts
scientifiques et juridiques chargé de rédiger le code de conduite pour couvrir les
aspects opérationnels et ceux concernant la recherche, seraient subordonnees aux
résultats de ces consultations. Cette idée a rencontré l'assentiment general.

126. Un autre représentant a mentionné la necessité d'élaborer le droit inter
national sur le milieu marin et la guerre écologique, et de créer des services
juridiques consultatifs in'ternationaux.

127. Le Comité s'est peu occupé des questions de l'eutrophisation et de la théorie
générale des risques compares, si ce n'est pour souligner que l'OCDE et d'autres
organismes avaient deja beaucoup travaille al' etude de l' eutrophisation et des
moyens d'aborder ce probleme. Le Comité a done souscrit a la proposition du
Directeur exécut i f tier.darrt a rassembler et a étudier les renseignements existants
avant d'identifier les domaines d'action possibles pour le PNUE.
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Décision proposee en ce qui concerne le point 8 b) de
l' ordre du .iour du Conseil d' administration

128. Le Comité de session recommande au Conseil d'administration d'adopter le projet
de décision ci-apres :

rrt
A

Le Conseil d'administration,

Ayant examine les propositions du Directeur executif relatives au programme,

I)

~s

; ,

• •

Decide d'adopter les propositions relatives aux mesures a prendre ulterieu
rement figurant dans le rapport du Directeur executif (UNEP/aC/14/Add.2), a la
lumiere du cadre d'action et des comptes rendus des mesures prises, contenus dans
ce rapport, ainsi que des considerations du Comite de session 1, telles qu'elles
sont énoncées dans son rapport, annexé au rapport ñu Conseil d'administration, avec
les observations suivantes :
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I. DOMAINES D'ACTION PRIORITAIRES DU PROGRAMME

Etablissements humains et habitat

a) Les mesures a prendre dans ce domaine doivent etre axées sur les solutions
d'ordre technologique, administratif, juridique et économique visant a atteindre
l'égalité, de meilleures conditions sanitaires et le bien-etre social et a assurer
la participation des masses au processus du développement. Des aspects sociaux,
économiques et technologiques devraient, autant que faire se peut, etre intégrés
dans les activités du programme du PNUE.

b) Il faudra considérer que la solution du probleme des établissements
humains est étroitement liée au développement socio-économique des divers pays.
Il est nécessaire de réglementer l'utilisation des soIs et d'éviter la spéculation
fonciere. Sur cette base, les mesures a prendre dans ce domaine devraient etre
axées sur la mise au point et la diffusion de techniques rationnelles du point de
vue de l'environnement, une importance particuliere étant réservée aux méthodes
d'évacuation et de régénération des déchets a l'approvisionnement en eau et au
traitement des eaux usées. Il faudrait s'attacher tout particulierement a favoriser
le recours aux matériaux locaux et a des techniques de construction peu couteuses et
a forte intensité de main-droeuvre. Des méthodes de construction industrielles
peuvent etre introduites progressivement, chaque fois que cela est approprié, afin
de faire face a la demande future de logements.

c) Il faudrait s'occuper des problemes de la migration rurale vers les villes,
qui ne cesse de s'accroitre parallelement au processus d'urbanisation.

d) Un appui devrait etre accordé aux efforts envisúcés par le Directeur
exécutif tendant au lancement d'un proeramme orienté vers l'action, qui comprendrait
des projets pilotes, et qui aurait pour objet l'amélioration et la restauration des
zones de taudis et autres établissements marginaux. Toute l'attention requise
devrait etre accordée a la nécessité d'un développement intégré, sans oublier les
aspects économiques, physiques et sociaux, et a la mobilisation de la population
dans le traitement des problemes relatifs a la dégradation de l'environnement.

e) Le choix des connaissances et l'échange de renseignements et de données
d'expérience concernant les problemes des établissements humains et les solutions
adéquates revetent une importance primordiale; le PNUE devrait mettre au point des
mécanismes appropriés permettant la meilleure utilisation possible des recherches
entreprises et de l'expérience accumulée dans ~; domaine, spécialement dans les
pays en voie de développement, de telle maniere que les connaissances disponibles
puissent etre exploitées dans les meilleures conditions possibles. A cet effet, le
Directeur exécutif devrait étudier la possibilité de contribuer a ]a création de
réseaux de centres spécialisés dans les recherches sur les établissements humains
et les activités connexes.

f) Le PNUE devrait participer activement a la Conférence-Exposition sur les
établissements humains, mais élaborer aussi des projets orientés vers l'action pour
l'aménagement des établissements humains, sans attendre nécessairement la convo
cation de la Conférence-Exposition. Ces proJets pourraient toutefois permettre de
dégager des éléments utilisables pour la Conférence-Exposition.
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g) Le Département des affaires économiques et sociales et d'autres organismes
appropriés des Nations Unies devraient coopérer activement aux activités ci-dessus.

18

~t

s ,

'10

•

santé et bien-etre

a) Un prograrnme concerté pour l'élimination des ma1adies endémiques devrait
etre élaboré des que possib1e, une attention particu1iere étant accordée a la 1utte
contre les vecteurs présentant une phase aquatique et a la mise au point de méthodes
de 1utte fondées sur des moyens autres que chimiques.

b) L'OMS devrait €tre invitée a donner un rang de priorité é1evé a son
programme d'établissement de criteres et de normes de l'hygiene du mi1ieu et, de
concert avec la FAO, a l'étab1issement de normes alimentaires par l'intermédiaire
de la Cornmission du Codex Alimentarius.

c) Le Directeur exécutif devrait s'attacher particulierement a l'é1aboration
d ' indices perme t tant la surve í Ll.ance continue des effets de l' environnement sur la
santé et les épidémies.

d) Des mesures urgentes, comportant la convocation d'un groupe d'experts,
dont des experts venant d'organisations gouvernementa1es et internationales,
devraient etre prises en vue de l'étab1issement du répertoire internationa1 des
produits chimiques pctentiellement toxiques.

e) Des mesures urgentes devraient €tre prises avec la coopération de
l'Organisation des Nations Unies pour l'a1imentation et l'agriculture en vue
d'établir un prograrnme intégré de 1utte contre les parasites, qui comprendrait le
rassemblement des connaissances actue1les re1atives a la lutte contre les parasites
par des méthodes non chimiques et la diffusion de ces connaissances dans les pays
en voie de déve1oppement. 11 faudrait favoriser les prograrnmes entrepris par des
groupes de pays pour le 1ancement de projets pilotes destinés a expérimenter des
méthodes nouve1les et ayant également pour objet de pourvoir a une formation en vue
de 1eur app1ication..

Jerres, eaux et désertification

a) La priorité abso1ue devrait €tre accordée a l'étab1issement de programmes
de recherches intégrés sur les terres arides et semi-arides. Les travaux dans ces
domaines devraient €tre poursuivis sur une base régiona1e au moyen d'étude8, de
réunions et par la création de centres d'activités du prograrome.

b) Une attention particuliere devrait etre accordée a la région soudano
sahélienne. Compte tenu de la réso1ution 3054 (XXVIII) de l'Assemb1ée généra1e et
en raison de la nécessité d'une intervention immédiate, le Directeur exécutif est
prié de considérer cette région victime de la sécheresse comme un domaine prioritaire
de concentration des efforts dans le programme du PNUE et les activités envi8agées
pour 1974.
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g) Dans le domaine de l'eau, l'intéret principal et les Lctivités du PNUE
devraient porter sur la qualité de l'eau, son role dans le domaine des ressources
en eau se limitant essentiellement a une participation active au mécanisme de
coordination établi par l'Organisation des Nations Unies et aux travaux préparatoires
en vue de la Conférence des Nations Unies sur l'eau, q~i doit se tenir en 1977.

e) I1 faudrait étudier la possibilité d'établir vne carte mondiale de la
dégradation des soIs et des dangers qui les menacent.

f) Les recherches sur les effets de l'action de l'hornme et du climat sur le
phénomene de désertification devraient etre encouracées.

c) Une attention particuliere devrait etre consacrée aux écosyste~es

caractérisés par les bois et les forets tropicaux, qu'il conviendra de considérer
comme ressources dans un contexte éCOnOTIlique et industriel, aussi bien que du point
de vue de la conservation. 11 faudrait élaborer des principes directeurs pour leur
gestion et leur exploitation rationnelles.

Commerce~ économié. technolo~ie et transfert des techniques

d) Des efforts devraient etre déployés pour obtenir que toutes les
connaissances et ttqus les renseignements disponibles dans ces domaines soient
utilisés pleinement, en coopération avec les activités pertinentes de la FAO et de
l'UNESCO/MAB portant sur les terres arides; les forets et autres écosystemes et 11
faudrait assurer une coordination étroite en ce domaine.

h) Le PNUE .devrait prendre l'initiative de consultations avec les orgarli
sations compétentes rattachées a l'Oreanisation des Nations Unies en vue de
l' établissement d 'un programme homogéne sur l' enví ronnemorrt dans le domaine de la
qualité de l'eau.

a) Il faudrait procéder a une réorganisation profonde des renseisneme~ts

présentés sous les rubriques suivantes : COTIlffierce, économie, techniques, utilisation
rationnelle des ressources terrestres, développement écologique et autres stratégies
possibles pour le développement et l'environnement. A cette fin, le Directeur
exécutif devrait, a la troisieme session du Conseil, soumettre, en vue de l'examen
des activités du programme concernant ces domaines, un document d'une présentation
nouvelle qui serait conforme au cadre de l' acví on présentée dans le
document GC/lU/ Add. 2, chap i tre I1, section 3, paragraphe ~~.

b) Un rang de priorité élevé devrait etre donné aux rapports entre les
technologies, l'environnement et la planification d'ensemble du développement.
Une importance particuliere a été attachée aux mesures envisagées dans le domaine
des technologies peu onéreuses et exemptes de gaspil1aee, de meme qu'au transfert
le moins onéreux possib1e de techniques rationnel1es du point de vue de
l'environnement, de techniques locales, et de moyens d'action en matiere de
recherche et de déve1oppement. Il faudrait étudier, pour toutes les parties
concernées, les diverses incidences et en particu1ier les avantases et inconvénients
concernant l'environnement, l'économie et autres secteurs, du transfert de certaines
t~chniques fortement po11uantes d'un pays a un autre, en se référant notamment au
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transfert de ces techniques aux pays en voie de développement. Il i'audrait aid~r

les pays en voie de développement a entreprendre de telles études pour lesquelles
il faudrait consulter le secteur public comme le secteur privé.

c) Un rans de prio~ité élevé devrait etre donné a l'action envisagée en ce
qui concerne les effets socio-économiques des mesures concernant l'environnement,
compte tenu de la nécessité dWun accroissement de l'assistance financiere, afin de
faciliter le recours par les pays en voie de développement a des techniques
rationnelles du paint de vue de l'environnement et d'aider a mobiliser les
r-essources Lrrt ér í eures ,

d) Il faudrait élaborer des principes directeurs régissant l'intégration des
questions d'e~vironnement dans tous les projets futurs de déve1oppement, sur la
base, en particulier, de l'évaluation des projets en cours d'exécution on achevés,
de maniere a assurer que l'incorporation de parametres intéressant l'environnement
ne nuise pas aux priorités du déve1oppement.

e) La nécessité s'impose de déterminer les industries ou les procédés
industrie1s dans lesquels les pays en voie de déve10ppement pourraient bénéficier
d'avantages re1atifs en raison de considérations relevant de l'ellvironnement. 11
faudrait accorder une assistance aux pays en voie de développement dans la réa1i
satian d'études visant a tenir expressément compte des avantages et des inconvénients
économiques environnementaux et autres d'une imp1antation industriel1e donnée,
surtout dans le cas des industries fortement pol1uantes.

f) 1ndépendarr~ent de la notifiqation, aux pays en voie de déve1oppement, de
mesures relatives a l'environnement de nature a affecter leur commerce, le systeme
d'ale~te avancée devrait permettre que des consultations préa1ab1es aient lieu entre
les pays appliquant de nouvel1es mesures concernant l'environnement et les pays
susceptibles d'etre affectés par ces mesures.

e) Le PNUE devrait, en tant que de besoin, apporter sa contribution aux
questions re1atives au cornmerce, compte tenu des responsabi1ités de la Conférence
des Nations Unies sur 1e'commerce et le déve10ppernent dans ce domaine, et, p cette
fin, devrait coopérer, se10n qu'il conviendrait, avec le Département des aff8ires
économiques et sociales, la Conférence des Nations Unies sur le commerce et le
développement, l'Orsanisation des Nations Unies pour le déve10ppement industriel;
le Pror,ramme des Nations Unies pour le développement, la Banque internationa1e pour
la reconstruction et le développement, les banques régiona1es de développement et
les commissions économiques réc::ionales .

Océans

a) En raison des nombreuses activités que de multiples organismes poursuivent
dans ce domaine, le PNUE devrait se concentrer sur la coordination de ces activités
et sur la protection du milieu marino

b) La priorité devrait etre accordée aux activités régionales comprenant
éventuellement la création de centres d'activité du programme dans la zone
n6diterranéenne. On a insisté sur l'importance des activités poursuivies dans la
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mer des Antilles, dans la Baltique, le golfe Persique, les archipels d'Indonésie
et des Philippines et dans certaines parties de l'Atlantique et du Pacifique.

c) Le PNUE devrait favoriser et appuyer la préparation de conventions ou
accords régionaux sur la pr0tection de masses d'eau particulieres contre ]~

pollution, provenant en particulier de sources terre::;tres. Une haute priorité
devrait etre accordée aux activités d'appui pour protéger les ressources biologiques
de la Méditerranée et y prévenir la pollution.

d) L'étude des ressources biologiques 'marines demandée par l'AssemblGe
générale dans sa rgsolution 3133 (XXVIII) devrait etre entreprise immédiatement et
en coopération, l'Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et
l'agriculture jouant un role majeur.'

e) Le PNUE devrait apporter une contribution constructive a la troisieme
Conférence des Nations Unies sur le droit de la mero La Conférence est instamment
priée de continuer a accorder de l'importance aux travaux du PNUE sur la préser
vation du milieu marin, en tenant compte notamment du contenu de la résolution
3133 (XXVIII) de l'Assemblée générale rela+ive a la protection du milieu marin,
ainsi que des positions prises par des Etats membres, positions exprimées lors de
l'examen et de l'adoption de cette résolution par l'Assemblée générale.

f) Le PNUE devrait encourager l'étude, la conservation et la gestion
judicieuse des ressources biolJgiques, dont les baleines et autres mammiferes
marins. 11 faudrait également encourager des rech~rches sur les effets du climat
sur les océans et leurs ressources, sur les consé~u~nces de la pollution pour les
organismes vivants et sur la dynamique des océans en tant que facteur de propagation
des polluants.

Conservation de la nature, de la faune et de la flore sauvages et des
ressources génétiques

a) 11 faudrait accorder une attention particuliere a la protection des
especes végétales et animales menacées. A cet égard, le secrétariat exécutif
devrait prendre des mesures pour accélérer la ratification de la Convention de 1973
sur le eommerce international d'especes menacées, et aider a conserver les especes
migratrices et autres especes que les conventions existantes ne protegent pas
suf'f'Lsammerrt .

b) Pour la préservation des écosystemes, terrestres et aquatiques, des
biomasses et des habitats, il faudrait chercher a élargir le réseau des pares
terrestres et marins dans lesquels les études des écosystemes devraient etre
encouragées. 11 faudrait mettre l'accent sur les terres arides, les forets 5 les
zones marécageuses et le8 zones marines. Le Directeur exécutif du PNUE est prié,
en coopération avec les organisations internationales appropriées, d'p~couraBer la
realisation d'études conduisant a une action concrete pour faciliter l'exploration,
la protection et la eonservation de la nature en zone équatoriale humide.

c ) La préservation de la diversité des ressources génétiques devr¡.1.,it etrf2
1 ' un des objectifs les plus importants du PNUE. Une attention part.ic',~liere devruit
etre accorc1ée al' établissement d 'un réseau sur les ressources génétiquen -: e de
banques de genes.
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Les résultats de la sixieme session extraordinaire de l'Assemblée générale des
Nations Unies sur les problemes des matieres premieres et du développement devraient
etre pris en considération pour le rassemblement de renseignements détaillés sur les
ressources et les besoins en énerBie, qui a été entrepris en exécution du mandat
donné par le Conseil d'administration a sa premiere session, et pour l'établissement,
a l'intention du PNUE, de propositions de programme qui devraient se concentrer sur
les conséquences pour l'environnement d'autres types de production et d'utilisation
de l'énergie et etre appliquées en étroite coopération avec les organes des Nations
Unies intéressés et l'Agence internationale de l'énergie atomique.
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II. TACHES FONCTIONNELLES

Evaluation de l'environnement : Plan Vi~ie

a) S'agissant du Systeme mondial de surveill3.nce continue de l'environnement,
la décision suivante est praposée :.

Le Conseil d'administration,

l. Exprime ses remerciements au Gouvernement kényen pour avoir accueilli la
Réunion intergouvernementale sur la surveillance continue, tenue a Nairobi du
11 au 20 février 1974;

2. Autorise le Directeur exécutif, travaillant en consultation SU1V1C nvec
les gouvernements, a poursuivre la conception et l'élaboration et a commenccr la
mise en oeuvre du Systeme mondial de surveillance continue de l'environnement (GEMS)
pour la surveillance cuntinue des polluants prioritaires, des facteurn connexen de
l'environnement et autres aspects importants de l'environnement, et, a cette fin,
a prendre les mesures administratives nécessaires conwe, notf~ment, la nomination
d'un personnel approprié, et a solliciter les conseils de rGunions cl'(>xperts;

3. Recc~~ende au Directeur exécutif d'6tudier la possibilit6, salon qu'il
conviendra et sur la base d'une participation volontaire, de mettre en 08uvre
le GEMS sur une base réeionale;

4. Charge le Directeur exécutif el' établir, selon qu ' il conví.endr-a , des
contacts avec les gouvernements désireux de coopérer avec le PNUE <lans ces nctivitGs,
et l' autorise a. fournir une assistance aux ' gouve rnement.s , en particulier des l'oy;;,) en
voie de développement, pour leur permettre de participar a ces activitGs;

5. Donne pour instructions au Directeur exGcutif de tenir dllinent compte de lo.
proposition concernant le Systeme de surveillonce continue formulée dans le r appor-t
de la Réunion intereouvernementale sur la s ur-veí Ll.ance continue (UNEP/GC/21t ) ,~tinsi
que des réserves qui ont été exprimées et, a la Lumi é re de l' expe r i.ence acqui.o c dans
l'intervalle, de presenter tm rapport d'activité n la troisieme session du ConseiJ
d ' administ.ration sur les mesures prises en application des paragraphes 2 ti 4
ci-dessus;

6. Décide d'examiner a sa troisieme session, en tant que question prioritnire,
le rapport de la R6union intergouvernementale sur la surveillance continue ains i que:
l~ rapport du Directeur exécutif et toute information et documentnticn supplé
mentaires que celui-ci jugera bon de portcr a l'attention du Conseil.

b) 8'agissant du 8ysteme international de référence, la décision SUiVrultc est
"proposee

Le Conseil d'administration,

l. Frend note avec intéret des recommandations du Directeur executif
concernant le 8ysteme international de référence pour les saurces de renseicnements
concernant l'environnement (SIR);
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2. Frie le Directeur exécutif de poursu~vre ses consultations avec les gouver-
nements desireux de participer au SIR; ,

3. Autorise le Directeur executif a mettre au point, sur la base de consul
tations permanentes avec les gouvernements, le Systeme international de réference
pour les sources de renseignements concernant l'environnement et. a fournir a cet
effet les ressources et le pcrsonnel nécessaires au sier,e du PHUE;

4. Convient qu ' en mettant au poí.r.t le SIR, il y a lieu de s' attacher parti
culierement a organiser les services d'une maniere qui soit bien adaptee aux besoins
des pays en voie de developpement et a établir un rapport entre le SIR et
les besoins globaux, les modes de traitement de l'information et les techniques
d'information du Programme des Nations Unies pour l'environnement dans son
ensemble;

5. Note que bon nombre des documents de base relatifs au SIR, not~mment

diverses listes, se trouvent a un stade d'élaboration peu avance et demandent a etre
encore examinGs avec les Etats membres dans toutes les langues des Nations Unies;

6. Charge le Directeur exécutif de prendre des mesures préparatoires, en
consultation avec les gouvernements, en vue d'etablir un reseau d'organes
centralisateurs nationaux et régionaux crees par les gouvernements désireux de
participer au SIR et l'autorise a apporter l'aide voulue pour faciliter la
participation des pays en voie de développement;

; ,
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7. Charr:e le Directeur exécutif de faire rapport, a titre prioritaire,
au Conseil d'administration a sa troisieme session sur les mesures qu'il aura
pr-i.s es pour donner suite aux paragraphes 3, 1.~ et 6 ci-dessus.

c) Le Directeur exécutif devrait envisager d'aller de l'avant, comme il
l'a fait pour la mise en oeuvre du Systeme mondial de surveillance continue de
l'environnement et du Systeme international de référence, en ce qui concerne tous
les autres aspects fonctionnels du Plan Vigie impliquant des activites connexes
de recherche et d'evaluation, de maniere a ce que les interactions entre ces
taches complémentaires aboutissent a des evaluat~ons de l' environnement, éval.uatií,c...s
qui constitueraient le fondement des activités de gestion de l'environnement.

Gestion de l'environnem~nt

i) L~. conception et la méthodologie du développement ecologique considere
comme un processus unifie et global comprenant des aspects culttrrels,
sociaux, technologiques, politiques et ecologiques, devraient e'tre mises
au point, entre autres, sur la base de quelques projets pilotes dans
différents pays en voie de développement;

ii) Un groupe d-experts, comprenant des experts de~ gouvernements et des
organisations internationales, devrait etre convoqué pour aider a
l'61aboration de criteres pour l'evaluation des projets de développement
et de leurs conséquences, compte tenu des resultats des actions pilotes
prévues, et des évaluations a posteriori;
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iii) Le PNUE devrait cooperer etroitement avec les organismes compétents des
Nations Unies qui s'occupent de la planification du développement, et en
particulier avec le Departement des affaires économiques et sociales~

'¡¡

, ,

l .. ,

iv) Le PNUE devrait aller de l'avant dans tous les secteurs de la gestion
de l' envi ronnement .

Mesures de soutien : information, education, formation et assistance technigue

i) L'importance de toutes les activites dans ce secteur, qui touchent a tous
les domaines prioritaires du programme, est telle qu'elle exifJe une action
aux niveaux regional, national et specialisé;

ii) Il faudrait mettre l'accent sur la préparation de manuels, la conception
de programmes d'enseignements et d'aides pédagoeiques et la formation de
specialistes de l'information tels que journalistes et responsables
d'emissions radiophoniques;

iii) L'assistance technique devrait etre axée sur le renforcement des moyens
nationaux et regionaux de protection de l'environnement, erace a
l'etablissement d'institutions et a la mise au point de politiques
pertinecces;

iv) Il faudrait definir des criteres précis pour la fourniture de l'assistance
technique;

v) Il faudrait mettre au point un cadre international géneral pour
l'execution de ces activites, l'objectif étant de permettre aux
nombreux fournisseurs d'assistance technique et de formation de faire
un rapport aussi valable que possible;

vi) Il est necessaire d'assurer une collaboration continue dans ce domaine
avec les institutions des Nations Unies et d'~utrp.s organismes.
En particulier la cooperation avec l'UNESCO devrait ~tre poursuivie
activement dans le domaine de l'éducation générale sur l'environnement.

III. EVOLUTION FUTURE DU PROGRAi~1E

i) Le Directeur executif devrait poursuivre ses activités en vue d'accroltre
la connaissance et la compréhension des "limites extremes", en particulier
des changements climatiques et des tolerances bioloeiques;

ii) S'agissant des changements climatiques et metéorologiques dus a l'inter
vention de l'homme, la décision suivante est proposée :

Le Conseil d'administration,

Decide que le Directeur executif devrait, selon qu'il sera nécessaire,
consulter des experts de l'OMM et d'autrcs experts juridiques et
scientifiques sur l'opportunité d'elaborer des directives ou un Code de
conduite relatifs aux changements climatiques dus a l'action de l'ho~~e,
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notamment sur les prob l.émes d ' application et de recherches. Tout futur
plan d'action commun eventuellement adopté pourrait envisager la reunion
d'un Groupe de travail intergouvernemental d'experts scientifiques et
juridiques charges de rediger la serie de directives ou le Code de
conduite, etant entendu que le secretariat du PNUE fournirait au Groupe
de travail la documentation de base dont il aurait besoin.

iii) S'agissant des catastrophes naturelles, la décision suivante est proposee

I

n

e

re,

. .

,

Le Conseil d'administration,

Considerant la forte incidence des catastrophes naturelles sur le
développement économique et social de nombreux pays,

Conscient des implications qu'elles ont pour la planification, la
construction et la gestion des etablissements humains,

Notant que les catastrophes naturelles ont aussi des implications pour
les activites envisagées par le Programme des Nations Unies pour
l'environnement,

l. Décide d'inclure la question de l'alerte avancee et de la plani
fication prévisionnelle en mat í ér-e de catastrophes naturelles dans les
domaines d'action prioritaires du Programme des Nations Unies pour
l'environnement;

2. Prie le Directeur executif d'établir, en coopération avec le
Bureau du Coordonnateur des secours en cas de catastrophe, l'Organisation
des Nations Unies pour l'éducation, la science et la culture et
l'Organisation méteoroloeique mondiale, un programme d'action a soumettre
pour examen au Conseil d'administration a sa troisieme session.

iv) Les consultations sur les problemes d'environnement particuliers a
certaines industries devraient etre poursuivies, et il ne faudrait pas
oublier qu'il importe de tenir compte des vues des employes et des syndicats,
des industries privées et d 'Etat, et aussi du trava.il fai t dans ce domaine
par le Département des affaires economiques et sociales et par l'Organi
sation de cooperation et de développement économiques. Il faudrait
ma.í.nten i r des contacts avec les r;ouvernements a tous les stades de ces
consultations;

v) Il faudrait préciser davantage lé concept de développement ecologique (pour
lequel des mesures immediates sont proposées a la section ci-dessus sur la
gestion de l'environnement), mettre au point des methodes pour mettre a
l'essai ce concept dans les regions en voie de developpement et elaborer
le domainc d'action comme base d'un service d'appui relié a l'évaluation et
a la gestion de l'environnement;

vi) S'agissant de l'elaboration du droit international relatif a l'environnement,
la decision suivante est proposee :
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Le Conseil d'administration,

Prenant note des propositions du Directeur executif relatives a
l'evolution future du programme, contenues dans le rapport du Directeur
exécutif (UNEP/GC/14/Add.2), Section E, intitulee "El.aboz-ati.on du droit
international relatif a l'environnement,

Considerant que, pour l'élaboration du droit international relatif
a l'environnement, il faudra des consultations avec des experts dans de
nombreuses branches specialisees du droit, ainsi qu'avec des experts
dans les differents domaines de la connaissance de l'environnement,

Demande au Directeur executif de tenir compte des considerations
suivantes :

a) Les solutions de nombreux problemes concernant l'environnement
dependent d'un droit adequat de l'environnement, compte dliment tenu des
exigences et des optiques reeionales;

b) L'elaboration d'un droit international relatif a l'environnement
exige la collaboration des gouvernements et des organismes inter
gouvernementaux;

c) Le PNUE u'a aucun mandat officiel a cet egard. Cependant, il
peut faciliter cette elaboration en organisant des consultations
appropriees entre experts;

d) Lorsque ces consultations s'engageront, il faudra en iuformer
tous les gouvernements, ainsi que les organismes intergouvernementaux
qui s'occupent de l'environnement, l'objectif etant de faire intervenir
pour la solution de ce probleme les avis des Bouvernements interesses
et les competences les plus variees possibles.

B

Le Conseil d'administration,

l. Invite les gouvernements et les organismes rattaches a l'Organisation
des Nations Unies a adopter les mesures qui peuvent etre requises pour entreprendre
le programme. Il invite notarnment les organes directeurs des organisations
rattachees a l'ONU a prevoir dans leur budget ordinaire les allocations necessaires
et a demander aux chefs de secretariat de prendre les mesures qui leur permettront
d'executer la part des travaux qui leur revient dans le programme pour
l'environnement;

2. Invite les commissions economiques regionales, agissant en collaboration
avec d'autres organismes regionaux appropries, a intensifier encore leurs efforts
pour contribuer a l'execution de ce programme;
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3. Accueille avec satisfaction les offres de cooperation regues d'autres
organisations intergouvernementales et orr,anisations non e;ouvernementales qui
s'intéressent a l'environnement~ et les mesures qu'elles ont deja prises dans
cette voie, et les invite a apporter leur appui total a l'execution de ce
prograrnme;

4. Prie le Directeur executif d'adresser en son nom aux gouvernements,
aux organ i smes rattach6s a 1 'Orf,anisation des Nations Unies, notarnment aux
commissions economiques regionales, ainsi qu'aux organisations intergouvernementales
et non gouvernementales mentionnees plus haut, des recommandations concernant les
activités particulieres fieurant dans le prograrnme adopte par le Conseil d'adminis
tration qu'ils devraient etre invites a entreprendre pour appuyer ce programme.

l 1

C

Le Conseil d'administration,

l. Décide de donner toute latitude au Directeur executif, lors de la mise
en oeuvre du programme au cours de l'annee suivante, compte tenu des priorités
generales du pror,ramme du PNUE, pour choisir des domaines de concentration en
fonction des domaines d'action prioritaires et des taches fonctionnelles enoncees
dans les décisions ci-dessus;

- Resistre des substances chimiques potentiellement toxiques;

- Lut.te integree contre les parasites - proj ets pilotes;

- Développement rural, en accordant une attention particuliere aux migrations
des populations r':lrales vers les villes;

Propose que, quand il usera de cette latitude, le Directeur exécutif
une attention particuliere aux domaines suivants, qui ne sont pas énume~és

ordre de priorité rigoureux :

2.
accorde
dans un

- Mise au point de techniques rationnelles du point de vue de l'environnement,
concernant les établissements humains, les techniques de constr~ction peu
onereuses, le traitement de l'eau et des déchets;

- Solutions techniques et sociales aux problemes des etablissements humains,
notarnment dans les bidonvilles, projets pilotes, et les activites de
developpement écologique;

•
s

e

- Gestion des terres arides et semi-arides et des ecosystemes des forets
tropicales - problemes de désertification;

- Protection du milieu mar-i.n - activites reeionales;

- Protection des especes menacees - extension des reseaux de parcs nationaux;

- Conservation des ressources génetiques;
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- Developpement ecologique;

ainsi qu'aux taches fonctionnelles suivantes :

- Systeme mondial de surveillance continue de l'environnement;

- Systeme international de references;

- Mise au point de la gestion de l'environnement et des moyens d'evaluation;

- Education, information, formation et assistance technique.

ETUDE DE LA SITUATION DE L'ENVIRONNEMENT ET DES ACTIVITES
RELATIVES AU PROGRAMME SUR L'ENVIRONNEMENT

129. En presentant une note sur l'etude de la situation de l'environnement et des
activites relatives au programme pour l'environnement (UNEP/aC/14/Add.l), le
Directeur executif adjoint a longuement parle des idees sur lesquelles le document
etait fonde et il a invite le Conseil d'administration a examiner le cadre propose
pour le rapport ainsi que les mesures enví.s agées en vue d 'une action future
concernant la próserrtat i on d 'une version plus detaillee lors de la troisieme
session du Conseil d'administration. Le Directeur executif adjoint a attire
l'attention sur le fait que l'annexe du document avait ete redigee uniquement
pour illustrer certaines des idees enoncees dans le texte du rapport et qu'il ne
representait pas necessairement les vues du Directeur executif; c'est pourquoi,
les renseignements figurant dans ce rapport n'étaient pas destinés a faire
l'objet de discussions au sein du Comite de session. Le document lui-meme
comportait un projet de decision qui indiquait notamment plusieurs formes
possibles de presentation au sujet desquelles l'avis du Conseil d'administration
avait été sollicite.

130. Les délégations intervenant a ce sujet ont toutes exprimé lelrrs remerciements
pour ce documento Les idées qui etaient a la base de cette etude ont été géneralement
bien accueillies et une delégation a exprime notamment son approbation cvncernant
le schema illustrant les idees de base et figurant a la page 5. On a emis l'avis
que la presentation de renseignements appropries sur les activites liees a
l'environnement saus forme d'une etude etait un element essentiel du processus de
programmation. Une délegation a fait remarquer que la résolution 2997 (XXVII)
de l'Assemblee generale (sect. I et II) demandait en effet l'établissement d'un
systeme de gestion globale pour l'environnement, et l'on a convenu genéralement
que l'etude etait une mesure necessaire et constituerait un ensemble de rensei
gnements en matiere de gestion pour tous ceux qui etaient concernes par les
problemes d'environnement, notamment les gouvernements, les membres des organi
sations internationales et le PNUE lui-meme.

131. Le Comité de session a pris note de l'intentic~ des membres des organismes
rattaches aux Nations Unies de cooperer en communiquant de fagon systematique au
Directeur executif les donnees requises et il a fait remarquer a cet egard qu'il
etait fait reference a cette question dans le rapport du Comite de coordination pour
l'environnement sur sa deuxieme session. On a generalement convenu que le Directeur
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exécut í f devrait obtenir toute l.' aide requise a cet ega,rd et divers représent.ant.e
ont suggére que, au besoin, le Conseil d'administration ou l'Assemblee génerale
appelle l'attention des organiéations internationales sur l'utilite qu'il y avait
El fournir des données appropr-í.ées . O..:~ a appuyé eer.Leralement la créat í cn d 'un
groupe interinstitutions charge d'elaborer un systeme approprie de communication
des donnees et convenu que ce groupe pourrait etre elargi de fagon a inclure des
experts fournis par les gouvernements. On a fait remarquer combien il importait
que les gouvernements communiquent des donnees et on a exprime l'avis que cette
communication ne devait pas necessairement s'effectuer annuellement.

132. On a émí.s l'avis qu'il fallait se pencher sur le car-act ére periodique de
l'etude et une delegation a fait observer que le cycle de preparation des divers
elements du document pourrait differer, etant donne qu'ils impliquaient des niveaux
de complexite differents. Le Directeur executif adjoint a note que l'on prevoyait
qu'il faudrait au moins quatre ou cinq ans pour etablir une etude compl~te, qui
pourrait ulterieurement etre mise El jour au moyen d'additifs annuels ou revisee
selon les besoins.

133. De nombreuses delegations ont signale que la premiere partie, intitulee
"Etude de la situation de l' enví ronnemerrt ", devait etre detaillee, insister sur les
probleL&s actuels et irnminents et attirer l'attention sur tou~ les problemes qui
pourraient surgir a l'avenir. On a souligne combien cela etait important, tout
en convenant que la preparation d'une etude detaillee serait loin d'etre une tache
aisée et qu ' elle exigerait d 'importantes ressources. On a signale qu 'il serai t
utile d'inclure dans l'etude mondiale des etudes regionales. On a propose de
traiter egalement des problemes de la degradation de l'environnement due a un
developpement inadequat et on a demande que l'on separe l'evaluation de la
situation de l'environnement de l'etude des activites en cours. On a recommande
l'elaboration d'indicateurs selectifs de l'environnement montrant la situation
dans les diverses parties du monde, les maxima et les minima des normes
refletant les limites extremes et l'on a indique qu'il serait souhaitable d'inclure
les donnees sur les variations de ces indicateurs.

134. S'agissant de la deuxieme partie de l'introduction generale, on a indique
qu'il y aurait interet a presenter les donnees selon les divers modes proposes
dans le rapport et qu'il serait souhaitable d'etoffer la presentation. On
devrait chercher a pr-és errter les données sous une forme suffisanunent graphique
de fagon a frapper irnmediatement le lecteur.

135. On a appuye la presentation des etudes sous forme condensee, ainsi que la
presentation par taches fonctionnelles et par elements sectoriels; d'une
maniere generale, on estimait que le type de presentation constituait un premier
pas tres encourageant, et on a souligne qu'en ce qui concerne la presentation
le Directeur executif devrait proceder de maniere praematique et dynamique,
en tenant compte des avis exprimes au Conseil d'administration en vue de l'elabo
ration d'une version plus perfectionnee du rapport en vue de son examen a la
prochaine session.
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136. On a ad".s en general que, en raison du peu de temps disponible pour les
discussions Q~ sein du Comité de session, les représentants n'étai~nt pas en
mesure de faire des suggestiuns detaillées, mnis on a décidé que celles-ci seraient
communiquees au Directeur executif avant le 10 mai 1974.

137. Le Comité de session a recommande au Conseil d'administration d'adopter
le projet de décision ci-apres :

Projet de décision sur l'etude de la situation de l'environnement et des
activites relatives au Pror~ramme sur. 1 'environnement

Le Conseil d'administration~

Ayant examine les propositions formulées par le Directeur exécutif daos
sa note (UNEP/GC/14/Add.l et Corr.l),

l. Frend note du plan proposé par le Directeur exécutif Dour l'étude de la
situation de l'environnement et des activités relat:ives au proe;rarnme sur
l'environnement;

2. Prie le Directeur executif :

a) De prendre les dispositions necessaires pour constitu~r, en étroite
collaboration avec d ' autres or'gani.smes des Nations Unies et en consultation
avec les gouvernements, un groupe spéc.í al l.nterorganisctions charr,é de mettre au
point une mébhode de communication des données sur les activites des Nat i ons Unies
dans le domaine de l'environnement pour les besoins de l'étude périodique)

b) De formuler des directives concernant le contenu des rapports nationaux
sur les activités en cours dans le domaine de l'environnement;

3. Demande au Directeur executif de faire le necessaire pour présenter
au Conseil d'administration, a sa troisieme session, une version plus élaborée
de l'etude, traitant de fa~on exhaustive au moins l'un des domaines prioritaires
définis par le Conseil a sa premiere session;

4. Invite, conformément a la resolution 2997 (XXVII) de l'Assemblée
génerale, les gouvernements, les oreanismes des Nations Unies, les orr.anisations
intergouvernementales et les organisations internationales non gouvernementales
a cooperer pleinement avec le Directeur exécutif en vue de l'établissement de
l'etude periodique en lui fournissant les donnees demandees et, a cette fin,

5. Prie les organismes des Nations Unies et les aut res orr;anisations inter
nationales de communiquer au PNUE, par des procédures appropriées, les rensei
gnements pertinents, y compris le montant total des allocations financieres spéci
fiques, sur leurs activités dans tous les domaines qui peuvent eoncerner le
Programme des Nations Unies sur l'environnement, ainsi que toutes les données
qui permettraient au PNUE de s'acquitter entierement de ses responsabilités;
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6. Recornmande que les gbuvernements representes au sein des institutions
spécí a'Lí eées et des organisations internationales rl~ttachees a 1 'ONU prennent
les mesures necessaires pour que ces renseignements parviennen~ au PNUE dans
des delais appropries;

7. Prie en outre le Directeur executif de faire rapport au Conseil
d ' administration a sa proohaí.ne session sur la suite donnée a ces recommandations.

QUESTIONS DIVERSES

138. Au titre de ce point de l'ordre du jour, les representants du Perou et du
Chili ont propose un projet de décision en vue de son approbation par le Comite
de session et de son adoption ulterieure par le Conseil d'administration. En
presentant le projet de decision, le representant du Perou a declare ~u'il desirait
exposer clairement la position de sa propre delegation et de la delegation chilienne.
On avait beaucoup parle au cours des debats du Comite de session du role du Comité
scientifique des Nations Unies pour l'étude des effets des rayonnements ionisants
et de l'AlEA, qui etaient responsables des mesures a prendre dans certains domaines
relatifs aux substances radioactives et aux rayonnements ionisants, mais on n'avalt
pas mentionné les éléments radioactifs resultant des essais d'armes nucleaires
qui faisaient courir a la sante humaine des aangers comptant parmi les plus graves
du point de vue de l'environnement. La resolution 3 (I) adoptee par la Conference
des Nations Unies sur l'environnement b/ condamnait les essais nucleaires,
notamment ceux qui etaient effectues dans l'atmosphere, et elle demandait aux
Etats ayant l'intention de poursuivre ces essais d'y renoncer en raison de la menace
qu'ils constituaient pour l'humanite. La question n'avait pas encore ete prise
au serieux par tous les Etats, et le monde restait a la merci de ceux qui
ner;ligeaient de tenir compte des appels de la communaut e internationale et du danger
que ces essaí,s constituaient non seulement pour leur propre population, mais aussi
pour celle des autres Etats qui ne cherchaient pas a accroitre leur puissance au
risque de mettre le monde en danger. Le Pero'l et le Chal.i se trouvaient dans la
region qui souffrait des effets des essais nucleaires atmosphériques effectues dans
le Pacifique; leur gouvernement coadamnait energiquement la poursuite de ces essais,
avec toutes leurs consequences dangereuses pour les populations de cette partie
du monde, et il faisait appel a la communaute internationale pour qu'elle ne neglige
pas ce probleme. Leur objectif en presentant le projet de decision consistait
simplement a attirer l'attention une fois de plus sur une situation connue de
toutes les delegations. Le PNUE avait éte cree pour traiter des problemes de
l'environnement et de la santé des peuples, et le moment et le lieu semblaient
appropries pour attirer a nouveau l'attention sur le probleme des essais
nucleaires et pour renouveler l'appel lance dans la resolution 3 (I) de la
Conference de Stockholm. Les délegations du Perou et du Chili etaient pretes a
envisager des amendements a leur projet de decision; leur intention en la presentant
etait simplement de soulever un probLéme relatif a 1 'environnement, et d'essayer
de voir quelles mesures le PNUE pourrait prendre a cet egard. Il etait regrettable
gula ce jour, on n'ait pas trouvé le moyen, malgré leurs condamnations frequentes ,
de mettre fin aux essais nucléaires, et le PNUE pourrait jouer un role actif a
cet egard.

1.....
1
I

,.,

b/ Publication des Nations Unies, numero de vente
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139. Le représentant de la France a rappelé que toutes les précautions possibles
avaient été prises lors des essais nucléaires eZfectues par la ~rance dans le
Pacifique, a 6 600 kilometres de la cote sud-americaine et que ni le Comité
scientifique des Nations Unies pour l'étude des effets des rayonnements ionisants
ni la Commission internationale de protection radiolof.ique n'avaient constaté
d 'effets dommageables résultant de ces es s ai s . En outre, le Comité des Nations Unies
avait indiqué dans ses rapports d; :169 et 1972 que la contamination radioacti ve
résultant des essais nucléaires atmosphériques était faible et ne modifiait pas de
fagon significative la situation résultant des essais anterieurs. Cet avis avait
été confirmé par sir Ernest Titterton, President du Comité australien sur les
essais d'armes atomiques et membre du ComitG australien sur les essais a'armes
atomiques et membre du Comité consultatif national australien sur les radiations,
qui avait en outre declaré que les retombées de tous les essais d'armes nucléaires
étaient faibles en comparaison des radiations provenant de sources naturelles
et artificielles connues . Au cours d 'un voyage par avion d 'Océaní,e a Paris,
les rayons cosmiques produiraient une dose radioactive éeale a 50 fois la dose
annuelle résultant des essais fr~lgais, laquelle représentait en fait, selon une
autorité néo-zélandaise, un sixierne seulement de la radioactivite absorbée par
le porteur d'une montre a cadran llmrineux. Le représentant du Perou devrait etre
au courant de ces faits et de faits analogues, étant donne que le pérou avait
participé aux trava~x de la Commission andine en juin 1972 et qu'il avait signé
le resumé des conclusions selon lesquelles les essais nucléaires f'r-anc aí.s n' avai.errt
aucun effet dommageable. Le représentant de la France a ajouté que l'on constatait
une absence généralisée d'informations exactes parmi la population de certains
pays, ce qui aboutissait a des craintes irraisonnees de désastres que les f,ouver
nements avaient le devoir d'apaiser. L'affaire était d'autant plus sérieuse
que la crise énergétique conduirait les pays en voie de développement a recourir
de plus en plus a l'énergie nuc18aire en vue d'assurer un niveau de vie convenuble
a leurs peuples. A cet égard, il fallait éviter toute panique injustifiée et le
public devait etre tenu au courant oe la vraie situation r,race a un processus
d'éducation et d'infbrmation. Les eouvernements devraient suivre cette ligne de
conduite plutot que n.e présenter, en vue de discussions a l'échelon international,
des questions qui relevaient de la politique interieure.

140. Le représentant de la Chine a également fait une déclaratiún dont il a
demandé l'insertion dans le rapport. Le texte en est reproduit ci-apres :

" ,'" " d tIC 't'" "'t'" " 1 0."'1'" t'Dans le proJet de deC1Sl0n on e Offil e a e e salS1 par es e ega lons
du pérou et du Chili il est dit que 'les armes nucléaires et leurs essais
représentent la plus grave menace contre 1 'tiomme et son environnement' ,
A notre avis c ' est totalement f'aux. Ilous estimons que la plus grave menace
contre 1 'humani.té et 1 'environnement nait des politiques ae;ressives et
guerrieres pratiquées par les superpuissances. Se disputant l'her,emonie,
elles mettent frénétiquement au point des armes atomiques et sont engar,ées
dans la course aux armements nucléaires. Non seulempnt elles fabriqu8nt et
entassent dans leurs propres pays d'importantes quan-ltés d'armes nucléaires,
mais elles ont implanté des bases nucleaires sur le territoire d'autres pays,
posant ainsi une menace ext rémemerrt grave contre la sécurité des habitants
de divers pays et contre l'environnement. Afin de sauvegarder la paix
internationale et la s3curité de l'huméln.i.té et de préserver l'environnement,
il est absolument indispensable de lutter resolument contre le monopole,
la menace et le chantage nucléaires des superpuissances.
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En raison de la menace nucléaire des superpuissances, la Chine est
contrainte de procéder a des essais nuc.Léaí res . Nous mectons au point
des armes nucleaires dans le seul objectif de l'autodefense et du deman
telement de leur monopole nucléaire, pour ecarter leur menace et leur
chantage et eliminer, en fin de compte, les armes et la guerre nucleaires.
La Chine a effectué ses essais nuc Ié ai res a 1 'interieur de son ter:citoire
et leur nombre est limité. Toutes les mes ures appropz-i.ées sont pr-isns pour
éviter de polluer eventuellement l'environnement.

Ont voté contre: Chine, France, Gabon.

Fidele a la position de principe du Gouvernement chinois, la délégation
chinoise ne peut accepter le projet de deC'ision."

Condalnner tous les essais nucleaires et s'y opposer indistinctement ne
f'cr-a que freiner la mise au point des moyens d ' autodéfense nuc.Iéaí res des
pays ayant peu ou pas d'armes nucléaires, et 11e saurait affaiblir ou
briser l'hegémonie nucléaire des superpuissances.

Argentine, Australie, Autriche, Canada, Chili, Indonésie,
Iran, Islande, Japon, Jordanie, Kenya, Madagascar, Pays-Bas,
Pérou, République-Unie de Tanzanie, Suede, Yougoslavie~

Ont voté pour

Le Gouvernement chinois est resolument en faveur ae l'interdiction et de
la destruction totales de toutes les armes nucleaires et il a declar§ a maintes
reprises que, quelles que soient les circonstances, l~ Chine ne prendrait jamais
l'initiative du recours aux armes nucleaires. La Chine eEt prete a renoncer
n'importe quand u ses essais nucléaires. Cependant, elle ne le fera que
lorsque les superpuissances et tous les autres pays nucleaires interdiront et
détruiront totalement toutes leurs armes nucléaires, mais pas avante

141. Le projet de decision a donne lieu a des discussions tres étendues lors
desquelles le representant de l'Italie a propasé lffi texte susceptible de constituer
la base d'une décision de compromis par le Comité; apres d'autres discussions un
Groupe spécial chargé d'examiner la question a été formé. Le groupe special n'a
pu convenir d'une conclusion et le débat sur le projet péruvien et chilien, encore
amendé par ses auteurs, a été elos sur proposition du representant du Canada.
Apres un débat de pr-océdure , la proposi tion péruvienne et chilienne a faitI' objet
d'un vote par appel nominal. Les voix se sont réparties comme suit :

,>

os

•

Se sont abstenus Allemagne (République fédérale d'), Cote d'Ivoire, Espagne,
Etats-Unis d' Amerique , Irak, Italie, Liban, Pakistan,
Poloene, République centrafricaine, République démocratique
allemande, Roumanie, Hoyaume-Uni de Grande-Bretagne et
d'Irlande du Nord, Séneeal, Tunisie, Union des Républiques
socialistes soviétiques.
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Conscient du fait que les armes nucléaircn et 1eurn eGsais représentent
l'une des plus ~raves menaCf>~ contre l~homme et son environnement,

2. Decide que le ProgrnrrJnc des I:ationn Un i en pour l' envíronnemerrt , en
coopérati~,;ec le COMité scientifique de s Hations Uní.os pour l' Gtude eles
effets des rayonnerlents ionisants et d'autreB orr.anes pertinentu du syoteme
des Nations Unies, doit assir;ner un ranp; é1evG ele priorité duna son Bynt~me

mondia1 de surveillance continue de l' enví r onnenent , :'1 la curve i Ll.ance des
radionucléides résultnnt des essais nucléaires et faire régu1i~re~8nt

rapport ~ ce sujet au Conseil d'aclministration au controle des G1Gments
radioactifs et a la neutralisation de leurs effets qui résultent des essais
nucléaires.

l. Réaffirme La n€1cossité d(~ r eupec ter et d'exGcuter la résolution j (1)
de la Conference des lJations Unies sur l'environnement;

RaPEelant la résolution 3 (1) de la Confr;rt:;nct~ d es I;ations Un i es sur
l'environnement,

Le Conseil d'administration,

143. La décision suivante est soum1se, pour adoption, au Conseil d'administration

142. La pro,osition a été adoptG~ par le Comité de seSS10n par 17 voix contre 3,
avec 16 abstentions, et il est inseré au paragraphe suivant en tant que projet
de décision soumis, pour adoption, au Conseil d'administration. Le représentant
de l'Italie, appuyé par quelques autres, a demande que sa proposition
de compromis soit examinée par le Comité, en tant que proposition officielle~ et
mise aux voix. D'autres représentants ont fait observer que le texte de cette
proposition n'ayant pus Gte traduit et qu'il n'avait pas été disponible la veillc~

confol'mément aux dispositions du rep;lement intérieur~ ils s'opposeraient ?i ce
que la proposition soit mise aux vo'i x. Le Président a prié le Comité de
decider si~ en dépit des dispositions eénérales <1u rer;lement int6rieur visant
a ce q~~ les propositions soumises pour'examen soient distribuees et disponibles
la veille de l'examen, il souhaitait voter sur la proposition italienne. A la
suít.e d 'un déb at de procédure le Comité n ' a pas f'ai, t de recornmandation en ce
sens au Président; au cours du débat le quorum u 6té contesté. 11 s'est avÁre
qu ' effectivement le quorum n' Gtait pas atteint et la seance du Comíté a Gté. '"a.10urnee.
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Hel.l)l)ort du Comité de session II

ANNEXE IV

Rapport sur la mise en oeuvre du Programme du Fonds en 1973;

A. INTHOlJUCTIOlJ

Examen et approbation du Progranme du Fonds pour 1974 et 1975;

Examen des proDositions du Seerétaire genéral relatives
au PNUE en ce qui eoncerne le budget orédnaire de 1 'ONU."

Oues t í ons f'Lnanc i.ér-es et budr;étaires :

Qucstions dé(.;olllant des proeédures e;énérales régissant les
opérations du Fonda du Pro("ramme des Nations Unies pour
1 ' envi ronnemerrt

Point 10

Point 9 :

"D'examiner les points q et 10 ele l'ordre du ,jour, a savoir

Documents

5. Le Comité étai.t suisi des Procédures générales régissant les opérations
du Forids pour l' environnement approuvées le 22 tjuin 1973 par le Conseil d ' adminis
tration a na lGam\~ Oé[lllCe, ainsi que d 'une note sur les procédures subsidiaires
relatives A, la RérwTve du Prorrramme du Fonds (UN:mp /Gc/4/Add.l), et d 'une note du
Directeur exé cut í.f concernant Les conditions de l' estimation des futures
res sources et de 1eur répnrtition (UNEP/GC/16).
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2. Le Conseil el' ac1ministration a. nommé 1>1. Reyes (Philippines), vice-président
du Conseil, president du Comité de session II.

B. '~UEBrl'IONS DECOULAN'r DES PROCEDUHES GENERALES REGIGSANT LES
OPI1~RATIONS DU FONDB DU PROGRAlv1ME DES NATION8 UNIES POUR
L'ENVIRONNEMENT

(lbint q de l'ordre du jour)

~ A .,; 1 e 't; ;1 t1 J ~ t ' G 11 G d'll.H GU pr'ena e re se ance , e onune a e u!'. ose 1m om.o a ego re 1 a
(ES1)ap'ne) r'apnor't.eur- et vi ce-prés i dent.

l. Le Conseil d'adminiBtration du Programme des Nations Unies pour l'environ
nemerrt a eréiS le Comité de ses s í on II a s a 18eme séanee, le 11 mars 1974.
Le Comíté avaí t pour mandat :

Le Comi té a t enu sept séances, les 13, 15, 18, 20 et 21 mars 1974, et toutes
les d6légations int6ressées ont pu y participer. Le présent rapport est un résumé
de Ges délibérations et contient les recommandations ou ' il a j ugé bon d' adres ser
au Conseil d'administration.
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6. A la premi é re séance , le Direct.eur par i.ntérim du Fonds , r·!. Vicente San chnz ,
a donné une explication générale concern arrt 1 "ut í.Lí aat.í on du Fonds depuí.s
la premí ére session ainsi que sur les documerrts dont le Comité était cuí.aí.. 11:'1
signale tout d ' abord le role joué par le Fonds , qui avuí t été l~ s uí varrt :
instrument d ' exécution du Programn:e pour le f'Lnancemerrt des pro.] ets nécens airen
a son exécution; coordonnateur des fonctions des orr-arrí amen r attaohés ou non
a. l'ONU et, enfin, catalyseur des act í ví.t.és ,

7. Dans l'exécution de ses fonctions, '1(' Fonrls avaí t f'í.nancé 114 projr:to
répondant en maj eure partie aux demandes den Lnrrt í.t.ut í ona spécialisées de 1 'ONU.
La majorité de ces projets devaient @tre consid6r6s comme des ~rojets pilotes
et étaient de courte durée , M. Sanchez a Goulic:n6 le fui t que le Fonda devenai t
de plus en plus opérationnel et 'lue le t'í nan cemerrt des projets uurmerrt af t
progressivement. C'est aí ns i que, dcpui n la premier(~ seac í on , en juin 1~}73, des
projets totalisnnt queLque 3 millions ele do.lLarn avaí enf été appr'ouvés nlors que
pour les deux premí.ers mo í c de 1971~, le mont ant en étai t d ' enví ron ~: millions.
111. Sanchez a proposé au Comité qu'a 1 "averrí r , Leo }lro,iets so i errt de p.lun Lonrtue
durée et aient des incidences r ínancí.ér-es plus importantes.

8. M. Sanchez s'est référe enfin a la nronosition du Directeur exécutif
l0rrr;p/GC/11) I ~1,lin(\rl 1 (l(~r; not.on I"d'lt i~l!·:;· '"U ~·(Iinf. (/7' + '''l,h¡ t. '" cr- quo 1 '(,x'pnen
des directives eenérales pour l' exécution des nro.í ets ':- dont il cs t ques t í.on
au paragraphe 4 de L"article VIII des Pr-océdures t"'én6rales, soi t renvoyé a
la troisieme session du Cons e í L 11.' admí.n í ot.rat.í on , de f'acon oue 1 'cm ait 11n.vantar:p.
d ' expérience a ce s u\i et. ' .

9. Au cours du débat c;én6ral, les délér:ations ont npnrouvé l'élnboration (1'lm
plan a rr.oyen terme et reconductible. Certaias 1 epresentant.s se corrt déclar6G
en faveur de plans triennaux, maí s la. ma.leure partie d 'entre eux ont demandé
qu' ils soient quadriennaux, étant donné que cetto pé:riodc pourrai t o ' Lnc cr í rn dans
le cycle du budget ordinaire de 1 'OrJU, comme dnns ceLuí de la planification den'
di verses institutions specialisées de 1 'ONU.

10. Deux représentants ont demandé a s avo í r 30'18 'luelle f'orme les cont.r í.but í.ons
en espéces et en devises non conver-t í bLes ét aí ent, incorporéet:; aux rcnSOUrC(~8

du Fonds , Le Directeur par intérim du Fonds a indiqué que, selan les rer,les de
e;estion financiere du Fonds (A/C.5/1505/Rev.l, arte III, rerr,le 203.1~),

le Directeur exécutif pouvait accepter des annonces dE1 contributionn en monnai ea
non convertibles et que celles-ci seraient partie intér;rnnte des reSGources
du Fonds. Au suliet de ces contributions aí ns í 'lU0 des contirf.but í ons en especcn,
le Directeur exécut í r néc;ocicrai t ave e les rmyr:; i.ntércGs6G car ces ressources
pouvaient etre utilisées a dí vers es t'íns , (Jar exomp'le , 111 rér.tlisation de proljets
de recherche, l'organisation de séminaircs üt l'octroi de bourscs (l'études
pour la formation du personnel. La valeur de ces contributions en cspeces ne
figure:l.'ai t pas dans les ressources disponibles du Fonds, maio (;ült~ serait
communiquée au Conseil a' ndministration.

11. Divers représentants ont demandé den explications sur le Fands de roulement
(Information) proposé. D'autres ont émis certains doutes sur lüG prapositions
visant a accorder des pouvoi re discretionnnires au Directeur exécuti f et ils
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ont déclaré que la somme de 500 000 dollars que l'on envisage d'affecter a
la Réserve du Programme du Fonds était, en tout état de cause, excessive.

12. P01.1r traiter les points de 1 'ordre du jour susmentionnés, des consultations
officieuses ont eu lieu sous la présidence du Rapporteur. Ces consultations
ont abouti a divers projets de décisions, qui ont eté soumis au Comite
pour examen.

13. En ce qui concerne les considerations régissant l'estimation des ressources
futurcs et leur repartition (UNEP/GC,'16, par. 19), divers représentants ont
indiqué que les dispositions relatives aux estimations des ressources futures
n'impliquaient aucune sorte dtengagement de la part des pays et ne préjugeaient
pas des procédures constitutionnelles concernant les contributions futures.
A la suite de ces interventions, le Comité a accepte de soumettre au Con~~il

dtadministration, en vue de son approbation définitive, le projet de décision. ....ca-caprea :

Considerations régissant l'estimation des ressources futures
et leur répartition

Le Conseil d'administration du Programme des Nations Unies pour
ltenvironnement décide

a) Que la durée du plan a moyen terme vise au paragraphe 2 de
l'article VI des Procedures générales sera de quatre ans;

b) Que pour estimer les ressources futures, il conviendra, sans
prejuger des procédures constitutionnelles des pays interessés, de prendre
en compte les éléments suivants :

I ) Les ressources accumul.ées avant la pér:i.ode de planification
qui n'ont pas été engagées ou sont disDonibles pour
d'autres raisons;

ii) Les contributions annoncées officiellement ou versees par les
gouvernements pour tout ou partie de la durée du plan a
moyen terme;

Les indications fermes, données officiellement par les
gouvernements, de leur intention de verser une contribution
pour tout ou partie de la durée du plan a moyen terme;

En ce qui concerne les contributions annoncées ou versées par
les gouvernements pour une partie seulement de la durée du plan
a moyen terme, une projection de ces contributions aux fins
de planification pour le reste de la période quadriennale, sur
la meme base ou sur une base appropriee déterminée apres
consultations avec les gouvernements intéressés;

v) Les contributions annoncées officiellement ou versées par les
organisations de soutien et les sources non gouvernementales;
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Qu'au besoin le Conseil d'administration pourra specialement
le Directeur executif a prendre des engagements preliminaires
le montant approuve pour le plan a moyen terme;

e)
autoriser
dépassant
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Projet de décision relative a la constitution d'un
fonds de !oulement (Information)

Décide :

Le Consei1 d'administration :

d) Que les engagements préliminaires pour la troisieme et la quatrieme
anné e concernnnt les pro,jcts du plan :'j. moyen ter~p ne dcvront nas néces
sairement dépendre de la repartition des ressources approuvées pour la
premiere et la deuxieme ann~e du nlan;

e) Que dans le cadre du plan a moyen terme, des projets penvent etre
approuvés compte tenu de l'estimation des ressources disponibles au titre
des activites du programme du Fonds pour le premier cycle biennal jusqu'a
concurrence du montant des ressources estimatives, et pour le deuxieme cycle
biennal jusqu'a concurrrnce de montants qui seront détermines pour chacune
des deux annees par le Conseil d'administration;

f) Que dans le cadre du plan a moyen terme, la répartition des
ressources futures disponibles au titre des activites du programme du Fonds
sera faite par le Conseil d'administration a la session précéda~t le début
du cycle biennal sur la base des propositions relatives a ces activités
présentées par le Directeur executif;

a) Qu'il sera constitue un Fonds de roulement (Information) afin
de financer la production de documents d'information pour étayer

h) Que le premier plan a moyen terme portera sur les années 1976
a 1979. Dans l'intervalle, le Directeur exécutif est autorisé a prendre des
engagements préliminaires a concurrence de 100 p. 100 du total des crédits
approuvés pour les activi tés du programme du Fonds en 1975 et a concurrence
de 7 millions de dollars pour l'exercice 1976 et de 4 millions de dollars
pour l'exercice 1977;

i) Qu'a la troisieme session du Conseil d'administration, le Directeur
exécutif lui présentera les modifications aux Procedures generales régissant
les opérations du Fonds de l'environnement qu'appelle la présente décision.

g) Que le Conseil d'administration, a ses sessions tenues les anl1ees
paires, examinera l'etat d'avancement du plan et prendra toute decision que
des .changements importants dans 1 'ordre des priorites du programme ou dans
les ressources disponibles auront pu rendre necessaires;

14. En ce qui concerne les procedures subsidiaires relatives a la Reserve du
programme du Fonds et au Fonds de roulement (Information) (UNEP/Gc/4/Add.l,
annexe I), des consultations officieuses ont egalement eu lieu. Apres un exposé
du Directeur par interim du Fonds sur les objectifs vises par le Fonds de
roulement, un échange de vues a eu lieu et le Comité a approuvé le projet de
decision ci-apres, qu'i1 soumet au Conseil d'administration :
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les programmes nationaux d'information et d'edueation du publie dans
le domaine de l'environnement;

b) Qu.e le Fonds de roulement (Information) sera etabli a un montant
de 100 000 dollars et autorise le Directeur exeeutif a allouer ce montant
au Fonds de roulement (Information) par pré1evement sur la Reserve du
Programme du Fonds pour 1974;

e) Que les recettes provenant de la vente ou de la loeation de
doeuments d'information, dont la produetion aura éte financée a l'aide du
ronds de roulement (Information" seront virées au Fonds de roulement
(Information) ;

d) Que, si les reeettes revenant au Fonds de roulement (Information)
pendant un exereiee donne dépassent les depenses mises a sa eharge ou les
engagements de dépenses grevant ses ressourees pendant eet exerciee,
l'exeedent de reeettes sera viré a la Reserve du Programme du Fonds;

e) Que le Directeur exéeutif l'informera achaque session des
transactions finaneees par prélevement sur le Fonds de roulement (Information)
et présentera un bilan a la fin de chaque exereiee annuel;

f) Que, des qu'il aura regu ces renseignements, le Consei1 d'adminis
tration se prononeera sur tout ehangement a apporter au montant du Fonds de
roulement (Information);

g) Que le Direeteur exécutif étab1ira les regles devant régir
l'utilisation du Fonds de roulement (Information) et veillera a 1eur
application et qu'il eommuniquera ces regles au Consei1 d'administration.

15. Au sujet des direetives genérales pour l'exécution des projets, le Comité a
eté d'aeeord pour aeeepter la proposition du Direeteur exeeutif demandant que
ces direetives soient examinees a la troisieme session du Conseil d'administration.

16. En ce qui eoneerne les pouvoirs diseretionnaires du Direeteur executif
proposés a l'annexe II du doeument UNEP/GC/4/Add.l, le Conseil d'administration,
a sa premiere session el, a défini la "Réserve du Programme du Fonds" eomme
étant la reserve, d 'un-montant SufI'isant, eonstituée chaqué année pour parer a.
des situations imprévues, finaneer des projets ou phases de projets auxque1s on
n'avait pas d'abord songé et pour faire faee a tous autres besoins que le Consei1
d'administration pourra déterminer. Apres un échange de vues, le Comité a eonvenu
que ces autres besoins pourraient comprendre, s'i1 y avait 1ieu et en cas
d'urgence

a) L'affectation spéciale d'experts de haut niveau, ou de fonetionnaires
du seerétariat, dont les serviees peuvent etre demandes avee un prea~is

relativement eourt pour donner des eonseils sur des questions precises dans
le domaine de l'environnement;

el Documents offieiels de l'Assemblée générale~ vin'~G-huitieme session,
Supp16ment No 25 (A/9025) , annexe I, décision 2 (I), art. In). -
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b) L' affectation spécfal.e d' experts de haut niveau, ou de fonctionnaires
du secrétariat, dont les services peuvent etre demandés dans l'immédiat
pour donner des conseils dans le cas de situations d'urgence suscitant de
graves inquiétudes pour l'environnement. Le Directeur exécutif peut
également etre prie, a l'occasiun de cette assistance, d'exercer ses bons
offices dans le cadre de ses fonctions d'intermédiaire;

c) La fournitu~e d'une assistance occasionnelle, si le Directeur
executif la juge essentielle, pour renforcer l'aptitude des institutions non
gouvernementales a appuyer les programmes relatifs a l'environnement qui
correspondent aux objectifs du PNU~, ou contribuer a l'execution desdits
programmes •

17. Il a eté convenu en outre que le Directeur exécutif était investi d'un
pouvoir discrétionnaire pour les mener a bien et qu'il devrait soumettre un
rapport annuel complet au Conseil.

C. QUESTIONS FINANCIERES ET BUDGETAIRES

(Point 10 de l'ordre du jour)

Documents

18. Le Comité était sa1S1 des documents suivants : UNEP/GC/23 et Corr.l,
UNEP/GC/23/Add.l et Add.2, GC(II)/SC.2/CRP.l et 5, UNEP/GC/17/Rev.l et Corr.l,
UNEP/GC/17/Add.l et Add.2, UNEP/GC/L.17 et GC(II)/SC.2/CRP.2. Sur la base des
discussions, le Directeur exécutif a présenté en outre le document
GC(II)/SC.2/CRP.IO.

RAPPORT SUR L'EXECUTION DU PROGRAMME DU FONDS EN 1973

/Point 10 a) /

Deb at géneral

19. Au cours du débat géneral, divers représentants ont fait observer que les
comptes presentés au Conseil n'avaient pas été examinés par les vérificateurs
des comptes. Les membres du Comité ont été géné~alement d'accord pour dire que
les comptes de l'exercice 1973 auraient du etre vérifiés avant d'etre presentés
a l'actuelle session du Conseil. Le Directeur par intérim du Fonds a signalé
que cela n~avait pas été possible parce que les regles de gestion financiere
213.3 et 214.1 prévoyaient que les comptes devaient etre soumis au Comité des
comndssaires aux comptes de l'Organisation des Nations Unies et au Comité consul
tatif pour les questions administratives et budgetaires et que les commissaires
aux comptes ne les avaient pas encore vérifiés. Le Comité a demandé que le
Directeur exécutif procede a des consultations avec le Secrétaire général et
le Comite des commissaires aux comptes, de fagon que le Conseil d'administration,
au cours de chacune de ses sessions, ait a sa disposition les comptes verifiés
de l'annee antérieure.
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20. Plusieurs représentants ont demandé que l'approbation des projets fasse
l'objet d'une répartition géographique plus équitable. On a proposé que le PNUE,
lors de l'examen des projets présentés, tienne compte de ce facteur de
distribution géographique et que les organisations cooperantes considerent cet
important critere 10rs de la présentation de 1eurs propositions de projets en vue
d'obtenir 1 'aide du PNUE. Un autre représentant a indiqué que, compte tenu de
la predominance des projets mondiaux finances jusqu'ici, on devait assurer a
l'avenir une repartition plus équitable entre les projets régionaux et les
projets mondiaux. On a signalé aussi que certains projets mondiaux comportaient
des éléments régionaux, mais qu'i1 convenait de fixer des criteres pour distinguer
les projets véritab1ement mondiaux des projets régionaux.Un représentant a
indiqué que divers projets qualifiés de mondiaux dans le rapport sur l'exécution
du Programme du Fonds (UNEP/GC/23) étaient en realite des projets régionaux et
il a estimé qu'il serait souhaitable de définir plus c1airement les projets
mondiaux et de leur accorder la préférence a l'avenir.

21. On a émis l'opinion que l'équilibre entre les diverses organisations
rattachées a l'ONU mentionnées au paragraphe 10 du rapport ne constituait pas un
objectif en soi, mais que la répartition des fonds devrait etre conforme a
l'orientation du Prograrnme.

I

22. Répondant a une question, le Directeur par intérim du Fonds a indiqué que
le fait que les contributions annoncées pour l'année 1973 n'avaient pas été
effectivement versees avant la fin de l'année 1973 ou le début de 1974, n'était pas,
semb1ait-il, un probleme de structure mais un probleme temporaire.

23. Un représentant a demande des explications sur la difference existant entre
le pourcentage de projets approuvés pour les organisations de soutien et pour
les organisations cooperantes. Le Directeur par intérim du Fonds a expl~que que
cela était dti au fait que les organisations coopérantes, 10rs du lancement des
opérations du Fonds, n'avaient pas prévu des crédits suffisants dans leurs budgets;
par ailleurs, les organisations de soutien jouissaient a cet égard d'une plus
grande souplesse.

24. Un certain nombre de représentants ont demandé que les activités du Programme
du Fonds soient orientées vers des programmes d'action concrets p1utot que vers
des seminaires ou des colloques de caractere théorique et génera1. Il a été décidé
que dans le rapport sur les activités du Programme du Fonds qui serait présenté
au Conseil d'administration a sa troisieme session, les sources de financement
autres que le Fonds seraient nettement indiquées, de meme que, dans la mesure du

• possible, la situation matériell~et f'í nancí.ér'e des projets exécubés ,

25. S'agissant de l'évaluation des projets, le Directeur par intérim du Fonds
a indiqué que l'élaboration d'un syst éme d'évaluation, mis au point avec la
collaboration du Bureau du Programme, était sur le point d'etre terminee. Des
renseignements sur ce systeme seraient fournis au Consei1 d'administration a
sa troisieme session.

26. A l'issue du débat général, le Comité a approuvé le projet de décision
suivant : "Le Consei1 d 'administration prend note avec satisfaction du rapport sur
l' exécutd.on du Prograrnme du Fonds en 1973".
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EX~lliN ET APPROBATION DU PROGRA~lE DU FONDS POUR 1974 ET 1975

/Point 10 b11

27. En présentant ce point de l'ordre du jour, le Directeur par intérim nu Fonds
a rappelé qu'a sa premiere session, le Conseil d'administration avait décidé
de faire une distinction entre le budget pour les dépenses d'appui au Programme
du PNUE et le budget pour les dépenses d'administration. Le Comité consultatif
pour les questions administratives et budgétaires (CCQAB) ne paraissait pas
avoir tenu suffisamment compte de cette distinction dans son rapport sur les
crédits demandés par le Directeur exécu~if pour la periode biennale 1974-1975.
Il a souligné qu'il ne semblait pas souhaitable d'établir un rapport entre
l'accroissement du personncl financé a l'aide des crédits ouverts au titre des
dépenses d'appui des programmes et l'accroissement des activités du Programme
du Fonds, dans la mesure ou celles-ci ne représentaient que l'une des fonctions
du PNUE.

28. Le nouveau budget pour 1971~ reflétait le fait que 1 'installation du
secretariat a Nairobi avait couté plus cher que ce qui avait été prévu sur la base
de renseignements insuffisants obtenus avant la premiere session. L'experience
acquise au cours des six mois de séjour a Nairobi et l'augmentation des
connaissances acquib3s grace a la mise en oeuvre des projets montraient qu'il
fallai t augmenter les effecti fs comrne on le demandai t e Le Directeur exécuti f
comprenait le souci de prudence dont témoienaient les recommandations du CCQAB
au sujet des ressources qui seraient disponibles, mais sa proposition se fondait
sur les annonces de contributions faites chaque année officiellement par les pays
donateurs. Apres une etude et une analyse minutieuses et constantes, on avait
conclu que l'exécution des objectifs du Programme ne pouvait etre assurée
efficacement sans l'extension requise de l'infrastructure du PNUE.

29. Au cours du débat général qui a suivi l'exposé du Directeur par interim
du Fonds, il a été généralement reconnu que la catégorie des depenses d'appui au
Programrne ne pouvait etre assimilée aux dépenses generales d'administration,
mais représentait des depenses indispensables a l'exécution du Programme et liées
a ce dernier. C'est pourquoi leur accroissement devait etre distinct de celui
des dépenses d'administration. On a suggéré qu'il conviendrait peut-etre de
changer le titre de cette catégorie pour éviter qu'elle se confonde avec
la pratique du PNUD; qui donnait une autre signification a ce termes

30. Un représentant a estimé que la proposition du Directeur exécutif etait un
peu forcée, soulignant le grand nombre de postes de niveau elevé par rapport a
l'ensemble du personnel du PNUE. Le Directeur par intérim du Fonds a fait état de
la diminution progressive de ce pourcentage au cours des prochaines années~

prévue dans la proposition du Directeur exécutif. D'autres représentrunts ont
insiste sur le fait qu'il valait mieux doter le secrétariat d'un personnel
compétent plutat que nombreux.

31. Quelques représentants ont felicité le Departement du Fonds de la meilleure
présentation constatée dans les documents, mais ils ont demandé qu'a l'avenir la
partie explicative de ces documents soit plus fournie. On a demandé aussi de plus
amples renseignements sur la structure du secrétariat du PNUE, sur les postes et
sur les attributions de ses divers services.
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32. Diverses délegations ont r ecommandé la prudence et ont demandé au DirE:l~t,:~ur

exécutif de limiter le ylus possible l'accroissement des postes au sein du
secrétariat. Plusieurs délef;a.tions ont demande des explications sur 1(::8 prirH'lpes
suivis par le secrétariat pour classifier les divers postes, étant donn~ que
pour plusieurs de ces postes - celui qui avait été proposé pour Geneve, par
exemple - il ne semblait pas que des normes précises soient appliquées. On a
precise qu'une partie du personnel principal du secrétariat devait etre financée
par le bud8et ordinaire de l'Organisation des Nations Uniese Plusieurs repre
sentants ont souligné les problemes résultant du fait que les dépenses de
personnel du PNUE etaient financées par deux saurces différentes, a savoir :
le budget ordinaire de l'Organisation des Nations Unies et le budget du Fonds.
On a demande que le Directeur executif consulte le Secretaire géneral en vue
d ! établir un syst éme rationnel de répartition des dépenses ent.r. loes deux
budgets.

33. Il a été recommandé que le PNUE n'organise pas son proprG syste~e de
gestion de l'information indépendamment de l'ONU et des institutions qui luí
sont rattachées. Une délégation a demandé qula la prochaine session du Conseil
d'adlli~nistration, le secrétariat donne plus de détails, non seulement sur le
personnel permanent mais aussi, et surtout, sur le personnel temporaire requis
pour l'exécution des projets dont le cout est a la charge du Fonds.

34. Plusieurs questions ont éte posées au sujet de la Réserve du Prograrnme
du Fonds et de la Reserve financiere. Il a éte généralement convenu que
le niveau de la premiere était trop elevé et que le niveau de llune comme
de l'autre devrait etre revu par le Conseil d'administration a sa troisieme
seSSlon.

35. Au sujet du financement Q'une étude de préfai~abilité concernant la
construction du siege du PNUE a Nairobi (UNEP!GC!17/Add.2), le Comité a
entendu une déclaration du Directeur exécut í r , qui a longuement dévelor·ú?
le sujete En réponse a diverses questions, le Directeur executif a ~asicité

sur le fait qu! il fallai t prendre rapi.cemerrt une décision et il a exprime
ses remerciements au Gouvernement kényen pour les facilités qu'il avait
accordées.

36. Le Directeur exécutif a indiqué que, étant donné le niveau des prix
pratiqués sur le marché, le PNUE aurait financierement intéret a fcire
construire son propre siege plutot que de payer un loyer. ['al' ail ';urs,
le batiment du Prograrnme devrait refléter fidelement les préoccup~ ions
de celui-ci concernant l' environnement et etre un modele a cet égL~1"d0

Comme les experts qui font partie du personnel permanent du secrétariat
n'avaient pas la formation voulue dans ce domaine, mieux van"lrait rC'courir
a des spécialistes en dehors de L! organisation pour exécut 'r l' étude de
prefaisabilité. Sur la base de cette etude, le Conseil di admi.ní.st rat.Lon du
PNUE et l'Assemblee génerale pourraient prendre une décision en toute
connaissance de cause.

37. Le représentant du Kenya a reitéré l'offre que son gouvernement avait
faite a l'AsselJblee genérale, a sa vingt-huitieme session, de faire don de
terrains pour la construction du siege.
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38. A l'issue des reunions officieuses tenues par les delégacions sous la
presidence du Rapporteur, deux propositions de décisions ont été soumises
a l'examen du Comité.

39. Au sujet de l'approbation du Programme du Fonds, le projet de décision
que le C~mité a approuve etait ainsi libelle :

Le Conseil d'administration du Programnl~ des Nations Unies pour
l'environnement,

Ayant examine les propositions' du Directeur executif concernant
le Programme du Fonds pour 1974 et 1975, telles qu'elles sont exposées
dans les notes du Directeur executif (UNEP/GC/17/Rev.l et
UNEP/GC/17/Rev.l/Có~r.l), ~.

a) Decide ~ue la Reserve financiere sera constituee par prélevement
de 7,5 p. 100 des contributions volontaires versees, jusqu'a concurrence
de 1 650 000 dollars, et que le Conseil d'administration reexaminera le
niveau de la Reserve finaneiere a sa troisieme session;

b) Autorise l'alloeation de 18 millions de dollars en 1974 et
de 20 millions de dollars en 1975 au titre des activites du Programme
du Fonds;

e) Autorise l'alloeation de 1 600 000 dollars en 1974 et, provisoi
rement, de 900 000 do11ars en 1975 au titre des activités re1evant de
la Reserve du Programme du Fonds, sous reserve du réexamen, par le Conseil
o'administration, du niveau de la Reserve du Programme du FondR a sa
troisieme session;

d) Autorise l'a11ocation de 1 715 000 do11ars en 1974 et de
2 091 000 do11ars en 1975 au titre des dépenses d'appui au Programme;

e) Autorise l'a11ocation de 1 186 000 dol1ars en 1974 et de
1 434 000 dollars en 1975 au titre des depenses d'administration du Fonds;

f) Prend note de l'intention du Directeur executif de s'efforcer
dans la mesure du possible de faire des economies en do11ars et en dépenses
de personnel sur les dépenses d'appui au Programme et des dépenses
d'administration du Fonds, en gardant presents a l'esprit la nécessité
d'ex~euter effieaeement le Programme en meme temps que le souei d'etre
econome, comme l'a demande le Comité eonsultatif pour les questions
administratives et budgétaires;

g) P~¿nd note de l'intention déclarée du Directeur exécutif de
consu1ter le Secrétaire general en vue d'établir les principes régissant
l'al1ocation des dépenses entre le budget ordinaire de l'Organisation
des Nati<ns Unies et le Fonds du PNUE et de faire rapport au Consei1
d t admí.rri.e .ratLon a sa t ro i s í.éme session.
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1~0. Le projet de decision relatif ti l'étude de préfaisabilité concernant la
construction du sier,e du PNUE était ainsi libellé :

Le Conseil d'administration,

Prena acte du souhait du Directeur
-,---...;.....-:--~

étude dc. préfaisabilité sur les aspects
construction du siege permanent du PNUE

exécutif d'entreprendre une
lies a l'environnement de la
a Nairobi;

•
•

1,

Prie le Directeur executif de préparer un rapport en consultation
a,ec le Secrétaire genéral et de le soumettre au Conseil d'administration
, t·" .a sa rOlSleme sess'~n;

Autorise le Directeur exécutif a solliciter, s'il y a lieu, l'avis
d'experts extérieurs a ltOrBanisation;

Autoris '; ,::11 outre le Dí.r-ecteur exécutif a prélever a cette fin
sur la Ré~erve du Programme du Fonds une somme de l'ordre de 50 000 dollars
et qui ne devra en tout cas pas dépasser 100 000 dollars.

41. Le projet de décision ci-dessus a été adopté, étant entendu que le montant
de l'ordre de 50 000 dollars constituait un chiffre indicatif et le montant de
100 G~O dollars un chiffre maximum.

42. Au sujet de la note du Directeur exécutif (UNEP/GC/17/Add.l) sur la
repartition des ressourc es du Progr'amme du F!''lllds, le Comité a entendu une
déclaration du Président du Comité de session 1 sur les conclusions des débats
que ce comité avait consacrés au document en question.

43. Dans sa déclaration, le Président du Ccmité 1 a indiqué que ce comité
avait jugé équilibrées les propositions du Directeur exécutif contenues dans
le document UNEP/GC/14/Add.2. Le Comité y avait apporté quelques modifications,
mais elles ne touch~ient pas le fond du documente A son avis, par conséquent,
rien dans les délibérations du Comité 1 n'indiquait qu'il faille modifier
les chiffres du document UNEP/GC/17/Add.l.

44. Sur la base de la décl~ration du Président du Comité de session 1, le
Comité a approuvé la proposition contenue dans le paragraphe 29 du document
UNEP/GC/17/Add.l, en précisant que les chiffres indiqués pour le domaine
d'action 1 (Etablissements humainn, sante, habitat et bien-etre) pourraient
etre modifiés a la lumiere des débats en cours en pleníere sur la Conference
Exposition et le Fonds pour les établissements humains •

EXAMEN DES PROPOSITIONS DU SECRETAIRE GENERAL RELATIVES
AU PNUE EN CE QUI CONCERNE LE BUDGET ORDINAIRE DE L'ONU

/Point 10 cl/

45. Le Comité a pris note des tableaux 1 et 11 du docu~er~ UNEP/GC/17, qui
présentaient un état récapitulatif du Programme du Fonds propcsé pour la periode
biennale 1974-1975, ainsi que du chapitre 16, relatif au PNUE, du budget ordinaire
de l'ONU pour 1974 et 1975, qui a éte approuvé par l'Assemblée générale a sa
vingt-huitieme session.
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D. CONFERENCE-EX~"')ITIOI,; SUR LES ETABLISSEMENT8 HUMAINS

/Foint 11 0.1/

Documents

46. Le Comité était saisi d'un rapport sur l'avancament des travaux de la
Conférence-Exposition des Nations Unies sur les établissements humains
(UNEP/GC/18 et Corr.l).

Discussion générale

47. Le President du Comité a signalé que M. Benchimol, vice-président du Conseil
d'administration, lui avait adressé l¡ne lettre par laquelle il lui indiquait
qu'a ses 23eme et 24eme séances, tenues le le mars 1974, le Conseil d'administration
avait examine le rapport sur l'avancement des travaux de la Conférence de Vancouver.
Lors de ces séances, il avait été décidé de demander au Comité de session II
d'envisager le financement de l'élément exposition de cette Conférence-Exrosition
dans le cadre de L! allocation des fonds pour les activitGs du Proc;ramme du
Fonds en 19'(4 et 1975.

48. Il a également dit que le Président du Comité de seSS10n I avait 6crit
au President du Conseil d'administration pour lui dire que, pendant la discussion
qui avait eu lieu au COfuic0 I sur la question, on avait siena16 le rang de
priorité elevé qui était accordé id la Conférence-Exposition dans le proe;ramme
relatif aux établissements humains. Bien que le Comité I ne soit pas entrG
dans le détail, la majorité de ses membres avait indiqué que le PNUE deva.i.t
participer activement a la Conference-Exposition, et qu'il devait aussi mcner
a bien des projets d'action pour le développement des établissements humains,
sans necessairement attendre le debut de ladite conférence. Ces projets pourraient
apporter une contribution a la Conférence-Exposition. Dans so. lettre, le
Président du Comité de session I recommandait que le Comité de session II
examine le probleme du financement de la Conf6rence-F.xposition.

49. Au début de la discussion générale, un représentant a signalé que, lors
de l'approbation du Programme du Fonds pour 1974 et 1975 (UNEP/GC/17/Add.l),
le Comité avait déclaré etre d'accord avec le paragraphe 29 de ce document,
par lequel le Directeur exécutif était autorisé a modifier le montant des
rubriques budgétaires, sans dépasser 20 p. 100 pour chacune, si cela était
nécessaire pour préserver l'intégrité du Programme.

50. Quelques représentants ont insisté sur l'importance de la partie du
Programme relative aux établissements humains; ils ne jugeaient pas opportun,
de ce fait, de réduire le budget. Le Directeur par intérim du Fonds a indiqué
que la scmme prévue pour les années 1974 et 1975 était de 1,5 million de dollars.
Cela sUPDosait qu'on utiliserait 700 000 dollars en 1974, soit 18 p. 100 du
budget de la partie du Programme relative aux établisG6'ments humains et
800 000 en 1975, soit 20 p. 100 de ce budaet. En tout cas, le Directeur exécutif
agirait compte tenu de la marge de manoeuvre que prévoyait le paragraphe 29
du documente
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51. ~uelques représentants ont déclaré ne pan etre d'accord avec le libellé
du paragraphe 38 du rapport intérimaire (UNEP/GC/18), car il était si vague
qu t on pourrait l' ;.nterpréter cornme si le Conseil d' administration acceptait
la responsabilité :lu financement de l'Glément "exposí.t.íon'' de la Conférence
Expoaí.t í.on, A Leur avis, le Conseil ne devait accepter la responsabilité
d'auc:ull financement nans en conna'itre le montant exact. Un autre représentant
a al.or s indi(lUé que le cout total de 1 "Expos í.t i.on était estime a 3 072 000 dollars
(U~EP/GC/18, par. 36).

1

it í.on
rver ,

ient

52. Apres rlusicurs interventions, le Comité a accepté le projet de decision
e suivant a Goumettre au Conseil d'administration

"Le Conseil d'administration accepte de participer o.u financement de
l'élément exposition de la Conférence-Exposition de Vancouver. A cette
fin, il demande o.u Directeur executif de lui présenter un budget complet
d'ici aisa prochaine session. Dans l'intervalle, le Conseil autorise
le Directeur exécutif a prélever sur le chapitre 'Etablissements humains,
santé, habitat et bien-etre' une somme maximum de 1,5 mil1ion de dollars
pour 1974 et 1975. Un état détaillé de l'affectation de cette somme
devra etre présenté au Conseil a so. prochaine session. Compte tenu
du bude;et complet et des résultats des efforts faits par le Directeur
exécutif pour obtenir d'autres contributions importantes, le Conseil
d'ac1ministration envisagera, si besoin est, d'allouer une somme addi
tionnelle pour l'exposition."

53. Le projet de dGcision a été approuvé par le Comité. Deux représentants
ont souligné qu'il fallait éviter les diminutions dans le budget relatif aux
établissements humains, et ils ont indiqué qu'ils acceptaient le projet étant
donné que le Comité avait approuve antérieurement la proposition énoncée au
paro.Braphe 44 du présent rapport, visant a élargir la portée du domaine
d' action I - "Etablissements humains, santé, habitat et bien-etre".

E. CREATION D'UN FONDS INTERNATIONAL OU D'UNE I~STITUTION

FINANCIERE POUR LES ETABLISSEMENT8 HUMAINS

LPoint 11 bl/

"f'!
, i,) •

ci.f'

•

54. Le Président du Comité a donné lecture d'une communication du Président
du Conseil d'administration dans laquelle celui-ci demandait au Comité de
session II d1examiner certaines incidences pouvant resulter de la décisicn
du Conseil d'administration d'approuver la creation du Fonds de concours
international des établissements humains et de l'habitat. Le Comité a été
informé que le Fonds de concours serait mis en place le ler janvier 1975 par
une seule allocation de 4 millions de dollars pour quatre ans, prélevés sur
le Fonds du Programme des Natior.s Unies pour l'environnement. Le Comité a
convenu qu'un crédit de 1 million de dollars devrait etre accordé au Fonds
de concours pour l'année 1975.

55. Le Président du Comité a pro~osé que l'on porte le montant autorisé pour
Lr» activités du Programme du Fonds en 1975 de 19 a 20 millions de dollars.
Ce milI ion supplémentaire serait inscrit comme credit expressément destiné
au Fonds de concours o.u chapitre intitulé "Etablissements humains, santé~

habitat et bien-etre" pour l'ann6e 1975. Le Comité a accepté cette proposition.
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56. Le Président a proposé ega1ement de réduire la Réserve du Proeramme du
Fonds. A la suite de diverses interventions, cette réserve a été ramenée
a 900 000 dol1ars pour 1975.

,. ,,
I

l·

!

57. Le Comité a décidé en outre d'autoriser le Directeur exécutifu uti1iser
des capitaux de la Réserve du Programme du Fonds en 1974 pour financer le
1ancement du Fonds de concours et i1 a confirmé le niveau approuvé pour les
activités du Programme du Fonds pour 1974.

F. ADOFTION DU RAPPORT DU COMITE DE 8ESSION II

58. Le Comité a examiné et adopté le rapport soumis par le Rapporteur. Au sujet
de la Conférence-Exposition, p1usieurs dé1égations ont déc1aré que le ComitG
préparatoire devait se conformer, pour l'Glaboration des propositions détai11ées
a l'intention de la Conférence, a~x directives examinées en séance p1éniere
concernant l'affectation des fonds destinés a cette Conférence-Exposition.
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ANNRXE V

LISTE DES DOCUMENTS PRESENTES AU CONSEIL D'AD~1INISTRATION

et
l'

UNEP/aC/ll

UNEP/aC/12 et Add.l

UNEP/aC/13

UNEP/aC/14

UNEP/aC/14/Add.l
et Corr.l

UNEP/aC/14/Add.2
et Corr.l
(e seulement)

UNEP/aC/15

UNEP/ac/16

ill~EP/GC/17/Rev.ll/
et Corr.l

ill1EP/aC/17/Add.l et
Corr.l (A seulement)
Corr.2 (F seulement)
Corr.3 (E seulement)
Corr.4 (R seulement)

'Ufn~p/ GC/17/ Add.2

UNEP/Gc/i8 et Corr.l

UhEP/GC/19

Ordre du jour et organisation des travaux de
la session - Note du Directeur executif

Projet de reglement interieur du Conseil
d'administration - Observations des gouvernements
- Note du Directeur executif

Rapport du Groupe de travail du reglement interieur

Rapport introductif du Directeur executif

Etude de la situation de l'environnement et des
activites re18~ives au Prosramme sur l'environnement
- Note du Directeur executif

Programme sur l' environnement. Approbation des
activites menees dans le cadre du Programme sur
l' enví ronnemerrt , compte tenu not.anruerrt de leurs
incidences sur le Programme du Fonds - Rapport du
Directeur executif

Rapport du Comite de coordination pour l'environnem~nt

sur sa deuxieme session tenue au Siege de l'Organisation
des Nations Unies a New York, le 23 octobre 1973

Questions decoulant des procedures generales relatives
a la conduite des cpératdons du Fonds - Note du
Directeur executif

Examen et approbation du Programme du Fonds pour 1974
et 1975 - Note du Directeur executif

Additif sur les act í.vi.bés du Programme du Fonds

Financement d'une etude de prefaisabilite concernant
la construction du siege du PNUE a Nairobi
- Note du Directeur executif

Conference-Exposition des Nations Unies sur les
etablissements humains - Rapport interimaire du
Directeur executif

Creation d'un fonds international ou d'une institution
financiere pour les etablissements humains
(resolution 2999 (XXVII) de l'Assemblee generale
- Rapport du Secretaire general

1/ Ce document remplace le document UNEP/GC/17 et son rectificatif.
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Etablissements humains - Mesures prises conformement a
la resolution 2998 (XXVII) de l'Assemblee 3énerale
- Note du Directeur executif

Question de la convocation d'une deuxieme conference
des Nations Unies sur l'environnement - Note du
Directeur executif

Compatibilite du Programm~ sur l'environnement avec
les ~esures et les objectifs se rapportant au domaine
de la science et de la technique - Note du Directeur
executif

Rapport sur l'execution du Programme du Fonds en 1973
- Note du Directeur executif

Rapport sur l'exécution du Programllie du Fonds du
ler janvier au 28 fevrier 1974 - Note du Directeur
exécutif

Approbation des activités menees dans le cadre du
Programme sur l'environnement, compte tenu notamment
de leurs incidences sur le Programme du Fonds
- Note du Directeur executif

Approbation des activités menees dans le cadre du
Programme sur l'environnement, compte tenu notamment
de leurs incidences sur le Programme du Fonds
- Note du Directeur executif

Examen et approbation du Programme du Fonds pour
1974-1975 - Rapport du Comité consultatif pour les
questions administratives et budgétaí res sur le projet
de budget. pour 1974 et 1975 relatif aux depenses
d'adrr.inistration et aux depenses d'appui au Programme
du Fonds pour l'environnement

Rapport introductif du Directeur executif - Expos é

du Directeur executif

Projet de rapport du Conseil d'administration du
Programme des Nations Unies pour l'environnement
sur les travaux de sa deuxieme session : sommaire
et introduction

Projet de rapport du Conseil d'administration
- Chapitre I - Rapport introductif du Directeur executif
- Rapport du Comite de coordination pour l'environnement

Projet de rapport du Conseil d'administration
- Chapitre V - Etablissements humains

UNEP/GC/21

UNEP/GC/20

UNEP!GC/23 et Corr.l
(F seulement) et
Add.l

UNEP/OC/23/Add.2

UNEP /GC/L.17

UNEP/GC/22

UNEP/GC/25

UNEP/GC/L.18

UNEP/GC/L.lr}:.I

UNEP/GC/24 et Corr.l
(A/C s eulement )

UNEP/GC/L.19/Add.5
et Add.5(A)

UNEP/GC/L.19/Add.l
et Add.l(A)
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UNEP/GC/L.19/Add.6

UNEP/GC/L.19/Add.7

UNEP/GC/L.19/Add.8
et Ajd.8(A)

UNEP/GC/L.20

UNEP/GC/L.2l

UNEP/GC/L.22
et Add.l

UNEP/GC/L.23

UNEP/GC/L.24

Projet de rapport du Conseil d'administration
- Chapitre VI - Question de la convocation d'une
deuxieme conference des Nations Unies sur
l'environnement - (point 12 de l'ordre du jour)

Projet de rapport du Conseil d'administration
- Chapitre VII - Autres questions découlant des
résolutions de l'Assemblée générale

Projet de rapport du Conseil d'administration
- Chapitre VIII - Questions d'organisation et
d'ordre administratif et institutionnel

Rapport introductif du Directeur exécutif
- Centres d'activité du Programme - Exposé du
Directeur exécutif

Vérification des pouvoirs des représentants
- Rapport du Bureau .

Rapport du Comité de session I

Rapport du Comité de session II

Coopération dans le domaine de l'environnement en
matiere de ressources naturelles partagées par deux
ou plusieurs Etats - Note du Directeur executif
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H3,ttaHlUl OpraHlJ3aQHH OtS"be,ttHHeHHblx HaQuA MomHO l<ynHTb o J<HlImHblX Mara
aaaax If arenrcraax 00 acex pañouax Mupa. Haaornrre cnpaaxn 00 H3,ttaHH1fX o
aauresr J<HumHOM Mara3HHe HnH nHWHTe no anpecy : OpraHH3RQH1f OtS"be)'lIfHCIIHbIX
HaQHA, CeJ<QHR no nponaace H3,ttllHUA, HbIO-YIOpl< HnH meHena.

Litho in United Nations, New York
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